
Почему нужно вернуть в школах 
оценки за то, как ведут себя ученики - 

17:00

А за поведение тебе 
двойка! Но с плюсом

Какой подарок отправить 
бойцу на фронт

Продолжение на стр. 17 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Любимому артисту 
исполняется 75.

За неделю до юбилея Борис Васильевич 
попал в больницу. Нелепая случайность: 
упал на лестничной площадке у своей квар-
тиры, когда вышел покурить. Потерял созна-
ние и сильно ударился головой. Как пишут 
СМИ, получил перелом лицевой кости. 
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Основана в мае 1925 года 

Редко 
мужчина 
стареет 
так красиво, 
как Борис 
Щербаков

Сергей КУДРИН

Жюри отметило проект 
«Линия надрыва».

Сайт «Комсомольской правды» KP.RU 
стал лауреатом Премии Рунета 2024 го-
да за уникальный мультимедийный про-
ект «Линия надрыва». Мы проследили 
историю заражения украинских земель 
неонацистскими идеями, с фактами и до-
казательствами. Задача проекта - досто-
верно рассказать широкой аудитории про 
украинский национализм, про то, чьими 
руками, в чьих интересах он создавал-
ся, как с ним боролись. Документально-
историческое исследование иллюстриру-
ется художественной частью - историей 
двух киевских друзей, которые оказыва-
ются по разные стороны баррикад. 

Проект показывает, как все происходи-
ло на самом деле. Без передергивания, 
манипулирования фактами. Думающий 
зритель посмотрит и сделает выводы.

Роли в проекте сыграли Иван Охлобы-
стин и ряд других актеров. 

Благодарим партнеров, совместно с 
которыми удалось создать этот проект.

KP.RU в третий раз становится лауреа-
том этой общенациональной награды в 
области высоких технологий и интернета.
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Слева направо: 
шеф-редактор сайта «КП» 

Виктор Канский, руководитель 
проекта Елена Куликова 

и издатель KP.RU Илья Коршунов.

Посмотреть все 
серии проекта 
«Линия надрыва» 
можно на нашем сайте Д
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«Комсомолка» получила престижную Премию Рунета
Забыть 

про 
деменцию!

 
Советы 

военкоров 
«КП» Дмитрия 

Стешина 
и Григория 
Кубатьяна.

Читайте на стр. 18 �

Ученые испытывают 
средство от болезни 

Альцгеймера

4 894 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 11 декабря
№ 93-с (27643-с)/2024 год
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Валерий Гергиев:
Опера «Хованщина» - национальная святыня 
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Ученые приблизились к полной победе 
над ВИЧ, а еще испытывают перспективный 
для лечения болезни Альцгеймера 
препарат (стр. 17). И мы спросили:

В каком главном 
лекарстве мы сегодня 
нуждаемся?
Евгений ХАРЛАМОВ, экс-начальник 
криминальной милиции, адвокат:

- Главным лекарством должно стать средство, которое 
дает любовь к жизни. Милосердие и добро в одной таблетке.

Виктория ПРЕСНЯКОВА, глава 
Ассоциации независимых аптек:

- Мы нуждаемся в средстве, которое победило бы несколько 
болезней сразу. Но такое универсальное средство из области 
фантастики. Практически же нужны качественные современные 
эффективные лекарства с наименьшими побочными действиями. 
Наиболее востребованы сегодня противоонкологические препа-
раты. К счастью, у нас уже есть препараты, которые побеждают 
некоторые онкозаболевания, например меланомы.

Владимир ИВЛЕВ, бывший 
начальник СИЗО «Кресты»:

- Если ученые победят двух этих врагов человечества - Альц-
геймера и ВИЧ, то останется много других. Кто думал в 2019-м, 
что ковид появится? Никто не знал в 1970-е, что СПИД возник-
нет. Но, на мой взгляд, онкология забирает сегодня столько хо-
роших людей, она главное зло. Можно обезопасить себя от ВИЧ. 
Можно вести правильный образ жизни и отодвинуть Альцгейме-
ра. А эта сволочь рак, когда человек ходит и радуется жизни, 
а внутри бомба тикает, вот что надо погасить.

Лео БОКЕРИЯ, академик РАН:
- У нас такое многообразие лекарств, что мы можем очень 

точно подобрать то, которое нужно при любой болячке. В этом 
весь смысл XXI века. Мы гордимся, что вышли на такой уро-
вень. Если же подойти к вопросу философски, то нужно не 
некое «главное лекарство», чтобы лечить, а хорошее здоро-
вье, чтобы меньше лекарств применять.

Маргарита КОРОЛЕВА, врач-диетолог:
- Нуждаемся мы не в универсальном лекарстве, а в раз-

нообразном питании, которое содержит белки, жиры и угле-
воды, большое количество биофлавоноидов, антиоксидантов, 
минеральных веществ, витаминов. И с щадящей термической 
обработкой . Нужны и маленькие помощники к питанию - био-
логически активные компоненты, витамины...

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Сил нет отвечать на такой вопрос. Вот я 60 таблеток еже-

дневно принимаю. Но в основном эти таблетки - витамины. 
Врачи мне поклялись, что они полезны. В итоге все мои по-
казатели - давление, сахар, а я болею диабетом - все у меня 
в норме. В следующем году мне 90 лет, и я не чувствую, что 
лично мне нужно одно главное лекарство. Универсального 
средства, чтобы вылечить диабет, нет. А хорошо бы. А вообще 
хорошие стихи к красивой мелодии - отличное лекарство как 
минимум от хандры.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир НИКОЛАЕВ

Опрос показал: 59% наших 
подписчиков в уходящем году 
стали зарабатывать больше.

Под конец года мы решили спросить наших под-
писчиков в соцсетях: «У вас выросла зарплата в этом 
году?» Оказалось, у большинства доходы выросли 
(см. «Опрос»).

- Но надо заметить, что работодатели повышают 
зарплаты с осторожностью. И не платят «любые день-
ги», лишь бы переманить специалиста. В этом году 
самое массовое повышение зарплат - в диапазоне 
10 - 25%, это сопоставимо с показателями реаль-
ной инфляции, - комментирует профессор Финан-
сового университета при правительстве РФ Александр 
Сафонов.

 � ЗАВИДОВАТЬ БУДЕМ!

У читателей «КП» 
увеличилась з/п

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

У ВАС ВЫРОСЛА 
ЗАРПЛАТА В УХОДЯЩЕМ ГОДУ?

  Декабрь-
2024Вариант ответа   Декабрь-

2023
Выросла не более чем на 10%
Выросла на 10 - 25%
Выросла на 25 - 50%
Выросла более чем на 50%
Зарплата осталась прежней
Моя зарплата снизилась
Я сменил работу на более 
высокооплачиваемую
Я сменил работу на более 
низкооплачиваемую
Я остался без работы

20% 10%
5% 37%
1% 11%
2% 0%
52% 32%
12% 6%

2% 1%

2% 1%

4% 2%
Опрос проведен среди читателей «КП» 

в соцсетях. В 2023 году участие 
приняли 10,9 тысячи человек, 

в 2024 году - 19,1 тысячи человек.

ОПРОС

Светлана ВОЛКОВА

Везде есть пункты 
проката коньков 
и точки общепита.

Мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем 
телеграм-канале со-
общил об открытии 
катков во всех районах 
столицы.

«Первыми, по тра-
диции, приняли го-
стей площадки с 
искусственным по-
крытием, - напомнил 
мэр. - Катки с нату-
ральным льдом ждут 

устойчивую зимнюю 
погоду».

Напомним,  на 
ВДНХ, вдоль Главной 
аллеи между павильо-
нами № 1 и № 58, ра-
ботает самый большой 
каток Москвы. Этой 
зимой около него обу-
строили новое про-
странство для показов 
ледовых шоу с откры-
тыми трибунами для 
зрителей. А еще раз-
местили дополнитель-
ные фуд-корты и арт-
конструкции.

Бесплатный каток 
появился и на главной 

площади Северного 
речного вокзала. Сюда 
можно прийти не толь-
ко покататься на конь-
ках, но и поучаствовать 
в мастер-классах от 
фигуристов и послу-
шать живую музыку. 
Эти развлечения будут 
доступны всю зиму.

Еще 47 катков с ис-
кусственным и нату-
ральным льдом откро-
ются в 11 парках.

Например, они уже 
принимают посетите-
лей в парках «Соколь-
ники» и «Ходынское 
поле», в саду «Эрми-

таж». В саду имени 
Баумана, кроме кат-
ков и лыжни, для всех 
желающих крутят со-
ветские фильмы.

«В этом году в рам-
ках реализации про-
ектов комплексного 
благоустройства обно-
вили катки на берегу 
Большого Строгин-
ского затона, на улице 
Чистова в Текстиль-
щиках и на Аллее мо-
лодых семей в Лю-
блине. Совсем новая 
площадка появилась 
в Марьине», - добавил 
Собянин.

Сергей СОБЯНИН:

Катки 
открываются 
во всех 
районах 
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В парке Горького можно 
не только покататься 

на коньках, но и полюбоваться 
красивой елкой.

Москва
www.kp.ru2  11.12.2024 

Андрей ЗОБОВ

Президент встретился 
с новым составом 
Совета по развитию 
гражданского 
общества и правам 
человека, в котором 
уже не первый 
год состоит 
наш специальный 
корреспондент 
Александр Коц. 
Разговор, как всегда, 
получился 
насыщенным.

- Вы всегда на стороне прав-
ды, интересов человека, граж-
данина, - обратился Владимир 
Путин к совету. - В русском 
языке есть прекрасное слово 
«заступничество». Оно в пол-
ной мере относится и к вашей 
деятельности. Благодарю вас 
за неизменный отклик на за-
просы наших граждан, за не-
равнодушие и душевную ще-
дрость.

Президент подчеркнул: не-
смотря на ограничения и труд-
ности, государство выполняет 
все социальные обязательства, 
и на эти цели в ближайшие три 
года будет направлена чет-
верть всего бюджета страны.

ЧАСТЬ РУССКОГО МИРА
Один из самых острых во-

просов главе государства за-
дал военкор «КП» Александр 
Коц:

- Хотел бы замолвить сло-
вечко за людей. За бежен-
цев. Те несчастные, которых 
мы вывозим из Селидова, 
Авдеевки. Они специально 
остались там, в подвалах, 
чтобы дождаться, стать пол-
ноправными гражданами на-
шей страны. Это наши люди 
до мозга костей. Но сейчас 
мне присылают фотографии 
из пунктов временного раз-
мещения (ПВР) - есть ощу-
щение, что, извините, они в 
подвалах жили лучше. Сейчас 
за эти ПВР отвечают города, 
прифронтовые города. Но, 
может, создать центр помо-
щи для беженцев, которых у 
нас будут еще тысячи и ты-
сячи? Чтобы люди, которые 
остались с целью стать частью 
Русского мира, были приня-
ты в этом мире с хлебом и со-
лью? - обратился Александр 
к Путину.

Президент за вопрос побла-
годарил и ответил:

- Конечно, у нас ситуация с 
беженцами выглядит гораздо 
лучше, чем на Украине. Су-
ществуют люди, которые хо-
тят и стремятся строить свое 
будущее и будущее своих де-
тей здесь, в России. Людей, 
которые стремятся жить в 
России, надо поддержать, 
это очевидная вещь. Я поручу 
коллегам подумать о каких-то 
структурах, которые занима-
ются этим целенаправленно.

МИГРАНТАМ - КОНТРОЛЬ
Глава СПЧ Валерий Фадеев 

предложил повышать ответ-
ственность работодателей за 
тех мигрантов, которых они 
приглашают. Точнее, обеспе-
чивать их жильем, страхов-
кой, обучать и интегрировать 
в общество. Кроме того, важ-
но ограничить пребывание 
в России мигрантов, кото-
рые не собираются получать 
гражданство: «Приехал - от-
работал контракт - уехал».

БОЙЦАМ - ЗАБОТА
Глава «Комитета семей во-

инов Отечества» Юлия Беле-
хова рассказала президенту, 
как жену и двоих детей бойца 
СВО пытаются выселить из 

служебной квартиры. Зани-
маться таким кощунством от-
казались даже судебные при-
ставы - так и на них подали 
в суд.

- Семьи участников СВО 
нельзя выселять, удивитель-
но, что у некоторых нет пони-
мания важности этой работы. 
Дайте информацию, мы обя-
зательно этим займемся, - на-
хмурившись, ответил Влади-
мир Владимирович.

А вот предложение создать 
музей специальной военной 
операции на Поклонной горе 
ему приглянулось:

- Вопрос с площадкой, где 
можно было бы писать исто-
рию происходящих в наши 
дни событий, обязательно 
проработаем.

ВЕРНУТЬ ДВОЙКИ 
ЗА ПОВЕДЕНИЕ

Член совета Владимир 
Иконников попросил у гла-
вы государства обратить вни-
мание на ситуацию в шко-
лах: ученики срывают уроки, 
грубят, портят вещи и даже 
применяют к педагогам фи-
зическую силу. Помочь в вос-
питании и защитить учителей 
может оценка за поведение.

- Не знал, что у нас нет 
оценки за поведение, - уди-
вился Путин. - Но если она 
будет возвращена, то должна 
на что-то влиять. Нужно это 
обсуждать с родительским со-
обществом, с министрами и 
принять решение.

ВВЕСТИ «СРЕДНИЙ БАЛЛ»
А глава СПЧ Валерий Фа-

деев, в свою очередь, обра-
тил внимание на ситуацию 
в старшей школе: готовясь к 
ЕГЭ, школьники и их роди-
тели с пренебрежением от-
носятся к некоторым пред-
метам. Например, к истории, 
литературе, географии. Что-
бы разрешить ситуацию, он 
предложил ввести в школах 
«средний балл», который бу-
дет объединять все оценки по 
важным предметам. И повли-
яет на поступление в универ-
ситеты.

- Эти предметы формиру-
ют культурный код! Конеч-
но, нужно заняться этой про-
блемой, - живо отреагировал 
президент.

ЗАЩИТА 
ОТ МОШЕННИКОВ

Игорь Ашманов рассказал, 
что часть россиян боится 
брать трубку с незнакомых 

номеров. Все из-за мошен-
ников. Они совершают 10 - 
20 млн звонков в день (это 
данные Сбера), уводят у лю-
дей даже квартиры! Поэтому 
СПЧ предлагает:

� Обязать госорганы зво-
нить только с определенных, 
всем известных номеров.

� Запретить подмену номе-
ров и определить за это нака-
зание.

� Замедлить звонки с Украи-
ны.

- Обращу на это внимание 
всех органов, - согласился 
российский лидер. - Это од-
на из линий атак со стороны 
Украины, сейчас этим зани-
маются даже государствен-
ные органы этой страны. 
Соответствующие указания 
будут даны, все три момента, 
о которых вы говорили, будут 
обобщены, и поручение будет 
сформулировано.

МЕНЬШЕ САЖАТЬ В СИЗО
Алексей Мельников попро-

сил подумать над модерни-
зацией судебной системы, 
чтобы подозреваемым рос-
сиянам чаще в качестве меры 
пресечения выбирали залог.

- Количество содержащихся 
в СИЗО граждан снижается, - 
заметил в ответ Путин. - Но 
мы, конечно, должны обра-
тить внимание, в каких усло-
виях люди содержатся, здесь 
есть много проблем. Что каса-
ется залога, многие против та-
кой меры, потому что богатые 
могут заплатить, а бедные нет.

ЛЕЧИТЬ БЕЗДОМНЫХ
Ольга Демичева попросила 

президента проработать во-
прос помощи бездомным - их 
в стране около 2 миллионов. 
Сейчас государство выделяет 
деньги на их лечение, но да-
леко не от всех заболеваний.

- Эта категория людей 
очень уязвима и нуждается 
в нашей защите. Если уж мы 
животным оказываем по-
мощь, то уж людям, оказав-
шимся в трудной жизненной 
ситуации, мы обязаны. Обя-
зательно такое поручение 
будет дано, - ответил глава 
государства.

Картина дня: в верхах

С понедельника по пятницу 
в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд 
на происходящее вокруг!
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Александр Коц входит в состав Совета по правам 
человека уже больше двух лет. Его направление - 

права военнослужащих, участников СВО 
и тех, кто дождался русскую армию 

на отвоеванных территориях.
Александр, в частности, одним из первых прибыл 

в Авдеевку через несколько дней после 
ее освобождения. Он не понаслышке знает, 

с какими проблемами сталкиваются люди, которые 
не захотели уходить с ВСУ и дождались наших.
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 � ЦИФРА ДНЯ

ЯРКАЯ ЦИТАТА
Отвечая на комментарий 

одного из членов СПЧ об из-
менении ядерной доктрины 
России, Владимир Путин за-
метил, что ситуация корен-
ным образом изменилась.

«Нам надо не ядерную док-
трину совершенствовать, а 
«Орешник». Потому что он 
убирает необходимость ис-
пользовать ядерное оружие».

Владимир ПУТИН ответил военкору «Комсомолки»:

Людей, которые стремятся жить 
в России, нужно поддержать

Россия
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Ученые приблизились к полной победе 
над ВИЧ, а еще испытывают перспективный 
для лечения болезни Альцгеймера 
препарат (стр. 18). И мы спросили:

В каком главном 
лекарстве мы сегодня 
нуждаемся?
Евгений ХАРЛАМОВ, экс-начальник 
криминальной милиции, адвокат:

- Главным лекарством должно стать средство, которое 
дает любовь к жизни. Милосердие и добро в одной таблетке.

Виктория ПРЕСНЯКОВА, глава 
Ассоциации независимых аптек:

- Мы нуждаемся в средстве, которое победило бы несколько 
болезней сразу. Но такое универсальное средство из области 
фантастики. Практически же нужны качественные современные 
эффективные лекарства с наименьшими побочными действиями. 
Наиболее востребованы сегодня противоонкологические препа-
раты. К счастью, у нас уже есть препараты, которые побеждают 
некоторые онкозаболевания, например меланомы.

Владимир ИВЛЕВ, бывший 
начальник СИЗО «Кресты»:

- Если ученые победят двух этих врагов человечества - Альц-
геймера и ВИЧ, то останется много других. Кто думал в 2019-м, 
что ковид появится? Никто не знал в 1970-е, что СПИД возник-
нет. Но, на мой взгляд, онкология забирает сегодня столько хо-
роших людей, она главное зло. Можно обезопасить себя от ВИЧ. 
Можно вести правильный образ жизни и отодвинуть Альцгейме-
ра. А эта сволочь рак, когда человек ходит и радуется жизни, 
а внутри бомба тикает, вот что надо погасить.

Лео БОКЕРИЯ, академик РАН:
- У нас такое многообразие лекарств, что мы можем очень 

точно подобрать то, которое нужно при любой болячке. В этом 
весь смысл XXI века. Мы гордимся, что вышли на такой уро-
вень. Если же подойти к вопросу философски, то нужно не 
некое «главное лекарство», чтобы лечить, а хорошее здоро-
вье, чтобы меньше лекарств применять.

Маргарита КОРОЛЕВА, врач-диетолог:
- Нуждаемся мы не в универсальном лекарстве, а в раз-

нообразном питании, которое содержит белки, жиры и угле-
воды, большое количество биофлавоноидов, антиоксидантов, 
минеральных веществ, витаминов. И с щадящей термической 
обработкой . Нужны и маленькие помощники к питанию - био-
логически активные компоненты, витамины...

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Сил нет отвечать на такой вопрос. Вот я 60 таблеток еже-

дневно принимаю. Но в основном эти таблетки - витамины. 
Врачи мне поклялись, что они полезны. В итоге все мои по-
казатели - давление, сахар, а я болею диабетом - все у меня 
в норме. В следующем году мне 90 лет, и я не чувствую, что 
лично мне нужно одно главное лекарство. Универсального 
средства, чтобы вылечить диабет, нет. А хорошо бы. А вообще 
хорошие стихи к красивой мелодии - отличное лекарство как 
минимум от хандры.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир НИКОЛАЕВ

Опрос показал: 59% наших 
подписчиков в уходящем году 
стали зарабатывать больше.

Под конец года мы решили спросить наших под-
писчиков в соцсетях: «У вас выросла зарплата в этом 
году?» Оказалось, у большинства доходы выросли 
(см. «Опрос»).

- Но надо заметить, что работодатели повышают 
зарплаты с осторожностью. И не платят «любые день-
ги», лишь бы переманить специалиста. В этом году 
самое массовое повышение зарплат - в диапазоне 
10 - 25%, это сопоставимо с показателями реаль-
ной инфляции, - комментирует профессор Финан-
сового университета при правительстве РФ Александр 
Сафонов.

 � ЗАВИДОВАТЬ БУДЕМ!
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У ВАС ВЫРОСЛА 
ЗАРПЛАТА В УХОДЯЩЕМ ГОДУ?

  Декабрь-
2024Вариант ответа   Декабрь-

2023
Выросла не более чем на 10%
Выросла на 10 - 25%
Выросла на 25 - 50%
Выросла более чем на 50%
Зарплата осталась прежней
Моя зарплата снизилась
Я сменил работу на более 
высокооплачиваемую
Я сменил работу на более 
низкооплачиваемую
Я остался без работы

20% 10%
5% 37%
1% 11%
2% 0%
52% 32%
12% 6%

2% 1%

2% 1%

4% 2%
Опрос проведен среди читателей «КП» 

в соцсетях. В 2023 году участие 
приняли 10,9 тысячи человек, 

в 2024 году - 19,1 тысячи человек.

ОПРОС

Светлана ВОЛКОВА

Везде есть пункты 
проката коньков 
и точки общепита.

Мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем 
телеграм-канале со-
общил об открытии 
катков во всех районах 
столицы.

«Первыми, по тра-
диции, приняли го-
стей площадки с 
искусственным по-
крытием, - напомнил 
мэр. - Катки с нату-
ральным льдом ждут 

устойчивую зимнюю 
погоду».

Напомним,  на 
ВДНХ, вдоль Главной 
аллеи между павильо-
нами № 1 и № 58, ра-
ботает самый большой 
каток Москвы. Этой 
зимой около него обу-
строили новое про-
странство для показов 
ледовых шоу с откры-
тыми трибунами для 
зрителей. А еще раз-
местили дополнитель-
ные фуд-корты и арт-
конструкции.

Бесплатный каток 
появился и на главной 

площади Северного 
речного вокзала. Сюда 
можно прийти не толь-
ко покататься на конь-
ках, но и поучаствовать 
в мастер-классах от 
фигуристов и послу-
шать живую музыку. 
Эти развлечения будут 
доступны всю зиму.

Еще 47 катков с ис-
кусственным и нату-
ральным льдом откро-
ются в 11 парках.

Например, они уже 
принимают посетите-
лей в парках «Соколь-
ники» и «Ходынское 
поле», в саду «Эрми-

таж». В саду имени 
Баумана, кроме кат-
ков и лыжни, для всех 
желающих крутят со-
ветские фильмы.

«В этом году в рам-
ках реализации про-
ектов комплексного 
благоустройства обно-
вили катки на берегу 
Большого Строгин-
ского затона, на улице 
Чистова в Текстиль-
щиках и на Аллее мо-
лодых семей в Лю-
блине. Совсем новая 
площадка появилась 
в Марьине», - добавил 
Собянин.

Сергей СОБЯНИН:

Катки 
открываются 
во всех 
районах 
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В парке Горького можно 
не только покататься 

на коньках, но и полюбоваться 
красивой елкой.

Москва
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Андрей ЗОБОВ

Президент встретился 
с новым составом 
Совета по развитию 
гражданского 
общества и правам 
человека, в котором 
уже не первый 
год состоит 
наш специальный 
корреспондент 
Александр Коц. 
Разговор, как всегда, 
получился 
насыщенным.

- Вы всегда на стороне прав-
ды, интересов человека, граж-
данина, - обратился Владимир 
Путин к совету. - В русском 
языке есть прекрасное слово 
«заступничество». Оно в пол-
ной мере относится и к вашей 
деятельности. Благодарю вас 
за неизменный отклик на за-
просы наших граждан, за не-
равнодушие и душевную ще-
дрость.

Президент подчеркнул: не-
смотря на ограничения и труд-
ности, государство выполняет 
все социальные обязательства, 
и на эти цели в ближайшие три 
года будет направлена чет-
верть всего бюджета страны.

ЧАСТЬ РУССКОГО МИРА
Один из самых острых во-

просов главе государства за-
дал военкор «КП» Александр 
Коц:

- Хотел бы замолвить сло-
вечко за людей. За бежен-
цев. Те несчастные, которых 
мы вывозим из Селидова, 
Авдеевки. Они специально 
остались там, в подвалах, 
чтобы дождаться, стать пол-
ноправными гражданами на-
шей страны. Это наши люди 
до мозга костей. Но сейчас 
мне присылают фотографии 
из пунктов временного раз-
мещения (ПВР) - есть ощу-
щение, что, извините, они в 
подвалах жили лучше. Сейчас 
за эти ПВР отвечают города, 
прифронтовые города. Но, 
может, создать центр помо-
щи для беженцев, которых у 
нас будут еще тысячи и ты-
сячи? Чтобы люди, которые 
остались с целью стать частью 
Русского мира, были приня-
ты в этом мире с хлебом и со-
лью? - обратился Александр 
к Путину.

Президент за вопрос побла-
годарил и ответил:

- Конечно, у нас ситуация с 
беженцами выглядит гораздо 
лучше, чем на Украине. Су-
ществуют люди, которые хо-
тят и стремятся строить свое 
будущее и будущее своих де-
тей здесь, в России. Людей, 
которые стремятся жить в 
России, надо поддержать, 
это очевидная вещь. Я поручу 
коллегам подумать о каких-то 
структурах, которые занима-
ются этим целенаправленно.

МИГРАНТАМ - КОНТРОЛЬ
Глава СПЧ Валерий Фадеев 

предложил повышать ответ-
ственность работодателей за 
тех мигрантов, которых они 
приглашают. Точнее, обеспе-
чивать их жильем, страхов-
кой, обучать и интегрировать 
в общество. Кроме того, важ-
но ограничить пребывание 
в России мигрантов, кото-
рые не собираются получать 
гражданство: «Приехал - от-
работал контракт - уехал».

БОЙЦАМ - ЗАБОТА
Глава «Комитета семей во-

инов Отечества» Юлия Беле-
хова рассказала президенту, 
как жену и двоих детей бойца 
СВО пытаются выселить из 

служебной квартиры. Зани-
маться таким кощунством от-
казались даже судебные при-
ставы - так и на них подали 
в суд.

- Семьи участников СВО 
нельзя выселять, удивитель-
но, что у некоторых нет пони-
мания важности этой работы. 
Дайте информацию, мы обя-
зательно этим займемся, - на-
хмурившись, ответил Влади-
мир Владимирович.

А вот предложение создать 
музей специальной военной 
операции на Поклонной горе 
ему приглянулось:

- Вопрос с площадкой, где 
можно было бы писать исто-
рию происходящих в наши 
дни событий, обязательно 
проработаем.

ВЕРНУТЬ ДВОЙКИ 
ЗА ПОВЕДЕНИЕ

Член совета Владимир 
Иконников попросил у гла-
вы государства обратить вни-
мание на ситуацию в шко-
лах: ученики срывают уроки, 
грубят, портят вещи и даже 
применяют к педагогам фи-
зическую силу. Помочь в вос-
питании и защитить учителей 
может оценка за поведение.

- Не знал, что у нас нет 
оценки за поведение, - уди-
вился Путин. - Но если она 
будет возвращена, то должна 
на что-то влиять. Нужно это 
обсуждать с родительским со-
обществом, с министрами и 
принять решение.

ВВЕСТИ «СРЕДНИЙ БАЛЛ»
А глава СПЧ Валерий Фа-

деев, в свою очередь, обра-
тил внимание на ситуацию 
в старшей школе: готовясь к 
ЕГЭ, школьники и их роди-
тели с пренебрежением от-
носятся к некоторым пред-
метам. Например, к истории, 
литературе, географии. Что-
бы разрешить ситуацию, он 
предложил ввести в школах 
«средний балл», который бу-
дет объединять все оценки по 
важным предметам. И повли-
яет на поступление в универ-
ситеты.

- Эти предметы формиру-
ют культурный код! Конеч-
но, нужно заняться этой про-
блемой, - живо отреагировал 
президент.

ЗАЩИТА 
ОТ МОШЕННИКОВ

Игорь Ашманов рассказал, 
что часть россиян боится 
брать трубку с незнакомых 

номеров. Все из-за мошен-
ников. Они совершают 10 - 
20 млн звонков в день (это 
данные Сбера), уводят у лю-
дей даже квартиры! Поэтому 
СПЧ предлагает:

� Обязать госорганы зво-
нить только с определенных, 
всем известных номеров.

� Запретить подмену номе-
ров и определить за это нака-
зание.

� Замедлить звонки с Украи-
ны.

- Обращу на это внимание 
всех органов, - согласился 
российский лидер. - Это од-
на из линий атак со стороны 
Украины, сейчас этим зани-
маются даже государствен-
ные органы этой страны. 
Соответствующие указания 
будут даны, все три момента, 
о которых вы говорили, будут 
обобщены, и поручение будет 
сформулировано.

МЕНЬШЕ САЖАТЬ В СИЗО
Алексей Мельников попро-

сил подумать над модерни-
зацией судебной системы, 
чтобы подозреваемым рос-
сиянам чаще в качестве меры 
пресечения выбирали залог.

- Количество содержащихся 
в СИЗО граждан снижается, - 
заметил в ответ Путин. - Но 
мы, конечно, должны обра-
тить внимание, в каких усло-
виях люди содержатся, здесь 
есть много проблем. Что каса-
ется залога, многие против та-
кой меры, потому что богатые 
могут заплатить, а бедные нет.

ЛЕЧИТЬ БЕЗДОМНЫХ
Ольга Демичева попросила 

президента проработать во-
прос помощи бездомным - их 
в стране около 2 миллионов. 
Сейчас государство выделяет 
деньги на их лечение, но да-
леко не от всех заболеваний.

- Эта категория людей 
очень уязвима и нуждается 
в нашей защите. Если уж мы 
животным оказываем по-
мощь, то уж людям, оказав-
шимся в трудной жизненной 
ситуации, мы обязаны. Обя-
зательно такое поручение 
будет дано, - ответил глава 
государства.

Картина дня: в верхах

С понедельника по пятницу 
в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд 
на происходящее вокруг!
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Александр Коц входит в состав Совета по правам 
человека уже больше двух лет. Его направление - 

права военнослужащих, участников СВО 
и тех, кто дождался русскую армию 

на отвоеванных территориях.
Александр, в частности, одним из первых прибыл 

в Авдеевку через несколько дней после 
ее освобождения. Он не понаслышке знает, 

с какими проблемами сталкиваются люди, которые 
не захотели уходить с ВСУ и дождались наших.
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 � ЦИФРА ДНЯ

ЯРКАЯ ЦИТАТА
Отвечая на комментарий 

одного из членов СПЧ об из-
менении ядерной доктрины 
России, Владимир Путин за-
метил, что ситуация корен-
ным образом изменилась.

«Нам надо не ядерную док-
трину совершенствовать, а 
«Орешник». Потому что он 
убирает необходимость ис-
пользовать ядерное оружие».

Владимир ПУТИН ответил военкору «Комсомолки»:

Людей, которые стремятся жить 
в России, нужно поддержать

Россия
www.kp.ru
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В подборе подарков для фронта на-
метилась хорошая тенденция. Если 
в начале СВО: «Нужно все! Ничего 
нет!», то теперь на первом месте 
функционал и полезность во фрон-
товой жизни. Как это выглядело 
на практике? Уже в 2023 году 
мой товарищ «Харам» (сей-
час, в эти дни, он воюет уже 
в центре Курахова) ругался 
с волонтерами-гуманитарщи-
ками:

- Зачем мне тысяча пар 
нитяных носков? В них ноги д о 
крови стираются! По моему распоряжению 
у меня все носят носки из флиса зимой и 
летом. А майки х/б? Куда их? У нас первый 
слой - термобелье потоотводящее…

Даже по этому диалогу видно, как дале-
ко продвинулось снабжение и поменялись 
базовые потребности. 

Второй звоночек, уже 2024 год. Бойцы 
стали поговаривать: «Не нужно аптечек, 
аптечки есть». В этом убедился лично на 
позициях авиаштурмовиков в Марьинке 
весной этого года. Парню попал сброс 
из ВОГ (снарядик от подствольного грана-
томета. - Авт.) под ноги, голени в мелких 
осколках. Предлагаю обезболивающее и 
свою аптечку - бойцы машут руками, гово-
рят: «Спасибо, все есть, все уже вкололи». 
А чего нет? Что же подарить солдату?

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО
Два варианта подарка.
Первый. Выбрать самый маленький ин-

верторный генератор  - он размерами с 
детский ранец, выдает чистую синусоиду 
(можно работать с разными устройствами 
во время их зарядки), на одной заправке 
в 3,5 литра бензина может молотить по 
10 часов.

Второй. Пауэрбанки большого объема, 
их еще называют переносной электростан-
цией. Они, как правило, с инвертором, и в 
зависимости от модели и стоимости могут 
выдавать сразу 220 вольт до 5 - 8 часов! 
Преимущество: не оставляет теплового 
следа в отличие от генератора. Я возил 
такие мини-электростанции на фронт де-
сятками - просто рвали из рук. От них рабо-
тает все и самое главное, от чего зависит 
жизнь, - РЭБ.

ВКУСНЯШКИ
Протеиновые батончики брать прямо ко-

робками. Достоинство таких батончиков - 
можно долго не ходить по нужде, а это 
важно. При этом ты сыт. Мясные чипсы. 
Хороший, настоящий и дорогой шоколад 

(он просто редко бывает в магази-
нах рядом с передовой), карамель 
с ментолом или медом и разными 
целебными противопростудными 
травами. Мясо, колбасы, бастур-

ма в вакууме. Важно проверить 
качество упаковки и самого из-
делия, перед тем как закупиться.

«ТАБЛЕТКИ 
ПРОТИВ СТРАХА»

Любые легальные стимуля-
торы, энергетики и витаминные 

комплексы. Все это покупается в сетевых 
маркетах, а потом выручает солдата в са-
мые важные моменты - например, когда с 
грузом нужно быстро зайти на передовую 
или ротироваться с нее. Я лично во зил «му-
зыкантам» под Артемовск (Бахмут) «Масло 
лимонника», они его смешивали с энергети-
ками и называли «хит сезона». Энергетики 
бывают и просто в таблетках-капсулах, 
и в виде шипучих таблеток, продаются 
в самых разных сочетаниях: кофеин, 
таурин + женьшень и т. д.

 «РУКОДЕЛИЕ»
Поверьте, хороший топор, набор ключей 

и отверток примут на фронте с благодарно-
стью. Мой личный хит среди подарков - на-
пыляемая теплоизоляция в баллонах типа 
«Полинор». Прилипает к любой влажной 
или кривой поверхности - к бревнам, мо-
крой фанере, бетону. Три - пять баллонов - и 
ты утеплил свой блиндаж или угол в под-
вале. Осенью подарил бойцам целый ящик 
такой пены. Обрадовались. Они знали, что 
такая штука существует, но купить ее на 
фронте и в окрестностях негде.

СНАРЯГА
Есть смысл брать то, что уже произво-

дится российскими фирмами. Например, 
кевларовые стельки (сам такие ношу). Не 
дай бог, наступишь на «лепесток», стопа 
потом спасибо скажет. Хит последнего 
года - кевларовые противоосколочные ко-
стюмы и плащи, тенты от тепловизоров. 
«Сидушки-пятиточечники», дополнитель-
ные противобаллистические воротники и 
наплечники.

И обязательно положите в посылку что-
то от себя, надписав: пачку кофе, упа-
ковку сигар или сигарилл (да, их ценят на 
фронте!). Поверьте, когда солдат заварит 
себе кружку кофе и закурит сигару, он вас 
обязательно вспомнит. И вам с далекого 
«передка» придет от него теплый привет. 
Многие его даже чувствуют  - теплые му-
рашки по затылку пробегают.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

 � ПОДВИГ

Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Краснодар»)

 Мы уже писали о том, что в понедельник 
в Кремле вручили высшие награды участ-
никам СВО (см. номер «КП» за 10.12.2024 
и на сайте KP.RU). Командиру добро-
вольческого казачь его отряда «Аксай» 
Владимиру Гавриленко из Новороссий-
ска за подвиг на Херсонском направле-
нии посмертно присвоили звание Героя 
России. «Золотую Звезду» получила его 
вдова Елена.

- В нашу последнюю встречу я попросила 
мужа остаться. Но он сказал: «Лена, ты 
могла бы оставить своего ребенка? Они - 
мои дети, я - их отец, я должен». Володя 
был настоящим патриотом. Для всех он 
был примером и навсегда останется в на-
шей памяти, - объяснила она президенту 
Владимиру Путину.

Елена поведала «Комсомольской прав-
де» о семье и о том, чем для мужа была 
служба на СВО.

ГПОГИБ В ДЕНЬ РОССИИ
- 12 июня, в День России, муж и его 

отряд вышли на боевое задание, - расска-
зала Елена «Комсомолке». - Противник не 
давал передышки, бил, казалось, со всех 
сторон. Как мне потом рассказывали со-
служивцы мужа, Володя оценил ситуацию и 
решил, что пора уходить и закрепиться на 
другом участке. Пока бойцы отходили, он 
взял огонь на себя и погиб под обстрелом, 
спасая товарищей.

На СВО Владимир ушел буквально в пер-
вые дни. Отправился в военкомат, хотя 
по возрасту не подходил (ему тогда было 
48), но понимал, что может помочь Ро-
дине. Сначала был рядовым, потом стал 
командиром добровольческого казачьего 
отряда «Аксай». Умел вести за собой, а еще 
по-отцовски относился к каждому бойцу в 
подразделении. За это казаки назвали его 
Батей. На передовой в кругу товарищей он 
встретил 50-летие...

Муж был в разведывательно-штурмовом 
отряде. Когда ребята уходили без него, не 
мог найти себе места. Говорил: «Ждать не 
могу». Волновался, как они там без него, - 
вспоминает Елена. - Во время первых боев 
его сильно контузило. Врачи говорили, что 
он может остаться без слуха, его мучили 

сильные головные боли. Но как только при-
шел в себя, опять собрал рюкзак и пошел 
на передовую. Я отпустила. Знала, что все 
равно уйдет, по-другому просто не умел.

ПОКОРИЛ СЕРДЦЕ ПЕСНЯМИ
С Владимиром Елена познакомилась поч-

ти 30 лет назад в Астрахани. Он - студент 
речного училища, она - старшеклассница. 
Дружили, гуляли по набережной, а когда 
парню пришла пора идти в армию, писали 
друг другу трогательные письма.

- Вова очень хорошо играл на гитаре и 
сам сочинял песни. Дарил их мне. Этим, 
наверное, и покорил. Уже тогда, в юности, 
чувствовалось, что он - надежный человек, 
с которым можно и детей растить, и дом 
построить - никогда не подведет.

Так и получилось. Последние годы семья 
жила в Новороссийске. Здесь же родились 
трое детей Елены и Владимира. Семь лет 
назад Гавриленко выбрали атаманом каза-
чьего общества. Под его началом в местной 
школе открыли казачий класс, он учил 
ребят любить родной край и показывал 
на своем примере, как быть настоящим 
казаком.

- Наши дети пошли по его стопам. Двое 
сыновей - Сергей и Алексей - связали свою 
жизнь с военной службой. Сейчас стар-
ший находится в Белгородской области, 
а младший выполняет боевые задачи в 
Подмосковье. Однажды Володя сказал 
товарищам: «У меня три семьи. Первая - это 
жена, дети, родные и близкие. Вторая - Кон-
стантиновское общество, где я атаман. А 
третья - отряд «Аксай». За свои три семьи 
он и погиб. В память о нем у нас теперь 
эта «Золотая Звезда» Героя.

ИМЕНЕМ БОЙЦА НАЗВАЛИ 
КАЗАЧЬЕ ОБЩЕСТВО

Елена еще не вернулась домой из Мо-
сквы, где получала награду. Говорит, как 
приедет, первым делом покажет награду 
дедушки внучке Ульяне, в которой Вла-
димир Гавриленко души не чаял: «Звезда 
Героя будет лежать в шкатулке рядом с его 
орденом Мужества и медалью «За отвагу». 

А тем временем имя атамана Владимира 
Гавриленко в Новороссийске присвоено ка-
зачьему обществу, которым он руководил, 
и избирательному участку на хуторе, где 
живет семья погибшего бойца.
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Елена Гавриленко приняла «Золотую Звезду» 
из рук президента: 

«Володя был настоящим патриотом». 

Спасибо, Батя!
Кубанский казак награжден Звездой Героя 
России посмертно за спасение товарищей.

«Комсомолки»

Фронту 
для души и пользы
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ВАЖНО ЗНАТЬ

ЕСЛИ ВЫ 
ОТПРАВЛЯЕТЕ 
БОЙЦУ 
НОВОГОДНИЙ 
ПОДАРОК, 
НУЖНО 
ПОМНИТЬ 
ПРОСТЫЕ 
ПРАВИЛА.

        РЕКОМЕНДУЕТСЯ
      Официально:
Хотя проблем с питанием в войсках 
нет, можно отправить что-то 
из еды, что боец любит. Например, 
сало с чесноком или любимые 
с детства конфеты.
Неофициально (как признался 
военкору «КП» один из бойцов):
«Что-то связанное с домом: сигареты, 
которые курил до СВО (хотя это 
все равно вредно. - Ред.), домашние 
консервы от родственников, только 
не в стекле, а то иногда бьются. 
Домашний свитер, джемпер, 
безрукавку - вроде как дома побывал. 
Бумажное письмо от родных».

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ
Заворачивать 
продукты 
или сладости в одежду. 
    Если положить 
       в шерстяные носки
 «сюрприз» - конфеты, их может 
почуять мышь, и тогда будут 
испорчены и носки, и конфеты.

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩЕНО
Алкоголь во всех видах!
Хоть и Новый год. 
Совсем нельзя.
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ГЛАВНОЕ - ПОБЕДА
Новый год наступает всю-

ду. И в теплых домах, и в зоне 
СВО - в окопах и блиндажах. 
К празднику хочется отпра-
вить бойцам не только что-то 
полезное, но и приятное - 
чтобы порадовать, создать 
новогоднее настроение.

Прямо сейчас еду в оче-
редную военкорскую коман-
дировку на передовую. Ма-
шина забита гуманитарными 
коробками со жгутами 
и ИПП (перевязоч-
ными пакетами). Но 
еще там поместилась 
коробка, заполненная 
банками с новогодним 
глинтвейн-вареньем. В 
нем яблоки, апельсины, 
специи и ноль алкого-
ля. Его варила моя теща. 
Раздам бойцам.

А чего хотят сами бой-
цы? Разве скажут! Не 
шоколадку же им про-
сить для себя! Но от хо-
рошей плитки шоколада 
обычно никто не отка-
зывается.

- Главный подарок - 
победа над фашистами! - 
разумеется, сообщает мне 
из ЛНР разведчик с по-
зывным «Лютый». - А так, 
что привезете, парни всему 
рады.

- Радуют всякие штуки пер-
сонализированные, - делится 
боец подразделения БПЛА с 
позывным «Металлург», вою-
ющий на Сватовском направ-
лении. - Когда письмо именно 
тебе написано. Или обвес для 
автомата именно для тебя.

БЕСПЛАТНО 
ИЗ ЛЮБОГО ГОРОДА

Отправить «персонализиро-
ванные штуки» и любые по-
дарки бойцам можно двумя 
способами: с помощью волон-
теров и, конечно, Министер-
ства обороны.

Родные и близкие воюю-
щих в зоне СВО могут от-
править им подарки Почтой 
России. Это можно сделать 
бесплатно (!) из любого от-
деления. Все просто: нужно 
указать имя бойца и номер 
его части. Вес посылки - до 
10 кг. Непосредственно на 
передовую посылки развозят 
не обычные почтальоны, а 

бойцы Фельдъегерско-
почтовой связи.

ПРАЗДНИЧНЫЙ ПАЕК 
И УКОРОЧЕННЫЕ ЕЛКИ

В самом Министерстве обо-
роны, конечно, тоже не за-
были про Новый год и, как 
узнала «Комсомолка», поста-
раются всем бойцам выдать 
праздничный паек с фруктами 
и сладостями.

А еще, чтобы поддержать 
боевой дух и создать ново-
годнее настроение, в каждое 
подразделение отправят елки. 
Они будут небольшими. Бой-
цы смогут их поставить там, 
где это возможно и уместно - 
например, в блиндажах и рас-
положениях частей.

ЧЕБУРАШКА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Кроме праздничного пайка 
и посылок из дома, приятные 
сюрпризы готовят и волонтер-
ские организации.

- Делаем подарочные на-
боры, - рассказывает певица 
Анири из агитбригады «Звезд-

ный десант». - В каждом паке-
те есть что-то сладкое, письмо 
бойцу от детей, носки, иногда 
пачка сигарет (хотя, конечно, 
курить вредно). Еще везем 
соленья. Девочки у нас сами 
квасят капусту, солят огурцы. 
Да-да, сами! Личные посылки 
от родных мы тоже берем. И 
всегда передаем в руки.

Женщины из волонтерской 
группы «СпицНаз» к празд-
нику вяжут медвежат (выгля-
дящих грозно, с кинжалами и 
автоматами в руках) и обяза-
тельных чебурашек.

- У нас есть знакомый бо-
ец, позывной «Фунтик», слу-
жит в роте снайперов, - рас-
сказывает волонтер Сергей 
из группы «Татьянины неви-
димки». - Парень рукастый. 

Ему приносят подобранные 
дроны-камикадзе противника. 
Он их чинит и в обратную сто-
рону отправляет. Так ребята 
нарисовали ему картинку, как 
он эти дроны ремонтирует. И 
еще отправили ему жетоны с 
выгравированным позывным. 
Знаете, сколько было радости!

В качестве подарков «Тать-
янины невидимки» шьют все 
тех же чебурашек, но в раз-
ной военной форме. Есть 
чебурашки-разведчики, штур-
мовики, танкисты, полевые 
медики. Их можно подвесить 
в машине или на форму как 
оберег. А батюшки любят 
чебурашек в образе военно-
го священника с крестом, 
бородой и в каске. Жаль, в 
этом месте нельзя поставить 

интернет-«смайлик», чтобы 
передать, как суровые мужи-
ки умиляются таким вещам, 
будто на мгновенье стано-
вясь мальчишками. Ну да, 
веро исповедание Чебураш-
ки неизвестно, но он - пер-
сонаж народный и любимый 
всеми.

- В чем секрет? - спрашиваю 
Сергея. - Почему именно Че-
бурашка стал неофициальным 
символом СВО и на Новый год 
на передовую везут именно его, 
а не, к примеру, Колобка?

- Чебурашка - свой, милый, 
пушистый. В военных услови-
ях не хватает этой милоты, - 
объясняет Сергей. - Коло-
бок - персонаж интересный, 
но сомнительный и плохо за-
кончил. А история Чебурашки 
продолжается.

БРОНИРОВАННЫЕ 
ДЕДЫ МОРОЗЫ

Удивительный подарок бой-
цам третий Новый год под-
ряд делает волонтер Ульяна 
Стриж из фонда «Добрый ан-
гел». Она везет им… костюмы 
Деда Мороза. И позволяет на 
время праздника самим стать 
добрыми волшебниками.

Вместе с бронированными 
«Дедами Морозами» Ульяна в 
костюме Снегурочки ездит по 
городкам и поселкам, оказав-
шимся на линии соприкосно-
вения. Везут детям игрушки, 
головоломки, сладости. Едут 
в самые опасные и трудно-
доступные места. Заявки со-
бирают заранее, связываясь 
с храмами и местными адми-
нистрациями.

На прошлый Новый год в 
Сети разлетелось видео, как 
отважная красавица Стриж 
в образе Снегурочки укры-
вается в сарае от вражеских 
дронов. В 2022-м волонтеры 
вместе с бойцами поздравили 
с Новым годом в ЛНР около 
400 детей. В 2023-м - около 
700 детей в ДНР, Запорож-
ской и Херсонской областях. 
В этом году, возможно, удаст-
ся выполнить еще больше за-
явок.

Поверьте, бойцы в костюмах 
Деда Мороза, участвующие в 
раздаче подарков, часто раду-
ются не меньше, чем ребята, 
получающие эти подарки.

Новый год - время испол-
нения желаний. Хорошо, ког-
да исполняется твое. Но еще 
лучше, когда ты сам можешь 
исполнить чье-то.

t.m
e/

ul
ia

na
St

riz
h

Ал
ек

се
й 

КО
НО

ВА
ЛО

В/
ТА

СС

Советы военкоров

Как отправить новогодние сюрпризы солдатам 
в зону СВО и чего они ждут больше всего.

Как отправить новогодние сюрпризы солдатам 

Что тебе подарить, 
мой боец дорогой?

Внимание! На всех фронтах СВО ожидается мощное 
и неминуемое наступление... Нового года! Поэтому даже 

в блиндажах есть место гирляндам, елочкам и чебурашкам.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Дети отправляют 
бойцам самодельные 

открытки.
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В подборе подарков для фронта на-
метилась хорошая тенденция. Если 
в начале СВО: «Нужно все! Ничего 
нет!», то теперь на первом месте 
функционал и полезность во фрон-
товой жизни. Как это выглядело 
на практике? Уже в 2023 году 
мой товарищ «Харам» (сей-
час, в эти дни, он воюет уже 
в центре Курахова) ругался 
с волонтерами-гуманитарщи-
ками:

- Зачем мне тысяча пар 
нитяных носков? В них ноги д о 
крови стираются! По моему распоряжению 
у меня все носят носки из флиса зимой и 
летом. А майки х/б? Куда их? У нас первый 
слой - термобелье потоотводящее…

Даже по этому диалогу видно, как дале-
ко продвинулось снабжение и поменялись 
базовые потребности. 

Второй звоночек, уже 2024 год. Бойцы 
стали поговаривать: «Не нужно аптечек, 
аптечки есть». В этом убедился лично на 
позициях авиаштурмовиков в Марьинке 
весной этого года. Парню попал сброс 
из ВОГ (снарядик от подствольного грана-
томета. - Авт.) под ноги, голени в мелких 
осколках. Предлагаю обезболивающее и 
свою аптечку - бойцы машут руками, гово-
рят: «Спасибо, все есть, все уже вкололи». 
А чего нет? Что же подарить солдату?

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО
Два варианта подарка.
Первый. Выбрать самый маленький ин-

верторный генератор  - он размерами с 
детский ранец, выдает чистую синусоиду 
(можно работать с разными устройствами 
во время их зарядки), на одной заправке 
в 3,5 литра бензина может молотить по 
10 часов.

Второй. Пауэрбанки большого объема, 
их еще называют переносной электростан-
цией. Они, как правило, с инвертором, и в 
зависимости от модели и стоимости могут 
выдавать сразу 220 вольт до 5 - 8 часов! 
Преимущество: не оставляет теплового 
следа в отличие от генератора. Я возил 
такие мини-электростанции на фронт де-
сятками - просто рвали из рук. От них рабо-
тает все и самое главное, от чего зависит 
жизнь, - РЭБ.

ВКУСНЯШКИ
Протеиновые батончики брать прямо ко-

робками. Достоинство таких батончиков - 
можно долго не ходить по нужде, а это 
важно. При этом ты сыт. Мясные чипсы. 
Хороший, настоящий и дорогой шоколад 

(он просто редко бывает в магази-
нах рядом с передовой), карамель 
с ментолом или медом и разными 
целебными противопростудными 
травами. Мясо, колбасы, бастур-

ма в вакууме. Важно проверить 
качество упаковки и самого из-
делия, перед тем как закупиться.

«ТАБЛЕТКИ 
ПРОТИВ СТРАХА»

Любые легальные стимуля-
торы, энергетики и витаминные 

комплексы. Все это покупается в сетевых 
маркетах, а потом выручает солдата в са-
мые важные моменты - например, когда с 
грузом нужно быстро зайти на передовую 
или ротироваться с нее. Я лично во зил «му-
зыкантам» под Артемовск (Бахмут) «Масло 
лимонника», они его смешивали с энергети-
ками и называли «хит сезона». Энергетики 
бывают и просто в таблетках-капсулах, 
и в виде шипучих таблеток, продаются 
в самых разных сочетаниях: кофеин, 
таурин + женьшень и т. д.

 «РУКОДЕЛИЕ»
Поверьте, хороший топор, набор ключей 

и отверток примут на фронте с благодарно-
стью. Мой личный хит среди подарков - на-
пыляемая теплоизоляция в баллонах типа 
«Полинор». Прилипает к любой влажной 
или кривой поверхности - к бревнам, мо-
крой фанере, бетону. Три - пять баллонов - и 
ты утеплил свой блиндаж или угол в под-
вале. Осенью подарил бойцам целый ящик 
такой пены. Обрадовались. Они знали, что 
такая штука существует, но купить ее на 
фронте и в окрестностях негде.

СНАРЯГА
Есть смысл брать то, что уже произво-

дится российскими фирмами. Например, 
кевларовые стельки (сам такие ношу). Не 
дай бог, наступишь на «лепесток», стопа 
потом спасибо скажет. Хит последнего 
года - кевларовые противоосколочные ко-
стюмы и плащи, тенты от тепловизоров. 
«Сидушки-пятиточечники», дополнитель-
ные противобаллистические воротники и 
наплечники.

И обязательно положите в посылку что-
то от себя, надписав: пачку кофе, упа-
ковку сигар или сигарилл (да, их ценят на 
фронте!). Поверьте, когда солдат заварит 
себе кружку кофе и закурит сигару, он вас 
обязательно вспомнит. И вам с далекого 
«передка» придет от него теплый привет. 
Многие его даже чувствуют  - теплые му-
рашки по затылку пробегают.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

 � ПОДВИГ

Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Краснодар»)

 Мы уже писали о том, что в понедельник 
в Кремле вручили высшие награды участ-
никам СВО (см. номер «КП» за 10.12.2024 
и на сайте KP.RU). Командиру добро-
вольческого казачь его отряда «Аксай» 
Владимиру Гавриленко из Новороссий-
ска за подвиг на Херсонском направле-
нии посмертно присвоили звание Героя 
России. «Золотую Звезду» получила его 
вдова Елена.

- В нашу последнюю встречу я попросила 
мужа остаться. Но он сказал: «Лена, ты 
могла бы оставить своего ребенка? Они - 
мои дети, я - их отец, я должен». Володя 
был настоящим патриотом. Для всех он 
был примером и навсегда останется в на-
шей памяти, - объяснила она президенту 
Владимиру Путину.

Елена поведала «Комсомольской прав-
де» о семье и о том, чем для мужа была 
служба на СВО.

ГПОГИБ В ДЕНЬ РОССИИ
- 12 июня, в День России, муж и его 

отряд вышли на боевое задание, - расска-
зала Елена «Комсомолке». - Противник не 
давал передышки, бил, казалось, со всех 
сторон. Как мне потом рассказывали со-
служивцы мужа, Володя оценил ситуацию и 
решил, что пора уходить и закрепиться на 
другом участке. Пока бойцы отходили, он 
взял огонь на себя и погиб под обстрелом, 
спасая товарищей.

На СВО Владимир ушел буквально в пер-
вые дни. Отправился в военкомат, хотя 
по возрасту не подходил (ему тогда было 
48), но понимал, что может помочь Ро-
дине. Сначала был рядовым, потом стал 
командиром добровольческого казачьего 
отряда «Аксай». Умел вести за собой, а еще 
по-отцовски относился к каждому бойцу в 
подразделении. За это казаки назвали его 
Батей. На передовой в кругу товарищей он 
встретил 50-летие...

Муж был в разведывательно-штурмовом 
отряде. Когда ребята уходили без него, не 
мог найти себе места. Говорил: «Ждать не 
могу». Волновался, как они там без него, - 
вспоминает Елена. - Во время первых боев 
его сильно контузило. Врачи говорили, что 
он может остаться без слуха, его мучили 

сильные головные боли. Но как только при-
шел в себя, опять собрал рюкзак и пошел 
на передовую. Я отпустила. Знала, что все 
равно уйдет, по-другому просто не умел.

ПОКОРИЛ СЕРДЦЕ ПЕСНЯМИ
С Владимиром Елена познакомилась поч-

ти 30 лет назад в Астрахани. Он - студент 
речного училища, она - старшеклассница. 
Дружили, гуляли по набережной, а когда 
парню пришла пора идти в армию, писали 
друг другу трогательные письма.

- Вова очень хорошо играл на гитаре и 
сам сочинял песни. Дарил их мне. Этим, 
наверное, и покорил. Уже тогда, в юности, 
чувствовалось, что он - надежный человек, 
с которым можно и детей растить, и дом 
построить - никогда не подведет.

Так и получилось. Последние годы семья 
жила в Новороссийске. Здесь же родились 
трое детей Елены и Владимира. Семь лет 
назад Гавриленко выбрали атаманом каза-
чьего общества. Под его началом в местной 
школе открыли казачий класс, он учил 
ребят любить родной край и показывал 
на своем примере, как быть настоящим 
казаком.

- Наши дети пошли по его стопам. Двое 
сыновей - Сергей и Алексей - связали свою 
жизнь с военной службой. Сейчас стар-
ший находится в Белгородской области, 
а младший выполняет боевые задачи в 
Подмосковье. Однажды Володя сказал 
товарищам: «У меня три семьи. Первая - это 
жена, дети, родные и близкие. Вторая - Кон-
стантиновское общество, где я атаман. А 
третья - отряд «Аксай». За свои три семьи 
он и погиб. В память о нем у нас теперь 
эта «Золотая Звезда» Героя.

ИМЕНЕМ БОЙЦА НАЗВАЛИ 
КАЗАЧЬЕ ОБЩЕСТВО

Елена еще не вернулась домой из Мо-
сквы, где получала награду. Говорит, как 
приедет, первым делом покажет награду 
дедушки внучке Ульяне, в которой Вла-
димир Гавриленко души не чаял: «Звезда 
Героя будет лежать в шкатулке рядом с его 
орденом Мужества и медалью «За отвагу». 

А тем временем имя атамана Владимира 
Гавриленко в Новороссийске присвоено ка-
зачьему обществу, которым он руководил, 
и избирательному участку на хуторе, где 
живет семья погибшего бойца.
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Елена Гавриленко приняла «Золотую Звезду» 
из рук президента: 

«Володя был настоящим патриотом». 

Спасибо, Батя!
Кубанский казак награжден Звездой Героя 
России посмертно за спасение товарищей.

«Комсомолки»

Фронту 
для души и пользы
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ПРОВЕРЕНО 

НА СОБСТВЕННОЙ КАРМЕ
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ВАЖНО ЗНАТЬ

ЕСЛИ ВЫ 
ОТПРАВЛЯЕТЕ 
БОЙЦУ 
НОВОГОДНИЙ 
ПОДАРОК, 
НУЖНО 
ПОМНИТЬ 
ПРОСТЫЕ 
ПРАВИЛА.

        РЕКОМЕНДУЕТСЯ
      Официально:
Хотя проблем с питанием в войсках 
нет, можно отправить что-то 
из еды, что боец любит. Например, 
сало с чесноком или любимые 
с детства конфеты.
Неофициально (как признался 
военкору «КП» один из бойцов):
«Что-то связанное с домом: сигареты, 
которые курил до СВО (хотя это 
все равно вредно. - Ред.), домашние 
консервы от родственников, только 
не в стекле, а то иногда бьются. 
Домашний свитер, джемпер, 
безрукавку - вроде как дома побывал. 
Бумажное письмо от родных».

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ
Заворачивать 
продукты 
или сладости в одежду. 
    Если положить 
       в шерстяные носки
 «сюрприз» - конфеты, их может 
почуять мышь, и тогда будут 
испорчены и носки, и конфеты.

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩЕНО
Алкоголь во всех видах!
Хоть и Новый год. 
Совсем нельзя.

ПРОТИВ СТРАХА»ПРОТИВ СТРАХА»
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ГЛАВНОЕ - ПОБЕДА
Новый год наступает всю-

ду. И в теплых домах, и в зоне 
СВО - в окопах и блиндажах. 
К празднику хочется отпра-
вить бойцам не только что-то 
полезное, но и приятное - 
чтобы порадовать, создать 
новогоднее настроение.

Прямо сейчас еду в оче-
редную военкорскую коман-
дировку на передовую. Ма-
шина забита гуманитарными 
коробками со жгутами 
и ИПП (перевязоч-
ными пакетами). Но 
еще там поместилась 
коробка, заполненная 
банками с новогодним 
глинтвейн-вареньем. В 
нем яблоки, апельсины, 
специи и ноль алкого-
ля. Его варила моя теща. 
Раздам бойцам.

А чего хотят сами бой-
цы? Разве скажут! Не 
шоколадку же им про-
сить для себя! Но от хо-
рошей плитки шоколада 
обычно никто не отка-
зывается.

- Главный подарок - 
победа над фашистами! - 
разумеется, сообщает мне 
из ЛНР разведчик с по-
зывным «Лютый». - А так, 
что привезете, парни всему 
рады.

- Радуют всякие штуки пер-
сонализированные, - делится 
боец подразделения БПЛА с 
позывным «Металлург», вою-
ющий на Сватовском направ-
лении. - Когда письмо именно 
тебе написано. Или обвес для 
автомата именно для тебя.

БЕСПЛАТНО 
ИЗ ЛЮБОГО ГОРОДА

Отправить «персонализиро-
ванные штуки» и любые по-
дарки бойцам можно двумя 
способами: с помощью волон-
теров и, конечно, Министер-
ства обороны.

Родные и близкие воюю-
щих в зоне СВО могут от-
править им подарки Почтой 
России. Это можно сделать 
бесплатно (!) из любого от-
деления. Все просто: нужно 
указать имя бойца и номер 
его части. Вес посылки - до 
10 кг. Непосредственно на 
передовую посылки развозят 
не обычные почтальоны, а 

бойцы Фельдъегерско-
почтовой связи.

ПРАЗДНИЧНЫЙ ПАЕК 
И УКОРОЧЕННЫЕ ЕЛКИ

В самом Министерстве обо-
роны, конечно, тоже не за-
были про Новый год и, как 
узнала «Комсомолка», поста-
раются всем бойцам выдать 
праздничный паек с фруктами 
и сладостями.

А еще, чтобы поддержать 
боевой дух и создать ново-
годнее настроение, в каждое 
подразделение отправят елки. 
Они будут небольшими. Бой-
цы смогут их поставить там, 
где это возможно и уместно - 
например, в блиндажах и рас-
положениях частей.

ЧЕБУРАШКА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Кроме праздничного пайка 
и посылок из дома, приятные 
сюрпризы готовят и волонтер-
ские организации.

- Делаем подарочные на-
боры, - рассказывает певица 
Анири из агитбригады «Звезд-

ный десант». - В каждом паке-
те есть что-то сладкое, письмо 
бойцу от детей, носки, иногда 
пачка сигарет (хотя, конечно, 
курить вредно). Еще везем 
соленья. Девочки у нас сами 
квасят капусту, солят огурцы. 
Да-да, сами! Личные посылки 
от родных мы тоже берем. И 
всегда передаем в руки.

Женщины из волонтерской 
группы «СпицНаз» к празд-
нику вяжут медвежат (выгля-
дящих грозно, с кинжалами и 
автоматами в руках) и обяза-
тельных чебурашек.

- У нас есть знакомый бо-
ец, позывной «Фунтик», слу-
жит в роте снайперов, - рас-
сказывает волонтер Сергей 
из группы «Татьянины неви-
димки». - Парень рукастый. 

Ему приносят подобранные 
дроны-камикадзе противника. 
Он их чинит и в обратную сто-
рону отправляет. Так ребята 
нарисовали ему картинку, как 
он эти дроны ремонтирует. И 
еще отправили ему жетоны с 
выгравированным позывным. 
Знаете, сколько было радости!

В качестве подарков «Тать-
янины невидимки» шьют все 
тех же чебурашек, но в раз-
ной военной форме. Есть 
чебурашки-разведчики, штур-
мовики, танкисты, полевые 
медики. Их можно подвесить 
в машине или на форму как 
оберег. А батюшки любят 
чебурашек в образе военно-
го священника с крестом, 
бородой и в каске. Жаль, в 
этом месте нельзя поставить 

интернет-«смайлик», чтобы 
передать, как суровые мужи-
ки умиляются таким вещам, 
будто на мгновенье стано-
вясь мальчишками. Ну да, 
веро исповедание Чебураш-
ки неизвестно, но он - пер-
сонаж народный и любимый 
всеми.

- В чем секрет? - спрашиваю 
Сергея. - Почему именно Че-
бурашка стал неофициальным 
символом СВО и на Новый год 
на передовую везут именно его, 
а не, к примеру, Колобка?

- Чебурашка - свой, милый, 
пушистый. В военных услови-
ях не хватает этой милоты, - 
объясняет Сергей. - Коло-
бок - персонаж интересный, 
но сомнительный и плохо за-
кончил. А история Чебурашки 
продолжается.

БРОНИРОВАННЫЕ 
ДЕДЫ МОРОЗЫ

Удивительный подарок бой-
цам третий Новый год под-
ряд делает волонтер Ульяна 
Стриж из фонда «Добрый ан-
гел». Она везет им… костюмы 
Деда Мороза. И позволяет на 
время праздника самим стать 
добрыми волшебниками.

Вместе с бронированными 
«Дедами Морозами» Ульяна в 
костюме Снегурочки ездит по 
городкам и поселкам, оказав-
шимся на линии соприкосно-
вения. Везут детям игрушки, 
головоломки, сладости. Едут 
в самые опасные и трудно-
доступные места. Заявки со-
бирают заранее, связываясь 
с храмами и местными адми-
нистрациями.

На прошлый Новый год в 
Сети разлетелось видео, как 
отважная красавица Стриж 
в образе Снегурочки укры-
вается в сарае от вражеских 
дронов. В 2022-м волонтеры 
вместе с бойцами поздравили 
с Новым годом в ЛНР около 
400 детей. В 2023-м - около 
700 детей в ДНР, Запорож-
ской и Херсонской областях. 
В этом году, возможно, удаст-
ся выполнить еще больше за-
явок.

Поверьте, бойцы в костюмах 
Деда Мороза, участвующие в 
раздаче подарков, часто раду-
ются не меньше, чем ребята, 
получающие эти подарки.

Новый год - время испол-
нения желаний. Хорошо, ког-
да исполняется твое. Но еще 
лучше, когда ты сам можешь 
исполнить чье-то.
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Советы военкоров

Как отправить новогодние сюрпризы солдатам 
в зону СВО и чего они ждут больше всего.

Что тебе подарить, 
мой боец дорогой?

Внимание! На всех фронтах СВО ожидается мощное 
и неминуемое наступление... Нового года! Поэтому даже 

в блиндажах есть место гирляндам, елочкам и чебурашкам.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

t.m
e/

ul
ia

na
St

riz
h

t.
m

e/
ul

ia
na

St
ri

zh

Дети отправляют 
бойцам самодельные 

открытки.
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Александр РОГОЗА

Историями брачных афе-
ристов в наше время мало ко-
го удивишь. Сладкоречивые 
ловеласы обманывают сотни 
женщин, обещая счастье и 
любовь до гроба. Нужно толь-
ко ему, мужчине, немного 
помочь материально… Эти 
ребята бесследно исчезают, 
как только с дамы сердца 
больше нечего взять.

Обычно альфонсы действу-
ют в одиночку и рассчиты-
вают только на собственную 
харизму и дар убеждения. 
Однако герой этой истории 
схему немного усложнил. 
54-летний Эрвин Надир 
Шабан Оглы Абулов (не пу-
тать с Остапом-Сулейман-
Берта-Мария-Бендер-беем) 
использовал для своих дели-
шек взрослую дочь. И та ему с 
удовольствием подыгрывала.

Когда все вскрылось, мо-
шенник сбежал из России. 
А его 30-летнюю дочь Диану 
Дабсон теперь судят в Перов-
ском суде Москвы.

ЛЫСЕЮЩИЙ
ВОСТОЧНЫЙ ПРИНЦ

- Диана участвовала в схе-
мах отца с 2018 года, - расска-
зывают «КП» в пресс-службе 
Прокуратуры Москвы. - Она 
проходит по пяти эпизодам, 
а у отца их намного боль-
ше. Начиналось все с того, 
что Абулов знакомил новых 
женщин со своей дочерью. 
Обычно он для этого приво-
дил жертв к себе домой, или 
к ним с дочкой в гости ез-
дил, или они встречались на 
нейтральной территории, в 
каком-нибудь кафе.

Одиноких женщин, мечта-
ющих о нормальной семье, 
мошенник искал через сайты 
знакомств. Приглашал встре-
титься в ресторане, на первом 
же свидании прощупывая, 
есть ли тут чем поживиться: 
квартиры, сбережения, ра-
бота с хорошей зарплатой (и, 
стало быть, белоснежная кре-
дитная история).

Чисто внешне Надир Абу-
лов на героя-любовника ну 
никак не тянет. Грузный, 
лысеющий мужчина с двой-
ным подбородком. Но ког-
да начинал говорить, играть 
влюбленного, как вспомина-
ют обманутые им женщины, 
превращался в настоящего 
восточного принца. Ну и еще 
загадочности он себе, конеч-
но, придавал. Некоторым, 
например, представлялся со-

трудником ФСБ. Это когда, 
понизив голос, доверитель-
но сообщал, что иногда будет 
пропадать. «Ты должна меня 
понять. Такая работа!» Но к 
спецслужбам этот аферист, 
конечно, никакого отноше-
ния не имел.

- Вы просто представить 
себе не можете, как он умеет 
убеждать! - вспоминает одна 
из пострадавших, 56-летняя 
Светлана Переседова. - Мы 
встретились и часа четы-
ре проболтали в кафе. Рас-
сказывал о своей нелегкой 
судьбе: жена его бросила, 
убежав с другим, он остался 
с двумя детьми, поставил их 
на ноги, сейчас у него свой 
бизнес. Когда я вернулась 
домой, получила голосовое 
сообщение: «Дети спросили 
у меня: ну как ты, папа, эта 
женщина тебе понравилась? 
А я ответил: дети, эта жен-
щина - воровка. Она укра-
ла мое сердце!» Говорил, что 
впервые встретил человека с 
такой большой душой, как у 
меня. Что он хотел бы быть 
со мной. Но только мы долж-
ны жениться по-настоящему. 
Для него это принципиально.

Ну как тут не растаять?

КВАРТИРА В ЦЕНТРЕ 
И ПЯТЬ КРЕДИТОК

На этой стадии в игру всту-
пала Диана Дабсон. В случае 
с Переседовой Абулов при-
вез женщину к себе домой. 
В двухэтажный загородный 
коттедж. (Он его арендовал, 
но всем говорил, что купил. - 
Авт.)

«Познакомься, Светочка. 
Это моя любимая дочь Диа-
на!»

Переседова вспоминает их 
первое знакомство. Оно было 
обескураживающим:

- Диана просто с порога 
кинулась меня обнимать: 
«Спасибо вам, я папу таким 
счастливым никогда не виде-
ла!» Меня посадили за стол, 
угощали. И я, честно говоря, 
«поплыла». Я внезапно оказа-
лась частью большой семьи, 
в которой всё хорошо и все 
друг друга любят…

Диана очень быстро во-
шла в доверие. Они обменя-
лись номерами, и с тех пор 
она почти каждый день пи-
сала Светлане, став ей поч-
ти подругой. Дошло до того, 
что когда у них с Абуловым 
начались первые проблемы, 
женщина даже советовалась 
с Дианой, как с близким че-
ловеком.

Это случилось уже после 

того, как Абулов настоял, 
чтобы Переседова запусти-
ла собственный бизнес. Это 
должно было быть кафе. Нуж-
ны только деньги на запуск… 
Для этого Светлана продала 
квартиру на Фрунзенской 
набережной, выпотрошила 
личные сбережения. А еще, 
по совету Надира Абулова, 
оформила кредитные карты 
в пяти банках.

- Он сказал: тебе нужно соз-
давать хорошую кредитную 
историю, потому что, когда 
бизнес попрет, нужны будут 
оборотные средства. Тогда 
для меня этот бред звучал 
логично! Кредитки он у ме-
ня забрал.

Кредитные деньги, как те-
перь известно, действительно 
пошли на обустройство ка-
фе. Только принадлежало оно 
Диане Дабсон - небольшая 
кальянная в Химках. Полу-
чая деньги, расписок Абулов 
не давал - какие бумаги мо-
гут быть, если Светлана ему 
без пяти минут жена? Но 
как только Переседову нача-
ли долбить за просрочки по 
выплатам коллекторы, влю-
бленный джигит тут же исчез.

«НА ЧТО ТЫ
РАДИ МЕНЯ ГОТОВА?»

- Как рассказывают потер-
певшие, по банкам их возил 
Надир Абулов, - уточнили в 
пресс-службе Прокуратуры 
Москвы. - Абулов внушал 
женщинам, что они должны 
вложить кредитные деньги 
в собственный бизнес. Объ-
яснял это так: «Я человек 
обеспеченный, все мои род-
ственники - тоже. И тебе ну-
жен свой бизнес, чтобы мы 
друг другу соответствовали». 
Кому-то говорил, что это 
проверка: «На что ты ради 
меня готова?» За день он мог 

завезти женщину в 3 - 4 раз-
ных банка, уговаривая брать 
кредиты.

Иногда женщины по науче-
нию любимого Надира бра-
ли в кредит дорогую технику 
вроде телевизоров с огром-
ной диагональю. Эту технику 
мошенник увозил к себе до-
мой… А Диана, кстати, часто 
давала своим новым «мамам» 
советы, как лучше оформить 
кредит, что написать, чтобы 
не отказали.

- У одной из пострадавших 
женщин соучастники обман-
ным путем похитили более 
9,8 млн рублей, уговорив ее 
под предлогом развития со-
вместного бизнеса продать 
квартиру на Пятницком шос-
се, взамен приобрести квар-
тиру в Ногинском районе 
Московской области, а остав-
шиеся 3 млн рублей передать 
им, - дополняет руководитель 
пресс-службы Прокуратуры 
Москвы Людмила Нефедова.

ИЗ БАКУ ВЫДАЧИ НЕТ?
Когда начинались про-

блемы и папа сбегал, Диа-
на какое-то время еще под-
держивала отношения с его 

женщинами. И даже стыди-
ла: «Ты украла сердце моего 
отца! Ему сейчас и без этих 
проблем очень тяжело». Но 
затем резко меняла тон.

- Со слов потерпевших, 
им приходилось слышать 
от Дианы такие фразы: «За 
мошенничество не сажают, 
максимум условный срок да-
дут», «Нам же надо на что-то 
жить!», - сообщили в пресс-
службе Прокуратуры Мо-
сквы.

Первые жертвы Абулова на-
чали объединяться и писать 
заявления еще в 2019 году. 
Но долгое время в полиции 
почему-то не заводили уго-
ловное дело. Это произошло 
только после огласки в СМИ. 
Аферист к тому моменту уже 
успел сбежать - насколько из-
вестно, гражданин Азербайд-
жана Надир Абулов скрыва-
ется на родине. А вот Диану 
удалось задержать.

Пока шли следствие и су-
дебный процесс, Дабсон на-
ходится под домашним аре-
стом. То есть на заседания 
приезжает из дома, а не из 
СИЗО. По словам обману-
тых женщин, на суде Диана 
Дабсон ведет себя достаточ-
но дерзко и нагло. На одно 
из последних слушаний, на-
пример, вообще принесла с 
собой купленную в интерне-
те сумочку в виде пакетика 
с попкорном. Давая понять, 
что для нее это все шоу.

Гособвинитель попросил 
суд назначить Диане Дабсон 
наказание в виде 8 лет коло-
нии общего режима. При-
говор должны огласить 10 
февраля.

Историю афериста, 
обманывавшего 

москвичек под видом 
агента ФСБ, читайте 

на сайте KP.RU
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Часть денег, которые они с отцом уводили у доверчивых 
гражданок, Диана вложила в свою кальянную в Химках.

КСТАТИ

Игра в имена: Диана, 
Диего и «щедрый»

Почему дочь Надира Абулова зовут Диана Дабсон  - вопрос 
интересный. У афериста есть еще сын (в брачных аферах отца 
молодой человек, насколько известно, не замешан) по имени… 
Диего. В следствии не исключают, что имена и фамилии члены 
семьи могли менять, чтобы обнулять свои какие-то старые исто-
рии. Мошенники частенько прибегают к таким методам.

Да и сам Абулов нередко назывался другими именами. Напри-
мер, одна из потерпевших - армянка по национальности. А чисто-
кровный азербайджанец Абулов, чтобы избежать сложностей с 
армяно-азербайджанским вопросом, представлялся ей грузином 
по имени Нодари. И хвастался, что в переводе с его родного 
языка это означает «щедрый».

«Ты украла сердце 
моего отца!»

В Москве судят дочь 
брачного афериста, 

которая помогала 
вытягивать миллионы 

из доверчивых 
женщин.

На совести Абулова - 
больше десятка женщин, 

которых он обобрал 
и оставил с долгами. 

Россия
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Александр БОЙКО

Спецкор «Комсомолки» 
встретился с экс-сотрудником 
украинского спецподразделения 
«Беркут», а теперь бойцом мо-
сковского отряда ОМОН Рос-
гвардии и вместе с ним посмо-
трел несколько видео из самого 
центра беспорядков в Тбилиси. 
Оказалось, что их сценарий 
очень похож на украинский, 
но спецслужбы учли ошибки, 
совершенные в Киеве.

КАК НАТАСКИВАЛИ 
ФАНАТОВ

- Как все начиналось на 
Украине?

- Во время «оранжевой ре-
волюции» в 2005 году Дон-
басс был за Януковича, а За-
падная Украина голосовала 
за Ющенко. Чисто визуаль-
но разделение началось с 
шарфиков: голубые были у 
сторонников Януковича, а 
оранжевые - у Ющенко. И 
если человек в одном из таких 
шарфиков заезжал случайно 
не в тот район, то могли и по-
калечить. Даже сейчас, когда 
на Украине многие уже про-
зрели, люди боятся выражать 
свое мнение при коллегах, 
соседях, родных. Боятся ока-
заться «не в том шарфике».

- К майдану серьезно гото-
вились?

- Во время «оранжевой 
революции» было некое 
«стояние». Это была лишь 
подготовка к последующе-
му майдану. С того момента 
иностранные структуры ста-
ли «прокачивать» футболь-
ных фанатов - готовили их 
к противостоянию с право-
охранителями. Была задача 
прощупать тактику силовых 
структур. Проверяли, на что 
готовы украинские силови-

ки, в каких ситуациях руко-
водители готовы взять на себя 
ответственность за примене-
ние спецсредств.

- Как власти относились к 
фанатам?

- Довольно лояльно. Спец-
средства к ним не применя-
лись. К ответственности их не 
привлекали. Всех задержан-
ных после бесед отпускали. 
А они тем временем изучали 
построения, движение, тех-
нику, работу с задержанны-
ми.

- И выработали свою так-
тику?

- Да - бей и беги, а свои 
прикроют. Это работает и в 
Грузии: стоит толпа якобы 
мирных протестующих, кото-
рые закрывают собой обзор. 
На майдане из-за такой тол-
пы выбегал человек и колол 
сотрудника шилом, палкой, 
распылял что-то в глаза, бил 
или кидал что-то. И убегал. А 
когда его пытались догнать, 
под ноги нам начинали па-
дать протестующие. Они кри-
чали, что мы их побили.

- В Грузии может пойти по 
сценарию майдана?

- На видео из Грузии со-
трудники полиции стоят без 
щитов вплотную к проте-
стующим. Это говорит либо 
о несерьезности намерений 
пришедших на митинг, либо 
о нерешительности руково-
дителей силовых ведомств. 
На Украине были законы, ко-
торые позволяли применять 
спецсредства к нарушителям. 
Но самостоятельно прини-
мать такое решение бойцам 
не разрешается, мы ждали 
команду сверху. Но там ни-
кто не захотел брать на себя 
ответственность.

ПРОВОКАТОРОВ НАЧАЛИ 
ДЕПОРТИРОВАТЬ

- В Тбилиси были задержаны 
лидеры оппозиции…

- Это случилось на седьмой 
день. И сразу посмотрите на 
разницу: в ночь на 6-й день 
правоохранителей буквально 
расстреливали фейерверка-
ми, а после задержания вось-
мая ночь и дальше выдались 
тихие.

- Выходит, волнения были 
не народными, а созданы ис-
кусственно?

- Важно, чтобы кто-то в 
первые минуты взял на се-
бя ответственность. В 2014 
году в Киеве никто даже не 
пытался задерживать оппо-
зиционеров, которые откро-
венно нарушали законы, не 
было задержаний активистов-
провокаторов. А даже если их 
задерживали, везли в отделе-
ние, откуда почти сразу от-
пускали. Мы видели их уже 
через 15 минут снова в толпе.

- Почему?
- Митингующие в мессен-

джерах получали точку, где 
находится активист. Поли-
цейский участок тут же бло-
кировали митингующие и па-
рализовали его работу. А мы 
на площади понимали, что 
наша работа просто сводит-
ся к нулю. Кстати, в Грузии 
поняли, из кого состоит вся 
эта толпа. 30% в ней - приез-
жие. После выявления ино-
странцев стали задерживать 
и депортировать их.

- Какие можно советы дать 
коллегам?

- Необходим комплекс 
действий: выявлять зачин-
щиков, исключать общение 
оппозиционеров между со-
бой, не допускать создания 

критической массы митин-
гующих… Все должны рабо-
тать слаженно: военные и фи-
нансовая разведка, полиция, 
политики, дипломаты, спец-
службы. Если откуда-то летят 
фейерверки, значит, где-то 
их покупают, если наливают 
горячий чай, значит, где-то 
его заваривают.

ДЕВОЧКА В КЕТЧУПЕ
Мы смотрим видео, где 

женщину, бившую ногой по 
щитам сотрудников полиции 
в Тбилиси, затащили внутрь 
строя.

- Это получилось скорее 
случайно, но красиво. Яркий 
пример работы профессио-
нального провокатора: она 
добивалась, чтобы ее начали 
задерживать, она бы обяза-
тельно упала, выдавила бы на 
лицо пакетик кетчупа, а жур-
налисты сняли бы красивую 
картинку, как спецназ схва-
тил, издевался над «несчаст-
ной девочкой». Но вместо 
этой картинки ее втащили за 
брючину за щиты и бесславно 
сопроводили к машине.

- На что грузинским поли-
цейским стоит обратить особое 
внимание?

- В Тбилиси пока собира-
ются только у парламента. На 
Украине же против действу-
ющей власти подняли сразу 
несколько областей - людей 
везли автобусами. Им обе-
щали деньги, привозили в 
центр Киева самосвалами пе-
сок, шины, палеты для стро-

ительства баррикад, палатки. 
Это было хорошо организо-
вано, и средств не жалели. В 
Грузии такого незаметно. И 
надо отдать дань уважения 
грузинским коллегам, кото-
рые оперативно разбирают 
любые зачатки баррикад.

ОСТАВАЛОСЬ ЧУТЬ-ЧУТЬ
- Что еще можно ожидать от 

грузинской оппозиции?
- Не слышно о попытках за-

хвата зданий. На Украине все 
вокруг площади Независимо-
сти было занято оппозицией 
буквально за полтора месяца. 
Это делали специальные бое-
вые отряды - выделялись во-
енным распорядком, нацио-
налистической символикой. 
Даже по команде по утрам на 
зарядку выходили. Из них как 
раз потом и выросли нацбата-
льоны, которые наступали на 
Донбасс, а в последние годы 
проявляли свою жесткость к 
жителям Мариуполя и Кур-
ской области.

В той ситуации мы сделали 
все, что могли. Даже больше, 
чем нам позволяли. Получи-
лось, что 3,5 тысячи сотруд-
ников «Беркута», внутренние 
войска, патрульные оказались 
в городе-миллионнике, кото-
рый настроили против нас. 
Подразделения «Беркута» из 
Луганска и Одессы, Ровно и 
Львова работали одинаково 
четко. Случалось, что мы за-
чищали почти всю площадь и 
оставалось совсем чуть-чуть, 
а нам приказывали отступить. 
Если бы не предательство 
президента Украины и гла-
вы украинской полиции, мы 
бы выполнили свою задачу. 
Мы справились, но только в 
первые дни. Потом собралась 
такая вооруженная критиче-
ская масса, которую без при-
менения спецсредств было не 
остановить.

Грузинские силовики 
учли опыт майдана

Что общего между 
грузинским бунтом 

и украинским майданом: 
восемь признаков, которые указывают 

на повтор кровавого госпереворота

Грузинский спецназ учел опыт украинских коллег времен майдана и уже не остается лицом к лицу 
с толпой без средств защиты, а провокаторов оперативно и очень аккуратно задерживает.

ГрузияУкраина

Бывший беркутовец, 
прошедший через 
госпереворот 
на Украине, оценил 
работу спецназа 
в Тбилиси.
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Александр РОГОЗА

Историями брачных афе-
ристов в наше время мало ко-
го удивишь. Сладкоречивые 
ловеласы обманывают сотни 
женщин, обещая счастье и 
любовь до гроба. Нужно толь-
ко ему, мужчине, немного 
помочь материально… Эти 
ребята бесследно исчезают, 
как только с дамы сердца 
больше нечего взять.

Обычно альфонсы действу-
ют в одиночку и рассчиты-
вают только на собственную 
харизму и дар убеждения. 
Однако герой этой истории 
схему немного усложнил. 
54-летний Эрвин Надир 
Шабан Оглы Абулов (не пу-
тать с Остапом-Сулейман-
Берта-Мария-Бендер-беем) 
использовал для своих дели-
шек взрослую дочь. И та ему с 
удовольствием подыгрывала.

Когда все вскрылось, мо-
шенник сбежал из России. 
А его 30-летнюю дочь Диану 
Дабсон теперь судят в Перов-
ском суде Москвы.

ЛЫСЕЮЩИЙ
ВОСТОЧНЫЙ ПРИНЦ

- Диана участвовала в схе-
мах отца с 2018 года, - расска-
зывают «КП» в пресс-службе 
Прокуратуры Москвы. - Она 
проходит по пяти эпизодам, 
а у отца их намного боль-
ше. Начиналось все с того, 
что Абулов знакомил новых 
женщин со своей дочерью. 
Обычно он для этого приво-
дил жертв к себе домой, или 
к ним с дочкой в гости ез-
дил, или они встречались на 
нейтральной территории, в 
каком-нибудь кафе.

Одиноких женщин, мечта-
ющих о нормальной семье, 
мошенник искал через сайты 
знакомств. Приглашал встре-
титься в ресторане, на первом 
же свидании прощупывая, 
есть ли тут чем поживиться: 
квартиры, сбережения, ра-
бота с хорошей зарплатой (и, 
стало быть, белоснежная кре-
дитная история).

Чисто внешне Надир Абу-
лов на героя-любовника ну 
никак не тянет. Грузный, 
лысеющий мужчина с двой-
ным подбородком. Но ког-
да начинал говорить, играть 
влюбленного, как вспомина-
ют обманутые им женщины, 
превращался в настоящего 
восточного принца. Ну и еще 
загадочности он себе, конеч-
но, придавал. Некоторым, 
например, представлялся со-

трудником ФСБ. Это когда, 
понизив голос, доверитель-
но сообщал, что иногда будет 
пропадать. «Ты должна меня 
понять. Такая работа!» Но к 
спецслужбам этот аферист, 
конечно, никакого отноше-
ния не имел.

- Вы просто представить 
себе не можете, как он умеет 
убеждать! - вспоминает одна 
из пострадавших, 56-летняя 
Светлана Переседова. - Мы 
встретились и часа четы-
ре проболтали в кафе. Рас-
сказывал о своей нелегкой 
судьбе: жена его бросила, 
убежав с другим, он остался 
с двумя детьми, поставил их 
на ноги, сейчас у него свой 
бизнес. Когда я вернулась 
домой, получила голосовое 
сообщение: «Дети спросили 
у меня: ну как ты, папа, эта 
женщина тебе понравилась? 
А я ответил: дети, эта жен-
щина - воровка. Она укра-
ла мое сердце!» Говорил, что 
впервые встретил человека с 
такой большой душой, как у 
меня. Что он хотел бы быть 
со мной. Но только мы долж-
ны жениться по-настоящему. 
Для него это принципиально.

Ну как тут не растаять?

КВАРТИРА В ЦЕНТРЕ 
И ПЯТЬ КРЕДИТОК

На этой стадии в игру всту-
пала Диана Дабсон. В случае 
с Переседовой Абулов при-
вез женщину к себе домой. 
В двухэтажный загородный 
коттедж. (Он его арендовал, 
но всем говорил, что купил. - 
Авт.)

«Познакомься, Светочка. 
Это моя любимая дочь Диа-
на!»

Переседова вспоминает их 
первое знакомство. Оно было 
обескураживающим:

- Диана просто с порога 
кинулась меня обнимать: 
«Спасибо вам, я папу таким 
счастливым никогда не виде-
ла!» Меня посадили за стол, 
угощали. И я, честно говоря, 
«поплыла». Я внезапно оказа-
лась частью большой семьи, 
в которой всё хорошо и все 
друг друга любят…

Диана очень быстро во-
шла в доверие. Они обменя-
лись номерами, и с тех пор 
она почти каждый день пи-
сала Светлане, став ей поч-
ти подругой. Дошло до того, 
что когда у них с Абуловым 
начались первые проблемы, 
женщина даже советовалась 
с Дианой, как с близким че-
ловеком.

Это случилось уже после 

того, как Абулов настоял, 
чтобы Переседова запусти-
ла собственный бизнес. Это 
должно было быть кафе. Нуж-
ны только деньги на запуск… 
Для этого Светлана продала 
квартиру на Фрунзенской 
набережной, выпотрошила 
личные сбережения. А еще, 
по совету Надира Абулова, 
оформила кредитные карты 
в пяти банках.

- Он сказал: тебе нужно соз-
давать хорошую кредитную 
историю, потому что, когда 
бизнес попрет, нужны будут 
оборотные средства. Тогда 
для меня этот бред звучал 
логично! Кредитки он у ме-
ня забрал.

Кредитные деньги, как те-
перь известно, действительно 
пошли на обустройство ка-
фе. Только принадлежало оно 
Диане Дабсон - небольшая 
кальянная в Химках. Полу-
чая деньги, расписок Абулов 
не давал - какие бумаги мо-
гут быть, если Светлана ему 
без пяти минут жена? Но 
как только Переседову нача-
ли долбить за просрочки по 
выплатам коллекторы, влю-
бленный джигит тут же исчез.

«НА ЧТО ТЫ
РАДИ МЕНЯ ГОТОВА?»

- Как рассказывают потер-
певшие, по банкам их возил 
Надир Абулов, - уточнили в 
пресс-службе Прокуратуры 
Москвы. - Абулов внушал 
женщинам, что они должны 
вложить кредитные деньги 
в собственный бизнес. Объ-
яснял это так: «Я человек 
обеспеченный, все мои род-
ственники - тоже. И тебе ну-
жен свой бизнес, чтобы мы 
друг другу соответствовали». 
Кому-то говорил, что это 
проверка: «На что ты ради 
меня готова?» За день он мог 

завезти женщину в 3 - 4 раз-
ных банка, уговаривая брать 
кредиты.

Иногда женщины по науче-
нию любимого Надира бра-
ли в кредит дорогую технику 
вроде телевизоров с огром-
ной диагональю. Эту технику 
мошенник увозил к себе до-
мой… А Диана, кстати, часто 
давала своим новым «мамам» 
советы, как лучше оформить 
кредит, что написать, чтобы 
не отказали.

- У одной из пострадавших 
женщин соучастники обман-
ным путем похитили более 
9,8 млн рублей, уговорив ее 
под предлогом развития со-
вместного бизнеса продать 
квартиру на Пятницком шос-
се, взамен приобрести квар-
тиру в Ногинском районе 
Московской области, а остав-
шиеся 3 млн рублей передать 
им, - дополняет руководитель 
пресс-службы Прокуратуры 
Москвы Людмила Нефедова.

ИЗ БАКУ ВЫДАЧИ НЕТ?
Когда начинались про-

блемы и папа сбегал, Диа-
на какое-то время еще под-
держивала отношения с его 

женщинами. И даже стыди-
ла: «Ты украла сердце моего 
отца! Ему сейчас и без этих 
проблем очень тяжело». Но 
затем резко меняла тон.

- Со слов потерпевших, 
им приходилось слышать 
от Дианы такие фразы: «За 
мошенничество не сажают, 
максимум условный срок да-
дут», «Нам же надо на что-то 
жить!», - сообщили в пресс-
службе Прокуратуры Мо-
сквы.

Первые жертвы Абулова на-
чали объединяться и писать 
заявления еще в 2019 году. 
Но долгое время в полиции 
почему-то не заводили уго-
ловное дело. Это произошло 
только после огласки в СМИ. 
Аферист к тому моменту уже 
успел сбежать - насколько из-
вестно, гражданин Азербайд-
жана Надир Абулов скрыва-
ется на родине. А вот Диану 
удалось задержать.

Пока шли следствие и су-
дебный процесс, Дабсон на-
ходится под домашним аре-
стом. То есть на заседания 
приезжает из дома, а не из 
СИЗО. По словам обману-
тых женщин, на суде Диана 
Дабсон ведет себя достаточ-
но дерзко и нагло. На одно 
из последних слушаний, на-
пример, вообще принесла с 
собой купленную в интерне-
те сумочку в виде пакетика 
с попкорном. Давая понять, 
что для нее это все шоу.

Гособвинитель попросил 
суд назначить Диане Дабсон 
наказание в виде 8 лет коло-
нии общего режима. При-
говор должны огласить 10 
февраля.

Историю афериста, 
обманывавшего 

москвичек под видом 
агента ФСБ, читайте 

на сайте KP.RU
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Часть денег, которые они с отцом уводили у доверчивых 
гражданок, Диана вложила в свою кальянную в Химках.

КСТАТИ

Игра в имена: Диана, 
Диего и «щедрый»

Почему дочь Надира Абулова зовут Диана Дабсон  - вопрос 
интересный. У афериста есть еще сын (в брачных аферах отца 
молодой человек, насколько известно, не замешан) по имени… 
Диего. В следствии не исключают, что имена и фамилии члены 
семьи могли менять, чтобы обнулять свои какие-то старые исто-
рии. Мошенники частенько прибегают к таким методам.

Да и сам Абулов нередко назывался другими именами. Напри-
мер, одна из потерпевших - армянка по национальности. А чисто-
кровный азербайджанец Абулов, чтобы избежать сложностей с 
армяно-азербайджанским вопросом, представлялся ей грузином 
по имени Нодари. И хвастался, что в переводе с его родного 
языка это означает «щедрый».

«Ты украла сердце 
моего отца!»

В Москве судят дочь 
брачного афериста, 

которая помогала 
вытягивать миллионы 

из доверчивых 
женщин.

На совести Абулова - 
больше десятка женщин, 

которых он обобрал 
и оставил с долгами. 
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Александр БОЙКО

Спецкор «Комсомолки» 
встретился с экс-сотрудником 
украинского спецподразделения 
«Беркут», а теперь бойцом мо-
сковского отряда ОМОН Рос-
гвардии и вместе с ним посмо-
трел несколько видео из самого 
центра беспорядков в Тбилиси. 
Оказалось, что их сценарий 
очень похож на украинский, 
но спецслужбы учли ошибки, 
совершенные в Киеве.

КАК НАТАСКИВАЛИ 
ФАНАТОВ

- Как все начиналось на 
Украине?

- Во время «оранжевой ре-
волюции» в 2005 году Дон-
басс был за Януковича, а За-
падная Украина голосовала 
за Ющенко. Чисто визуаль-
но разделение началось с 
шарфиков: голубые были у 
сторонников Януковича, а 
оранжевые - у Ющенко. И 
если человек в одном из таких 
шарфиков заезжал случайно 
не в тот район, то могли и по-
калечить. Даже сейчас, когда 
на Украине многие уже про-
зрели, люди боятся выражать 
свое мнение при коллегах, 
соседях, родных. Боятся ока-
заться «не в том шарфике».

- К майдану серьезно гото-
вились?

- Во время «оранжевой 
революции» было некое 
«стояние». Это была лишь 
подготовка к последующе-
му майдану. С того момента 
иностранные структуры ста-
ли «прокачивать» футболь-
ных фанатов - готовили их 
к противостоянию с право-
охранителями. Была задача 
прощупать тактику силовых 
структур. Проверяли, на что 
готовы украинские силови-

ки, в каких ситуациях руко-
водители готовы взять на себя 
ответственность за примене-
ние спецсредств.

- Как власти относились к 
фанатам?

- Довольно лояльно. Спец-
средства к ним не применя-
лись. К ответственности их не 
привлекали. Всех задержан-
ных после бесед отпускали. 
А они тем временем изучали 
построения, движение, тех-
нику, работу с задержанны-
ми.

- И выработали свою так-
тику?

- Да - бей и беги, а свои 
прикроют. Это работает и в 
Грузии: стоит толпа якобы 
мирных протестующих, кото-
рые закрывают собой обзор. 
На майдане из-за такой тол-
пы выбегал человек и колол 
сотрудника шилом, палкой, 
распылял что-то в глаза, бил 
или кидал что-то. И убегал. А 
когда его пытались догнать, 
под ноги нам начинали па-
дать протестующие. Они кри-
чали, что мы их побили.

- В Грузии может пойти по 
сценарию майдана?

- На видео из Грузии со-
трудники полиции стоят без 
щитов вплотную к проте-
стующим. Это говорит либо 
о несерьезности намерений 
пришедших на митинг, либо 
о нерешительности руково-
дителей силовых ведомств. 
На Украине были законы, ко-
торые позволяли применять 
спецсредства к нарушителям. 
Но самостоятельно прини-
мать такое решение бойцам 
не разрешается, мы ждали 
команду сверху. Но там ни-
кто не захотел брать на себя 
ответственность.

ПРОВОКАТОРОВ НАЧАЛИ 
ДЕПОРТИРОВАТЬ

- В Тбилиси были задержаны 
лидеры оппозиции…

- Это случилось на седьмой 
день. И сразу посмотрите на 
разницу: в ночь на 6-й день 
правоохранителей буквально 
расстреливали фейерверка-
ми, а после задержания вось-
мая ночь и дальше выдались 
тихие.

- Выходит, волнения были 
не народными, а созданы ис-
кусственно?

- Важно, чтобы кто-то в 
первые минуты взял на се-
бя ответственность. В 2014 
году в Киеве никто даже не 
пытался задерживать оппо-
зиционеров, которые откро-
венно нарушали законы, не 
было задержаний активистов-
провокаторов. А даже если их 
задерживали, везли в отделе-
ние, откуда почти сразу от-
пускали. Мы видели их уже 
через 15 минут снова в толпе.

- Почему?
- Митингующие в мессен-

джерах получали точку, где 
находится активист. Поли-
цейский участок тут же бло-
кировали митингующие и па-
рализовали его работу. А мы 
на площади понимали, что 
наша работа просто сводит-
ся к нулю. Кстати, в Грузии 
поняли, из кого состоит вся 
эта толпа. 30% в ней - приез-
жие. После выявления ино-
странцев стали задерживать 
и депортировать их.

- Какие можно советы дать 
коллегам?

- Необходим комплекс 
действий: выявлять зачин-
щиков, исключать общение 
оппозиционеров между со-
бой, не допускать создания 

критической массы митин-
гующих… Все должны рабо-
тать слаженно: военные и фи-
нансовая разведка, полиция, 
политики, дипломаты, спец-
службы. Если откуда-то летят 
фейерверки, значит, где-то 
их покупают, если наливают 
горячий чай, значит, где-то 
его заваривают.

ДЕВОЧКА В КЕТЧУПЕ
Мы смотрим видео, где 

женщину, бившую ногой по 
щитам сотрудников полиции 
в Тбилиси, затащили внутрь 
строя.

- Это получилось скорее 
случайно, но красиво. Яркий 
пример работы профессио-
нального провокатора: она 
добивалась, чтобы ее начали 
задерживать, она бы обяза-
тельно упала, выдавила бы на 
лицо пакетик кетчупа, а жур-
налисты сняли бы красивую 
картинку, как спецназ схва-
тил, издевался над «несчаст-
ной девочкой». Но вместо 
этой картинки ее втащили за 
брючину за щиты и бесславно 
сопроводили к машине.

- На что грузинским поли-
цейским стоит обратить особое 
внимание?

- В Тбилиси пока собира-
ются только у парламента. На 
Украине же против действу-
ющей власти подняли сразу 
несколько областей - людей 
везли автобусами. Им обе-
щали деньги, привозили в 
центр Киева самосвалами пе-
сок, шины, палеты для стро-

ительства баррикад, палатки. 
Это было хорошо организо-
вано, и средств не жалели. В 
Грузии такого незаметно. И 
надо отдать дань уважения 
грузинским коллегам, кото-
рые оперативно разбирают 
любые зачатки баррикад.

ОСТАВАЛОСЬ ЧУТЬ-ЧУТЬ
- Что еще можно ожидать от 

грузинской оппозиции?
- Не слышно о попытках за-

хвата зданий. На Украине все 
вокруг площади Независимо-
сти было занято оппозицией 
буквально за полтора месяца. 
Это делали специальные бое-
вые отряды - выделялись во-
енным распорядком, нацио-
налистической символикой. 
Даже по команде по утрам на 
зарядку выходили. Из них как 
раз потом и выросли нацбата-
льоны, которые наступали на 
Донбасс, а в последние годы 
проявляли свою жесткость к 
жителям Мариуполя и Кур-
ской области.

В той ситуации мы сделали 
все, что могли. Даже больше, 
чем нам позволяли. Получи-
лось, что 3,5 тысячи сотруд-
ников «Беркута», внутренние 
войска, патрульные оказались 
в городе-миллионнике, кото-
рый настроили против нас. 
Подразделения «Беркута» из 
Луганска и Одессы, Ровно и 
Львова работали одинаково 
четко. Случалось, что мы за-
чищали почти всю площадь и 
оставалось совсем чуть-чуть, 
а нам приказывали отступить. 
Если бы не предательство 
президента Украины и гла-
вы украинской полиции, мы 
бы выполнили свою задачу. 
Мы справились, но только в 
первые дни. Потом собралась 
такая вооруженная критиче-
ская масса, которую без при-
менения спецсредств было не 
остановить.

Грузинские силовики 
учли опыт майдана

Что общего между 
грузинским бунтом 

и украинским майданом: 
восемь признаков, которые указывают 

на повтор кровавого госпереворота

Грузинский спецназ учел опыт украинских коллег времен майдана и уже не остается лицом к лицу 
с толпой без средств защиты, а провокаторов оперативно и очень аккуратно задерживает.

ГрузияУкраина

Бывший беркутовец, 
прошедший через 
госпереворот 
на Украине, оценил 
работу спецназа 
в Тбилиси.
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Машина - это не только средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории и многое-
многое другое - в программе «Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг в 7.00 (мск)  на Радио «КП»

 � ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Десантник, потерявший 
ноги, покорил Эльбрус

«Лады» в Эмиратах, 
«Москвичи» на Кубе

А есть что-то такое, рос-
сийского производства, что 
за границей популярнее, 
чем на родине? Есть! Речь 
о легендарных «Уралах».

Да, Ирбитский завод в 
Челябинской области с тру-
дом пережил развал СССР. 
Но пережил! Пусть произ-
водство мотоциклов сокра-
тилось в сто раз - примерно 
до 1000 - 1500 в год.

Зато сами «Уралы» про-
должали модернизиро-
вать и совершенствовать. 
А главное  - они набрали 
популярность по всему 
миру. Больше 90% всех 
байков идет на экспорт. 

Что неудивительно, при 
нынешней цене на Ural 
Gear Up (единственный в 
мире полноприводный мо-
тоцикл с коляской) в райо-
не 1,8 млн рублей… По-
зволить такое могут только 
небедные люди. 

И позволяют  - «Уралы» 
есть в коллекции музыкан-
та Стивена Тайлера, акте-
ров Брэда Питта и Юэна 
Макгрегора, недавно за 
рулем такого байка в специ-
альной фотосессии засве-
тился Джордж Клуни…

Но и без звезд поклон-

ников у отечественных 
мотоциклов хватает. На-
дежность, прочность, 
долговечность конструк-
ции привлекают мотолю-
бителей по всей планете. 
На них отправляются в 
круго светки, пересекают 
пустыни.

В 2022 году, чтобы не по-
терять возможность прода-
вать свою технику за гра-
ницей, компания частично 
перенесла производство 
из Ирбита в Казахстан (в 
Петропавловск). Но менее 
родными «Уралы» не стали.

Сейчас наш автоэкспорт ориенти-
рован в основном на постсоветские 
страны. Главные рынки сбыта - Бе-
лоруссия и Казахстан. Дилеры «Ла-
ды» работают в Армении, Азербайд-
жане, Таджикистане, Киргизии.

При этом в ноябре Тольятти 
анонсировал рост производства до 
500 тысяч машин уже в 2025 году. 
Естественно, с учетом экспорта. Тог-
да же «Лады» появились в шоурумах 
партнера российской компании в 
ОАЭ. И даже стартовал сбор заказов. 
Причем по не самой демократичной 
цене. Скажем, «Гранта», которая в 
России в базовом исполнении стоит 
700 тысяч рублей, в Эмиратах пред-
лагается за 1,9 миллиона.

Одновременно АвтоВАЗ заявил 
о планах выхода на рынок Ирана. 
Там уже выпустили рекламные бу-
клеты, начать продажи обещают в 
новом году. 

- Экспорт российской продукции, 
тем более автомобилей, это всег-
да хорошо для страны, - признает 

вице-президент Национального ав-
томобильного союза Ян Хайцеэр. - 
Но каковы реальные перспективы? 
Не думаю, что в Дубае найдется 
много покупателей на наши «Ла-
ды». Иран - другое дело. Там есть 
свой, местный автопром, но объем 
производства не покрывает потреб-
ности рынка, а западные бренды не 
представлены. Так что при адекват-
ной цене иранцы быстро разберут 
продукцию АвтоВАЗа. Вот только 
на Иране далеко не уедешь. Надо 
осваивать другие рынки - Африку, 
Юго-Восточную Азию… Иначе пла-
ны по производству 500 тысяч ма-
шин в год невыполнимы - в России 
столько не продать.

Но не АвтоВАЗом единым - напри-
мер, столичные власти подписали 
меморандум с правительством Ку-
бы о передаче в таксопарки Гаваны 
и Варадеро 50 автомобилей «Мо-
сквич». Так что на Острове свободы 
скоро появятся кроссоверы россий-
ского производства.

«Урал» и звезды
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«Урал» - мотоцикл не только надежный, 
но и дорогой. Позволить себе такое 

могут только небедные люди - 
такие, как Джордж Клуни (за рулем) 

и Брэд Питт (в коляске).

А ЧТО СЕЙЧАС?

собрание

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Рустам Набиев попал в Книгу 
рекордов Гиннесса.

Герой из Уфы воспитывает двух доче-
рей, ведет блог-миллионник, качается в 
спортзале. За плечами у него прыжки с 
парашютом и покорение Эльбруса.

Правда, правила альпинизма он наруша-
ет. На опасных склонах (любой скалолаз 
вам подтвердит) должно быть три точки 
опоры, чтобы наверняка удержаться.

Но у Рустама нет ног, и он поднимается 
на одних руках.

«ПОМОГИ НАС ВЫТАЩИТЬ»
Рустам в 2015 году пошел служить 

в ВДВ. Сразу после присяги случилось 
ЧП: из-за строительного брака рухнула 
стена казармы в Омске. 23-летний боец 
оказался под завалами.

Где-то рядом раздавались крики и сто-
ны. Солдат, чтобы поддержать товари-
щей, пытался отвлечь их разговорами.

Боец понимал: может, и не скоро 
придет помощь, слишком сложный за-
вал. Но парней успокаивал и заставлял 
жить. 

КОЛЫБЕЛЬНАЯ 
ДЛЯ СОЛДАТА

Под рухнувшими стенами казармы 
бойцы умирали. Смерть могла забрать 
и Рустама: до него все не могли до-
браться спасатели. Сняли плиту лишь 
через семь часов. Врачи вскоре кон-
статировали: чтобы сохранить жизнь, 
придется ампутировать ноги. 

- Два раза останавливалось сердце, 
прошло более двадцати операций. 
Много наркоза, обезболивающих, 
неделя медикаментозной комы… А 
потом  не мог  заснуть. На смене как-то 
дежурил реаниматолог Андрей Морозов. 
Видел мучения пациента и не знал, как ему 
помочь. Решил… спеть. Репертуар у врача 
небольшой, вспомнил солдатскую песню 
с неторопливым мотивом и затянул: «На 
поле танки грохота-а-али… Солдаты шли 
в последний бой…»

- Я почувствовал какую-то заботу челове-
ческую, что я под защитой… И как-то вот 
все эти ощущения, эмоции в одно слились, 
я закрыл глаза и уснул,  - рассказывает 
Набиев.

«УХОДИ, Я НЕ ОБИЖУСЬ»
В больнице он провел семь месяцев. 

Вспоминал Индиру - невесту, на которой 
хотел жениться. Но, вернувшись инвали-
дом, решил избавить девушку от чувства 
долга. И сказал: «Если хочешь - уходи, все 
пойму и не обижусь».

- Я не хотел портить жизнь человеку. Ей 
был тогда 21 год, ребенок еще, училась 
в университете. А она обозлилась и ска-
зала: в следующий раз за такие слова 
точно уйдет. Но с ногами или без, она 
меня любит.

Сыграли свадьбу. А потом появились и 
дети: Софии уже 7 лет, Амине - 4 года.

С работой так не вышло. Рустам, конеч-
но, понимал: не всякий труд ему подойдет. 
Но думал устроиться по специальности в 
офис: работать за компьютером он впол-
не способен, знания имеются. Как же… 
Отказали. Назвать причину постеснялись - 
отклонили кандидатуру без комментариев.

- Принял решение, что пойду в спорт, - 
рассудил молодой человек.

ТРИ ТОЧКИ ОПОРЫ
Так вышло, что в школе «Повесть о на-

стоящем человеке» Рустам не читал. А вот 
взрослым, получив инвалидность, открыл 
книгу о летчике, который, потеряв ноги, 
вернулся в авиацию.

- Я понял, что не один такой, что нет 
повода плакаться и обижаться на жизнь. 
Человек продолжил летать, делать то, 
что он умеет. Если он смог, то почему 
я не могу? 

Он освоил следж-хоккей - игру с шайбой 
на санях, стал качаться в спортзале. Завел 
блог, в котором рассказывает об успехах 
и семье, шутит, делится мыслями. 

Когда с Рустамом знакомятся больные, 
отчаявшиеся, им снова хочется жить. Па-
рень поддерживает бойцов СВО, которые 
после взрывов и тяжелых травм не знают, 
как справиться…

А еще он мечтал покорять вершины. 
Когда впервые завел речь об этом, даже 
оптимисты хмурились: там на склонах и 
здоровые погибают, куда уж инвалиду…

- Физически готовил себя в течение по-
лугода. Не знал, что меня там ждет, ка-
кие нагрузки буду испытывать. Я просто 
тренировался.

Идея была подниматься на санях. Но у 
самого подножия горы стало ясно - не по-
лучится. Тогда решил покорять вершину на 
руках, неустанно орудуя ледорубами. Это 
было безумием, но у Рустама получалось. 
Восхождение заняло в общей сложности 
полтора суток, но герой добрался до пика 
и там не смог сдержать слез.

- Это как первый полет в космос. Тогда 
не знали, вернется ли человек, что будет с 
кораблем. И я не знал, доберусь ли живым.

Добрался. Смог. И стал рекордсменом 
Книги Гиннесса.

Несмотря на такую победу, готов к но-
вым вершинам. Как раз и думает отпра-
виться в космос. А свои три точки опоры 
у него есть всегда: Индира, София и Ами-
на - они не дадут упасть.
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Любимая девушка не отказалась 
от Рустама. Теперь вместе они 

воспитывают двух прекрасных дочек.

Подробнее о Рустаме читайте 
в еженедельнике «КП» 

(«толстушке») 11 декабря 
и на нашем сайте KP.RU.

 � КЛУБ ТРЕХ КОЛЕС
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«Нива» всем на диво
ВАЗ 2121

Без сомнения - самый известный отечествен-
ный автомобиль!

- Единственный, который внес существенный 
вклад в развитие мирового автопрома,  - до-
бавляет автоэксперт Игорь Моржаретто.

Что подтверждают и эксперты на Западе. 
Внедорожники были и раньше - их выпускали, 
например, Jeep и Land Rover. Грузные, доро-
гие… Но первым компактным кроссовером 

(хотя сам этот термин придумали десятиле-
тия спустя) с полным приводом, доступным 

по цене и комфортным в обслуживании, стала 
именно «Нива». Первые экземпляры которой 
сошли с конвейера в 1977 году.

- Ни до, ни после мы не придумали чего-то 
столь оригинального, - отмечает Игорь Моржа-
ретто. - «Нива» мгновенно завоевала популяр-
ность. В Англии несколько десятков лет на них 
каталась вся сельская полиция. Их обожали 
фермеры в Европе. В конце концов, их до сих 
пор покупают на Западе.

А еще «Нива» - звезда экрана, ее охотно сни-
мают западные режиссеры. На «Ниве» герой 
Бена Стиллера в «Невероятных приключениях 
Уолтера Митти» спасался от извержения вулкана 
в Исландии. На «Ниве» в Норвегии скрывалась от 
врагов Наташа Романофф (Скарлетт Йоханс-
сон) в «Черной Вдове». На «Ниве» рассекали 
главные герои французского триллера «Багро-
вые реки»… Таких примеров - вагон и тележка!

Не просто так АвтоВАЗ сейчас назвал модель 
Niva Legend. Ведь и правда - легенда. Гляньте по 
сторонам. Оцените засилье компактных кроссо-
веров на дорогах. И знайте - все они появились 
благодаря «Ниве».

Экспансия на зарубежные рынки началась сразу после 
войны. Львиная доля экспорта приходилась на страны 
соцлагеря, но и на Западе дела шли неплохо. Тем более 
за качеством авто, отгружаемых за границу, следили 
особенно пристально. Поэтому считалось удачей достать 
экспортный вариант на внутреннем рынке - такие 
машины обычно отличались надежностью и более 
богатой комплектацией.

Рекорды продаж в Западной Европе отечественные 
бренды не били. Но своих клиентов имели. Классическая 
«Волга» (ГАЗ-21) пользовалась большой популярностью в 
Греции, «Москвич-412» по лицензии собирали в Бельгии и 
Финляндии, а вазовские «восьмерки» и «девятки» произво-
дили даже в Уругвае!

Над «ушастым» «Запорожцем» (ЗАЗ-968М) в Европе по-
смеивались, но тоже, как ни странно, покупали. Там он 
известен под брендом Yalta  - ведь ни на одном европей-
ском языке название Zaporozhets выговорить невозмож-
но. «Ушастый» потом даже послужил прообразом одного 
из ключевых персонажей (конечно, русского, и, конечно, 
злодея) в мультфильме «Тачки 2» от студии Pixar.

Из всех советских и российских машин можно выделить 
пять, которые действительно пользовались за рубежом не-
плохим спросом. А некоторые покупают до сих пор.

УАЗ-452
«У меня новый фургон. Отправля-

юсь в поход!» - подписал актер Том 
Хэнкс фото с «буханкой». В 2017 
году этот кадр разлетелся по Сети. 
Мы до сих пор точно не знаем, дей-
ствительно ли Том купил «УАЗ». Вен-
герские номера на машине намекают, 
что нет: дело происходило в период 
съемок фильма «Инферно», которые 
как раз велись в Венгрии. Скорее 
всего, Хэнкс просто увидел «буханку» 
на улице, впечатлился и сделал фото.

Однако факт  - «буханка» крайне 
популярна на Западе. Во многих стра-
нах есть свои клубы любителей этой 
модели.

- Машина по-своему уникальна, - от-
дает «буханке» должное Игорь Мор-
жаретто. - Это единственный в мире 
автомобиль вагонной компоновки на 
рамном кузове и с полным приводом. 
К тому же рекордсмен - стоит на кон-
вейере с 1958 года! Причем с мини-
мальными изменениями. И главное - 
снимать его с производства никто не 
планирует. Ни одна другая машина не 
продержалась так долго, «буханке» 
уже 66 лет!

Kalinka моя
ВАЗ 2104/2105/2107

Британское издание Autocar недавно посчитало тиражи самых 
популярных моделей в истории. Седьмое место заняла… «семер-
ка». Она же «пятерка». Она же «четверка». Короче, Lada Riva - под 
этой маркой в Великобритании продавалось вазовское семейство 
«пятой» модели: ВАЗ 2105, 2104 и 2107. Другие варианты назва-
ния - Lada Kalinka (Франция, ГДР, Португалия и Испания), Lada Nova 
(Дания, ФРГ), Lada Laika (Бразилия, Аргентина)…

На рынок они вышли в период с 1980 по 1985 год, но выпу-
скались вплоть до 2015-го! А общий объем выпуска составил 
18 млн машин. Машина была популярна в СНГ, Западной Европе, 
Южной и Центральной Америке, Северной Африке.

- Брали в основном из-за низкой цены. Конечно, конструктивно 
машина устарела уже в момент выхода. Но подкупала непри-
хотливостью, стойкостью в сложных условиях эксплуатации и 
способностью переваривать даже плохой бензин, - вспоминает 
автоэксперт Андрей Ломанов.
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Какие 
отечественные 
машины стали 
культовыми 
на Западе.

Скажете, никому не 
нужен за границей рос-
сийский автопром? Как 
бы не так! Не стоит не-
дооценивать интерес 
иностранцев к нашим 
автомобилям. Там даже 
есть клубы любителей 
российских моделей! 
Давайте вспомним, как 

отечественные автоза-
воды боролись за сердца 
и кошельки иностран-
ных владельцев, каким 
машинам это удалось 
и где сейчас можно ку-
пить новинки россий-
ских брендов.

Водительское 

Сразу после 
победы - 

«Победа»!
ГАЗ-М20

Наравне с «Москвичом-400» - 
первая по-настоящему массовая 
модель советского автопрома. 
Производство обеих стартовало 
в 1946 году. Но если «Москвич» 
был просто клоном Opel Kadett 
с минимальными изменениями, 
то «Победа» являлась самостоя-
тельной разработкой. В первые 
годы производства чуть ли не 
каждый третий ГАЗ-М20 отправ-
лялся на экспорт. Особенно по-
любили машину в Финляндии, 
где ее часто использовали как 
такси. Доехали «Победы» и до 
Штатов, где их ценили за способ-
ность ездить по любым дорогам 
без опаски развалиться на ходу.

В СССР производство «Побед» 
свернули в 1958-м - машина бы-
стро устарела технически. А в 
Польше под брендом «Варшава» 
их выпускали вплоть до 1973 
года.
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Порше для бедных
ВАЗ 2108/2109

Она же - «Самара». Она же - «Наташа». Она 
же - «Дива». Она же - «Калотта», «Канелла», 
«Сагона»… Причина такого количества назва-
ний нашей «восьмерки-девятки» - многообразие 
рынков, вариантов исполнения, поставщиков 
и даже заводов, на которых их собирали. Но 
самое известное в мире прозвище этой моде-
ли - «Порше для бедных».

- Потому что в разработке участвовали инже-
неры Porsche, и их вклад заметен. Особенно по 
части управляемости, - поясняет автоэксперт 
Игорь Моржаретто.

Разработка «восьмерки» - трехдверного хет-
чбэка на новой платформе - стартовала на 
АвтоВАЗе в конце 70-х, но конвейер запустили 
только в 1984-м. А спустя три года новинка 
попала на европейские рынки и разлетелась 
по миру дальше - от Чили до Австралии!

Во Франции в конце 80-х «Самары» заняли 
четверть рынка иномарок с кузовом универсал 
или хетчбэк. В Великобритании их брали за 
отличную управляемость, действительно на-
вевающую ассоциации с «Порше», и низкую 
цену. Региональные дилеры и поставщики со-
ревновались в разработке модификаций, да-
бы угодить придирчивой западной публике. В 
России знать не знали про «Самары» с полным 
приводом и оптикой из четырех квадратных 
фар, а также про «Самары»-кабриолеты (те 
самые «Наташи»), ставшие популярными в 
Германии и Испании. Дошло до того, что в 
середине 90-х сборку наладили в Финляндии, 
выпустив за два года больше 15 000 машин.
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«Запорожец» сыграл злодея в «Тачках 2».

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  Козырные карты 
российского автопрома

«Буханка» всему голова

«Нива», «семерка», «УАЗ»: 

Минувшей осенью на «Ниве» засветился глава 
регионального отделения немецкой партии 

«Альтернатива для Германии». За рулем российского 
авто он приехал на выборы в Тюрингии.

«Уазики» ценят не только за низкую цену, 
простоту в ремонте и высокую 
проходимость (вот и Том Хэнкс 
впечатлился - это он на фото). 

«Буханки» переделывают в дома 
на колесах, мобильные лаборатории, 

вездеходы для кругосветок.
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Машина - это не только средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории и многое-
многое другое - в программе «Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг в 7.00 (мск)  на Радио «КП»

 ■ ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Десантник, потерявший 
ноги, покорил Эльбрус

«Лады» в Эмиратах, 
«Москвичи» на Кубе

А есть что-то такое, рос-
сийского производства, что 
за границей популярнее, 
чем на родине? Есть! Речь 
о легендарных «Уралах».

Да, Ирбитский завод в 
Челябинской области с тру-
дом пережил развал СССР. 
Но пережил! Пусть произ-
водство мотоциклов сокра-
тилось в сто раз - примерно 
до 1000 - 1500 в год.

Зато сами «Уралы» про-
должали модернизиро-
вать и совершенствовать. 
А главное  - они набрали 
популярность по всему 
миру. Больше 90% всех 
байков идет на экспорт. 

Что неудивительно, при 
нынешней цене на Ural 
Gear Up (единственный в 
мире полноприводный мо-
тоцикл с коляской) в райо-
не 1,8 млн рублей… По-
зволить такое могут только 
небедные люди. 

И позволяют  - «Уралы» 
есть в коллекции музыкан-
та Стивена Тайлера, акте-
ров Брэда Питта и Юэна 
Макгрегора, недавно за 
рулем такого байка в специ-
альной фотосессии засве-
тился Джордж Клуни…

Но и без звезд поклон-

ников у отечественных 
мотоциклов хватает. На-
дежность, прочность, 
долговечность конструк-
ции привлекают мотолю-
бителей по всей планете. 
На них отправляются в 
круго светки, пересекают 
пустыни.

В 2022 году, чтобы не по-
терять возможность прода-
вать свою технику за гра-
ницей, компания частично 
перенесла производство 
из Ирбита в Казахстан (в 
Петропавловск). Но менее 
родными «Уралы» не стали.

Сейчас наш автоэкспорт ориенти-
рован в основном на постсоветские 
страны. Главные рынки сбыта - Бе-
лоруссия и Казахстан. Дилеры «Ла-
ды» работают в Армении, Азербайд-
жане, Таджикистане, Киргизии.

При этом в ноябре Тольятти 
анонсировал рост производства до 
500 тысяч машин уже в 2025 году. 
Естественно, с учетом экспорта. Тог-
да же «Лады» появились в шоурумах 
партнера российской компании в 
ОАЭ. И даже стартовал сбор заказов. 
Причем по не самой демократичной 
цене. Скажем, «Гранта», которая в 
России в базовом исполнении стоит 
700 тысяч рублей, в Эмиратах пред-
лагается за 1,9 миллиона.

Одновременно АвтоВАЗ заявил 
о планах выхода на рынок Ирана. 
Там уже выпустили рекламные бу-
клеты, начать продажи обещают в 
новом году. 

- Экспорт российской продукции, 
тем более автомобилей, это всег-
да хорошо для страны, - признает 

вице-президент Национального ав-
томобильного союза Ян Хайцеэр. - 
Но каковы реальные перспективы? 
Не думаю, что в Дубае найдется 
много покупателей на наши «Ла-
ды». Иран - другое дело. Там есть 
свой, местный автопром, но объем 
производства не покрывает потреб-
ности рынка, а западные бренды не 
представлены. Так что при адекват-
ной цене иранцы быстро разберут 
продукцию АвтоВАЗа. Вот только 
на Иране далеко не уедешь. Надо 
осваивать другие рынки - Африку, 
Юго-Восточную Азию… Иначе пла-
ны по производству 500 тысяч ма-
шин в год невыполнимы - в России 
столько не продать.

Но не АвтоВАЗом единым - напри-
мер, столичные власти подписали 
меморандум с правительством Ку-
бы о передаче в таксопарки Гаваны 
и Варадеро 50 автомобилей «Мо-
сквич». Так что на Острове свободы 
скоро появятся кроссоверы россий-
ского производства.

«Урал» и звезды
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«Урал» - мотоцикл не только надежный, 
но и дорогой. Позволить себе такое 

могут только небедные люди - 
такие, как Джордж Клуни (за рулем) 

и Брэд Питт (в коляске).

А ЧТО СЕЙЧАС?

собрание

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Рустам Набиев попал в Книгу 
рекордов Гиннесса.

Герой из Уфы воспитывает двух доче-
рей, ведет блог-миллионник, качается в 
спортзале. За плечами у него прыжки с 
парашютом и покорение Эльбруса.

Правда, правила альпинизма он наруша-
ет. На опасных склонах (любой скалолаз 
вам подтвердит) должно быть три точки 
опоры, чтобы наверняка удержаться.

Но у Рустама нет ног, и он поднимается 
на одних руках.

«ПОМОГИ НАС ВЫТАЩИТЬ»
Рустам в 2015 году пошел служить 

в ВДВ. Сразу после присяги случилось 
ЧП: из-за строительного брака рухнула 
стена казармы в Омске. 23-летний боец 
оказался под завалами.

Где-то рядом раздавались крики и сто-
ны. Солдат, чтобы поддержать товари-
щей, пытался отвлечь их разговорами.

Боец понимал: может, и не скоро 
придет помощь, слишком сложный за-
вал. Но парней успокаивал и заставлял 
жить. 

КОЛЫБЕЛЬНАЯ 
ДЛЯ СОЛДАТА

Под рухнувшими стенами казармы 
бойцы умирали. Смерть могла забрать 
и Рустама: до него все не могли до-
браться спасатели. Сняли плиту лишь 
через семь часов. Врачи вскоре кон-
статировали: чтобы сохранить жизнь, 
придется ампутировать ноги. 

- Два раза останавливалось сердце, 
прошло более двадцати операций. 
Много наркоза, обезболивающих, 
неделя медикаментозной комы… А 
потом  не мог  заснуть. На смене как-то 
дежурил реаниматолог Андрей Морозов. 
Видел мучения пациента и не знал, как ему 
помочь. Решил… спеть. Репертуар у врача 
небольшой, вспомнил солдатскую песню 
с неторопливым мотивом и затянул: «На 
поле танки грохота-а-али… Солдаты шли 
в последний бой…»

- Я почувствовал какую-то заботу челове-
ческую, что я под защитой… И как-то вот 
все эти ощущения, эмоции в одно слились, 
я закрыл глаза и уснул,  - рассказывает 
Набиев.

«УХОДИ, Я НЕ ОБИЖУСЬ»
В больнице он провел семь месяцев. 

Вспоминал Индиру - невесту, на которой 
хотел жениться. Но, вернувшись инвали-
дом, решил избавить девушку от чувства 
долга. И сказал: «Если хочешь - уходи, все 
пойму и не обижусь».

- Я не хотел портить жизнь человеку. Ей 
был тогда 21 год, ребенок еще, училась 
в университете. А она обозлилась и ска-
зала: в следующий раз за такие слова 
точно уйдет. Но с ногами или без, она 
меня любит.

Сыграли свадьбу. А потом появились и 
дети: Софии уже 7 лет, Амине - 4 года.

С работой так не вышло. Рустам, конеч-
но, понимал: не всякий труд ему подойдет. 
Но думал устроиться по специальности в 
офис: работать за компьютером он впол-
не способен, знания имеются. Как же… 
Отказали. Назвать причину постеснялись - 
отклонили кандидатуру без комментариев.

- Принял решение, что пойду в спорт, - 
рассудил молодой человек.

ТРИ ТОЧКИ ОПОРЫ
Так вышло, что в школе «Повесть о на-

стоящем человеке» Рустам не читал. А вот 
взрослым, получив инвалидность, открыл 
книгу о летчике, который, потеряв ноги, 
вернулся в авиацию.

- Я понял, что не один такой, что нет 
повода плакаться и обижаться на жизнь. 
Человек продолжил летать, делать то, 
что он умеет. Если он смог, то почему 
я не могу? 

Он освоил следж-хоккей - игру с шайбой 
на санях, стал качаться в спортзале. Завел 
блог, в котором рассказывает об успехах 
и семье, шутит, делится мыслями. 

Когда с Рустамом знакомятся больные, 
отчаявшиеся, им снова хочется жить. Па-
рень поддерживает бойцов СВО, которые 
после взрывов и тяжелых травм не знают, 
как справиться…

А еще он мечтал покорять вершины. 
Когда впервые завел речь об этом, даже 
оптимисты хмурились: там на склонах и 
здоровые погибают, куда уж инвалиду…

- Физически готовил себя в течение по-
лугода. Не знал, что меня там ждет, ка-
кие нагрузки буду испытывать. Я просто 
тренировался.

Идея была подниматься на санях. Но у 
самого подножия горы стало ясно - не по-
лучится. Тогда решил покорять вершину на 
руках, неустанно орудуя ледорубами. Это 
было безумием, но у Рустама получалось. 
Восхождение заняло в общей сложности 
полтора суток, но герой добрался до пика 
и там не смог сдержать слез.

- Это как первый полет в космос. Тогда 
не знали, вернется ли человек, что будет с 
кораблем. И я не знал, доберусь ли живым.

Добрался. Смог. И стал рекордсменом 
Книги Гиннесса.

Несмотря на такую победу, готов к но-
вым вершинам. Как раз и думает отпра-
виться в космос. А свои три точки опоры 
у него есть всегда: Индира, София и Ами-
на - они не дадут упасть.
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Любимая девушка не отказалась 
от Рустама. Теперь вместе они 

воспитывают двух прекрасных дочек.

Подробнее о Рустаме читайте 
в еженедельнике «КП» 

(«толстушке») 12 декабря 
и на нашем сайте KP.RU.

 ■ КЛУБ ТРЕХ КОЛЕС

11.12.2024

radiokp.ru

Россия
www.kp.ru

«Нива» всем на диво
ВАЗ 2121

Без сомнения - самый известный отечествен-
ный автомобиль!

- Единственный, который внес существенный 
вклад в развитие мирового автопрома,  - до-
бавляет автоэксперт Игорь Моржаретто.

Что подтверждают и эксперты на Западе. 
Внедорожники были и раньше - их выпускали, 
например, Jeep и Land Rover. Грузные, доро-
гие… Но первым компактным кроссовером 

(хотя сам этот термин придумали десятиле-
тия спустя) с полным приводом, доступным 

по цене и комфортным в обслуживании, стала 
именно «Нива». Первые экземпляры которой 
сошли с конвейера в 1977 году.

- Ни до, ни после мы не придумали чего-то 
столь оригинального, - отмечает Игорь Моржа-
ретто. - «Нива» мгновенно завоевала популяр-
ность. В Англии несколько десятков лет на них 
каталась вся сельская полиция. Их обожали 
фермеры в Европе. В конце концов, их до сих 
пор покупают на Западе.

А еще «Нива» - звезда экрана, ее охотно сни-
мают западные режиссеры. На «Ниве» герой 
Бена Стиллера в «Невероятных приключениях 
Уолтера Митти» спасался от извержения вулкана 
в Исландии. На «Ниве» в Норвегии скрывалась от 
врагов Наташа Романофф (Скарлетт Йоханс-
сон) в «Черной Вдове». На «Ниве» рассекали 
главные герои французского триллера «Багро-
вые реки»… Таких примеров - вагон и тележка!

Не просто так АвтоВАЗ сейчас назвал модель 
Niva Legend. Ведь и правда - легенда. Гляньте по 
сторонам. Оцените засилье компактных кроссо-
веров на дорогах. И знайте - все они появились 
благодаря «Ниве».

Экспансия на зарубежные рынки началась сразу после 
войны. Львиная доля экспорта приходилась на страны 
соцлагеря, но и на Западе дела шли неплохо. Тем более 
за качеством авто, отгружаемых за границу, следили 
особенно пристально. Поэтому считалось удачей достать 
экспортный вариант на внутреннем рынке - такие 
машины обычно отличались надежностью и более 
богатой комплектацией.

Рекорды продаж в Западной Европе отечественные 
бренды не били. Но своих клиентов имели. Классическая 
«Волга» (ГАЗ-21) пользовалась большой популярностью в 
Греции, «Москвич-412» по лицензии собирали в Бельгии и 
Финляндии, а вазовские «восьмерки» и «девятки» произво-
дили даже в Уругвае!

Над «ушастым» «Запорожцем» (ЗАЗ-968М) в Европе по-
смеивались, но тоже, как ни странно, покупали. Там он 
известен под брендом Yalta  - ведь ни на одном европей-
ском языке название Zaporozhets выговорить невозмож-
но. «Ушастый» потом даже послужил прообразом одного 
из ключевых персонажей (конечно, русского, и, конечно, 
злодея) в мультфильме «Тачки 2» от студии Pixar.

Из всех советских и российских машин можно выделить 
пять, которые действительно пользовались за рубежом не-
плохим спросом. А некоторые покупают до сих пор.

УАЗ-452
«У меня новый фургон. Отправля-

юсь в поход!» - подписал актер Том 
Хэнкс фото с «буханкой». В 2017 
году этот кадр разлетелся по Сети. 
Мы до сих пор точно не знаем, дей-
ствительно ли Том купил «УАЗ». Вен-
герские номера на машине намекают, 
что нет: дело происходило в период 
съемок фильма «Инферно», которые 
как раз велись в Венгрии. Скорее 
всего, Хэнкс просто увидел «буханку» 
на улице, впечатлился и сделал фото.

Однако факт  - «буханка» крайне 
популярна на Западе. Во многих стра-
нах есть свои клубы любителей этой 
модели.

- Машина по-своему уникальна, - от-
дает «буханке» должное Игорь Мор-
жаретто. - Это единственный в мире 
автомобиль вагонной компоновки на 
рамном кузове и с полным приводом. 
К тому же рекордсмен - стоит на кон-
вейере с 1958 года! Причем с мини-
мальными изменениями. И главное - 
снимать его с производства никто не 
планирует. Ни одна другая машина не 
продержалась так долго, «буханке» 
уже 66 лет!

Kalinka моя
ВАЗ 2104/2105/2107

Британское издание Autocar недавно посчитало тиражи самых 
популярных моделей в истории. Седьмое место заняла… «семер-
ка». Она же «пятерка». Она же «четверка». Короче, Lada Riva - под 
этой маркой в Великобритании продавалось вазовское семейство 
«пятой» модели: ВАЗ 2105, 2104 и 2107. Другие варианты назва-
ния - Lada Kalinka (Франция, ГДР, Португалия и Испания), Lada Nova 
(Дания, ФРГ), Lada Laika (Бразилия, Аргентина)…

На рынок они вышли в период с 1980 по 1985 год, но выпу-
скались вплоть до 2015-го! А общий объем выпуска составил 
18 млн машин. Машина была популярна в СНГ, Западной Европе, 
Южной и Центральной Америке, Северной Африке.

- Брали в основном из-за низкой цены. Конечно, конструктивно 
машина устарела уже в момент выхода. Но подкупала непри-
хотливостью, стойкостью в сложных условиях эксплуатации и 
способностью переваривать даже плохой бензин, - вспоминает 
автоэксперт Андрей Ломанов.
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Какие 
отечественные 
машины стали 
культовыми 
на Западе.

Скажете, никому не 
нужен за границей рос-
сийский автопром? Как 
бы не так! Не стоит не-
дооценивать интерес 
иностранцев к нашим 
автомобилям. Там даже 
есть клубы любителей 
российских моделей! 
Давайте вспомним, как 

отечественные автоза-
воды боролись за сердца 
и кошельки иностран-
ных владельцев, каким 
машинам это удалось 
и где сейчас можно ку-
пить новинки россий-
ских брендов.

Водительское 

Сразу после 
победы - 

«Победа»!
ГАЗ-М20

Наравне с «Москвичом-400» - 
первая по-настоящему массовая 
модель советского автопрома. 
Производство обеих стартовало 
в 1946 году. Но если «Москвич» 
был просто клоном Opel Kadett 
с минимальными изменениями, 
то «Победа» являлась самостоя-
тельной разработкой. В первые 
годы производства чуть ли не 
каждый третий ГАЗ-М20 отправ-
лялся на экспорт. Особенно по-
любили машину в Финляндии, 
где ее часто использовали как 
такси. Доехали «Победы» и до 
Штатов, где их ценили за способ-
ность ездить по любым дорогам 
без опаски развалиться на ходу.

В СССР производство «Побед» 
свернули в 1958-м - машина бы-
стро устарела технически. А в 
Польше под брендом «Варшава» 
их выпускали вплоть до 1973 
года.

Порше для бедных
ВАЗ 2108/2109

Она же - «Самара». Она же - «Наташа». Она 
же - «Дива». Она же - «Калотта», «Канелла», 
«Сагона»… Причина такого количества назва-
ний нашей «восьмерки-девятки» - многообразие 
рынков, вариантов исполнения, поставщиков 
и даже заводов, на которых их собирали. Но 
самое известное в мире прозвище этой моде-
ли - «Порше для бедных».

- Потому что в разработке участвовали инже-
неры Porsche, и их вклад заметен. Особенно по 
части управляемости, - поясняет автоэксперт 
Игорь Моржаретто.

Разработка «восьмерки» - трехдверного хет-
чбэка на новой платформе - стартовала на 
АвтоВАЗе в конце 70-х, но конвейер запустили 
только в 1984-м. А спустя три года новинка 
попала на европейские рынки и разлетелась 
по миру дальше - от Чили до Австралии!

Во Франции в конце 80-х «Самары» заняли 
четверть рынка иномарок с кузовом универсал 
или хетчбэк. В Великобритании их брали за 
отличную управляемость, действительно на-
вевающую ассоциации с «Порше», и низкую 
цену. Региональные дилеры и поставщики со-
ревновались в разработке модификаций, да-
бы угодить придирчивой западной публике. В 
России знать не знали про «Самары» с полным 
приводом и оптикой из четырех квадратных 
фар, а также про «Самары»-кабриолеты (те 
самые «Наташи»), ставшие популярными в 
Германии и Испании. Дошло до того, что в 
середине 90-х сборку наладили в Финляндии, 
выпустив за два года больше 15 000 машин.
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«Запорожец» сыграл злодея в «Тачках 2».

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  Козырные карты 
российского автопрома

«Буханка» всему голова

«Нива», «семерка», «УАЗ»: 

Минувшей осенью на «Ниве» засветился глава 
регионального отделения немецкой партии 

«Альтернатива для Германии». За рулем российского 
авто он приехал на выборы в Тюрингии.

«Уазики» ценят не только за низкую цену, 
простоту в ремонте и высокую 
проходимость (вот и Том Хэнкс 
впечатлился - это он на фото). 

«Буханки» переделывают в дома 
на колесах, мобильные лаборатории, 

вездеходы для кругосветок.
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Ирина ВИКТОРОВА

О том, сколько за-
рабатывают звезды, 
всегда интересно по-
сплетничать. Конечно, 
во все времена популярные 
люди жили неплохо. Но сей-
час в кино крутятся огромные 
деньги. В СССР даже актеры 
первой величины о таких и не 
мечтали.

Мы попытались сравнить 
доходы звезд экрана. Напри-
мер, 45 лет назад (в ноябре 
1979 года) на экраны вышел 
любимый миллионами зрите-
лей пятисерийный телефильм 
«Место встречи изменить 
нельзя». Также в этом году 
юбилеи у знаменитых картин - 
«Калина красная», «Тот самый 
Мюнхгаузен». На них и оста-
новимся.

ЧТО С КАТЕГОРИЕЙ?
До начала перестройки 

актерам в СССР начисляли 
заработную плату за съемки 
в кино согласно трем квали-
фикационным категориям: 
высшая, первая, вторая. У 
каждой категории - своя та-
рифная ставка. Категорию 
артистам присваивала госу-
дарственная тарификацион-
ная комиссия. Каждый актер 
состоял в штате киностудии 
или театра.

Высчитывая гонорар акте-
ра, учитывали не только та-
риф по категории, но и над-
бавки - за государственные 
награды, звания, стаж и про-
фессионализм. При начисле-
нии зарплаты за съемки учи-
тывали категорию картины. 
Например, у комедии «Три 
плюс два» была изначально 
вторая категория, поэтому 
низкий бюджет и невысо-
кие гонорары у артистов. 
Комедиям крайне редко да-
вали высшую категорию. Но 
в 1963 году эта история про 
отдых в Крыму выбилась в 
топ-3 лидеров кинопроката 
года - ее посмотрели 35 млн 
человек. Категорию фильма 
изменили на первую и допла-
тили пятерым исполнителям 
главных ролей по 300 рублей.

ЗАГЛЯНЕМ В ВЕДОМОСТЬ
Впрочем, даже бездушные 

бухгалтерские ведомости пы-
тались учесть талант испол-
нителей. При распределении 
заработков доплачивали за 
значимость ролей и за соз-
дание выдающихся образов. 
Была ставка на время съемок 
и простоя.

Если брать фильмы выс-
шей категории, то очень из-
вестным актерам 
платили ежеме-
сячный оклад 
450 руб. (на вре-
мя съемок) и 300 
руб. (в период 

простоя). Просто извест-
ным - 350 и 230 руб. Акте-
ры первой категории дели-
лись на две группы (опять 
же сложное сочетание стажа, 
званий и прочих факторов). 
Оклады первой группы со-
ставляли 250 (съемки) и 160 
(простой) руб., второй - 200 
и 145 руб. Во второй катего-
рии: оклад на время съемки - 
180, без съемок - 120 руб. При 
расчете гонорара за картину 
учитывали число съемочных 
дней, надбавки и личные до-
стижения - они значительно 
увеличивали зарплату.

С появлением коммерче-
ского кино тарифы и кате-
гории отменили, а гонорар 
за картину стал договорным.

А ЕСЛИ СРАВНИТЬ?
За фильм «Тот самый 

Мюнхгаузен» Олег Янков-
ский заработал 3800 рублей. 
Почти двухлетняя зарплата 
обычного советского служа-
щего. Цена нового «Москви-
ча», например, тогда состав-
ляла 7 - 8 тысяч рублей.

В 2024 году одним из са-
мых востребованных акте-
ров страны является внук 
Олега Ивановича - Иван 
Янковский. Его гонорар за 
съемочный день составляет 
300 тысяч рублей. Таких дней 
у исполнителя главной ро-
ли может быть больше 20. То 
есть гонорар за один фильм 
или сериал исчисляется мил-
лионами. Конечно, машины 
сейчас куда доступнее, чем в 
1979 году. Так что уж на но-
вый автомобиль одной ролью 
Янковский-внук точно зара-
батывает. А если прибавить, 
что количество снимающихся 
фильмов и сериалов сейчас в 
разы больше, чем в 1979 году, 
понятно, что доходы сегод-
няшних звезд куда значитель-
нее, чем у их советских пред-
шественников.

Сегодня гонорар актер уста-
навливает сам. Он зависит и 
от имени звезды, и от бюдже-
та картины, и от личных от-
ношений актера и продюсера.

Известный телепродюсер 
Николай Картозия в этом 
году сообщил в своих соцсе-
тях об огромных заработках 
одной звезды нашего кино: 
«Знаете, что ответит вам Дми-
трий Нагиев, если вы пред-
ложите ему сняться в своем 
фильме? Он объявит вам 5 
млн руб. за один съемочный 
день. При этом вы должны 
гарантировать ему, что таких 
дней на вашей картине у не-
го будет не меньше четырех».

КТО СКОЛЬКО ПОЛУЧАЕТ?
Конечно, все, что проис-

ходит в бухгалтерии, - оста-
ется в бухгалтерии. Никто по 
доброй воле не будет сооб-
щать гонорары актеров (ведь 
всплывет столько обид, что 
ставки придется пересматри-
вать!). Но по оценкам рын-
ка, по некоторым сведениям 
из открытых источников, по 
некоторым интервью звезд, 
можно предположить, сколь-
ко зарабатывают актеры се-
годня. Версия «Комсомоль-
ской правды».

От 600 000 руб. - Дмитрий 
Нагиев, Сергей Безруков, 
Сергей Бурунов, Константин 
Хабенский, Саша Петров, 
Филипп Янковский, Елиза-
вета Боярская.

От 300 000 до 500 000 руб. - 
Юрий Стоянов, Максим Ла-
гашкин, Юлия Пересильд, 
Светлана Ходченкова, Викто-
рия Исакова, Павел Прилуч-
ный, Павел Деревянко, Иван 
Янковский, Елена Яковлева, 
Максим Матвеев, Александр 
Домогаров, Никита Ефремов, 
Никита Кологривый, Алек-
сандр Яценко, Владимир 
Вдовиченков.

От 200 000 руб. - Владимир 
Сычев, Дарья Мо-
роз, Кристина Асмус, 
Федор Добронравов, 
Ирина Пегова, Ма-
рия Климова, Анна 
Ковальчук.

Внук Олега Янковского 
зарабатывает больше деда

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
«МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ» 
(1979 ГОД, ТРАНСЛЯЦИЯ НА ЦТ)
Владимир Высоцкий - сначала 13 руб. за съемоч-
ный день, а после ходатайства - 42 руб.
Владимир Конкин - 52 руб. за съемочный день.

Среднемесячная зарплата в СССР 
в 1979 году - 148 руб.

«ТОТ САМЫЙ МЮНХГАУЗЕН» 
(1979 ГОД, ТРАНСЛЯЦИЯ НА ЦТ)
Олег Янковский - 3800 руб. за всю работу 
над ролью.
Игорь Кваша - 2788 руб. за роль.
Инна Чурикова - 2525 руб. за роль.
Александр Абдулов - 1874 руб.
Леонид Броневой - 1350 руб.
Владимир Долинский - 702 руб.
Семен Фарада - 140 руб.

Средняя зарплата в СССР 
в 1979 году - 148 руб.

«КАЛИНА КРАСНАЯ» 
(1974 ГОД, 62,2 МЛН 
ЗРИТЕЛЕЙ ЗА ГОД)
Василий Шукшин - 2250 руб. за режиссуру, 2000 
руб. за сценарий, 4912 руб. за роль.
Иван Рыжов - 1102 руб. за всю работу над ролью.
Лидия Федосеева-Шукшина - 965 руб. за роль.
Алексей Ванин - 547 руб. за роль.
Георгий Бурков - 285 руб. за роль.

Средняя зарплата в СССР 
в 1974 году - 143 руб.

«ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬЕВ» 
(1971 ГОД, 39,3 МЛН ЗРИТЕЛЕЙ)
Леонид Гайдай - 7853 руб. за режиссерскую 
работу, 2000 руб. за сценарий.
Арчил Гомиашвили - 6120 руб. за роль.
Сергей Филиппов - 6275 руб. за роль.
Михаил Пуговкин - 3800 руб. за роль.
Юрий Никулин - 525 руб. за роль.
Савелий Крамаров - 458 руб. за роль.
Наталья Варлей - 327 руб. за роль.
Наталья Крачковская - 182 руб. за роль.

Средняя зарплата в СССР 
в 1971 году - 125 руб.

«БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА» 
(1968 ГОД, 76,7 МЛН ЗРИТЕЛЕЙ)
Леонид Гайдай - 4949 руб. за съемки 
и 2000 руб. за сценарий.
Юрий Никулин - 5188 руб.
Андрей Миронов - 1920 руб.
Анатолий Папанов - 2288 руб.
Светлана Светличная - 346 руб.
Нонна Мордюкова - 1531 руб.

Средняя зарплата в СССР 
в 1968 году - 110 руб.

«КАВКАЗСКАЯ ПЛЕННИЦА» 
(1966 ГОД, 76,5 МЛН ЗРИТЕЛЕЙ)
Александр Демьяненко - 5220 руб.
Юрий Никулин - 4238 руб.
Георгий Вицин - 3389 руб.
Евгений Моргунов - 1979 руб.
Наталья Варлей - 1219 руб.
Фрунзик Мкртчян - 939 руб.

Средняя зарплата в СССР 
в 1966 году - 97 руб.

Премьеры, 
кинохиты и мнения 
кинокритиков - 
в проекте «Афиша» 
на сайте
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Как и полвека 
назад, в топе 

актеров - 
Янковский. 

Раньше Олег, 
теперь Иван.

Мы сравнили 
гонорары сегодняшних 
знаменитостей и звезд 

советского кино.
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Владимир 
Высоцкий.

Игорь Кваша.

Василий 
Шукшин.

Леонид 
Гайдай.

Юрий 
Никулин.

Александр 
Демьяненко.

Россия
www.kp.ru12 11.12.2024

«Комсомолка» вместе 
с экспертами туристи-
ческого рынка выбрала 
доступные на данный 
момент варианты пу-
тешествий с захватом 
новогодней ночи из Мо-
сквы для разного бюд-
жета.

Мы приводим только ту-
ры с перелетом или ж/д 
билетами, чтобы были оче-
видны основные расходы 
на поездку. Цены указа-
ны в рублях за путевку на 
двоих.

 Если вы готовы ехать на 
машине по Золотому коль-
цу, в тот же Питер или к 
Черному морю,  у вас еще 
больше возможностей.

- Самые бюджетные ту-
ры - по России, популярнее 
всего новогодние вояжи 
на 3 - 4 дня. Самые доро-
гие - на Мальдивы, Сейше-
лы, в люксовые отели ОАЭ. 
Цена доходит до несколь-
ких миллионов рублей, - го-
ворит Ольга Иванова.

Отдохни!

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

До Нового года, считай, три неде-
ли. Есть ли еще шанс организовать 
себе поездку на праздничные канику-
лы? К теплому морю, в снежные горы 
или сверкающие новогодними огнями 
города?

Короткий ответ: да! С оговорками, 
конечно. Не в любой отель, не всегда 
удобным рейсом и, скорее всего, дороже, 
чем хотелось бы.

Но в целом практически в любой уго-
лок России (да и на многие заграничные 
курорты) еще можно купить тур или 
самим забронировать отели и билеты.

НЕ ВСЕ, НО МНОГО
- У туристов еще есть все шансы, 

чтобы забронировать туры на Новый 
год, - радует PR-директор туроперато-
ра FUN&SUN Ольга Иванова. - Хотя 
некоторые отели уже встали на стоп 
(то есть там не осталось свободных 
номеров. - Ред.). Особенно бюджет-
ные, например, в Сочи: и в горах, 
и у моря. Новогодние путешествия 
обычно планируют заранее, за 4 - 5 
месяцев. В первую очередь разбирают 
видовые номера, семейные, с возмож-
ностью размещения четырех человек 
или больше. А те, кто бронирует сей-
час, выбирают то, что остается.

- В Сочи еще много вариантов для 
проживания, в том числе в бюджет-

ных отелях категории 3 - 4* с откры-
тым бассейном с подогревом или за-
крытым бассейном, - рассказывает 
PR-директор туроператора «Русский 
Экспресс» Анна Филатовская. - В 
Санкт-Петербурге более 50% но-
меров на праздники заняты. В не-
которых гостиницах закончились 
стандартные номера, и они могут 
предложить только дорогие.

ВЬЕТНАМ ЖДЕТ, КИТАЙ ТОЖЕ
Что с зарубежными вояжами?
Забыть можно о Европе, будь то 

горнолыжные курорты в Альпах или 
праздничный Париж. Шенген уже 
не успеете оформить (но если виза 
есть, можно и туда, пусть и дорогим 
рейсом с пересадками в Стамбуле, 
Баку, Ереване). А популярные пляж-
ные курорты - либо безвизовые, как 
Турция, Эмираты и Таиланд, либо 
визу ставят прямо в аэропорту, как 
в Египте.

- Из доступных зарубежных направ-
лений можно улететь в Турцию. Чуть 
больше половины (53%) туристов вы-
бирают Анталью, 47% - Стамбул, едут 
также на термальные курорты в Яло-
ве, - продолжает Ольга Иванова.

- Еще реально забронировать 
пляжный отдых на курортах Вьет-
нама: Муйне, Нячанге и Фукуоке. 
Оптимальный перелет - китайскими 
авиакомпаниями в Нячанг с пересад-

кой в Чэнду или Гуанчжоу. А в 
Хошимин из Москвы есть пря-
мые рейсы «Аэрофлота», они удоб-
ны туристам, планирующим отдых 
в Муйне, - делится подробностями 
Анна Филатовская. - В Таиланде 
быстро заканчиваются места в оте-
лях. На новогодние даты на Пхукете 
сложно с номерами не только в отелях 
5*, но и в гостиницах 4* и 3*. При-
мерно 35 - 40% популярных отелей 
Паттайи уже в стопе. На Шри-Ланке 
некоторые отели на Новый год и ка-
никулы уже полностью заняты. 
Например, сложно найти но-
мера на курорте Унаватуна и в 
бюджетных отелях в Хиккадуве 
на первой линии. В Узбекистане еще 
можно забронировать отдых в горах, 
оздоровительные туры с лечением в 
санаториях.

В Китае, куда гражданам РФ по 
идее нужна виза, выручают соглаше-
ние о групповых визах (их оформляет 
туркомпания) и безвизовый въезд на 

остров Хайнань при перелете прямы-
ми рейсами.

- Еще реально организовать и 
пляжный отдых на Хайнане, и экс-
курсионные туры, в том числе по 
двум странам - например, Шанхай и 
Вьетнам, - добавляет руководитель от-
дела маркетинга компании China Travel 
Евгений Глотов.

Новые 
авиарейсы, которые 
полетят из России 
на зимние курорты, - 
на сайте KP.RU

В горы или на пляж, в снег 
или в пустыню? Солидный бюд-

жет позволяет и то, и другое.
� Великий Устюг. На удивление, да-

же на родине Деда Мороза, где в каникулы ажиотажный 
спрос, до сих пор ждут гостей, подтверждают в FUN&SUN. 
Железнодорожный тур с 30 декабря, в котором туристы 
две ночи проведут в плацкартном вагоне и еще две - на 
базе отдыха рядом с Великим Устюгом, стоит от 155 тысяч 
рублей на двоих.

� Шерегеш. На очень популярном сейчас горнолыжном 
курорте в Кемеровской области 70% номеров уже заняты, 
предупреждает Ольга Иванова. Но еще можно купить тур 
по цене от 153 тысяч рублей на неделю.

� ОАЭ. Дешевле всего в Шардже - от 163 тысяч рублей 
на двоих за неделю отдыха в отеле 3* с завтраками.

� Египет. Искупаться в Красном море и поплавать у 
коралловых рифов можно за 180 тысяч рублей на двоих, 
причем в отеле 4* «все включено».

Красиво, небанально и по-
зимнему!
� Байкал. Давно мечтали по-

бывать на легендарном озере? Когда еще 
исполнять мечту, как не в самое волшебное время года! 
Туры с проживанием в Иркутске стоят от 110 тысяч рублей 
на двоих, в Бурятию, на другое побережье Байкала, - от 
150 тысяч.

� Железнодорожный круиз по Русскому Северу. 
РЖД запускает праздничный поезд из Москвы с остановка-
ми в Карелии (город Сортавала и горный парк «Рускеала»), 
Архангельске (с экскурсией в самый большой в России 
музей деревянного зодчества «Малые Корелы») и Великом 
Устюге (с посещением вотчины Деда Мороза). Путешествие 
в купе с 31 декабря по 4 января стоит 136 200 рублей на 
двоих. В вагоне СВ - от 200 тысяч.С сотней тысяч на 

банковском счету есть 
основания подумать и о 

горнолыжных курортах, и об оздо-
ровительных.

� Минеральные Воды. Несколько дней 
отдыха в отеле уровня 3* Пятигорска или Наль-
чика стоят от 88 тысяч рублей на двоих. С 
перелетом и даже праздничной программой в 
новогоднюю ночь, но без питания и санаторных 
процедур.

� Калининград. Экскурсионный тур по рос-
сийскому побережью Балтики на неделю - от 
93 тысяч рублей на двоих, с перелетом и раз-
мещением в гостинице 3*.

� Казань. Тур на 3 дня с вылетом из Москвы 
31 декабря, множеством экскурсий, питани-
ем и праздничной программой - по сути, «все 
включено» - стоит от 76 тысяч рублей на двоих.

� Красная Поляна.
- Цены стартуют от 87 тысяч рублей за не-

делю с проживанием в хостеле или отеле без 
звезд, - говорит Ольга Иванова.

С такой суммой в кармане 
уже можно встретить 2025-й 
на море. И не только на Чер-
ном, но и на Средиземном! Без 
шика и «все включено», но тем 
не менее.

� Сочи. Тур с перелетом и 
проживанием в скромной го-
стинице у моря без питания на 
4 - 6 дней - от 70 тысяч рублей 
на двоих.

� Турция.
- Туры в Анталью на 5 дней 

с перелетом и проживанием в 
отеле 3* без питания стоят от 
72 тысяч рублей. В Стамбул 
с теми же условиями - от 80 
тысяч рублей,  - ориентирует 
по стоимости Ольга Иванова.

С минимальным бюджетом вы-
бор небольшой, но он есть!

� Казань. Тур на 4 дня 
с перелетом и проживани-
ем в отеле стоит от 46 тысяч 
рублей на двоих. Однако в эту сумму 
не входят экскурсии, питание (кроме 
завтраков в отеле) и праздничные раз-
влечения. Туры с насыщенной програм-
мой заметно дороже (см. ниже).

� Тверская область. Тур на 3 дня с 
переездами на автобусе стоит от 48 200 
рублей на двоих. Перелет не нужен (во 

всяком случае, москви-
чам), а чисто новогодних 

радостей неожиданно мно-
го - даже Дед Мороз с оленями!

- В деревне Толмачи путешествен-
ников знакомят с традициями тверских 
карелов и приглашают в гости к карель-
скому Деду Морозу Луми Тайкури, - рас-
сказали «КП» эксперты национального 
туроператора «Алеан». - На ферме 
«Судимиръ» живут 140 оленей, в «Мар-
меладном царстве» показывают произ-
водство сладостей.

Куда 
и за какие деньги 

еще могут 
отправиться 

на праздники 
туристы.

За сто - в Красную Поляну, за двести - на Красное море ВАРИАНТЫ

ДО 100 ТЫСЯЧ

ДО 150 ТЫСЯЧ

ДО 200 ТЫСЯЧ

ДО 80 ТЫСЯЧ

ДО 50 ТЫСЯЧ

Новый год в Анталье 
вдвое дешевле, 
чем в Великом Устюге
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- Зачем 
нам Куршевель? 
В России тоже 

есть горы!

PR-директор туроператора «Русский 

До Нового года осталось 20 дней
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Ирина ВИКТОРОВА

О том, сколько за-
рабатывают звезды, 
всегда интересно по-
сплетничать. Конечно, 
во все времена популярные 
люди жили неплохо. Но сей-
час в кино крутятся огромные 
деньги. В СССР даже актеры 
первой величины о таких и не 
мечтали.

Мы попытались сравнить 
доходы звезд экрана. Напри-
мер, 45 лет назад (в ноябре 
1979 года) на экраны вышел 
любимый миллионами зрите-
лей пятисерийный телефильм 
«Место встречи изменить 
нельзя». Также в этом году 
юбилеи у знаменитых картин - 
«Калина красная», «Тот самый 
Мюнхгаузен». На них и оста-
новимся.

ЧТО С КАТЕГОРИЕЙ?
До начала перестройки 

актерам в СССР начисляли 
заработную плату за съемки 
в кино согласно трем квали-
фикационным категориям: 
высшая, первая, вторая. У 
каждой категории - своя та-
рифная ставка. Категорию 
артистам присваивала госу-
дарственная тарификацион-
ная комиссия. Каждый актер 
состоял в штате киностудии 
или театра.

Высчитывая гонорар акте-
ра, учитывали не только та-
риф по категории, но и над-
бавки - за государственные 
награды, звания, стаж и про-
фессионализм. При начисле-
нии зарплаты за съемки учи-
тывали категорию картины. 
Например, у комедии «Три 
плюс два» была изначально 
вторая категория, поэтому 
низкий бюджет и невысо-
кие гонорары у артистов. 
Комедиям крайне редко да-
вали высшую категорию. Но 
в 1963 году эта история про 
отдых в Крыму выбилась в 
топ-3 лидеров кинопроката 
года - ее посмотрели 35 млн 
человек. Категорию фильма 
изменили на первую и допла-
тили пятерым исполнителям 
главных ролей по 300 рублей.

ЗАГЛЯНЕМ В ВЕДОМОСТЬ
Впрочем, даже бездушные 

бухгалтерские ведомости пы-
тались учесть талант испол-
нителей. При распределении 
заработков доплачивали за 
значимость ролей и за соз-
дание выдающихся образов. 
Была ставка на время съемок 
и простоя.

Если брать фильмы выс-
шей категории, то очень из-
вестным актерам 
платили ежеме-
сячный оклад 
450 руб. (на вре-
мя съемок) и 300 
руб. (в период 

простоя). Просто извест-
ным - 350 и 230 руб. Акте-
ры первой категории дели-
лись на две группы (опять 
же сложное сочетание стажа, 
званий и прочих факторов). 
Оклады первой группы со-
ставляли 250 (съемки) и 160 
(простой) руб., второй - 200 
и 145 руб. Во второй катего-
рии: оклад на время съемки - 
180, без съемок - 120 руб. При 
расчете гонорара за картину 
учитывали число съемочных 
дней, надбавки и личные до-
стижения - они значительно 
увеличивали зарплату.

С появлением коммерче-
ского кино тарифы и кате-
гории отменили, а гонорар 
за картину стал договорным.

А ЕСЛИ СРАВНИТЬ?
За фильм «Тот самый 

Мюнхгаузен» Олег Янков-
ский заработал 3800 рублей. 
Почти двухлетняя зарплата 
обычного советского служа-
щего. Цена нового «Москви-
ча», например, тогда состав-
ляла 7 - 8 тысяч рублей.

В 2024 году одним из са-
мых востребованных акте-
ров страны является внук 
Олега Ивановича - Иван 
Янковский. Его гонорар за 
съемочный день составляет 
300 тысяч рублей. Таких дней 
у исполнителя главной ро-
ли может быть больше 20. То 
есть гонорар за один фильм 
или сериал исчисляется мил-
лионами. Конечно, машины 
сейчас куда доступнее, чем в 
1979 году. Так что уж на но-
вый автомобиль одной ролью 
Янковский-внук точно зара-
батывает. А если прибавить, 
что количество снимающихся 
фильмов и сериалов сейчас в 
разы больше, чем в 1979 году, 
понятно, что доходы сегод-
няшних звезд куда значитель-
нее, чем у их советских пред-
шественников.

Сегодня гонорар актер уста-
навливает сам. Он зависит и 
от имени звезды, и от бюдже-
та картины, и от личных от-
ношений актера и продюсера.

Известный телепродюсер 
Николай Картозия в этом 
году сообщил в своих соцсе-
тях об огромных заработках 
одной звезды нашего кино: 
«Знаете, что ответит вам Дми-
трий Нагиев, если вы пред-
ложите ему сняться в своем 
фильме? Он объявит вам 5 
млн руб. за один съемочный 
день. При этом вы должны 
гарантировать ему, что таких 
дней на вашей картине у не-
го будет не меньше четырех».

КТО СКОЛЬКО ПОЛУЧАЕТ?
Конечно, все, что проис-

ходит в бухгалтерии, - оста-
ется в бухгалтерии. Никто по 
доброй воле не будет сооб-
щать гонорары актеров (ведь 
всплывет столько обид, что 
ставки придется пересматри-
вать!). Но по оценкам рын-
ка, по некоторым сведениям 
из открытых источников, по 
некоторым интервью звезд, 
можно предположить, сколь-
ко зарабатывают актеры се-
годня. Версия «Комсомоль-
ской правды».

От 600 000 руб. - Дмитрий 
Нагиев, Сергей Безруков, 
Сергей Бурунов, Константин 
Хабенский, Саша Петров, 
Филипп Янковский, Елиза-
вета Боярская.

От 300 000 до 500 000 руб. - 
Юрий Стоянов, Максим Ла-
гашкин, Юлия Пересильд, 
Светлана Ходченкова, Викто-
рия Исакова, Павел Прилуч-
ный, Павел Деревянко, Иван 
Янковский, Елена Яковлева, 
Максим Матвеев, Александр 
Домогаров, Никита Ефремов, 
Никита Кологривый, Алек-
сандр Яценко, Владимир 
Вдовиченков.

От 200 000 руб. - Владимир 
Сычев, Дарья Мо-
роз, Кристина Асмус, 
Федор Добронравов, 
Ирина Пегова, Ма-
рия Климова, Анна 
Ковальчук.

Ирина ВИКТОРОВА

Внук Олега Янковского 
зарабатывает больше деда

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
«МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ» 
(1979 ГОД, ТРАНСЛЯЦИЯ НА ЦТ)
Владимир Высоцкий - сначала 13 руб. за съемоч-
ный день, а после ходатайства - 42 руб.
Владимир Конкин - 52 руб. за съемочный день.

Среднемесячная зарплата в СССР 
в 1979 году - 148 руб.

«ТОТ САМЫЙ МЮНХГАУЗЕН» 
(1979 ГОД, ТРАНСЛЯЦИЯ НА ЦТ)
Олег Янковский - 3800 руб. за всю работу 
над ролью.
Игорь Кваша - 2788 руб. за роль.
Инна Чурикова - 2525 руб. за роль.
Александр Абдулов - 1874 руб.
Леонид Броневой - 1350 руб.
Владимир Долинский - 702 руб.
Семен Фарада - 140 руб.

Средняя зарплата в СССР 
в 1979 году - 148 руб.

«КАЛИНА КРАСНАЯ» 
(1974 ГОД, 62,2 МЛН 
ЗРИТЕЛЕЙ ЗА ГОД)
Василий Шукшин - 2250 руб. за режиссуру, 2000 
руб. за сценарий, 4912 руб. за роль.
Иван Рыжов - 1102 руб. за всю работу над ролью.
Лидия Федосеева-Шукшина - 965 руб. за роль.
Алексей Ванин - 547 руб. за роль.
Георгий Бурков - 285 руб. за роль.

Средняя зарплата в СССР 
в 1974 году - 143 руб.

«ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬЕВ» 
(1971 ГОД, 39,3 МЛН ЗРИТЕЛЕЙ)
Леонид Гайдай - 7853 руб. за режиссерскую 
работу, 2000 руб. за сценарий.
Арчил Гомиашвили - 6120 руб. за роль.
Сергей Филиппов - 6275 руб. за роль.
Михаил Пуговкин - 3800 руб. за роль.
Юрий Никулин - 525 руб. за роль.
Савелий Крамаров - 458 руб. за роль.
Наталья Варлей - 327 руб. за роль.
Наталья Крачковская - 182 руб. за роль.

Средняя зарплата в СССР 
в 1971 году - 125 руб.

«БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА» 
(1968 ГОД, 76,7 МЛН ЗРИТЕЛЕЙ)
Леонид Гайдай - 4949 руб. за съемки 
и 2000 руб. за сценарий.
Юрий Никулин - 5188 руб.
Андрей Миронов - 1920 руб.
Анатолий Папанов - 2288 руб.
Светлана Светличная - 346 руб.
Нонна Мордюкова - 1531 руб.

Средняя зарплата в СССР 
в 1968 году - 110 руб.

«КАВКАЗСКАЯ ПЛЕННИЦА» 
(1966 ГОД, 76,5 МЛН ЗРИТЕЛЕЙ)
Александр Демьяненко - 5220 руб.
Юрий Никулин - 4238 руб.
Георгий Вицин - 3389 руб.
Евгений Моргунов - 1979 руб.
Наталья Варлей - 1219 руб.
Фрунзик Мкртчян - 939 руб.

Средняя зарплата в СССР 
в 1966 году - 97 руб.

Премьеры, 
кинохиты и мнения 
кинокритиков - 
в проекте «Афиша» 
на сайте
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Высоцкий.

Игорь Кваша.
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«Комсомолка» вместе 
с экспертами туристи-
ческого рынка выбрала 
доступные на данный 
момент варианты пу-
тешествий с захватом 
новогодней ночи из Мо-
сквы для разного бюд-
жета.

Мы приводим только ту-
ры с перелетом или ж/д 
билетами, чтобы были оче-
видны основные расходы 
на поездку. Цены указа-
ны в рублях за путевку на 
двоих.

 Если вы готовы ехать на 
машине по Золотому коль-
цу, в тот же Питер или к 
Черному морю,  у вас еще 
больше возможностей.

- Самые бюджетные ту-
ры - по России, популярнее 
всего новогодние вояжи 
на 3 - 4 дня. Самые доро-
гие - на Мальдивы, Сейше-
лы, в люксовые отели ОАЭ. 
Цена доходит до несколь-
ких миллионов рублей, - го-
ворит Ольга Иванова.

Отдохни!

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

До Нового года, считай, три неде-
ли. Есть ли еще шанс организовать 
себе поездку на праздничные канику-
лы? К теплому морю, в снежные горы 
или сверкающие новогодними огнями 
города?

Короткий ответ: да! С оговорками, 
конечно. Не в любой отель, не всегда 
удобным рейсом и, скорее всего, дороже, 
чем хотелось бы.

Но в целом практически в любой уго-
лок России (да и на многие заграничные 
курорты) еще можно купить тур или 
самим забронировать отели и билеты.

НЕ ВСЕ, НО МНОГО
- У туристов еще есть все шансы, 

чтобы забронировать туры на Новый 
год, - радует PR-директор туроперато-
ра FUN&SUN Ольга Иванова. - Хотя 
некоторые отели уже встали на стоп 
(то есть там не осталось свободных 
номеров. - Ред.). Особенно бюджет-
ные, например, в Сочи: и в горах, 
и у моря. Новогодние путешествия 
обычно планируют заранее, за 4 - 5 
месяцев. В первую очередь разбирают 
видовые номера, семейные, с возмож-
ностью размещения четырех человек 
или больше. А те, кто бронирует сей-
час, выбирают то, что остается.

- В Сочи еще много вариантов для 
проживания, в том числе в бюджет-

ных отелях категории 3 - 4* с откры-
тым бассейном с подогревом или за-
крытым бассейном, - рассказывает 
PR-директор туроператора «Русский 
Экспресс» Анна Филатовская. - В 
Санкт-Петербурге более 50% но-
меров на праздники заняты. В не-
которых гостиницах закончились 
стандартные номера, и они могут 
предложить только дорогие.

ВЬЕТНАМ ЖДЕТ, КИТАЙ ТОЖЕ
Что с зарубежными вояжами?
Забыть можно о Европе, будь то 

горнолыжные курорты в Альпах или 
праздничный Париж. Шенген уже 
не успеете оформить (но если виза 
есть, можно и туда, пусть и дорогим 
рейсом с пересадками в Стамбуле, 
Баку, Ереване). А популярные пляж-
ные курорты - либо безвизовые, как 
Турция, Эмираты и Таиланд, либо 
визу ставят прямо в аэропорту, как 
в Египте.

- Из доступных зарубежных направ-
лений можно улететь в Турцию. Чуть 
больше половины (53%) туристов вы-
бирают Анталью, 47% - Стамбул, едут 
также на термальные курорты в Яло-
ве, - продолжает Ольга Иванова.

- Еще реально забронировать 
пляжный отдых на курортах Вьет-
нама: Муйне, Нячанге и Фукуоке. 
Оптимальный перелет - китайскими 
авиакомпаниями в Нячанг с пересад-

кой в Чэнду или Гуанчжоу. А в 
Хошимин из Москвы есть пря-
мые рейсы «Аэрофлота», они удоб-
ны туристам, планирующим отдых 
в Муйне, - делится подробностями 
Анна Филатовская. - В Таиланде 
быстро заканчиваются места в оте-
лях. На новогодние даты на Пхукете 
сложно с номерами не только в отелях 
5*, но и в гостиницах 4* и 3*. При-
мерно 35 - 40% популярных отелей 
Паттайи уже в стопе. На Шри-Ланке 
некоторые отели на Новый год и ка-
никулы уже полностью заняты. 
Например, сложно найти но-
мера на курорте Унаватуна и в 
бюджетных отелях в Хиккадуве 
на первой линии. В Узбекистане еще 
можно забронировать отдых в горах, 
оздоровительные туры с лечением в 
санаториях.

В Китае, куда гражданам РФ по 
идее нужна виза, выручают соглаше-
ние о групповых визах (их оформляет 
туркомпания) и безвизовый въезд на 

остров Хайнань при перелете прямы-
ми рейсами.

- Еще реально организовать и 
пляжный отдых на Хайнане, и экс-
курсионные туры, в том числе по 
двум странам - например, Шанхай и 
Вьетнам, - добавляет руководитель от-
дела маркетинга компании China Travel 
Евгений Глотов.

Новые 
авиарейсы, которые 
полетят из России 
на зимние курорты, - 
на сайте KP.RU

В горы или на пляж, в снег 
или в пустыню? Солидный бюд-

жет позволяет и то, и другое.
� Великий Устюг. На удивление, да-

же на родине Деда Мороза, где в каникулы ажиотажный 
спрос, до сих пор ждут гостей, подтверждают в FUN&SUN. 
Железнодорожный тур с 30 декабря, в котором туристы 
две ночи проведут в плацкартном вагоне и еще две - на 
базе отдыха рядом с Великим Устюгом, стоит от 155 тысяч 
рублей на двоих.

� Шерегеш. На очень популярном сейчас горнолыжном 
курорте в Кемеровской области 70% номеров уже заняты, 
предупреждает Ольга Иванова. Но еще можно купить тур 
по цене от 153 тысяч рублей на неделю.

� ОАЭ. Дешевле всего в Шардже - от 163 тысяч рублей 
на двоих за неделю отдыха в отеле 3* с завтраками.

� Египет. Искупаться в Красном море и поплавать у 
коралловых рифов можно за 180 тысяч рублей на двоих, 
причем в отеле 4* «все включено».

Красиво, небанально и по-
зимнему!
� Байкал. Давно мечтали по-

бывать на легендарном озере? Когда еще 
исполнять мечту, как не в самое волшебное время года! 
Туры с проживанием в Иркутске стоят от 110 тысяч рублей 
на двоих, в Бурятию, на другое побережье Байкала, - от 
150 тысяч.

� Железнодорожный круиз по Русскому Северу. 
РЖД запускает праздничный поезд из Москвы с остановка-
ми в Карелии (город Сортавала и горный парк «Рускеала»), 
Архангельске (с экскурсией в самый большой в России 
музей деревянного зодчества «Малые Корелы») и Великом 
Устюге (с посещением вотчины Деда Мороза). Путешествие 
в купе с 31 декабря по 4 января стоит 136 200 рублей на 
двоих. В вагоне СВ - от 200 тысяч.С сотней тысяч на 

банковском счету есть 
основания подумать и о 

горнолыжных курортах, и об оздо-
ровительных.

� Минеральные Воды. Несколько дней 
отдыха в отеле уровня 3* Пятигорска или Наль-
чика стоят от 88 тысяч рублей на двоих. С 
перелетом и даже праздничной программой в 
новогоднюю ночь, но без питания и санаторных 
процедур.

� Калининград. Экскурсионный тур по рос-
сийскому побережью Балтики на неделю - от 
93 тысяч рублей на двоих, с перелетом и раз-
мещением в гостинице 3*.

� Казань. Тур на 3 дня с вылетом из Москвы 
31 декабря, множеством экскурсий, питани-
ем и праздничной программой - по сути, «все 
включено» - стоит от 76 тысяч рублей на двоих.

� Красная Поляна.
- Цены стартуют от 87 тысяч рублей за не-

делю с проживанием в хостеле или отеле без 
звезд, - говорит Ольга Иванова.

С такой суммой в кармане 
уже можно встретить 2025-й 
на море. И не только на Чер-
ном, но и на Средиземном! Без 
шика и «все включено», но тем 
не менее.

� Сочи. Тур с перелетом и 
проживанием в скромной го-
стинице у моря без питания на 
4 - 6 дней - от 70 тысяч рублей 
на двоих.

� Турция.
- Туры в Анталью на 5 дней 

с перелетом и проживанием в 
отеле 3* без питания стоят от 
72 тысяч рублей. В Стамбул 
с теми же условиями - от 80 
тысяч рублей,  - ориентирует 
по стоимости Ольга Иванова.

С минимальным бюджетом вы-
бор небольшой, но он есть!

� Казань. Тур на 4 дня 
с перелетом и проживани-
ем в отеле стоит от 46 тысяч 
рублей на двоих. Однако в эту сумму 
не входят экскурсии, питание (кроме 
завтраков в отеле) и праздничные раз-
влечения. Туры с насыщенной програм-
мой заметно дороже (см. ниже).

� Тверская область. Тур на 3 дня с 
переездами на автобусе стоит от 48 200 
рублей на двоих. Перелет не нужен (во 

всяком случае, москви-
чам), а чисто новогодних 

радостей неожиданно мно-
го - даже Дед Мороз с оленями!

- В деревне Толмачи путешествен-
ников знакомят с традициями тверских 
карелов и приглашают в гости к карель-
скому Деду Морозу Луми Тайкури, - рас-
сказали «КП» эксперты национального 
туроператора «Алеан». - На ферме 
«Судимиръ» живут 140 оленей, в «Мар-
меладном царстве» показывают произ-
водство сладостей.

Куда 
и за какие деньги 

еще могут 
отправиться 

на праздники 
туристы.

За сто - в Красную Поляну, за двести - на Красное море ВАРИАНТЫ

ДО 100 ТЫСЯЧ

ДО 150 ТЫСЯЧ

ДО 200 ТЫСЯЧ

ДО 80 ТЫСЯЧ

ДО 50 ТЫСЯЧ

Новый год в Анталье 
вдвое дешевле, 
чем в Великом Устюге
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- Зачем 
нам Куршевель? 
В России тоже 

есть горы!

До Нового года осталось 20 дней

Россия
www.kp.ru
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16 Россия
www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

- Дед, ты что, все молодиль-
ные яблоки съел?

- Агу.
�  �  �

У психолога:
- Что вас беспокоит?
- Я слышу мерзкие го-

лоса.
- Какие?
- Ну вот опять...

�  �  �
Фраза «Ты ничего не хо-

чешь мне рассказать?» от 
родителей - самая страш-
ная. Просто не понимаешь, 
на какой конкретно фигне 
тебя спалили.

�  �  �
Только что узнал, что 

звук отсчитывания денег 
в банкоматах записан за-
ранее. Как будто второй 
раз узнал, что Деда Моро-
за не существует.

�  �  �
Продается «БелАЗ». После 

аварии. Испачкано правое 
переднее колесо.

�  �  �
Если бы не я, последней 

буквой в алфавите была 
бы «ю».

�  �  �
- Ты кто?
- Принцесса!
- Принцессы сидят в башне.
- А я - безбашенная!

�  �  �
Прогноз на завтра:
Утром темно.
Вечером темно.

А днем я работаю.
�  �  �

«Я вас умоляю! -  
Плакал богомол. -
Может, не сегодня?
Может, в волейбол?»

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Пушкинский работяга. 7. 
Город неизбывного греха. 
9. На чем пишут напоми-
налки? 10. Ахалтекинец, 
попавший в конюшню ко-
ролевы Елизаветы II. 11. 
За что снижают оценку в 
диктанте? 12. Богослужеб-
ная книга. 13. Авторитет 
из стаи. 15. Апартаменты 
Михайло Потапыча. 19. 
Негатив добра. 20. Что 
вдохновляло Леонида Уте-
сова? 23. Какие выходные 
у начальства подписывают? 
25. Главная река Северной 
столицы. 26. Две пинты во-
едино. 27. Нулевой сектор 
для крупье. 28. Грызун под 
рукой у программиста. 29. 
Собачья казарма.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бы-
стро распространяющаяся 
эпидемия. 2. Во что игра-

ют герои философской 
комедии «Дикари»? 3. Ка-
кой пистолет подбросили 
на место убийства Саввы 
Морозова? 5. Куда посту-
пают ради получения прав? 
6. Спайк из мультфильма 
«Лесная братва». 8. «И 
грустную симфонию пе-
чали звучит во тьме ...».
14. На что нажимает пиа-
нист? 15. Из чего на са-
мом деле отлит питерский 
«Медный всадник»? 16. 
Оружие с олимпийским 
статусом. 17. Откуда ро-
дом актриса Дарья Мель-
никова? 18. Что царит в 
преисподней? 21. Звезда 
экрана ... Филип. 22. Что 
водрузили над рейхстагом 
Михаил Егоров и Мелитон 
Кантария? 24. Любимый 
грушевый напиток Николая 
Гоголя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 4. Балда. 7. Гоморра. 9. Стикер. 10. Меле-
куш. 11. Ошибка. 12. Требник. 13. Вожак. 15. 
Берлога. 19. Зло. 20. Джаз. 23. Отпуск. 25. 
Нева. 26. Кварта. 27. Зеро. 28. Мышь. 29. Псар-
ня. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поветрие. 2. Волейбол. 3. 
Браунинг. 5. Автошкола. 6. Дикобраз. 8. Орган. 14. 
Клавиша. 15. Бронза. 16. Рапира. 17. Омск. 18. Ад. 
21. Жерар. 22. Знамя. 24. Квас.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Виктория 
СИМДЯНКИНА,  

Самара:
- Обладательница 

титулов 
1-я vice Miss World 

Russian Beauty 
Moscow 2021, 

Гран-при Miss World 
Ruassian Beauty 

Samara 2024. 
Увлекаюсь модой, 
следую трендам 

и придумываю свои 
образы. В свободное 

время люблю петь 
и ходить на занятия 

по вокалу.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Королева красоты 
в сценическом наряде 

в полном соответствии жанру. Много 
страз, огромный разрез, силуэт-
футляр, превращающий походку 
в соблазнительный шаг от бедра. 

Думаю, можно надеть даже 
и хрустальные туфельки.

ночью днем
Калининград  +1… +2  +2… +4

Советск  0… +1  +1… +2

Балтийск  +3… +4  +4… +5
Правдинск  0 +1  +1… +3
Светлогорск  +3… +4  +3… +4

• Прогноз погоды на завтра,
12 декабря.

Давление - 770 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 89 (норма 75)
Ветер - северо-западный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 8.52
Закат - 16.11

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Среда
11 декабря · 2024

В Калининграде наградили 
победителей конкурса видеороликов, 
приуроченного ко Дню Конституции

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Сергей БОГРОВ

Врачи призывают 
использовать маски 
для защиты органов дыхания 
при посещении мест 
скопления людей.

За прошедшую неделю в Калинин-
градской области 4583 человека об-
ратились за медицинской помощью 
с симптомами заболевания острыми 
респираторными инфекциями. Это 
ниже среднего многолетнего уровня и 
выше уровня прошлой недели на 7,6%.

- 43,6% заболевших - дети, - сооб-
щает региональный Роспотребнадзор.

ГРИППА НЕТ
В рамках лабораторного монито-

ринга за циркуляцией возбудителей 
ОРВИ выделены риновирусы, боко-
вирусы и другие.

Конкретно в Калининграде за не-
делю зарегистрировано 2736 случаев 
заболевания ОРВИ, что выше, чем 
на прошлой неделе, на 9,1% и ниже 
среднего многолетнего уровня.

БЕЗ ПОРАЖЕНИЯ ЛЕГКИХ
Кроме этого, 178 жителям области  

по результатам обследования уста-
новлен диагноз «коронавирусная ин-
фекция», показатель заболеваемости 
на 12,3% больше, чем на предыдущей 
неделе. Наиболее высокая заболева-
емость среди лиц возрастной группы 

старше 65 лет (48,1 на 100 тысяч на-
селения). Заболевание протекает в 
98,3% без поражения легких.

ЗАБОЛЕЛ - ПОКАЖИСЬ ВРАЧУ
Эпидемиологи напоминают о важно-

сти  соблюдать меры неспецифической 
профилактики ОРВИ и коронавирус-
ной инфекции:

 ✓ избегайте общения с теми, у кого 
выражены признаки ОРВИ;

 ✓ используйте маски для защиты ор-
ганов дыхания при посещении мест 
скопления людей;

 ✓ регулярно и тщательно мойте руки 
с мылом или обрабатывайте спирто-
содержащим средством;

 ✓ одевайтесь по погоде;
 ✓ ведите здоровый образ жизни;
 ✓ при появлении любых признаков 

болезни оставайтесь дома, всегда об-
ращайтесь за медицинской помощью.

 ■ ПРОГНОЗ

По ощущениям - 
минус семь

Михаил ЯНОВСКИЙ

Зима начинает напоминать 
о себе все чаще.

Вторую неделю декабря мы начали под 
гребнем Азорского антициклона.

В среду потеплеет. Термометры пока-
жут +3...+4 градуса, на побережье - до 
+5. В этот день первые с начала недели 
могут выпасть осадки - небольшой мокрый 
снег и дождь.

- Во второй половине недели на нас 
продолжит влиять периферия Азорского 
антициклона, при этом благодаря иду-
щим по северу Европы циклонам потоки 
относительно теплого атлантического 
воздуха не дадут температуре опуститься 
ниже слабых минусовых значений и будут 
способствовать преобладанию облачного 
неба, - прогнозируют авторы телеграм-
канала «Погода и метеоявления в Кали-
нинградской области».

Если говорить о цифрах, то в пятницу, 
субботу и воскресенье воздух днем про-
должит прогреваться до +2...+4 граду-
сов. Самой холодной на неделе может 
стать ночь на субботу: на улице похоло-
дает до -3 градусов. При этом, по данным 
портала rp5.ru, ощущаться будет как -7.

приуроченного ко Дню Конституции

В Калининграде растет 
число заболевших ОРВИ 
и коронавирусом
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Сегодня возможен 
мокрый снег.

 ■ ПОДМОСТКИ

Евгений Гришковец рассказал 
про новый спектакль
Александр КАТЕРУША

Автор назвал 
постановку 
гомерически 
смешной.

Евгений Гришковец на 
международной ярмарке ин-
теллектуальной литературы 
non/fictio№26 презентовал 
свою новую книгу «Порядок 
слов». Там же он рассказал 
о новом спектакле «Когда я 
боюсь». Об этом сообщает 
портал «Год литературы».

- Это будет спектакль не 
про то, чего мы боимся, а про 
то, когда мы боимся. В хри-
стианской, мусульманской, 

буддийской традициях 
все-таки страх - это не-
что постыдное. То, что 
нужно преодолевать. Я 
же очень хочу, чтобы 
человек уходил с этого 
спектакля с ощущени-
ем того, что бояться 
сегодня обязательно. 
На мой взгляд, по-
нять, взрослый ли, от-
ветственный ли перед 
нами человек, мы мо-
жем, узнав, чего он боится, 
за кого и за что, - цитирует 
портал драматурга.

- А про человека, который 
не боится ничего, можно ска-
зать, что он никто, - считает 
писатель.

Евгений Гришковец призна-
ется, что будущая работа - 
веселая, даже очень.

- Спектакль будет гомери-
чески смешной, - сказал ар-
тист. О дате премьеры пока 
неизвестно.

 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

К нам едет Школа-фестиваль 
Леонида Лундстрема
Сергей БОГРОВ

Калининградцев ждет 
трехдневный марафон 
знаний и музыки.

Просветительский проект традици-
онно включает в себя образователь-
ную и фестивальную части, сочетая 
профессиональные мастер-классы с 
концертами, встречами и лекциями.

- В мастер-классах примут участие 
учащиеся и выпускники музыкальных 
учреждений Калининграда по специ-
альностям: фортепиано, скрипка, альт 
и виолончель, - говорится в анонсе ме-
роприятия.

Трехдневный образовательный ма-
рафон, который будет проходить с 13 
по 17 декабря, завершится концертом 

участников. Преподаватели, посетив-
шие мастер-классы, получат документ 
о повышении квалификации.

- Для нас большая радость впервые 
приехать в Калининград с нашим про-
ектом! Мы благодарим правительство 
и министерство культуры Калининград-
ской области за поддержку и ждем 
всех жителей и гостей области на наши 
открытые мастер-классы и концерты, 
- сказал директор АНО «Творческая 
мастерская Леонида Лундстрема», за-
меститель председателя комиссии по 
культуре и сохранению духовного насле-
дия Общественной палаты Российской 
Федерации скрипач Петр Лундстрем.

Более подробно ознакомиться с ус-
ловиями участия в программе можно на 
сайте правительства Калининградской 
области - gov39.ru.

Не откладывайте визит в поликлинику, 
обращайтесь за помощью своевременно.

Автор считает, что 
испытывать чувство 
страха - это норма.
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Сергей БОГРОВ

В Калининграде 
прошла церемония 
гашения почтовых 
марок специальной 
серии.

Торжественная цере-
мония состоялась в об-
ластном историко-худо-
жественном музее. Акция 
приурочена ко Дню Ге-
роев Отечества, который 
ежегодно отмечается 9 
декабря.

ЖИЗНЬ - ОТЕЧЕСТВУ
В ней приняли участие 

заместитель полномоч-
ного представителя Пре-
зидента Российской Фе-
дерации в СЗФО Роман 
Балашов, первый замести-

тель председателя прави-
тельства Калининградской 
области Сергей Елисеев, 
директор Управления фе-
деральной почтовой связи 
Калининградской области 
Сергей Аронов.

- Сегодня мы отдаем 
долг памяти героям, ко-
торые посвятили жизнь 
Отечеству. На полях сра-
жений мы снова дока-
зываем, что наша страна 
имеет право на существо-
вание, на свой собствен-
ный путь. И, к сожале-
нию, это достается нам 
путем жертв, - отметил 
Сергей Елисеев.

ДЕСЯТЬ ПРИМЕРОВ 
МУЖЕСТВА

Серия почтовых марок 
«Герои Российской Феде-

рации» посвящена десяти 
героям, которые прояви-
ли мужество и стойкость 
в ходе специальной во-
енной операции и были 
удостоены звания Героя 
РФ посмертно.

В этом году на марках 
увековечены: генерал-
майор Владимир Фролов, 
гвардии подполковник 
Иван Поздеев, подпол-
ковник Александр Ак-
сенов, капитан Андрей 
Иванов, гвардии стар-
ший лейтенант Андрей 
Ковтун, гвардии старший 
лейтенант Игорь Наси-
буллин, гвардии старший 
лейтенант Шамиль Ма-
гомедов, гвардии ефрей-
тор Александр Власенков, 
прапорщик Никита Гусев 
и наш земляк - полковник 

Алексей Катериничев.

И В ДРУГИЕ ГОРОДА…
По данным «Почты 

России», тираж каждой 
марки составил 45 тысяч 
экземпляров. На них изо-
бражены портреты Героев 
Российской Федерации, 
сцены боевых действий 
и медаль «Золотая Звез-
да».

Дополнительно к вы-
пуску почтовых марок 
изданы конверты пер-
вого дня и изготовлены 
штемпели специального 
гашения для Москвы, 
Санкт-Петербурга, Бла-
говещенска, Биробиджа-
на, Махачкалы, Калинин-
града, Курска, Пскова, 
Саратова, Ставрополя, 
Сыктывкара и Уфы.

Картина дня:11.12.2024

Ел
ен

а 
Че

пи
но

га
, g

ov
39

.r
u

Героям посвящается…

Тираж каждой марки составил 45 тысяч экземпляров.
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 ■ ГЛАС НАРОДА

Калининградцев возмутила неуместная реклама
Александр КАТЕРУША

Баннер с неоднозначным 
содержанием повесили 
у штаба Балтийского флота.

В Калининграде повесили рекламу, 
оскорбляющую местных жителей. Жи-
лой комплекс на улице имени пропав-
шего без вести при штурме Кёнигсбер-
га сержанта Ивана Мишина назвали 
«Мишкино счастье». Баннер появился 
у штаба Балтфлота. Об этом сообщает 
«Клопс».

Местные жители говорят, что это 
«выглядит как насмешка над теми, кто 
сражался с фашизмом».

Сержант Мишин - Герой Советского 
Союза, звание присвоено посмертно.

К апрелю 1945 года гвардии старший 

сержант Иван Мишин был помощником 
командира взвода 84-го гвардейского 
стрелкового полка 33-й гвардейской 
стрелковой дивизии 43-й армии 3-го 
Белорусского фронта.

8 апреля 1945 года во время штурма 
вражеского опорного пункта Мишин 
обнаружил и уничтожил вражескую 
огневую точку, после чего открыл по 
противнику огонь из трофейного пуле-
мета, уничтожив 47 солдат и офицеров 
противника и обратив остальных в бег-
ство, благодаря чему сумел захватить 
опорный пункт в одиночку. Противник 
предпринял три контратаки, но Мишин 
всех их отбил, уничтожив 28 солдат 
и офицеров противника, еще 9 взяв 
в плен.

В последующих боях Мишин пропал 
без вести.

 ■ С ПРАЗДНИКОМ!
Дорогие жители 

Калининградской области!

Поздравляю вас с Днем Конституции Россий-
ской Федерации!

Тридцать один год назад принятие Конститу-
ции стало судьбоносным событием для нашего 
государства. Этот главный для всех нас закон 
заложил основы развития России, определил 
базовые принципы жизни общества.

Наша страна прошла через множество ис-
пытаний, и сегодня нам приходится отстаивать 
свою правду. Но единство и вера в свои силы, 
подкрепленные прочным правовым фундаментом 
Конституции, всегда помогали и помогают нам 
двигаться вперед и развиваться.

Мы с вами, жители Калининградской области 
- форпоста нашей Родины - особенно осознаем 
всю значимость Конституции, свою ответствен-
ность за будущее Отечества. Мы ценим свои 
права, уважаем права других, вместе строим 
сильную Россию.

Пусть верность Конституции и гражданский 
долг будут незыблемыми основами процветания 
нашего края и всей России! Всем вам - здоровья, 
сил, удачи и новых достижений! С праздником! 

С уважением
губернатор Калининградской области

Алексей БЕСПРОЗВАННЫХ.

12 декабря мы 
отмечаем одну из 
самых значитель-
ных государствен-
ных дат - День 
Конституции Рос-
сийской Федера-
ции. 

Более трех де-
сятков лет минуло 
с того историче-
ского воскресного 
дня, когда по ито-
гам всенародного 
голосования была 
принята действую-
щая Конституция. 
Этот нормативный правовой акт высшей юри-
дической силы определил стратегию развития 
нашей страны, принципы формирования и укреп-
ления гражданского общества на основе демо-
кратических ценностей.

Именно Конституция стала основой жизне-
способности современной России, как мощно-
го, суверенного, социально ориентированного 
государства. 

Сегодня каждый россиянин обладает широ-
кими полноценными возможностями для само-
реализации, профессионального и творческого 
роста, проявления гражданской позиции. 

В янтарном крае знают и чтут Конституцию. 
Уверен, что добросовестный труд, талант, целе-
устремленность, ответственность и профессио-
нализм жителей региона будут способствовать 
дальнейшему развитию Калининградской обла-
сти и процветанию всей страны.

Дорогие земляки, крепкого вам здоровья, 
счастья, благополучия и, конечно же, новых яр-
ких свершений на благо региона и всей России!

С уважением 
председатель 

Законодательного собрания 
Калининградской области                                                           

Андрей КРОПОТКИН.

Ви
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ди

я

Сержант Мишин - 
Герой Советского Союза.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

Калининградка Татьяна 
Кручинина вошла в число 
призеров премии «Волки 
на парашютах» с книгой 
«Аянка: Зов Неизведанного».

Литературную премию «Волки на 
парашютах» получила калининградка 
Татьяна Кручинина. Награждение 
состоялось в Москве в субботу, 7 де-
кабря.

Как сообщают организаторы, второй 
сезон премии «Волки на парашютах» 
получил название «Дракончик по име-
ни Аянка». В этом году премиальный 
сезон был разделен на два этапа - кон-
курс синопсисов и конкурс готовых 
произведений. Итоги первого этапа 
были подведены весной этого года.

Известно, что участники второго 
этапа создавали свои произведения 
по специально «выстроенному» тех-
заданию. И победителями стали:

1-е место. Юрий Окунев, «Аянка и 
Дракобол всех стихий»;

2-е место. Софья Ремез, «Папи-
ны сказки и как все было на самом 
деле: волшебные будни дракончика 
Аянки»;

3-е место. Татьяна Кручинина, 
«Аянка: Зов Неизведанного».

Победители получили и денежные 
премии: обладатель первого призо-
вого места - 1 000 000 рублей, сере-
бро - 500 000 рублей, бронза - 300 000 
рублей.

Татьяна Кручинина в прошлом про-
визор. Сейчас активно работает над 
книгами - и для детей, и для взрос-
лых. Кроме этого, в настоящее время 
трудится над сценарием для докумен-
тального фильма о Новороссии.

- Это для меня первая большая по-
беда как писателя, - написала Татья-
на Кручинина на своей странице во 
ВКонтакте. - Если бы не младший 
внук (Владислав. - Ред.), который 
перечитал множество книг, начиная 
от «Гарри Поттера» и продолжая 
историями про Шерлока Холмса, то 
я не уверена, что мой дебют в этом 
направлении состоялся бы. И был 
таким! Как же он меня просил читать 
его книги и сколько интересного рас-
сказывал про персонажей!

Книги победителей скоро будут из-
даны и доступны  читателям.

Калининград 11.12.2024
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Писать фэнтези для подростков - 
та еще наука!

Татьяна Кручинина с внуком Владиславом во время вручения премии.

 ■ НАША СПРАВКА

Что известно о литературной 
премии «Волки на парашютах»

В 2023 году в издательстве «Черная реч-
ка» (Санкт-Петербург) открылась редакция 
«Волки на парашютах», которую возглавила 
Ася Петрова - детский писатель, переводчик 
французской литературы, доцент СПбГУ.

Редакция строит свою деятельность 
вокруг идеи, заложенной Асей Петровой 

в сборнике рассказов «Волки на парашю-
тах», который увидел свет в 2011 году. 
Это идея парашюта - книгами помогать 
родителям и подросткам.

В том же году было объявлено о про-
ведении ежегодной премии «Волки на па-
рашютах» для детских писателей.

 ■ БДИ!

Пенсионерка обогатила 
телефонных мошенников
Александр КАТЕРУША

Женщина надеялась 
перевести свои деньги 
на «безопасный счет».

В Калининграде очередной жертвой мо-
шенников стала 76-летняя женщина. Она 
перевела аферистам 880 тысяч рублей. О 
случившемся рассказали в пресс-службе 

регионального УМВД. Известно, что пен-
сионерке позвонил незнакомец и предста-
вился сотрудником Росфинмониторинга. 
Дальше шла стандартная «обработка» 
о якобы мошенниках, которые получили 
доступ к деньгам, и необходимости пере-
вести все на «безопасный счет». Женщина 
сделала все, как ей указали.

В полиции она сказала, что о мошенни-
честве раньше слышала и знала.

 ■ ТРАГЕДИЯ

В Москве под поезд попали 
две стюардессы из Калининграда
Александр КАТЕРУША

Девушки погибли на месте.

В Москве на ж/д станции Нагатинская 
две девушки 19 и 20 лет попали под поезд. 
Как сообщает портал Е1.ru, погибшими 
были стюардессы из Калининграда.

Трагедия произошла 9 декабря. По 
предварительной информации, девушки 
увидели приближающийся поезд и попы-
тались взобраться на платформу, но не 
успели. Есть версия, что калининградки 
намеревались попасть на станцию без 
билетов.

Ведется следствие.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Область. 
Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.

АВТОМОБИЛИ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛЬ, возможно тре-
бующий ремонта. Рассматриваю 
любые варианты. Тел. (4012) 75-
77-87.
АВТОМОБИЛИ на разборку. 
Тел. 8-905-240-55-22.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

В Калининградской области 
с начала года проконтролировано 
более 1,6 тыс. т подкарантинной 
продукции из Китая

С января по 3 декабря 2024 года через 
фитосанитарные контрольные посты на 
территорию Калининградской области 
из Китая поступило 1,6 тыс. т подкаран-
тинной продукции. Продукция поступала 
через ФКП МАПП «Чернышевское» и ФКП 
«Порт Балтийск».

Основной объем импортной продукции в 
количестве 908 т (56%), ввозимой на тер-
риторию региона, составили орехи. Также 
поставлено 286 т фруктов (помело свежее), 
247 тонн чеснока и имбиря, а также 211 т 

прочей подкарантинной продукции (сухо-
фрукты, приправы и пряности, гофрокартон). 
К числу редких товаров можно отнести сре-
зы цветов и декоративной зелени (300 шт.).

Инспекторами Управления Россельхоз-
надзора осуществлен досмотр партий, 
отобраны образцы и направлены в Кали-
нинградский филиал ФГБУ «ВНИИЗЖ» для 
установления карантинного фитосанитарно-
го состояния. По результатам лабораторных 
испытаний вся подкарантинная продукция 
допущена к ввозу.

Разместить объявление

530-500(4012)
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!

Согласно требованиям главы VI Стандарта раскрытия информации гарантирующими 
поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями (далее - Стандарта 
раскрытия), на официальном сайте АО  «Янтарьэнергосбыт» по ссылкам: https://yantarenergosbyt.
ru/informatsiya/tarify-dlya-organizatsiy/aktualnye-dokumenty/ и https://yantarenergosbyt.ru/
informatsiya/tarify/tariff-table/ 9 декабря 2024 года в полном объеме размещена информация:

- о цене на электрическую энергию, дифференцированную в зависимости от условий, 
определенных законодательством РФ, на 2025 год в соответствии с Приказами Службы по 
государственному регулированию цен и тарифов Калининградской области от 29.11.2024 
№ 95-06э/24 (единые котловые тарифы), от 29.11.2024 № 96-01э/24 (тарифы покупателям 
на розничном рынке, за исключением электрической энергии (мощности), поставляемой 
населению и приравненным к нему категориям потребителей), от 29.11.2024 № 94-
03э/24 (тарифы для территориальных сетевых организаций), от 29.11.2024 № 94-02э/24 
(средневзвешенная стоимость единицы электрической энергии), от 29.11.2024 № 95-07э/24 
(тарифы на электрическую энергию для приравненных к населению категорий потребителей), 
от 19.11.2024 № 87-01э/24 и от 26.11.2024 № 91-01э/24 (цены (тарифы) на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую производителями на территории Калининградской области), от 
29.11.2024 № 96-02э/24, от 29.11.2024 № 96-03э/24, от 29.11.2024 № 96-04э/24, от 29.11.2024 
№ 96-05э/24 (тарифы для энергосбытовых (энергоснабжающих) организаций) (подпункт «а» 
пункта 45 Стандарта раскрытия);

- о размере регулируемой сбытовой надбавки на 2025 год в соответствии с Приказом 
Службы по государственному регулированию цен и тарифов Калининградской области от 
29.11.2024 № 94-01э/24 (подпункт «а» пункта 49 Стандарта раскрытия).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24
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Актриса Татья-
на Бронзова, жена 
Бориса Щербако-
ва, всегда охотно 
рассказывающая о 
муже, в эти дни пе-
рестала отвечать на 
звонки. Переживает 
так, что у самой подня-
лось давление. Наверное, 
ситуация действительно 
серьезная, но мы увере-
ны, что Борис Василье-
вич поправится и зрители 
снова увидят его на сцене.

С молодости он был од-
ним из самых красивых 
российских актеров.

- Редко когда мужчина 
стареет так красиво, как 
мой Боря, - говорила мне 
Татьяна Бронзова, когда в 
прошлом году я поздрав-
ляла ее и супруга с золо-
той свадьбой.

- Когда мы пожени-
лись, он мне сказал: «Те-
перь я за тебя ответствен-
ный». И сдержал слово. 
Я с ним как за каменной 
стеной. Настоящий муж-
чина. Мне с ним просто 
повезло, - делилась со 
мной Татьяна Бронзова. - 
Залог нашего семейного 
счастья в том, что я его 
понимаю и очень ценю.

Тогда мы с Татьяной 
Васильевной пришли к 
выводу, что с годами Бо-
рис Щербаков стал даже 
интереснее, чем в моло-
дости. Высокий строй-
ный блондин с голубыми 
глазами и обаятельней-
шей широкой улыбкой.

МЕЧТАЛ СТАТЬ 
МОРЯКОМ

В детстве он мечтал 
стать капитаном дальне-
го плавания. Посколь-
ку родился (11 декабря 
1949 года) в Ленинграде 
на Васильевском остро-
ве, рядом с портом. Окна 
16-метровой комнаты в 
коммуналке, в которой 
жила его семья - папа, 
мама, он и младшая се-
стра, - выходили на Фин-
ский залив. Каждый день 
можно было наблюдать, 
как уходят в море кораб-
ли. Наверное, он стал бы 
морским офицером, но 
однажды веснушчатого 
пятиклассника пригла-
сили в кино. И утвердили 
на главную роль в при-
ключенческом фильме 
«Мандат», где его герой 
Глебка Прохоров едет с 
прод отрядом добывать 
хлеб для голодающего 
Петрограда и наталки-
вается на сопротивление 
кулаков. За роль Боря по-
лучил 480 рублей, доволь-
но существенную сумму 
после денежной реформы 
1961 года.

И мечта о погонах ка-
питана дальнего плава-
ния сменилась на мечту 
стать кинозвездой.

О том, как Щербаков 
опоздал на экзамены в 
Школу-студию МХАТ, 
но все-таки сумел туда 
поступить на курс Пав-
ла Массальского, он рас-
сказывал сам: «Я ворвал-
ся в аудиторию и заорал: 
«Пал Масалич! Я хочу у 
вас учиться!» Мало того 
что устроил переполох, я 
еще и перепутал отчество 
руководителя курса. Но, 
видимо, то, что я при всех 
заявил, что хочу учиться 
у Павла Владимировича 
Массальского, польстило 
ему, он прослушал меня 
и принял».

В Школе-студии он по-
знакомился с будущей 
женой - своей однокурс-
ницей.

- Тогда все жили бед-
ненько, но многим сту-
дентам помогали родите-
ли, - вспоминала Татьяна 
Бронзова. - Боря был из 
скромной семьи (отец - 
шофер, мама - намотчица 
трансформаторов на за-
воде). Ему ничего не при-
сылали из дома. Днем мы 
учились, репетировали, а 
по ночами Боря мыл ве-
стибюль метро, подраба-
тывал машинистом моеч-
ной машины на станции 
«Проспект Маркса» 
(сейчас это «Охотный 
Ряд». - Ред.). Потом он 
устроился в шашлычную. 
Там тоже убирал. Он все 
время работал, даже когда 
учился. Исхитрялся маме 
и младшей сестре отправ-
лять деньги в Ленинград.

ДАЕШЬ СВОЕГО 
«ЧАПАЕВА»!

В 1972 году Борис и Та-
тьяна получили дипломы, 
обоих приняли во МХАТ. 
Тогда они поженились, 
чтобы получить комнату 
в общежитии.

- У нас, начинающих 
артистов, зарплата бы-
ла 85 рублей в месяц, а в 
шашлычной Боря полу-
чал 120. Даже в 90-е го-
ды, когда актерам плати-
ли мало, он подрабатывал 
водителем, - вспоминает 
супруга. - После спекта-
кля шоферил на своей ма-
шине. Подъезжал к вок-
залам и оттуда развозил 
пассажиров.

МХАТу артист отдал 
почти 30 лет своей твор-
ческой жизни, сыграл 
множество ролей, в том 
числе в спектаклях Оле-
га Ефремова. Олег Нико-
лаевич его очень ценил, 
постоянно занимал в 
своих постановках. Его 
типаж располагал к ам-
плуа социального героя, 
он играл в спектаклях 
«Сталевары», «Заседание 
парткома». Но Ефремов 
приглашал Щербакова и 
в постановки классики. 
Он сыграл Лопахина в 
«Вишневом саде», Три-
горина в «Чайке», Власа 
в «Дачниках»…

После смерти Олега 
Ефремова Борис Васи-
льевич из Художествен-
ного театра ушел и плотно 
стал работать в антрепри-
зе. Много снимался и в 
кино, особенно в военных 
картинах. Кого он толь-
ко не играл: штурманов, 
майоров, генералов... Ес-

ли собрать все его роли 
военных, получится соби-
рательный образ русского 
офицера.

«Но нет своего Чапае-
ва, - говорит режиссер 
Андрей Житинкин - в том 
смысле, что при обшир-
ной фильмографии (бо-
лее 200 картин) нет звезд-
ных ролей. - Он всегда 
был востребованным ар-
тистом. Много снимал-
ся, но в основном в ролях 
второго плана. Думаю, 
просто не нашел своего 
режиссера».

«Комсомольская правда» 
желает Борису Васильеви-
чу побыстрее выздороветь, 
вернуться к работе и сы-
грать еще «своего Чапаева».

Анастасия ПЛЕШАКОВА

«Редко мужчина 
стареет так красиво, 
как Борис Щербаков»
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С Татьяной 
Бронзовой 

актер 
познакомился 

в Школе-студии МХАТ. 
И больше уже никого 

не искал (фото 
2011 года).

«Миг удачи» (1977)
«День свадьбы 
придется уточнить» (1979)

«Слушать в отсеках» (1985)

«Криминальный квартет» (1989)

«По прозвищу Зверь» (1990) Дм
ит
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5 фильмов 
с актером

Ирина ВИКТОРОВА

Гонорары певицы резко выросли.
В понедельник певица получила сообщение от своего адвоката: 

развод состоялся. 41-летняя Анна подала заявление на развод с 
третьим мужем, 32-летним латвийским баскетболистом Янисом 
Тиммой, еще 16 октября. Общих детей у супругов не было. 

Третий раз замуж певица выходила в 2020-м - тогда Тимма 
был высокооплачиваемым спортсменом на пике карьеры, 
играл за «Химки». Но уже на следующий год Янис потерял 
работу и полетел искать контракты за рубеж. Один короткий 
контракт Тиммы сменял другой  - Пуэрто-Рико, Турция, Ис-

пания... Седокова устала жить на чемоданах. 
Тем временем первая жена Яниса Тиммы, 
которая воспитывает его 6-летнего сына 
Кристиана и живет в Риге, взыскивает со 
спортсмена долги по алиментам. 

У Седоковой трое детей: с ней в Мо-
скве живут 19-летняя Алина (от перво-

го брака) и 7-летний Гектор (от 
гражданского брака). 13-летняя 
дочь Моника родилась в США 
во втором браке, живет в Аме-
рике со своим отцом. 

На волне шумихи о личной 
жизни вырос спрос на высту-
пления Анны. Гонорар вырос 
на 1 млн и может достигать 
2,5 млн руб.

11 декабря 
народному 

артисту России 
исполняется 75 лет.
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Наставницей «Голоса» 
станет оперная дива
Константин ГЛЫБА

Народная 
артистка России 
Хибла Герзмава 
присоединилась 
к ветеранам 
проекта.

Не успел отгреметь фи-
нал детского «Голоса», как 
Первый уже взялся за три-
надцатый сезон взрослой 
версии проекта. Кастинги 
в преддверии слепых про-
слушиваний уже состоя-
лись, а теперь руковод-
ство канала определилось 
с составом вокальных тре-
неров. Три красных кресла 
достались ветеранам шоу: 
рэперу Басте (Василий Ва-
куленко), вице-чемпионке 
«Евровидения» Полине 
Гагариной и фронтмену 
инди-коллектива Therr 
Maitz Антону Беляеву.

А вот четвертым на-
ставником станет на-
родная  артистка 
России Хибла Герзма-
ва - суперзвезда оперной 
сцены, одна из самых 
востребованных певиц 
в этом жанре (гонорар 
за выступление которой 
превышает 3  миллиона 
рублей), солистка Му-
зыкального театра име-
ни Станиславского и 
Немировича-Данченко.

Герзмава выступала на 
ведущих сценах мира (в 
США, Италии, Испании, 
Франции и проч.) и имеет 

опыт работы на ТВ - певица 
уже сидела в жюри теле-
проектов «Точь-в-точь» и 
«Один в один».

- Настоящий певец дол-
жен петь разную музыку, 
быть одинаково блиста-
тельным в разных жан-
рах,  - считает оперная 
дива.  - Для этого нужно 
воспитать голос. Еще важ-
но быть теплым на сцене, 
«обнимать голосом», как я 
часто говорю моим учени-
кам. В чем секрет? В том, 
чтобы развивать гибкость 
голоса, чувство эстетики, 
умение слушать себя, под-
бирать правильный стиль и 
репертуар, и это главное, 
чему я как наставник хочу 
научить.

Ведет шоу по-прежнему 
Яна Чурикова. В эфире 
13-й сезон «Голоса» по-
явится, как обещают на 
Первом канале, совсем 
скоро.

 � НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА

Анна Седокова 
заработала на разводе
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Анна терпела неудачи мужа сколько 
могла. А потом решила: хватит!

Хибла пела 
на главных 
оперных 

сценах мира.
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Юлия СТАЛИНА 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

В мире женщины схо-
дят с ума от мужчин 
из Азии. В 2023 году 
самым красивым муж-
чиной в мире (по версии 
AWBI All World Broad 
Information) признали 
певца и актера Кима 
Тэхёна. А вот в самой 
Южной Корее гендерный 
дисбаланс - представи-
телей сильного пола на-
много больше по числен-
ности, чем женщин. От 
этого, если верить де-
мографу Дадли Посто-
ну из Техасского уни-
верситета A&M, около 
700 - 800 тыс. «лишних» 
южнокорейских парней 
80-х годов рождения не 
могут найти жену. К 
их счастью, Кей-поп-
культура* несколько 
лет назад добралась до 
России и воздвигла же-
нихов из Южной Кореи в 
статус айдола (так на-
зывают кумиров в Кей-
поп-культуре). Теперь 
от невест отбоя нет - 
выстраиваются чуть 
ли не в очередь прямо в 
брачном агентстве. Да-
да, такое агентство, 
первое в России, совсем 
недавно открылось в Пе-
тербурге.

ДЛЯ ЖЕНИХОВ 
УСЛУГИ НЕДЕШЕВЫ

«Хочешь замуж за 
корейца? Свадьба воз-
можна уже через три 
месяца. Приходи на 
интервью. Для деву-
шек бесплатно». Обе-
щает объявление в ин-
тернете.

На первый взгляд по-
пахивает шуткой или 
мошенничеством. Но 
я все равно пишу со-
общение менеджеру, а 
на следующий день иду 
в офис.

Меня встречают мо-
лодая девушка Лиза и 

высокий кореец. Как 
выяснилось, это не же-
них, а директор агент-
ства. Мужчина хоро-
шо говорит по-русски. 
Его зовут Ким Техон 
(не путать с Тэхёном). 
Техон шестнадцать лет 
назад приехал во Вла-
дивосток учить русский 
язык в университете и 
влюбился в Россию. 
Сердце иностранца по-
корили и местные кра-
савицы, а на одной из 
них он даже женился. 
После учебы увез рус-
скую супругу на роди-
ну, у них родились двое 
детей.

А несколько лет 
назад Ким решил 
открыть в Корее 
брачное агентство. 
Ведь друзья и знако-
мые постоянно спра-
шивали, где же взять 
такую же верную и кра-
сивую жену, как у него.

- Брачные агент-
ства в Южной 
Корее очень 
п о п у л я р н ы . 
Ими пользу-
ются не только 
мужчины, но и 
женщины. У нас 
дефицит невест. 
Местные девуш-
ки заняты карье-
рой и совсем не 
з а д у м ы в а ю т -
ся о семье. А 
мужчины, на-
оборот, хотят 
жену, детей, 
спокойствия. 
И готовы пла-
тить, чтобы им 
подобрали до-
стойную канди-
датуру, - объяс-
няет Техон. 

М е х а н и з м 
подбора неве-
сты довольно 
простой. Техон 
собрал базу же-
нихов из Кореи. 
В основном это 
обеспеченные 

молодые мужчины от 
30 до 45 лет. С высшим 
образованием, знани-
ем языков, амбиция-
ми. Каждого кандидата 
проверяют на наличие 
не только судимости, 
но и жены, доходов и 
недвижимости. Справ-
ка от врача о мужском 
здоровье также требу-
ется.

- Для мужчин услу-
ги агентства платные, 
и они весьма недеше-
вые. Это около 16 ты-
сяч долларов, - уточня-
ет корейский свах. - А 

для девушек в 
России это 

все бес-
платно.

МОДЕЛЬНЫЙ РОСТ 
НЕ ПРЕИМУЩЕСТВО

На интервью в пер-
вую очередь спросили о 
серьезности намерений 
и предупредили, что в 
среднем на поиск мужа 
уйдет до трех месяцев. 

- Вы готовы к пере-
менам в жизни? Ко-
рейский язык придет-
ся выучить за короткий 
срок, - со всей строго-
стью начала разговор 
администратор.

Дальше у ме-
ня попросили 
справку об от-
сутствии дол-
гов, судимо-
сти, брака и 

венерических заболе-
ваний. И только после 
этого я получила анке-
ту, где нужно указать 
параметры «идеального 
мужчины».

Но, пообщавшись с 
Лизой, я уже понима-
ла, что шансы у меня 
минимальны. А все из-
за тату на шее и роста в 
173 см.

- Да, корейцам важ-
на внешность, а вкусы 
у них нестандартные, - 

объясняет девуш-
ка. - Они любят 

б е й б и - ф е й с 
(детские черты 
лица. - Ред.), 
блондинок с 

длинными во-
лосами, светлой 

кожей и светлы-
ми глазами. 

Пышкам, 
женщи-
нам с 
детьми, 
к сожа-
л е н и ю , 
здесь то-
же тя-
ж е л о 
к о н к у -
р и р о -

вать. Как, 
в п р о ч е м , 

и девушкам 
с модельным 
ростом и та-
туировками 

на теле.
Но что незы-

блемо для ко-
рейца, так это 
компромисс и 
умение слы-
шать желания 

жены. Наверное, как 
раз этим они и привле-
кают русских девушек.

- Муж готов обеспе-
чивать жену, но каждая 
пара сама договарива-
ется, будет ли супруга 
работать или занимать-
ся только воспитанием 
детей, - подчеркивает 
Техон.

После того, как все 
проверки будут прой-
дены, девушка получа-
ет приложение что-то 
вроде «Тиндера». Там 
также можно ставить 
лайки понравившимся 
парням и ждать взаим-
ности.

В это время в агент-
ство заходит голубо-
глазая принцесса и 
немного испуганно 
спрашивает, как ей 
пройти кастинг. Раз-
говорившись, узнаем, 
чем ей русские парни 
не угодили.

- Мне просто нра-
вится азиатская внеш-
ность, - объясняет Рус-
лана. - Я не скрываю, 
что мечтаю выйти за-
муж за корейца, изучаю 
культуру этой страны, 
менталитет людей. 
Корейские мужчины 
очень заботливы. Они 
всегда интересуются 
твоей жизнью. Прояв-
ляют внимание. Хотя, 
возможно, мне просто 
с нашими парнями не 
везло.

Уже в конце ноября в 
Петербург начнут при-
летать первые женихи 
на смотрины. Ну, а 
дальше - совет да лю-
бовь. 

Такие ли они идеальные?
Елена Ким замужем за иностранцем три года. К сло-

ву, свою любовь она тоже встретила через брачное 
агентство.

- Нужно быть готовым к тому, что вам придется научить-
ся выражать особое уважение к старшему поколению. 
Это очень крепко сидит в их культуре. Нужно кланять-
ся родителям и точно забыть о том, чтобы повышать 
голос. Знаю, есть свекрови, которые против невестки 
из другой страны. Мужчины часто прислушиваются к 
мнению родителей. Также корейцы - трудоголики. Он 
будет все будни проводить на работе. Но зато в выход-
ной он точно ваш. Готов взять все заботы по уходу за 
ребенком на себя. Еще есть мнение, что корейцы много 
выпивают. Это отчасти так. Но они пьют соджу, она не 
такая крепкая. Но ведь смотря сколько выпить… Вывод: 
как и в любой другой стране, все индивидуальны, и не 
стоит идеализировать ту или иную нацию.

- В корейском обществе, ко-
торое не хочет рожать, а пред-
почитает наслаждаться жизнью, 
есть некий соблазн. Это своего 
рода гламур ная картинка. Я могу 
сказать, что у меня только положи-
тельное впе чатление о корейцах. 

У них тончайшее чувство юмора, 
доброта. Какой-то особый гуманизм 
и деликатность во всем. Но это лю-
ди, которые живут в меньшинстве 
и выживают как меньшинство, за-
воевывая авторитет и нишу в своем 
обществе.
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Солист группы BTS Ким Тэхён 
(на фото справа - сменивший образ): 
от его внешности поклонницы сходят 

с ума. 
В 2021 году он был признан самым 

красивым мужчиной в мире (по 
версии британских СМИ).

Такие ли они идеальные?
ВОПРОС - РЕБРОМ

*К-рор (кей-поп)  - му-
зыкальный жанр из Южной 
Кореи, ворвавшийся в ми-
ровые музыкальные чарты 
в 2010-х годах. Самые по-
пулярные k-pop-группы на 
сегодня  - BTS, Blackpink и 
Psy,  - тот самый, который 
спел песню Gangnam Style.

Каринэ ГЕВОРГЯН, политолог, востоковед:

Журналист 
«Комсомольской 

правды» 
искала себе 

жениха
 из Южной Кореи

 в брачном 
агентстве.

А я люблю корейского... 

Наш корреспондент Юлия проходит 
собеседование, чтобы увидеть корейских женихов.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Актриса Татья-
на Бронзова, жена 
Бориса Щербако-
ва, всегда охотно 
рассказывающая о 
муже, в эти дни пе-
рестала отвечать на 
звонки. Переживает 
так, что у самой подня-
лось давление. Наверное, 
ситуация действительно 
серьезная, но мы увере-
ны, что Борис Василье-
вич поправится и зрители 
снова увидят его на сцене.

С молодости он был од-
ним из самых красивых 
российских актеров.

- Редко когда мужчина 
стареет так красиво, как 
мой Боря, - говорила мне 
Татьяна Бронзова, когда в 
прошлом году я поздрав-
ляла ее и супруга с золо-
той свадьбой.

- Когда мы пожени-
лись, он мне сказал: «Те-
перь я за тебя ответствен-
ный». И сдержал слово. 
Я с ним как за каменной 
стеной. Настоящий муж-
чина. Мне с ним просто 
повезло, - делилась со 
мной Татьяна Бронзова. - 
Залог нашего семейного 
счастья в том, что я его 
понимаю и очень ценю.

Тогда мы с Татьяной 
Васильевной пришли к 
выводу, что с годами Бо-
рис Щербаков стал даже 
интереснее, чем в моло-
дости. Высокий строй-
ный блондин с голубыми 
глазами и обаятельней-
шей широкой улыбкой.

МЕЧТАЛ СТАТЬ 
МОРЯКОМ

В детстве он мечтал 
стать капитаном дальне-
го плавания. Посколь-
ку родился (11 декабря 
1949 года) в Ленинграде 
на Васильевском остро-
ве, рядом с портом. Окна 
16-метровой комнаты в 
коммуналке, в которой 
жила его семья - папа, 
мама, он и младшая се-
стра, - выходили на Фин-
ский залив. Каждый день 
можно было наблюдать, 
как уходят в море кораб-
ли. Наверное, он стал бы 
морским офицером, но 
однажды веснушчатого 
пятиклассника пригла-
сили в кино. И утвердили 
на главную роль в при-
ключенческом фильме 
«Мандат», где его герой 
Глебка Прохоров едет с 
прод отрядом добывать 
хлеб для голодающего 
Петрограда и наталки-
вается на сопротивление 
кулаков. За роль Боря по-
лучил 480 рублей, доволь-
но существенную сумму 
после денежной реформы 
1961 года.

И мечта о погонах ка-
питана дальнего плава-
ния сменилась на мечту 
стать кинозвездой.

О том, как Щербаков 
опоздал на экзамены в 
Школу-студию МХАТ, 
но все-таки сумел туда 
поступить на курс Пав-
ла Массальского, он рас-
сказывал сам: «Я ворвал-
ся в аудиторию и заорал: 
«Пал Масалич! Я хочу у 
вас учиться!» Мало того 
что устроил переполох, я 
еще и перепутал отчество 
руководителя курса. Но, 
видимо, то, что я при всех 
заявил, что хочу учиться 
у Павла Владимировича 
Массальского, польстило 
ему, он прослушал меня 
и принял».

В Школе-студии он по-
знакомился с будущей 
женой - своей однокурс-
ницей.

- Тогда все жили бед-
ненько, но многим сту-
дентам помогали родите-
ли, - вспоминала Татьяна 
Бронзова. - Боря был из 
скромной семьи (отец - 
шофер, мама - намотчица 
трансформаторов на за-
воде). Ему ничего не при-
сылали из дома. Днем мы 
учились, репетировали, а 
по ночами Боря мыл ве-
стибюль метро, подраба-
тывал машинистом моеч-
ной машины на станции 
«Проспект Маркса» 
(сейчас это «Охотный 
Ряд». - Ред.). Потом он 
устроился в шашлычную. 
Там тоже убирал. Он все 
время работал, даже когда 
учился. Исхитрялся маме 
и младшей сестре отправ-
лять деньги в Ленинград.

ДАЕШЬ СВОЕГО 
«ЧАПАЕВА»!

В 1972 году Борис и Та-
тьяна получили дипломы, 
обоих приняли во МХАТ. 
Тогда они поженились, 
чтобы получить комнату 
в общежитии.

- У нас, начинающих 
артистов, зарплата бы-
ла 85 рублей в месяц, а в 
шашлычной Боря полу-
чал 120. Даже в 90-е го-
ды, когда актерам плати-
ли мало, он подрабатывал 
водителем, - вспоминает 
супруга. - После спекта-
кля шоферил на своей ма-
шине. Подъезжал к вок-
залам и оттуда развозил 
пассажиров.

МХАТу артист отдал 
почти 30 лет своей твор-
ческой жизни, сыграл 
множество ролей, в том 
числе в спектаклях Оле-
га Ефремова. Олег Нико-
лаевич его очень ценил, 
постоянно занимал в 
своих постановках. Его 
типаж располагал к ам-
плуа социального героя, 
он играл в спектаклях 
«Сталевары», «Заседание 
парткома». Но Ефремов 
приглашал Щербакова и 
в постановки классики. 
Он сыграл Лопахина в 
«Вишневом саде», Три-
горина в «Чайке», Власа 
в «Дачниках»…

После смерти Олега 
Ефремова Борис Васи-
льевич из Художествен-
ного театра ушел и плотно 
стал работать в антрепри-
зе. Много снимался и в 
кино, особенно в военных 
картинах. Кого он толь-
ко не играл: штурманов, 
майоров, генералов... Ес-

ли собрать все его роли 
военных, получится соби-
рательный образ русского 
офицера.

«Но нет своего Чапае-
ва, - говорит режиссер 
Андрей Житинкин - в том 
смысле, что при обшир-
ной фильмографии (бо-
лее 200 картин) нет звезд-
ных ролей. - Он всегда 
был востребованным ар-
тистом. Много снимал-
ся, но в основном в ролях 
второго плана. Думаю, 
просто не нашел своего 
режиссера».

«Комсомольская правда» 
желает Борису Васильеви-
чу побыстрее выздороветь, 
вернуться к работе и сы-
грать еще «своего Чапаева».

Анастасия ПЛЕШАКОВА

«Редко мужчина 
стареет так красиво, 
как Борис Щербаков»
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С Татьяной 
Бронзовой 

актер 
познакомился 

в Школе-студии МХАТ. 
И больше уже никого 

не искал (фото 
2011 года).

«Миг удачи» (1977)
«День свадьбы 
придется уточнить» (1979)

«Слушать в отсеках» (1985)

«Криминальный квартет» (1989)

«По прозвищу Зверь» (1990) Дм
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5 фильмов 
с актером

Ирина ВИКТОРОВА

Гонорары певицы резко выросли.
В понедельник певица получила сообщение от своего адвоката: 

развод состоялся. 41-летняя Анна подала заявление на развод с 
третьим мужем, 32-летним латвийским баскетболистом Янисом 
Тиммой, еще 16 октября. Общих детей у супругов не было. 

Третий раз замуж певица выходила в 2020-м - тогда Тимма 
был высокооплачиваемым спортсменом на пике карьеры, 
играл за «Химки». Но уже на следующий год Янис потерял 
работу и полетел искать контракты за рубеж. Один короткий 
контракт Тиммы сменял другой  - Пуэрто-Рико, Турция, Ис-

пания... Седокова устала жить на чемоданах. 
Тем временем первая жена Яниса Тиммы, 
которая воспитывает его 6-летнего сына 
Кристиана и живет в Риге, взыскивает со 
спортсмена долги по алиментам. 

У Седоковой трое детей: с ней в Мо-
скве живут 19-летняя Алина (от перво-

го брака) и 7-летний Гектор (от 
гражданского брака). 13-летняя 
дочь Моника родилась в США 
во втором браке, живет в Аме-
рике со своим отцом. 

На волне шумихи о личной 
жизни вырос спрос на высту-
пления Анны. Гонорар вырос 
на 1 млн и может достигать 
2,5 млн руб.

11 декабря 
народному 

артисту России 
исполняется 75 лет.
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Наставницей «Голоса» 
станет оперная дива
Константин ГЛЫБА

Народная 
артистка России 
Хибла Герзмава 
присоединилась 
к ветеранам 
проекта.

Не успел отгреметь фи-
нал детского «Голоса», как 
Первый уже взялся за три-
надцатый сезон взрослой 
версии проекта. Кастинги 
в преддверии слепых про-
слушиваний уже состоя-
лись, а теперь руковод-
ство канала определилось 
с составом вокальных тре-
неров. Три красных кресла 
достались ветеранам шоу: 
рэперу Басте (Василий Ва-
куленко), вице-чемпионке 
«Евровидения» Полине 
Гагариной и фронтмену 
инди-коллектива Therr 
Maitz Антону Беляеву.

А вот четвертым на-
ставником станет на-
родная  артистка 
России Хибла Герзма-
ва - суперзвезда оперной 
сцены, одна из самых 
востребованных певиц 
в этом жанре (гонорар 
за выступление которой 
превышает 3  миллиона 
рублей), солистка Му-
зыкального театра име-
ни Станиславского и 
Немировича-Данченко.

Герзмава выступала на 
ведущих сценах мира (в 
США, Италии, Испании, 
Франции и проч.) и имеет 

опыт работы на ТВ - певица 
уже сидела в жюри теле-
проектов «Точь-в-точь» и 
«Один в один».

- Настоящий певец дол-
жен петь разную музыку, 
быть одинаково блиста-
тельным в разных жан-
рах,  - считает оперная 
дива.  - Для этого нужно 
воспитать голос. Еще важ-
но быть теплым на сцене, 
«обнимать голосом», как я 
часто говорю моим учени-
кам. В чем секрет? В том, 
чтобы развивать гибкость 
голоса, чувство эстетики, 
умение слушать себя, под-
бирать правильный стиль и 
репертуар, и это главное, 
чему я как наставник хочу 
научить.

Ведет шоу по-прежнему 
Яна Чурикова. В эфире 
13-й сезон «Голоса» по-
явится, как обещают на 
Первом канале, совсем 
скоро.

 � НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА

Анна Седокова 
заработала на разводе
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Анна терпела неудачи мужа сколько 
могла. А потом решила: хватит!

Хибла пела 
на главных 
оперных 

сценах мира.
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Юлия СТАЛИНА 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

В мире женщины схо-
дят с ума от мужчин 
из Азии. В 2023 году 
самым красивым муж-
чиной в мире (по версии 
AWBI All World Broad 
Information) признали 
певца и актера Кима 
Тэхёна. А вот в самой 
Южной Корее гендерный 
дисбаланс - представи-
телей сильного пола на-
много больше по числен-
ности, чем женщин. От 
этого, если верить де-
мографу Дадли Посто-
ну из Техасского уни-
верситета A&M, около 
700 - 800 тыс. «лишних» 
южнокорейских парней 
80-х годов рождения не 
могут найти жену. К 
их счастью, Кей-поп-
культура* несколько 
лет назад добралась до 
России и воздвигла же-
нихов из Южной Кореи в 
статус айдола (так на-
зывают кумиров в Кей-
поп-культуре). Теперь 
от невест отбоя нет - 
выстраиваются чуть 
ли не в очередь прямо в 
брачном агентстве. Да-
да, такое агентство, 
первое в России, совсем 
недавно открылось в Пе-
тербурге.

ДЛЯ ЖЕНИХОВ 
УСЛУГИ НЕДЕШЕВЫ

«Хочешь замуж за 
корейца? Свадьба воз-
можна уже через три 
месяца. Приходи на 
интервью. Для деву-
шек бесплатно». Обе-
щает объявление в ин-
тернете.

На первый взгляд по-
пахивает шуткой или 
мошенничеством. Но 
я все равно пишу со-
общение менеджеру, а 
на следующий день иду 
в офис.

Меня встречают мо-
лодая девушка Лиза и 

высокий кореец. Как 
выяснилось, это не же-
них, а директор агент-
ства. Мужчина хоро-
шо говорит по-русски. 
Его зовут Ким Техон 
(не путать с Тэхёном). 
Техон шестнадцать лет 
назад приехал во Вла-
дивосток учить русский 
язык в университете и 
влюбился в Россию. 
Сердце иностранца по-
корили и местные кра-
савицы, а на одной из 
них он даже женился. 
После учебы увез рус-
скую супругу на роди-
ну, у них родились двое 
детей.

А несколько лет 
назад Ким решил 
открыть в Корее 
брачное агентство. 
Ведь друзья и знако-
мые постоянно спра-
шивали, где же взять 
такую же верную и кра-
сивую жену, как у него.

- Брачные агент-
ства в Южной 
Корее очень 
п о п у л я р н ы . 
Ими пользу-
ются не только 
мужчины, но и 
женщины. У нас 
дефицит невест. 
Местные девуш-
ки заняты карье-
рой и совсем не 
з а д у м ы в а ю т -
ся о семье. А 
мужчины, на-
оборот, хотят 
жену, детей, 
спокойствия. 
И готовы пла-
тить, чтобы им 
подобрали до-
стойную канди-
датуру, - объяс-
няет Техон. 

М е х а н и з м 
подбора неве-
сты довольно 
простой. Техон 
собрал базу же-
нихов из Кореи. 
В основном это 
обеспеченные 

молодые мужчины от 
30 до 45 лет. С высшим 
образованием, знани-
ем языков, амбиция-
ми. Каждого кандидата 
проверяют на наличие 
не только судимости, 
но и жены, доходов и 
недвижимости. Справ-
ка от врача о мужском 
здоровье также требу-
ется.

- Для мужчин услу-
ги агентства платные, 
и они весьма недеше-
вые. Это около 16 ты-
сяч долларов, - уточня-
ет корейский свах. - А 

для девушек в 
России это 

все бес-
платно.

МОДЕЛЬНЫЙ РОСТ 
НЕ ПРЕИМУЩЕСТВО

На интервью в пер-
вую очередь спросили о 
серьезности намерений 
и предупредили, что в 
среднем на поиск мужа 
уйдет до трех месяцев. 

- Вы готовы к пере-
менам в жизни? Ко-
рейский язык придет-
ся выучить за короткий 
срок, - со всей строго-
стью начала разговор 
администратор.

Дальше у ме-
ня попросили 
справку об от-
сутствии дол-
гов, судимо-
сти, брака и 

венерических заболе-
ваний. И только после 
этого я получила анке-
ту, где нужно указать 
параметры «идеального 
мужчины».

Но, пообщавшись с 
Лизой, я уже понима-
ла, что шансы у меня 
минимальны. А все из-
за тату на шее и роста в 
173 см.

- Да, корейцам важ-
на внешность, а вкусы 
у них нестандартные, - 

объясняет девуш-
ка. - Они любят 

б е й б и - ф е й с 
(детские черты 
лица. - Ред.), 
блондинок с 

длинными во-
лосами, светлой 

кожей и светлы-
ми глазами. 

Пышкам, 
женщи-
нам с 
детьми, 
к сожа-
л е н и ю , 
здесь то-
же тя-
ж е л о 
к о н к у -
р и р о -

вать. Как, 
в п р о ч е м , 

и девушкам 
с модельным 
ростом и та-
туировками 

на теле.
Но что незы-

блемо для ко-
рейца, так это 
компромисс и 
умение слы-
шать желания 

жены. Наверное, как 
раз этим они и привле-
кают русских девушек.

- Муж готов обеспе-
чивать жену, но каждая 
пара сама договарива-
ется, будет ли супруга 
работать или занимать-
ся только воспитанием 
детей, - подчеркивает 
Техон.

После того, как все 
проверки будут прой-
дены, девушка получа-
ет приложение что-то 
вроде «Тиндера». Там 
также можно ставить 
лайки понравившимся 
парням и ждать взаим-
ности.

В это время в агент-
ство заходит голубо-
глазая принцесса и 
немного испуганно 
спрашивает, как ей 
пройти кастинг. Раз-
говорившись, узнаем, 
чем ей русские парни 
не угодили.

- Мне просто нра-
вится азиатская внеш-
ность, - объясняет Рус-
лана. - Я не скрываю, 
что мечтаю выйти за-
муж за корейца, изучаю 
культуру этой страны, 
менталитет людей. 
Корейские мужчины 
очень заботливы. Они 
всегда интересуются 
твоей жизнью. Прояв-
ляют внимание. Хотя, 
возможно, мне просто 
с нашими парнями не 
везло.

Уже в конце ноября в 
Петербург начнут при-
летать первые женихи 
на смотрины. Ну, а 
дальше - совет да лю-
бовь. 

Такие ли они идеальные?
Елена Ким замужем за иностранцем три года. К сло-

ву, свою любовь она тоже встретила через брачное 
агентство.

- Нужно быть готовым к тому, что вам придется научить-
ся выражать особое уважение к старшему поколению. 
Это очень крепко сидит в их культуре. Нужно кланять-
ся родителям и точно забыть о том, чтобы повышать 
голос. Знаю, есть свекрови, которые против невестки 
из другой страны. Мужчины часто прислушиваются к 
мнению родителей. Также корейцы - трудоголики. Он 
будет все будни проводить на работе. Но зато в выход-
ной он точно ваш. Готов взять все заботы по уходу за 
ребенком на себя. Еще есть мнение, что корейцы много 
выпивают. Это отчасти так. Но они пьют соджу, она не 
такая крепкая. Но ведь смотря сколько выпить… Вывод: 
как и в любой другой стране, все индивидуальны, и не 
стоит идеализировать ту или иную нацию.

- В корейском обществе, ко-
торое не хочет рожать, а пред-
почитает наслаждаться жизнью, 
есть некий соблазн. Это своего 
рода гламур ная картинка. Я могу 
сказать, что у меня только положи-
тельное впе чатление о корейцах. 

У них тончайшее чувство юмора, 
доброта. Какой-то особый гуманизм 
и деликатность во всем. Но это лю-
ди, которые живут в меньшинстве 
и выживают как меньшинство, за-
воевывая авторитет и нишу в своем 
обществе.
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Солист группы BTS Ким Тэхён 
(на фото справа - сменивший образ): 
от его внешности поклонницы сходят 

с ума. 
В 2021 году он был признан самым 

красивым мужчиной в мире (по 
версии британских СМИ).

ВОПРОС - РЕБРОМ

*К-рор (кей-поп)  - му-
зыкальный жанр из Южной 
Кореи, ворвавшийся в ми-
ровые музыкальные чарты 
в 2010-х годах. Самые по-
пулярные k-pop-группы на 
сегодня  - BTS, Blackpink и 
Psy,  - тот самый, который 
спел песню Gangnam Style.

Каринэ ГЕВОРГЯН, политолог, востоковед:

Журналист 
«Комсомольской 

правды» 
искала себе 

жениха
 из Южной Кореи

 в брачном 
агентстве.

А я люблю корейского... 

Наш корреспондент Юлия проходит 
собеседование, чтобы увидеть корейских женихов.
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 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Оксана НАРАЛЕНКОВА

В Австралии испытывают 
средство от болезни 
Альцгеймера.

Ученые придумали новое лекарство, ко-
торое может предотвращать повреждение 
клеток головного мозга и развитие некото-
рых форм деменции. По словам профес-
сора Кирана Скотта из Университета 
Западного Сиднея, основная сложность в 
лечении многих видов деменции связана с 
разрушением микротрубочек - ключевых 
компонентов клеток мозга, нитеобраз-
ных скоплений белков. Если микротрубоч-
ки деградируют, клетки мозга умирают. 
И до сих пор никому не удавалось найти 
способ предотвратить это разрушение. 
Однако компания-разработчик считает, что 

новый препарат АЛЬФА-003 может быть 
тем самым первым средством, который 
стабилизирует тау-белок и защитит микро-
трубочки и мозг.

Лекарство пока проверили на живот-
ных (обычно для таких опытов использу-
ют мышей). Главный вывод: АЛЬФА-003 
смог преодолеть гематоэнцефалический 
барьер. А это значит, что он может быть 
действительно эффективным, воздействуя 
на мозг. К экспериментам с участием лю-
дей, как ожидается, перейдут в 2026 году. 

Если все проверки пройдут успешно, ле-
карство будет направлено на лечение нейро-
дегенеративных заболеваний. Это болезнь 
Альцгеймера, лобно-височная деменция, 
прогрессирующий надъядерный паралич 
(форма болезни Паркинсона) и т. д. До сих 
пор ни один препарат не смог остановить 
прогрессирование этих недугов.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Крупная американ-
ская фармкомпания 
завершила клиничес-
кие исследования сво-
ей перспективной но-
винки - ленакапавира. 
В странах, где ситуация 
с ВИЧ буквально аховая 
(ЮАР, Таиланд, Мек-
сика, Аргентина и т. д.),
на 3295 людях сравни-
вали два препарата для 
защиты от чумы XX ве-
ка. Поскольку добро-
вольцы были набраны 
из групп риска - секс-
работники, наркоманы, 
любители одноразово-
го секса без средств ба-
рьерной защиты и т. п., 
их заражение в течение 
года было весьма ве-
роятно. Однако 99% 
участников, принимав-
ших ленакапавир, не 
подцепили инфекцию. 

Действительно ли это 
такой огромный про-
рыв в медицине? Как 
работает но-
вое лекарство, 
когда ожидать 
его широкого 
применения и 
дойдет ли оно 
до России, 
«КП» расска-
зал иммуно-
лог, кандидат 
медицинских 
наук Николай 
Крючков.

Э к с п е р т 
объяснил, что 
препарат не дает сфор-
мироваться белковой 
оболочке вокруг вирус-
ной РНК и не позволяет 
патогену размножаться. 
Получается, что нару-
шены сразу два ключе-
вых процесса «жизни» 
вируса. Поэтому лекар-
ство столь эффективно 
и поэтому его можно 
применять и для лече-
ния, и для профилак-
тики.

Важно, что средство 
может применяться 
в так называемой до-

контактной 
профилактике 
ВИЧ. То есть 
после него 
человек ока-
зывается под 
защитой, да-
же если пере-
сечется с но-
сителем ВИЧ. 
Таким обра-
зом, кстати, 
прерывается 
и цепочка рас-

пространения инфек-
ции. 

В отличие от других 
лекарств, для профи-
лактики достаточно 
одного укола ленака-
павира раз в 6 месяцев. 
И так гораздо меньше 
шансов, что человек 
бросит курс лечения 
или пренебрежет за-
щитой.

- Сейчас люди, живу-
щие с ВИЧ, нуждают-
ся в многолетнем ре-
гулярном применении 
препаратов антиретро-

вирусной терапии. На-
рушение схем примене-
ния, пропуски приема 
лекарств или прием не 
всех рекомендованных 
средств приводят к то-
му, что терапия дей-
ствует хуже. Вдобавок 
долгое, год за годом, 
употребление одних и 
тех же препаратов тоже 
постепенно снижает их 
эффективность, - объ-
ясняет эксперт.

Так что уколы два 
раза в год, которые ра-
ботают практически у 
всех, - это точно прорыв 
в медицине.

Но эйфории от побе-
ды над болезнью преда-
ваться явно рано. Сто-
имость годового курса 
лечения новым пре-
паратом оценивается 
где-то в 40 - 45 тысяч 
долларов! (4 - 4,5 мил-
лиона рублей по теку-
щему курсу). Однако 
после того, как выйдет 
срок патентной защиты 

(право разработчика на 
единоличное производ-
ство и продажу лекар-
ства), появятся анало-
ги, как правило, гораздо 
более демократичные 
по цене. То есть в пер-
спективе через пять лет 
лекарство может стать 
доступно в том числе и 
в России.
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Несмотря на огромный прогресс в изучении ВИЧ,
он до сих пор остается опасной инфекцией. 

Николай 
Крючков.

Чума XX века побеждена?
Новое средство 

от ВИЧ не только 

лечит, но и защищает 

почти на 100%.
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Первый в мире препарат для доконтактной 
профилактики ВИЧ появился в мире в широком доступе 
в 2012 году. За 12 с небольшим лет удалось совершить 
прорыв в плане лечения и профилактики инфекции.

Зафиксированы подлинные случаи
излечения от ВИЧ, но они не могут быть 
поставлены на поток. Это такая 
экспериментальная «терапия последнего шанса». 

Например, в 2018 году мужчине из Дюссельдорфа 
пересадили стволовые клетки с генными мутациями 

в рецепторах, которые ВИЧ использует 
для проникновения в организм. 

Пациент находится в многолетней ремиссии, 
врачи заключили, что он выздоровел.

Совершенствуется генная терапия для лечения. 
В Китае прогремела история, когда врач, презрев 
этические нормы, отредактировал геном еще 
не рожденных близнецов, чтобы он был устойчив к ВИЧ. 
Девочки благополучно родились, врач получил три года 
тюрьмы. Отсидел и вышел на свободу с намерением 
продолжать свои эксперименты.
- Фактически мы уже понимаем, что можно использовать 
для того, чтобы очистить организм человека 
от ВИЧ-инфекции, - говорит Николай Крючков. 
- Генная терапия в совокупности еще 
и с мощным антиретровирусным лечением 
действительно может быть эффективной. 
Технологии у нас уже есть. Но внедрение новых 
разработок проходит медленно. К тому же зачастую 
регионы «сложные по ВИЧ» (та же Африка) просто 
не имеют возможности платить за медицинские новинки.
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«Терапия 
последнего
шанса»

Забыть про деменцию
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.15 ПУСТЫЕ ГОРОДА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ПУСТЫЕ ГОРОДА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.50 СТАРЫЕ КАДРЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Мефистофель, собака 
Лейна, находит в парке 
человеческие кости. 
Останками интересуются 
сразу двое. Одна из них - 
вдова криминального авто-
ритета Миши Черного, кото-
рая активно кается в про-
шлых грехах. Женщина 
утверждает, что останки 
принадлежат любовнице ее 
мужа, для которой она сама 
нанимала киллера. 

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

Молодой человек Арсений не 
приезжает забрать из боль-
ницы свою девушку Галю, 
которая сломала ногу. Гале 
приходится просить об этом 
свою лучшую подругу. Галя 
уверена, что он отсыпается 
дома после дня рождения 
своего друга. Но, дойдя до 
квартиры, девушки видят 
простреленный глазок вход-
ной двери.

02.00 Вести.
02.30 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 

АССИСТЕНТ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.40 Борис Щербаков. 
Вечный жених. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50, 01.50 Я ЗНАЮ ТВОИ 

СЕКРЕТЫ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.45, 04.00 Мой герой. 
Софья Ардова. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ПОЛИЦЕЙСКИЙ РОМАН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
16.00 90-е. Красавицы и чудо-

вища. (16+)
16.50 События.
17.10 ТАЙНА БЕЛОЙ ВОРОНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Хроники московского 

быта. Декольте. (12+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.50 Дорогие товарищи. 

Против шерсти. (16+)
00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Хроники московского 

быта. Сталин и чужие 
жены. (12+)

03.20 Борис Щербаков. 
Вечный жених. 
Док. фильм. (16+)

04.35 Москва резиновая. 
(16+)

05.00 Ералаш. (6+)
05.15 Три кота. Мультфильм. 

(0+)
06.00 ПЛАКСА-2. СЕРИАЛ. 

(16+)
08.00, 09.00 ЛЮБОВЬ 

НАПРОКАТ. СЕРИАЛ. (16+)
09.55 МЕСТЬ ЗЕМЛИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.10 ГЛУБОКОВОДНЫЙ 

ГОРИЗОНТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

14.20 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

14.55 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

18.00, 19.00 ПЛАКСА-2. 
СЕРИАЛ. (16+)

20.00 МАТРИЦА ВРЕМЕНИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.00 МОЯ ПИРАТСКАЯ 
СВАДЬБА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)
Том и Дарси собираются 
устроить свою свадьбу на 
частном острове на 
Филиппинах. Когда почти все 
уже готово к торжеству, на 
остров нападают пираты...

00.00 Остров сокровищ. 
Знаки судьбы. (16+)

01.45 БЕДНЫЕ АБРАМОВИЧИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

02.55 6 кадров. (16+)
03.10 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Секреты на кухне. 

(16+)

05.00, 00.20, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.30 Большие девочки. (16+)

08.30 Гастротур. (16+)

09.30, 10.30 Черный список. 

На кухне. (16+)

11.20, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

14.00 Работяги. (16+)

20.40 Битва шефов. (16+)

23.00 ОДНАЖДЫ ДВАДЦАТЬ 

ЛЕТ СПУСТЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(0+)

00.40 На ножах. (16+)

01.30 Гастротур. (16+)

02.20 Черный список. (16+)

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.50 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 ХХ век. Сергей 

Прокофьев. Сюита жизни. 
Опус 1.

11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.45 Острова. Юлий Райзман.
13.25 КАПИТАНСКАЯ ДОЧКА. 

Спектакль.
14.40 Белая студия.
15.45 Библейский сюжет.
16.15 Международный музыкаль-

ный фестиваль Декабрьские 
вечера. 

17.05 Версаль: вызов для Короля-
Солнце. Док. фильм.

18.00 Олимпийская трагедия. 
Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух. 
20.30 75 лет Борису Щербакову. 

Линия жизни.
21.20 МЕГРЭ. МЕГРЭ И БРОДЯГА. 

СЕРИАЛ.
23.05 Монако: строительство коро-

левского дворца. Док. фильм.
01.00 Нечистая сила. Док. фильм.
01.30 Уфа. Особняк Елены 

Поносовой-Молло. Док. фильм.

04.00, 17.00, 00.25, 03.25 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.15 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 БИТВА ЗА ЗЕМЛЮ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.05 Безумные факты. (16+)
22.30 ВОЙНА ТОКОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

04.00 Муз’итив. (16+)

05.00 Музэнерго. (16+)

07.05 Teen чарт. (16+)

07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)

08.00 Новое Радио чарт. (16+)

09.00, 13.00 Плейлист. Зима. 

(16+)

10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

12.00 Звезда на замене. (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Хиты по-русски. (16+)

16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)

17.20 10 самых! (16+) 

17.55, 18.25 Приехали! (16+)

18.55 Кто следующий? (16+)

20.00 Сплетни шейкер. (16+)

21.00 ВК Меломан. (16+)

22.00 ВК Неигры. (16+)

23.00 Муз’итив. (18+)

23.45 Наше. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.40, 05.20, 06.10, 
07.00, 08.30 
ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.25 НоваЯ. (12+)
09.05, 10.05, 11.00 

ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+) 
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 21.20, 22.10 

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-7. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Пятый канал

11.12.2024

УЖАСЫ США, 2019

СРЕДА, 19.00

«БИТВА ЗА ЗЕМЛЮ» (16+)

Уже 10 лет Земля 
захвачена пришель-
цами. Часть населе-
ния сотрудничает с 
оккупантами, но 
часть в подпольном 
сопротивлении ведет 
борьбу. У главы 
полиции Чикаго есть 
всего 24 часа, чтобы 
поймать лидера 
повстанцев Феникса.

Режиссер - 
Руперт Уайатт.

В главных 
ролях: Джон 
Гудман, Вера 
Фармига, Эштон 
Сандерс.

ТРИЛЛЕР США, 2016

СРЕДА, 20.00

«МАТРИЦА ВРЕМЕНИ» (16+)

Саманта - крутая девчонка, 
которой всегда и во всем 
везло. Но в тот день, в пятни-
цу, 12 февраля, что-то пошло 
не так, а потом та авария на 
трассе… Саманта оказалась в 
заколдованном круге прокля-
того дня, и теперь она вынуж-
дена проживать ужас той 
пятницы снова и снова. Чтобы 
распутать петлю времени, она 
должна вычислить ошибку и 
исправить неверный шаг. Но 
каждый раз что-то не срабаты-
вает…

Режиссер - Ри Руссо-Янг.
В главных ролях: Зои 

Дойч, Холстон Сейдж, 
Логан Миллер.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Веллингтон - Блуд - Елена - Рагнахар - Шарлатанство - Нега - Навык - Карбофос - Способ - Набросок - Керри - Борщ - Век 
- Женитьба - Знаток - Гидальго - Мука - Бова - Прут - Мрак - Таблица - Дакар - Геты - Рояль - Торг - Шило - «Мартини» - Ранец - Ночь - Весна - Ящур.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Шарик - Вицмундир - Вирус - Рюкзак - Ошибка - Борец - Лотос - Тело - Вагон - Банщикова - Гусь - Мышь - Неон - Кров - Банк - Тьма - Дракон - Гроб - 
Лето - Буян - Дети - Апо - Телепатия - Фасоль - Бег - Арес - Коса - Тагор.
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«ОРЕШНИК» ПУСТИТ 
КОРНИ В СИНЕОКОЙ
Гиперзвуковое оружие 
встанет на боевое 
дежурство в 2025 году

«ОРЕШНИК» ПУСТИТ 
2

6
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Валерий ГЕРГИЕВ:

25-летие объединения России и Беларуси отпраздновали в Минске - 
великий дирижер привез оперу, которой рукоплещет весь мир

СЕРЕБРЯНЫЙ 
ЮБИЛЕЙ ДРУЖБЫ
В центре внимания - 
экономика, экология, 
культура и оборона 

НИКАКОГО НАТО, 
НИКАКИХ ВОЕННЫХ БАЗ

Сергей ЛАВРОВ - 
об условиях РФ:

ДАМАСК - НЕ БУЛАТ, 
СЛОМАЛСЯ
Политолог Федор 
Лукьянов о том, кому 
выгодно свержение 
Асада

Распространяется бесплатно

«ХОВАНЩИНА» - НАЦИОНАЛЬНАЯ 
СВЯТЫНЯ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА 

8
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 ■ Это заседание, без вся-
кой натяжки, стало этапным 
в интеграции наших стран. 
Да и дата обязывала - исто-
рическая.

СМЕЛЕЕ ВПЕРЕД
Высший Госсовет СГ прохо-

дил накануне 25-летия со дня 
подписания Договора о созда-
нии Союзного государства. 
Четверть века - срок немалый. 
Треть человеческой жизни. 
Но для наших стран - целая 
эпоха, вместившая в себя важ-
нейшие шаги по пути сбли-
жения России и Беларуси. 
Работа проделана колоссаль-
ная. Однако интеграционные 
процессы ускорились именно 
в последние годы.

Президенты по-братски 
обнялись, хотя виделись все-
го неделю назад на саммите 
ОДКБ в Астане. А за год это 
уже их четырнадцатая встре-
ча. Фото вдвоем. И тут же еще 
одно, коллективное, в честь 
союзного юбилея - с глава-
ми правительств, спикерами 
парламентов, Госсекретарем 
СГ Дмитрием Мезенцевым. 
Правда, спикер Госдумы РФ, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Вячеслав 
Володин в Минск, к сожа-
лению, не приехал - сдал по-
ложительный тест на ковид. 
Но его первый заместитель 
в  союзном парламенте, 
Председатель Палаты пред-
ставителей Нацсобрания РБ 
Игорь Сергеенко успокоил 
взволнованных журналистов:

- Я только что разговаривал 
с ним по телефону - ничего 
страшного.

УНИКАЛЬНЫЙ ОПЫТ
На правах хозяина и главы 

Госсовета первым слово взял 
Александр Лукашенко:

- Можно с уверенностью кон-
статировать, что в 1999 году, 
когда был подписан Договор 
о создании Союзного госу-
дарства, наш расчет оказал-

ся верным: только в союзной 
«двойке» мы наиболее полно 
смогли реализовать весь на-
копленный опыт и потенциал 
на принципах взаимного до-
верия и партнерства. Сложив-
шиеся двусторонние отноше-
ния демонстрируют мощную 
силу взаимного притяжения, 

которая базируется на общем 
языке и научно-технической 
школе, схожих ментально-
стях, культурных традициях, 
нашей общей истории. Создан 
уникаль ный мировой опыт: 
«Две страны - две экономи-
ки - одно экономическое про-
странство». Этот опыт прове-

рен временем и доказал свою 
состоятельность.

Именно эта сплоченность по-
могает нашим странам успеш-
но выдерживать небывалый 
в истории накат со стороны 
Запада:

- В условиях беспрецедент-
ного санкционного давления 
сохранены базовые отрасли 
экономики, не нарушена 
финансовая система, безра-
ботица находится на мини-
мальных значениях, доходы 
и накопления граждан растут. 
Мы не просто выстояли - мы 
стали сильнее. Приведу лишь 
несколько цифр экономиче-
ской статистики. В сравнении 
с 1999 годом значительно вы-
рос объем ВВП наших стран: 
в Беларуси и России пример-
но в 2,5 раза. Белорусско-
российский товарооборот 
также поступательно увели-
чивается. В прошлом году он 
достиг 55 миллиардов долла-
ров. А в этом - при условии 
сохранения текущих темпов 
роста - мы выйдем примерно 
на 60 миллиардов долларов.

РАСЧЕТ НА «ДВОЙКУ» ОКАЗАЛСЯ ВЕРНЫМ

 ■ Важнейшую роль играют вопро-
сы военно-политической безопас-
ности.

И здесь между Москвой и Минском - 
непоколебимое единство:

- Сама жизнь заставляет нас обращать 
особое внимание на обороноспособность 
наших государств. Подписанием сегодня 
концепции безопасности Союзного госу-
дарства и межгосударственного договора 
о гарантиях безопасности мы выходим 
на беспрецедентный уровень стратеги-
ческого союзничества и  координации 
действий в военной сфере. Это позво-

лит не допустить нарушения территори-
альной целостности Беларуси и России. 
Сохранить суверенитет и независимость, 
а главное, сформировать гарантии мир-
ной жизни для наших граждан. Только, 
Владимир Владимирович, - обратился 
лидер РБ к коллеге, - наше намерение 
подписать этот договор слишком возбуди-
ло наших, как вы говорили, «партнеров» 
на Западе. Это, наверное, неплохо - они 
это заметили.

Россию и Беларусь связывает не только 
настоящее, но и героическое прошлое, 
когда наши народы плечом плечу про-
тивостояли фашистскому нашествию и 

разгромили врага. И память о подвиге  
в наших странах священна:

- В мае 2025 года белорусы и россия-
не вместе с другими народами бывшего 
СССР, с теми, кто разделяет наши ценно-
сти, отметят 80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Это важнейшая 
памятная дата для наших людей, связан-
ных общей историей, близких духовно и 
культурно. Так же, как и наши предки 80 
лет назад, 9 Мая мы вместе на Красной 
площади помянем жертв страшной войны, 
отметим важную годовщину исторической 
Победы советского народа над фашиз-
мом, - подчеркнул Александр Лукашенко.

 ■ Россияне предпочитают ездить 
в соседнюю страну.

РЕЗЕРВОВ МНОГО
Особая тема - обеспечение равных прав 

граждан наших стран. И здесь серьезные 
подвижки налицо:

- Многое решено в вопросах миграции, 
социально-трудовых отношений, здра-
воохранения. Отсутствуют ограничения 
на перемещение по территории обоих 
государств. Обеспечены равные права 
в сферах трудовой деятельности, при-
знание трудового стажа и охраны тру-
да. Урегулированы вопросы пенсионного 
обеспечения и социального страхования. 
Всем гражданам оказывается скорая не-
отложная медицинская помощь. Только 
в 2023 году в Беларуси получили медпо-
мощь около 60 тысяч граждан России, - 
привел весомую цифру глава РБ. - И что 
нас очень радует: на праздники Беларусь - 
самая привлекательная страна для тури-
стических поездок из такой гигантской 
страны, как Россия.

В сфере логистики и транспорта преи-
мущества также очевидны:

- Белорусские экспортные грузы пошли 
через российские порты, что принесло 
взаимную выгоду. С одной стороны, реши-
ло нашу задачу по организации логистики 
экспорта, с другой, дало существенную 
прибавку к прибыли российских компа-
ний. Но незадействованных резервов по-

ка очень много. На очереди реализация 
проекта по Северному морскому пути. 
Мы уже попробовали транспортировать 
грузы по этому пути - получается хорошо.

НА ОТДЫХ И НА РАБОТУ
- Российские партнеры работают над 

пилотным проектом по созданию вы-
сокоскоростной железной магистрали 
Москва - Санкт-Петербург, - продолжил 
Александр Лукашенко. - Рассчитываем 
на ее продолжение по маршруту Москва - 
Минск. Ваше, Владимир Владимирович, 
заявление о том, что такая магистраль из 
Москвы через Минск до Бреста будет, во-
одушевило белорусов. Потому что очень 
много людей перемещается из Минска в 
Москву. Недавно мы вынуждены были 
еще два поезда добавить.

На поездах россияне и белорусы ездят 
не только отдыхать, но и работать. Отсю-
да важнейший вопрос - планирования и 
перераспределения трудовых ресурсов, 
где также есть еще над чем работать:

- Не секрет, что ежегодно российский 
рынок труда привлекает значительное 
количество белорусов. Что означает в на-
ше время нехватку рабочих рук и у нас. 
Та же проблема и в России. Нам нужна 
согласованная политика в этой области 
и действенные правовые механизмы, 
учитывающие интересы обеих сторон, - 
убежден Александр Лукашенко.

Продолжение - на стр. 4.

Но Александр Лукашенко изме-
нил бы самому себе, если бы, гово-
ря о бесспорных успехах союзной 
интеграции, не заострил внимание 
и на проблемах.

- Необходимо задать себе вопрос: 
все ли мы предусмотрели, сделали, 
чтобы такой прогресс был постоян-
ным и не подвергался никаким коле-
баниям? Прежде всего необходимо 
убрать балласт проблем, вокруг ко-
торых мы топчемся уже не первый 
год, - такие проблемы есть, - кон-
статировал лидер РБ. - Считаю, что 
задача номер один - реализация еди-
ной экономической политики и  обе-
спечение равенства прав граждан 
на нашем союзном пространстве. 
Нам пока не удалось выйти на тот 
уровень самодостаточности и неза-
висимости нашего объединения, при 
котором мы могли бы осуществлять 
долгосрочное  планирование своего 
развития и были бы защищены от 
внешней конъюнктуры и различных 
вызовов.

Предложил и инструменты реше-
ния этой задачи:

- Скоординированная промыш-
ленная политика, общие подходы 
к обеспечению продовольственной 
безопасности, единый энергетиче-
ский рынок, планомерное достиже-

ние технологического суверенитета 
и рациональное импортозамеще-
ние. Важно также устранить остав-
шиеся  препятствия в двусторонней 
 торговле.

Сегодня осуществляются совмест-
ные проекты в таких стратегических 
областях, как микроэлектроника, 
станкостроение, авиастроение, су-
достроение. Однако темп работ, по 
мнению Александра Лукашенко, не 
такой, как необходимо. Это же каса-
ется и импортозамещения:

- Пока реализуется лишь 27 импор-
тозамещающих проектов. Для объе-
диненного рынка Беларуси и  России, 
объем которого оценивается в два 
триллиона долларов по совокупному 
ВВП, эта цифра должна быть в сотни 
раз больше.

Ведь выгоду от таких проектов, 
подчеркнул лидер РБ, получат и Бе-
ларусь, и Россия. Благодаря коопе-
рации не только появляется иннова-
ционная продукция, но и создаются 
новые рабочие места.

- Какие бы цели мы ни преследо-
вали, строя Союзное государство, 
его основная цель и целевая ауди-
тория - наши граждане, те, кто верит 
в нас, доверяет нам, рассчитывает 
на внимательное реагирование на 
их нужды и потребности.

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ ПО ДУШЕМОЖЕМ В СОТНИ РАЗ КРУЧЕ ЗАДАЧА №1

ВЫШЛИ НА БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ УРОВЕНЬ СТОПРОЦЕНТНАЯ ГАРАНТИЯ
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К каждому жесту, к каждому слову наших лидеров сейчас прислушивается весь мир.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ 6 декабря к столице Бела-
руси было приковано вни-
мание всего мира. В Минске 
проходило заседание Выс-
шего Госсовета Союзного 
государства.

«ОРЕШНИК» 
ПРОПИШЕТСЯ  
В СИНЕОКОЙ
Одной из ключевых тем по-

вестки была безопасность. 
И  решение, принятое пре-
зидентами РФ и РБ, стало 
шокирующим «подарком» 
для недружественных стран. 
А именно - комплексы «Ореш-
ник» будут поступать парал-
лельно на вооружение России 
и Беларуси. Их размещение 
в Синеокой станет возмож-
ным уже в следующем году.

Об этом Владимир Путин 
сказал во время совместного 
с Александром Лукашенко 
заявления, после того как они, 
среди прочих важнейших до-
кументов, подписали Договор 
о гарантиях безопасности. 
Это решение стало ответом на 
просьбу Александра Лукашен-
ко, которого, как он сказал, 
очень беспокоит ситуация на 
западных границах:

- Особенно со стороны Поль-
ши и Литвы - соседних госу-
дарств. Мы оцениваем это как 
опасность еще большую, чем 
со стороны воюющей Украи-
ны. Уже в пятнадцати кило-
метрах, это рукой подать до 
границы, размещаются вой-
ска - и не только поляков, ли-
товцев у границы, но туда стя-
гиваются вооруженные силы 
НАТО из других государств, 
в  том числе из Германии.  
То есть ситуация напряжен-
ная.

ЦЕЛИ И СРЕДСТВА
У Москвы как раз появил-

ся очень грозный контраргу-
мент против воинственных 

планов соседей, когда угроза 
с их стороны становится уже 
осязаемой:

- Недавно Россия успешно 
провела пуск «Орешника». Это 
возымело определенное воз-
действие на наших бывших 
партнеров, ныне соперников. 
Не сочтите это за какую-то 
наглость: я хочу публично 
попросить вас,  - обратился 
белорусский лидер к своему 
коллеге, - чтобы новые систе-
мы вооружения, прежде всего 
«Орешник», были размещены 
на территории Беларуси. Это 
серьезно успокоило бы неко-
торые умы, которые уже гото-
вы воевать против Беларуси, 
а равно против России на тер-
ритории Беларуси, - согласно 
той концепции национальной 

безопасности, которую вы не-
давно подписали и мы сегодня 
приняли по Союзному госу-
дарству. У нас есть, и я это не 
шутя сказал, определенные 
места, где мы можем разме-
стить это оружие. С одним 
только условием: что цели для 
этого оружия будут опреде-
ляться военно-политическим 
руководством Беларуси.

Это значительно усилило 
бы оборону нашего Союза, 
и прежде всего белорусской 
территории. Была бы хорошая 
поддержка - не только моей 
просьбы, но и белорусского 
народа.

Наши страны - военные со-
юзники. Значит, оборона - де-
ло общее. Поэтому ответ на 
прозвучавшую просьбу Вла-

димир Путин дал незамедли-
тельно:

- Поскольку мы сегодня под-
писали договор о гарантиях 
безопасности с применением 
всех имеющихся сил и средств, 
то считаю размещение таких 
комплексов, как «Орешник», 
на территории Республики Бе-
ларусь возможным.

ЯДЕРНЫЙ 
ЭКВИВАЛЕНТ
Как уточнил российский ли-

дер, развертывание гиперзву-
ковых комплексов в РБ про-
изойдет во второй половине 
следующего года по мере на-
ращивания их серийного вы-
пуска:

- Ну и, конечно, здесь есть 
ряд технических вопросов, 

которые должны быть реше-
ны специалистами, а именно: 
определение минимальной 
дальности с учетом приори-
тетов обеспечения безопас-
ности Республики Беларусь. 
Здесь специалисты должны по-
работать, но думаю, что такие 
возможности есть, с учетом 
того, что на это потребуют-
ся и минимальные затраты. 
А в Беларуси остались опре-
деленные инфраструктурные 
возможности еще со времен 
Советского Союза, поэтому 
размещение таких комплексов 
будет связано с минимальны-
ми затратами на подготовку 
инфраструктуры.

Для особенно забывчивых 
«друзей» Владимир Путин на-
помнил о сокрушающей удар-
ной мощи сверхсекретного 
гиперзвукового аргумента, 
о создании которого на Западе 
даже не догадывались, до тех 
пор пока Россия успешно не 
провела его испытания в бое-
вой обстановке, превратив 
в  руины главный ракетный 
конвейер Украины - «Южмаш» 
в Днепропетровске:

- Конечно, такие новейшие 
системы, как «Орешник», они 
не имеют аналогов в мире. 
В случае группового примене-
ния они сопоставимы с приме-
нением ядерного оружия, но 
оружием массового уничтоже-
ния не являются по двум при-
чинам. Во-первых, в отличие 
от оружия массового уничто-
жения, это высокоточное ору-
жие. Оно бьет не по площадям 
и добивается результата не за 
счет своей мощи, а за счет точ-
ности, - первое. Второе - в слу-
чае группового применения: 
одного, двух, трех комплек-
сов - по силе удара оно явля-
ется таким же, как ядерное, 
но не заражает местность, не 
имеет никаких радиационных 
последствий, поскольку нет 
никакого ядерного компонен-
та в боевой части этих ракет.

ОТВЕТИМ ВСЕМИ СИЛАМИ 
И СРЕДСТВАМИ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - 
о защите Союзного государства:

 ■ Укрепили безопасность до-
говором.

В условиях воинственной позиции 
Запада по отношению к нашим стра-
нам вполне логичным шагом стал 
подписанный сразу после заседания 
лидерами РФ и РБ межгосударствен-
ный Договор о гарантиях безопасно-
сти в рамках Союзного государства.

Президент России пояснил его 
основные положения:

- Договор определяет взаимные 
союзнические обязательства по 
обес печению обороны, защите су-
веренитета, независимости и консти-
туционного строя России и Беларуси, 
целостности и неприкосновенности 
территории и внешней границы Со-
юзного государства, причем с задей-
ствованием всех имеющихся сил и 
средств. Речь в том числе идет о 
российском тактическом ядерном 
оружии, расположенном, по пред-
ложению Президента Беларуси, на 
территории республики.

Тактическое ядерное оружие - ар-

гумент, и очень убедительный, для 
сдерживания потенциального агрес-
сора:

- Напомню, что возможности его 
использования в оборонительных це-
лях в ответ на возможное нападение  
с применением оружия массового по-
ражения или при отражении агрессии 
с применением обычного оружия, но 
создающей критическую угрозу для 
суверенитета или территориальной 
целостности, четко зафиксированы  
в утвержденном 19 ноября Указе «Об 
основах государственной политики 
Российской Федерации в области 
ядерного сдерживания». Эти вопро-
сы мы постоянно согласовываем  
с руководством Беларуси, с прези-
дентом. Уверен, что договор, который 
мы сегодня подпишем, позволит на-
дежно защитить безопасность Рос-
сии и Беларуси и тем самым создаст 
условия для дальнейшего мирного 
и устойчивого развития двух наших 
государств.

 ■ Важнейший вопрос, кто в случае 
прямой опасности сможет нажать 
на пресловутую красную кнопку.

Судя по всему, и об этом уже догово-
рились:

- Разумеется, несмотря на то что эти 
комплексы будут входить в комплекс 
РВСН России, тем не менее определе-
ние объектов поражения на территории 
вероятного противника, безусловно, бу-
дет оставаться за военно-политическим 
руководством Республики Беларусь. Это 
очевидная вещь. Так что мы это все об-
судим в рабочем режиме. Могу только 
сразу сказать, специалисты это хорошо 
понимают: чем меньше дальность, тем 
больше мощность боевой части. Ну мы 
о технических деталях еще поговорим.

- Спасибо, Владимир Владимирович. - 
Александр Лукашенко был доволен при-
нятым совместно решением. - Меня очень 
устраивает ответ - вторая половина буду-
щего года.

- Да, вторая половина. К этому времени, 
по нашим предварительным расчетам, 
мы наладим серийный выпуск. Эти ком-

плексы будут поступать на вооружение 
в РВСН России. И параллельно начнем 
их размещение на территории Беларуси.

- Это я воспользовался нашей дружбой 
в том плане, что, если хотите от Путина 
что-то получить, добейтесь, чтобы он пу-
блично чего-то пообещал, - улыбнулся 
белорусский лидер.

Хотя в столицах недружественных 
стран в этот момент было явно не до 
улыбок. «Орешник», как видел уже весь 
мир, штука очень серьезная. Радикаль-
ная таблетка, чтобы прочистить голову 
тех западных политиков, которые давно 
точат зуб на наши страны. А России так 
вовсе мечтают нанести стратегическое 
поражение. Ничего не выйдет - Москва 
и Минск крепко стоят против недругов 
плечом к плечу.

Границы Союзного государства непри-
косновенны. Любая попытка агрессии по-
лучит сокрушительный ответ. Что убе-
дительно подтвердили наши лидеры по 
итогам Высшего Госсовета, на котором 
обсуждались и другие важнейшие вопро-
сы укрепления и расширения сотрудниче-
ства России и Беларуси.

ВЗАИМНАЯ ОБОРОНА ТАКТИЧЕСКИЙ МЕНЬШЕ ДАЛЬНОСТЬ - БОЛЬШЕ МОЩЬ ДЕТАЛИ
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Президенты - как старые друзья. 
Впрочем, так оно и есть. И иначе  
быть не может.

ХОД
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 ■ Это заседание, без вся-
кой натяжки, стало этапным 
в интеграции наших стран. 
Да и дата обязывала - исто-
рическая.

СМЕЛЕЕ ВПЕРЕД
Высший Госсовет СГ прохо-

дил накануне 25-летия со дня 
подписания Договора о созда-
нии Союзного государства. 
Четверть века - срок немалый. 
Треть человеческой жизни. 
Но для наших стран - целая 
эпоха, вместившая в себя важ-
нейшие шаги по пути сбли-
жения России и Беларуси. 
Работа проделана колоссаль-
ная. Однако интеграционные 
процессы ускорились именно 
в последние годы.

Президенты по-братски 
обнялись, хотя виделись все-
го неделю назад на саммите 
ОДКБ в Астане. А за год это 
уже их четырнадцатая встре-
ча. Фото вдвоем. И тут же еще 
одно, коллективное, в честь 
союзного юбилея - с глава-
ми правительств, спикерами 
парламентов, Госсекретарем 
СГ Дмитрием Мезенцевым. 
Правда, спикер Госдумы РФ, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Вячеслав 
Володин в Минск, к сожа-
лению, не приехал - сдал по-
ложительный тест на ковид. 
Но его первый заместитель 
в  союзном парламенте, 
Председатель Палаты пред-
ставителей Нацсобрания РБ 
Игорь Сергеенко успокоил 
взволнованных журналистов:

- Я только что разговаривал 
с ним по телефону - ничего 
страшного.

УНИКАЛЬНЫЙ ОПЫТ
На правах хозяина и главы 

Госсовета первым слово взял 
Александр Лукашенко:

- Можно с уверенностью кон-
статировать, что в 1999 году, 
когда был подписан Договор 
о создании Союзного госу-
дарства, наш расчет оказал-

ся верным: только в союзной 
«двойке» мы наиболее полно 
смогли реализовать весь на-
копленный опыт и потенциал 
на принципах взаимного до-
верия и партнерства. Сложив-
шиеся двусторонние отноше-
ния демонстрируют мощную 
силу взаимного притяжения, 

которая базируется на общем 
языке и научно-технической 
школе, схожих ментально-
стях, культурных традициях, 
нашей общей истории. Создан 
уникаль ный мировой опыт: 
«Две страны - две экономи-
ки - одно экономическое про-
странство». Этот опыт прове-

рен временем и доказал свою 
состоятельность.

Именно эта сплоченность по-
могает нашим странам успеш-
но выдерживать небывалый 
в истории накат со стороны 
Запада:

- В условиях беспрецедент-
ного санкционного давления 
сохранены базовые отрасли 
экономики, не нарушена 
финансовая система, безра-
ботица находится на мини-
мальных значениях, доходы 
и накопления граждан растут. 
Мы не просто выстояли - мы 
стали сильнее. Приведу лишь 
несколько цифр экономиче-
ской статистики. В сравнении 
с 1999 годом значительно вы-
рос объем ВВП наших стран: 
в Беларуси и России пример-
но в 2,5 раза. Белорусско-
российский товарооборот 
также поступательно увели-
чивается. В прошлом году он 
достиг 55 миллиардов долла-
ров. А в этом - при условии 
сохранения текущих темпов 
роста - мы выйдем примерно 
на 60 миллиардов долларов.

РАСЧЕТ НА «ДВОЙКУ» ОКАЗАЛСЯ ВЕРНЫМ

 ■ Важнейшую роль играют вопро-
сы военно-политической безопас-
ности.

И здесь между Москвой и Минском - 
непоколебимое единство:

- Сама жизнь заставляет нас обращать 
особое внимание на обороноспособность 
наших государств. Подписанием сегодня 
концепции безопасности Союзного госу-
дарства и межгосударственного договора 
о гарантиях безопасности мы выходим 
на беспрецедентный уровень стратеги-
ческого союзничества и  координации 
действий в военной сфере. Это позво-

лит не допустить нарушения территори-
альной целостности Беларуси и России. 
Сохранить суверенитет и независимость, 
а главное, сформировать гарантии мир-
ной жизни для наших граждан. Только, 
Владимир Владимирович, - обратился 
лидер РБ к коллеге, - наше намерение 
подписать этот договор слишком возбуди-
ло наших, как вы говорили, «партнеров» 
на Западе. Это, наверное, неплохо - они 
это заметили.

Россию и Беларусь связывает не только 
настоящее, но и героическое прошлое, 
когда наши народы плечом плечу про-
тивостояли фашистскому нашествию и 

разгромили врага. И память о подвиге  
в наших странах священна:

- В мае 2025 года белорусы и россия-
не вместе с другими народами бывшего 
СССР, с теми, кто разделяет наши ценно-
сти, отметят 80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Это важнейшая 
памятная дата для наших людей, связан-
ных общей историей, близких духовно и 
культурно. Так же, как и наши предки 80 
лет назад, 9 Мая мы вместе на Красной 
площади помянем жертв страшной войны, 
отметим важную годовщину исторической 
Победы советского народа над фашиз-
мом, - подчеркнул Александр Лукашенко.

 ■ Россияне предпочитают ездить 
в соседнюю страну.

РЕЗЕРВОВ МНОГО
Особая тема - обеспечение равных прав 

граждан наших стран. И здесь серьезные 
подвижки налицо:

- Многое решено в вопросах миграции, 
социально-трудовых отношений, здра-
воохранения. Отсутствуют ограничения 
на перемещение по территории обоих 
государств. Обеспечены равные права 
в сферах трудовой деятельности, при-
знание трудового стажа и охраны тру-
да. Урегулированы вопросы пенсионного 
обеспечения и социального страхования. 
Всем гражданам оказывается скорая не-
отложная медицинская помощь. Только 
в 2023 году в Беларуси получили медпо-
мощь около 60 тысяч граждан России, - 
привел весомую цифру глава РБ. - И что 
нас очень радует: на праздники Беларусь - 
самая привлекательная страна для тури-
стических поездок из такой гигантской 
страны, как Россия.

В сфере логистики и транспорта преи-
мущества также очевидны:

- Белорусские экспортные грузы пошли 
через российские порты, что принесло 
взаимную выгоду. С одной стороны, реши-
ло нашу задачу по организации логистики 
экспорта, с другой, дало существенную 
прибавку к прибыли российских компа-
ний. Но незадействованных резервов по-

ка очень много. На очереди реализация 
проекта по Северному морскому пути. 
Мы уже попробовали транспортировать 
грузы по этому пути - получается хорошо.

НА ОТДЫХ И НА РАБОТУ
- Российские партнеры работают над 

пилотным проектом по созданию вы-
сокоскоростной железной магистрали 
Москва - Санкт-Петербург, - продолжил 
Александр Лукашенко. - Рассчитываем 
на ее продолжение по маршруту Москва - 
Минск. Ваше, Владимир Владимирович, 
заявление о том, что такая магистраль из 
Москвы через Минск до Бреста будет, во-
одушевило белорусов. Потому что очень 
много людей перемещается из Минска в 
Москву. Недавно мы вынуждены были 
еще два поезда добавить.

На поездах россияне и белорусы ездят 
не только отдыхать, но и работать. Отсю-
да важнейший вопрос - планирования и 
перераспределения трудовых ресурсов, 
где также есть еще над чем работать:

- Не секрет, что ежегодно российский 
рынок труда привлекает значительное 
количество белорусов. Что означает в на-
ше время нехватку рабочих рук и у нас. 
Та же проблема и в России. Нам нужна 
согласованная политика в этой области 
и действенные правовые механизмы, 
учитывающие интересы обеих сторон, - 
убежден Александр Лукашенко.

Продолжение - на стр. 4.

Но Александр Лукашенко изме-
нил бы самому себе, если бы, гово-
ря о бесспорных успехах союзной 
интеграции, не заострил внимание 
и на проблемах.

- Необходимо задать себе вопрос: 
все ли мы предусмотрели, сделали, 
чтобы такой прогресс был постоян-
ным и не подвергался никаким коле-
баниям? Прежде всего необходимо 
убрать балласт проблем, вокруг ко-
торых мы топчемся уже не первый 
год, - такие проблемы есть, - кон-
статировал лидер РБ. - Считаю, что 
задача номер один - реализация еди-
ной экономической политики и  обе-
спечение равенства прав граждан 
на нашем союзном пространстве. 
Нам пока не удалось выйти на тот 
уровень самодостаточности и неза-
висимости нашего объединения, при 
котором мы могли бы осуществлять 
долгосрочное  планирование своего 
развития и были бы защищены от 
внешней конъюнктуры и различных 
вызовов.

Предложил и инструменты реше-
ния этой задачи:

- Скоординированная промыш-
ленная политика, общие подходы 
к обеспечению продовольственной 
безопасности, единый энергетиче-
ский рынок, планомерное достиже-

ние технологического суверенитета 
и рациональное импортозамеще-
ние. Важно также устранить остав-
шиеся  препятствия в двусторонней 
 торговле.

Сегодня осуществляются совмест-
ные проекты в таких стратегических 
областях, как микроэлектроника, 
станкостроение, авиастроение, су-
достроение. Однако темп работ, по 
мнению Александра Лукашенко, не 
такой, как необходимо. Это же каса-
ется и импортозамещения:

- Пока реализуется лишь 27 импор-
тозамещающих проектов. Для объе-
диненного рынка Беларуси и  России, 
объем которого оценивается в два 
триллиона долларов по совокупному 
ВВП, эта цифра должна быть в сотни 
раз больше.

Ведь выгоду от таких проектов, 
подчеркнул лидер РБ, получат и Бе-
ларусь, и Россия. Благодаря коопе-
рации не только появляется иннова-
ционная продукция, но и создаются 
новые рабочие места.

- Какие бы цели мы ни преследо-
вали, строя Союзное государство, 
его основная цель и целевая ауди-
тория - наши граждане, те, кто верит 
в нас, доверяет нам, рассчитывает 
на внимательное реагирование на 
их нужды и потребности.

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ ПО ДУШЕМОЖЕМ В СОТНИ РАЗ КРУЧЕ ЗАДАЧА №1

ВЫШЛИ НА БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ УРОВЕНЬ СТОПРОЦЕНТНАЯ ГАРАНТИЯ
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К каждому жесту, к каждому слову наших лидеров сейчас прислушивается весь мир.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ 6 декабря к столице Бела-
руси было приковано вни-
мание всего мира. В Минске 
проходило заседание Выс-
шего Госсовета Союзного 
государства.

«ОРЕШНИК» 
ПРОПИШЕТСЯ  
В СИНЕОКОЙ
Одной из ключевых тем по-

вестки была безопасность. 
И  решение, принятое пре-
зидентами РФ и РБ, стало 
шокирующим «подарком» 
для недружественных стран. 
А именно - комплексы «Ореш-
ник» будут поступать парал-
лельно на вооружение России 
и Беларуси. Их размещение 
в Синеокой станет возмож-
ным уже в следующем году.

Об этом Владимир Путин 
сказал во время совместного 
с Александром Лукашенко 
заявления, после того как они, 
среди прочих важнейших до-
кументов, подписали Договор 
о гарантиях безопасности. 
Это решение стало ответом на 
просьбу Александра Лукашен-
ко, которого, как он сказал, 
очень беспокоит ситуация на 
западных границах:

- Особенно со стороны Поль-
ши и Литвы - соседних госу-
дарств. Мы оцениваем это как 
опасность еще большую, чем 
со стороны воюющей Украи-
ны. Уже в пятнадцати кило-
метрах, это рукой подать до 
границы, размещаются вой-
ска - и не только поляков, ли-
товцев у границы, но туда стя-
гиваются вооруженные силы 
НАТО из других государств, 
в  том числе из Германии.  
То есть ситуация напряжен-
ная.

ЦЕЛИ И СРЕДСТВА
У Москвы как раз появил-

ся очень грозный контраргу-
мент против воинственных 

планов соседей, когда угроза 
с их стороны становится уже 
осязаемой:

- Недавно Россия успешно 
провела пуск «Орешника». Это 
возымело определенное воз-
действие на наших бывших 
партнеров, ныне соперников. 
Не сочтите это за какую-то 
наглость: я хочу публично 
попросить вас,  - обратился 
белорусский лидер к своему 
коллеге, - чтобы новые систе-
мы вооружения, прежде всего 
«Орешник», были размещены 
на территории Беларуси. Это 
серьезно успокоило бы неко-
торые умы, которые уже гото-
вы воевать против Беларуси, 
а равно против России на тер-
ритории Беларуси, - согласно 
той концепции национальной 

безопасности, которую вы не-
давно подписали и мы сегодня 
приняли по Союзному госу-
дарству. У нас есть, и я это не 
шутя сказал, определенные 
места, где мы можем разме-
стить это оружие. С одним 
только условием: что цели для 
этого оружия будут опреде-
ляться военно-политическим 
руководством Беларуси.

Это значительно усилило 
бы оборону нашего Союза, 
и прежде всего белорусской 
территории. Была бы хорошая 
поддержка - не только моей 
просьбы, но и белорусского 
народа.

Наши страны - военные со-
юзники. Значит, оборона - де-
ло общее. Поэтому ответ на 
прозвучавшую просьбу Вла-

димир Путин дал незамедли-
тельно:

- Поскольку мы сегодня под-
писали договор о гарантиях 
безопасности с применением 
всех имеющихся сил и средств, 
то считаю размещение таких 
комплексов, как «Орешник», 
на территории Республики Бе-
ларусь возможным.

ЯДЕРНЫЙ 
ЭКВИВАЛЕНТ
Как уточнил российский ли-

дер, развертывание гиперзву-
ковых комплексов в РБ про-
изойдет во второй половине 
следующего года по мере на-
ращивания их серийного вы-
пуска:

- Ну и, конечно, здесь есть 
ряд технических вопросов, 

которые должны быть реше-
ны специалистами, а именно: 
определение минимальной 
дальности с учетом приори-
тетов обеспечения безопас-
ности Республики Беларусь. 
Здесь специалисты должны по-
работать, но думаю, что такие 
возможности есть, с учетом 
того, что на это потребуют-
ся и минимальные затраты. 
А в Беларуси остались опре-
деленные инфраструктурные 
возможности еще со времен 
Советского Союза, поэтому 
размещение таких комплексов 
будет связано с минимальны-
ми затратами на подготовку 
инфраструктуры.

Для особенно забывчивых 
«друзей» Владимир Путин на-
помнил о сокрушающей удар-
ной мощи сверхсекретного 
гиперзвукового аргумента, 
о создании которого на Западе 
даже не догадывались, до тех 
пор пока Россия успешно не 
провела его испытания в бое-
вой обстановке, превратив 
в  руины главный ракетный 
конвейер Украины - «Южмаш» 
в Днепропетровске:

- Конечно, такие новейшие 
системы, как «Орешник», они 
не имеют аналогов в мире. 
В случае группового примене-
ния они сопоставимы с приме-
нением ядерного оружия, но 
оружием массового уничтоже-
ния не являются по двум при-
чинам. Во-первых, в отличие 
от оружия массового уничто-
жения, это высокоточное ору-
жие. Оно бьет не по площадям 
и добивается результата не за 
счет своей мощи, а за счет точ-
ности, - первое. Второе - в слу-
чае группового применения: 
одного, двух, трех комплек-
сов - по силе удара оно явля-
ется таким же, как ядерное, 
но не заражает местность, не 
имеет никаких радиационных 
последствий, поскольку нет 
никакого ядерного компонен-
та в боевой части этих ракет.

ОТВЕТИМ ВСЕМИ СИЛАМИ 
И СРЕДСТВАМИ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - 
о защите Союзного государства:

 ■ Укрепили безопасность до-
говором.

В условиях воинственной позиции 
Запада по отношению к нашим стра-
нам вполне логичным шагом стал 
подписанный сразу после заседания 
лидерами РФ и РБ межгосударствен-
ный Договор о гарантиях безопасно-
сти в рамках Союзного государства.

Президент России пояснил его 
основные положения:

- Договор определяет взаимные 
союзнические обязательства по 
обес печению обороны, защите су-
веренитета, независимости и консти-
туционного строя России и Беларуси, 
целостности и неприкосновенности 
территории и внешней границы Со-
юзного государства, причем с задей-
ствованием всех имеющихся сил и 
средств. Речь в том числе идет о 
российском тактическом ядерном 
оружии, расположенном, по пред-
ложению Президента Беларуси, на 
территории республики.

Тактическое ядерное оружие - ар-

гумент, и очень убедительный, для 
сдерживания потенциального агрес-
сора:

- Напомню, что возможности его 
использования в оборонительных це-
лях в ответ на возможное нападение  
с применением оружия массового по-
ражения или при отражении агрессии 
с применением обычного оружия, но 
создающей критическую угрозу для 
суверенитета или территориальной 
целостности, четко зафиксированы  
в утвержденном 19 ноября Указе «Об 
основах государственной политики 
Российской Федерации в области 
ядерного сдерживания». Эти вопро-
сы мы постоянно согласовываем  
с руководством Беларуси, с прези-
дентом. Уверен, что договор, который 
мы сегодня подпишем, позволит на-
дежно защитить безопасность Рос-
сии и Беларуси и тем самым создаст 
условия для дальнейшего мирного 
и устойчивого развития двух наших 
государств.

 ■ Важнейший вопрос, кто в случае 
прямой опасности сможет нажать 
на пресловутую красную кнопку.

Судя по всему, и об этом уже догово-
рились:

- Разумеется, несмотря на то что эти 
комплексы будут входить в комплекс 
РВСН России, тем не менее определе-
ние объектов поражения на территории 
вероятного противника, безусловно, бу-
дет оставаться за военно-политическим 
руководством Республики Беларусь. Это 
очевидная вещь. Так что мы это все об-
судим в рабочем режиме. Могу только 
сразу сказать, специалисты это хорошо 
понимают: чем меньше дальность, тем 
больше мощность боевой части. Ну мы 
о технических деталях еще поговорим.

- Спасибо, Владимир Владимирович. - 
Александр Лукашенко был доволен при-
нятым совместно решением. - Меня очень 
устраивает ответ - вторая половина буду-
щего года.

- Да, вторая половина. К этому времени, 
по нашим предварительным расчетам, 
мы наладим серийный выпуск. Эти ком-

плексы будут поступать на вооружение 
в РВСН России. И параллельно начнем 
их размещение на территории Беларуси.

- Это я воспользовался нашей дружбой 
в том плане, что, если хотите от Путина 
что-то получить, добейтесь, чтобы он пу-
блично чего-то пообещал, - улыбнулся 
белорусский лидер.

Хотя в столицах недружественных 
стран в этот момент было явно не до 
улыбок. «Орешник», как видел уже весь 
мир, штука очень серьезная. Радикаль-
ная таблетка, чтобы прочистить голову 
тех западных политиков, которые давно 
точат зуб на наши страны. А России так 
вовсе мечтают нанести стратегическое 
поражение. Ничего не выйдет - Москва 
и Минск крепко стоят против недругов 
плечом к плечу.

Границы Союзного государства непри-
косновенны. Любая попытка агрессии по-
лучит сокрушительный ответ. Что убе-
дительно подтвердили наши лидеры по 
итогам Высшего Госсовета, на котором 
обсуждались и другие важнейшие вопро-
сы укрепления и расширения сотрудниче-
ства России и Беларуси.

ВЗАИМНАЯ ОБОРОНА ТАКТИЧЕСКИЙ МЕНЬШЕ ДАЛЬНОСТЬ - БОЛЬШЕ МОЩЬ ДЕТАЛИ
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Президенты - как старые друзья. 
Впрочем, так оно и есть. И иначе  
быть не может.

ХОД

11 - 17 декабря / 2024 / № 56



13 - 19 декабря / 2024 / № 56 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

 Р
Ф

 ■ 8 декабря две страны объединились в Со-
юзное государство.

Спикер Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин:

- 25-летие подписания Договора о создании 
Союзного государства. Решение принималось в 
непростое для обеих стран время. По прошествии 
четверти века для всех очевидно, насколько оно 
было стратегически правильным и необходи-
мым. Вместе мы преодолеваем вызовы и угрозы, 
боремся с трудностями и вмешательством во 
внутренние дела России и Беларуси. Это делает 
нас не только ближе друг к другу, но и сильнее.

За период существования Союзного государства 
мы вышли на принципиально новый уровень 
экономической, политической и социальной ин-
теграции:

 ✔ Беларусь - первый по объему торговли партнер 
России в СНГ и четвертый в мире

 ✔ Товарооборот между нашими странами рас-
тет: в прошлом году он увеличился до рекордного 
показателя в 46,5 миллиарда долларов, а за девять 
месяцев этого года вырос на 8,4 процента

 ✔ Через импортозамещение значительно углу-
билось сотрудничество в различных сферах эко-
номики, особенно в промышленности

 ✔ Сделаны серьезные шаги в обеспечении 
безопасности на всей территории Союзного 
государства.

Наши президенты Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко подписали договор о гаранти-
ях взаимной безопасности, которым закрепили 
обязательства по защите суверенитета, целостно-
сти территории и неприкосновенности внешних 
границ Союзного государства.

Мы вместе с братским белорусским народом 
бережно храним и защищаем историческую 
правду, отстаиваем традиционные духовно-
нравственные ценности. Союзное государство, 
созданное 25 лет назад, - пример равноправного 
и успешного сотрудничества России и Беларуси, 
имеющего большой потенциал для дальнейшей 
интеграции.

Секрет его успешного строительства - прочный 
фундамент, заложенный и постоянно укрепляе-
мый Президентом России Владимиром Влади-
мировичем Путиным и Президентом Беларуси 
Александром Григорьевичем Лукашенко.

Со своей стороны, Парламентское Собрание 
Союза Беларуси и России делает все для законо-
дательного решения задач по созданию единого 
экономического, гуманитарного, оборонного 
пространства. Вместе мы - сила!

ОСОБЕННЫЙ ДЕНЬ  
ДЛЯ РОССИИ  
И БЕЛАРУСИ

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ И мы не дадим переписать 
историю их подвигов.

РАБОТА НЕПРОСТАЯ, 
НО КРАЙНЕ ВАЖНАЯ
В Москве прошли семнадца-

тое пленарное заседание и Совет 
Парламентской Ассамблеи ОДКБ - 
съезд спикеров парламентов и де-
путатов стран - участниц Органи-
зации Договора о коллективной 
безопасности на постсоветском 
пространстве.

Одним из первых вопросов об-
суждалось избрание главы Парла-
ментской Ассамблеи. Гости съез-
да, включая Председателя Палаты 
представителей Нацсобрания РБ 
Игоря Сергеенко, единогласно под-
держали выдвижение на этот пост 
Председателя Госдумы РФ - Вяче-
слава Володина.

Во время обсуждения Игорь 
 Сергеенко отметил опыт Володина 
и его работу по гармонизации за-
конов стран ОДКБ для создания си-
стемы коллективной безопасности 
в Евразии. В заключение своей ре-
чи белорусский спикер пригласил 
членов Парламентской Ассамблеи 
ОДКБ в качестве наблюдателей на 
предстоящих 26 января 2025 года 
выборах Президента Беларуси.

Володин поддержал предложе-
ние:

- Коллеги, мы с вами проходим 
непростой путь испытаний и вызо-

вов. И конечно, очень многое зави-
сит от того, насколько мы понимаем 
друг друга, насколько доверяем и 
насколько для нас цели развития 
являются общими. И мы, со своей 
стороны, делаем все для их дости-
жения! Ключевая задача - форми-
рование единого правового поля 
в вопросах в первую очередь кол-
лективной безопасности. Работа 
непростая, но она крайне важная.

СОВЕТСКИЙ НАРОД - 
СПАСИТЕЛЬ 
Главы парламентских делегаций 

почтили память павших в годы Ве-
ликой Отечественной войны - по-
сетили Музей Победы на 
Поклонной горе в Мо-
скве. Осмотрели экс-
позицию «Подвиг 
народа» и специ-
альный проект 
«Обыкновенный 
нацизм» - посвя-
щенный трагедии 
мирного населения 
Донбасса и престу-
плениям украинских 
боевиков ВСУ с так 
называемыми «добро-
батами». Там собраны свиде-
тельства об участии в событиях на 
Украине иностранных наемников из 
стран НАТО, в том числе оружие, 
привезенное из зоны проведения 
СВО. 

Спикер ГД с коллегами почти-
ли минутой молчания память со-
ветских воинов, чей подвиг стал 
символом стойкости и увековечен 
в Зале Славы музея.

Итог встречи  - обращение ПА 
ОДКБ к своим народам и парла-
ментариям стран мира в связи с 
80-летием Победы советского на-
рода в Великой Отечественной во-
йне и Антигитлеровской коалиции 
во Второй мировой войне.

В нем говорится, что Вторая ми-
ровая стала трагедией для всего 
человечества, а ВОВ - тяжелейшим 
испытанием для многонациональ-
ного советского народа, который 

внес основной вклад в до-
стижение Победы.

- Несмотря на раз-
ные националь-
ности, разные 
государства, мы 
должны помнить, 
что именно наши 
деды отстояли 
жизнь на плане-

те, защитили мир 
от фашизма, чтобы 

мы с вами сегодня жи-
ли. И делали все для то-

го, чтобы память о них была 
живой. А это значит, мы должны 
ее защитить от тех, кто пытается 
переписать историю, - заявил Пред-
седатель ПА ОДКБ.

 ■ Европейский карточный домик 
начинает разваливаться даже бы-
стрее, чем мы ожидали.

Первым выпнули со своего поста 
премьера Великобритании Риши Су-
нака - он потрудился против своего на-
рода меньше двух лет. До него выгнали 
злобную Лиз Трасс - она поруководила 
рекордно короткий срок - «целых» 44 
дня. Судьба нынешнего Кира Стармера 
тоже под вопросом.

В Канаде шатается кресло под 
премьер-министром Джастином Трю-
до. Летом ему пришлось перетрясти 
свое правительство, но что-то не очень 
помогло. Правительство Шольца на 
грани развала - вопрос о доверии вы-

несут в бундестаг 15 января. У Олафа 
столь плохой рейтинг, что он наверняка 
лишится поста канцлера.

Немцев чуть обогнали на повороте 
французы - премьер Мишель Барнье 
подал в отставку. Впервые с 1962 го-
да правительство, сформированное 
Макроном, получило вотум недоверия 
и обязано уйти. Такое решение принял 
парламент - «за» проголосовал 331 де-
путат (при условии, что большинство 
составляет 289).

- Правительство просуществовало 
всего лишь 91 день, установило анти-
рекорд за всю историю страны. Попыт-
ка удержать власть любыми способами 

Макрону не удалась. Действующий пре-
зидент Франции довел некогда процве-
тающую страну до состояния глубокого 
политического и экономического кри-
зиса, - высказался по этому поводу 
Вячеслав Володин. - Времена де Голля 
и Миттерана остались далеко в про-
шлом. Франция потеряла не только 
свою субъектность в выработке обще-
европейской позиции, но и независи-
мость в принятии решений. Позволив 
Байдену втянуть себя в войну на Украи-
не, а затем попытавшись стать лиде-
ром ее поддержки среди государств 
Евросоюза, Макрон окончательно утра-
тил доверие собственного населения. 

Граждане Франции понимают, к чему 
может привести такая политика.

Все эти покачнувшиеся столпы евро-
пейской псевдодемократии объединяет 
то, что они легли под США, придержива-
ются жесткой антироссийской риторики 
и поддерживают киевский режим из по-
следних сил, забывая о своем народе. 
Далеко с таким подходом не уедешь. 
Так что ждем скорых отставок и в дру-
гих странах. Потому что терпение у их 
жителей не бесконечно, они хотят жить 
хорошо и строить здоровые партнер-
ские отношения с Россией и Беларусью.

Подготовили Светлана КАМЕКА, 
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

ПРЕМЬЕРЫ АНТИРЕКОРДОВ ЗАКОНОМЕРНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

НАШИ ДЕДЫ ОТСТОЯЛИ ЖИЗНЬ НА ПЛАНЕТЕ ОДКБ

СПРАВКА 
«СВ»

Председатель ПА ОДКБ из-
бирается на три года. Преды-
дущие выборы прошли 29 ноя-
бря 2021 года - тогда так же 
единогласно поддержали 

кандидатуру Вячеслава 
Володина.

Экспозиции музея на Поклонной горе  
как будто впитали в себя всю боль  
и слезы матерей и героизм победителей.
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 ■ Дружба и готовность 
учитывать интересы друг 
друга. Вот главные прин-
ципы, на которых строятся 
взаимоотношения России 
и Беларуси. Об этом на за-
седании в Минске говорил 
Владимир Путин.

СЕМЕЙНЫЕ УЗЫ
Что касается предстояще-

го юбилея Великой Победы, 
то здесь особенно важно, 
что в наших странах помнят 
и свято чтут подвиг отцов  
и дедов, плечом к плечу  
сражавшихся против на-
цизма:

- И мы, безусловно, про-
должим делать все, чтобы 
и будущие поколения не за-
бывали о том, какой ценой 
удалось отстоять мир и сво-
боду. Мы ждем Александра 
Григорьевича на юбилейных 
торжествах в Москве 9 Мая. 
Пригласили также воинские 
расчеты из Беларуси принять 
участие вместе с российски-
ми военными в параде на 
Красной площади.

Но прежде всего, взяв 
слово, российский лидер 
напомнил, что подписание 
Договора о создании Со-
юзного государства 9 дека-
бря 1999 года - это заслуга 
первого Президента Рос-
сийской  Федерации Бори-
са  Николаевича Ельцина и 
Александра Григорьевича 
Лукашенко:

- Это действительно осно-
вополагающий документ, 
руководствуясь которым, 
Россия и Беларусь за про-
шедшие четверть века со-
вместно проделали по-
настоящему масштабную 
работу. Имею в виду - в пер-
вую очередь  - углубление 
интеграции в  социально-
экономической, гуманитар-
ной сфере, унификацию за-
конодательства двух стран, 
а также предпринятые меры 
по надежному обес печению 
общей обороны и безопасно-
сти. Главное, что российско-
белорусские отношения 
союзничества, стратегиче-
ского партнерства выстра-
иваются на незыблемых 
принципах дружбы и добро-
соседства, взаимного ува-
жения и учета интересов 
друг друга. Наши страны 
и  народы объединяют об-
щая история, сложившиеся 
между многими россияна-
ми и белорусами семейные 
и родственные узы, привер-
женность одним и тем же 
нравственным и духовным 
ценностям.

ВЫВЕРЯЛИ  
ДО МЕЛОЧЕЙ
Интеграция, по словам 

Владимира Путина, на деле 
приносит ощутимую поль-
зу гражданам наших стран. 
Все это убедительно свиде-
тельствует о правильности 
выбранного стратегическо-
го курса на всеобъемлющее 
сотрудничество и формиро-

вание единого экономиче-
ского, гуманитарного, обо-
ронного пространства.

- На регулярной основе 
проходят заседания Сове-
та министров, ведомства 
двух стран при поддержке 
Постоянного Комитета СГ 
проводят согласованную 
макроэкономическую по-
литику, содействуют нала-
живанию отраслевого взаи-
модействия, координируют 
вопросы, связанные с функ-
ционированием финансо-
вых рынков и банковских 
систем. Особое внимание - 
минимизации ущерба от не-
законных санкций.

С отдачей, отметил Пре-
зидент РФ, работают над-
национальный налоговый 
комитет и межгосударствен-
ной таможенный центр, хотя 
на первом этапе и возникали 
определенные шероховато-
сти:

- Мы долго обсуждали эти 
вопросы, все шло непросто, 
выверяли позицию друг 
друга до мелочей. Но в це-
лом найдены все развязки, 
все решения. И уверен, что 
коллеги из обеих стран удо-
влетворены тем, как рабо-
тают эти механизмы. Они, 
несомненно, в современных 
реалиях играют полезную 
роль и создают условия для 
уверенного роста наших эко-
номик и движения вперед.

ПРИБАВЛЯЕМ 
МИЛЛИАРДАМИ
Движение вперед  - это 

реализация масштаб-
ных совместных проектов 
в промышленности, науке, 
сельском хозяйстве, энерге-
тике, транспорте, культуре.

- Эффективность россий-
ско-белорусской интеграции 

наглядно подтверждают и 
растущие показатели това-
рооборота. Александр Григо-
рьевич уже назвал предпола-
гаемые цифры до конца года. 
Это прогноз, я думаю, что 
он достаточно верный. С ян-
варя по сентябрь, по нашей 
статистике, он увеличился 
на 8,4 процента, превысил 
37 миллиардов долларов. 
До конца года будет близок 
к тем цифрам, которые уже 
Президентом Беларуси на-
званы.

При этом на Россию, от-
метил Владимир Путин, 
приходится свыше полови-
ны белорусского внешне-
торгового баланса. В свою 
очередь, для России Бела-
русь является четвертым 
торговым партнером в мире  

с долей почти девять про-
центов:

- Кроме того, РФ инвести-
ровала в белорусскую эконо-
мику более четырех милли-
ардов долларов. В республике 
работают порядка 2,5 тыся-
чи компаний с российским 
участием. Углубляется вза-
имодействие в энергетике, 
продолжается процесс соз-
дания объединенных рын-
ков нефти и газа. Согласован 
и готов к подписанию сегод-
ня Договор о формировании 
единого электроэнергетиче-
ского рынка. Это решение 
позволит снизить цены для 
конечных потребителей как 
в России, так и в Беларуси.

ПОДХОДЫ 
СОВПАДАЮТ
Наши страны, подчеркнул 

Владимир Путин, плотно 
взаимодействуют в между-
народных делах, что осо-
бенно важно в условиях бес-
прецедентного давления со 
стороны Запада:

- Россия и Беларусь не-
изменно оказывают друг 
другу подлинно союзниче-
скую взаимную поддержку. 
Подходы наших стран к ак-
туальным глобальным и 
региональным проблемам 
совпадают или, как дипло-
маты часто говорят в таких 
случаях, во многом близки. 
Как  известно, на октябрь-
ском саммите БРИКС в Ка-
зани принято решение об 
учреждении новой  кате-
гории государств - партне-
ров объединения, и мы ра-
ды, что белорусские друзья 
оперативно подтвердили 
готовность присоединить-
ся к работе БРИКС в таком 
качестве.

«В ОСНОВЕ СОТРУДНИЧЕСТВА - 
НЕЗЫБЛЕМЫЕ ПРИНЦИПЫ»

 ■ Владимир Путин и Александр Лука-
шенко подписали пакет из одиннадцати 
документов.

Важнейший - «Договор между Российской Фе-
дерацией и Республикой Беларусь о гарантиях 
безопасности в рамках Союзного государства». 
Второй по значимости касается уже экономи-
ки - «Договор между Российской Федераци-
ей и Республикой Беларусь о формировании 
объединенного рынка электрической энергии 
Союзного государства».

Центральной темой стала безопасность. И для 
этого есть хорошо известные причины:

- Нашу особую озабоченность, - сделал ударе-
ние Владимир Путин, - естественно, вызывает 
положение дел в европейском регионе, в частно-
сти на Украине. Страны Запада намеренно обо-
стряют напряженность. Именно они довели до 
сегодняшней трагедии и продолжают обострять 
ситуацию. Подобная безответственная  политика 
подталкивает мир на грань  глобального кон-
фликта. Мы знаем позицию Беларуси, позицию 

Президента Беларуси, направленную на мирное 
урегулирование этого кризиса.

Также важной темой стало согласование 
 комфортных тарифов и услуг связи в роуминге.

- Мы достигнем хороших результатов, потому 
что с обеих сторон есть готовность и желание 
дальше продолжать нашу совместную конструк-
тивную работу. А значит, и решения будут найде-
ны. Хотя таких вопросов, которые вызывали бы 
с одной или с другой стороны какую-то неудо-
влетворенность в развитии наших отношений, их 
просто не существует, - подвел итог Госсовета 
Владимир Путин.

В честь 25-летия Союзного государства учре-
дили юбилейную медаль. Также выпустили па-
мятные марки. Президенты их торжественно 
погасили.

А уже совсем скоро состоится новая встреча. 
Владимир Путин ждет Александра Лукашенко 
в Санкт-Петербурге:

- Надеюсь увидеться с Александром Григо-
рьевичем 25 - 26 декабря на традиционной уже 
неформальной встрече лидеров СНГ и на сес-
сии Высшего евразийского экономического со-
вета.

 ■ Когда работа кипит, нельзя 
даже в мелочах что-то ставить 
на паузу.

Крупнейший совместный про-
ект - Белорусская АЭС в Островце, 
построенная Росатомом:

- Общая выработка электроэнер-
гии на двух ее блоках превысила 
36 миллиардов киловатт-часов. 
Это хорошие показатели, - счи-
тает лидер РФ. - Растут масшта-
бы двусторонней промышленной 
кооперации с акцентом на импор-
тозамещение и увеличение доли 
продукции с высокой добавленной 
стоимостью, что очень важно в со-
временных условиях, а еще важ-
нее на перспективу. Как мне неко-
торые коллеги из Правительства 
говорят: только бы ничего здесь 
не отменяли.

В рамках Союзного государства, 
добавил Владимир Путин, разви-
вается гуманитарное сотрудниче-
ство, поддерживаются интенсив-
ные образовательные, культурные, 
спортивные и молодежные обме-
ны. Граждане СГ могут воспользо-
ваться программой медицинской 
помощи с использованием про-
тонной терапии на базе центра 
радиологии в Димитровграде.

- Проводятся форумы вузов 
инженерно-технологического про-
филя. Это особенно важно для 
подготовки кадров как в России, 
так и в Беларуси. По-настоящему 
престижными стали премии Союз-
ного государства в области науки 
и техники, литературы и искусства. 
Учреждена также специальная на-
града, которая будет присуждаться 
молодым ученым за достижения 
в естественных, технических и гу-
манитарных дисциплинах.

Предлагаем учредить и премию 
за исторические исследования 
и культурно-просветительские про-
екты, способствующие патриотиче-
скому воспитанию молодых людей.

НА ПЕРСПЕКТИВУ

«ЛИШЬ БЫ НИЧЕГО 
НЕ ОТМЕНЯЛИ»

ПОДВОДЯ ИТОГИ«СПОРНЫХ ВОПРОСОВ 
ПРОСТО НЕТ»
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Пока наши флаги рядом, мир может быть спокоен.
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 ■ 8 декабря две страны объединились в Со-
юзное государство.

Спикер Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин:

- 25-летие подписания Договора о создании 
Союзного государства. Решение принималось в 
непростое для обеих стран время. По прошествии 
четверти века для всех очевидно, насколько оно 
было стратегически правильным и необходи-
мым. Вместе мы преодолеваем вызовы и угрозы, 
боремся с трудностями и вмешательством во 
внутренние дела России и Беларуси. Это делает 
нас не только ближе друг к другу, но и сильнее.

За период существования Союзного государства 
мы вышли на принципиально новый уровень 
экономической, политической и социальной ин-
теграции:

 ✔ Беларусь - первый по объему торговли партнер 
России в СНГ и четвертый в мире

 ✔ Товарооборот между нашими странами рас-
тет: в прошлом году он увеличился до рекордного 
показателя в 46,5 миллиарда долларов, а за девять 
месяцев этого года вырос на 8,4 процента

 ✔ Через импортозамещение значительно углу-
билось сотрудничество в различных сферах эко-
номики, особенно в промышленности

 ✔ Сделаны серьезные шаги в обеспечении 
безопасности на всей территории Союзного 
государства.

Наши президенты Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко подписали договор о гаранти-
ях взаимной безопасности, которым закрепили 
обязательства по защите суверенитета, целостно-
сти территории и неприкосновенности внешних 
границ Союзного государства.

Мы вместе с братским белорусским народом 
бережно храним и защищаем историческую 
правду, отстаиваем традиционные духовно-
нравственные ценности. Союзное государство, 
созданное 25 лет назад, - пример равноправного 
и успешного сотрудничества России и Беларуси, 
имеющего большой потенциал для дальнейшей 
интеграции.

Секрет его успешного строительства - прочный 
фундамент, заложенный и постоянно укрепляе-
мый Президентом России Владимиром Влади-
мировичем Путиным и Президентом Беларуси 
Александром Григорьевичем Лукашенко.

Со своей стороны, Парламентское Собрание 
Союза Беларуси и России делает все для законо-
дательного решения задач по созданию единого 
экономического, гуманитарного, оборонного 
пространства. Вместе мы - сила!

ОСОБЕННЫЙ ДЕНЬ  
ДЛЯ РОССИИ  
И БЕЛАРУСИ

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ И мы не дадим переписать 
историю их подвигов.

РАБОТА НЕПРОСТАЯ, 
НО КРАЙНЕ ВАЖНАЯ
В Москве прошли семнадца-

тое пленарное заседание и Совет 
Парламентской Ассамблеи ОДКБ - 
съезд спикеров парламентов и де-
путатов стран - участниц Органи-
зации Договора о коллективной 
безопасности на постсоветском 
пространстве.

Одним из первых вопросов об-
суждалось избрание главы Парла-
ментской Ассамблеи. Гости съез-
да, включая Председателя Палаты 
представителей Нацсобрания РБ 
Игоря Сергеенко, единогласно под-
держали выдвижение на этот пост 
Председателя Госдумы РФ - Вяче-
слава Володина.

Во время обсуждения Игорь 
 Сергеенко отметил опыт Володина 
и его работу по гармонизации за-
конов стран ОДКБ для создания си-
стемы коллективной безопасности 
в Евразии. В заключение своей ре-
чи белорусский спикер пригласил 
членов Парламентской Ассамблеи 
ОДКБ в качестве наблюдателей на 
предстоящих 26 января 2025 года 
выборах Президента Беларуси.

Володин поддержал предложе-
ние:

- Коллеги, мы с вами проходим 
непростой путь испытаний и вызо-

вов. И конечно, очень многое зави-
сит от того, насколько мы понимаем 
друг друга, насколько доверяем и 
насколько для нас цели развития 
являются общими. И мы, со своей 
стороны, делаем все для их дости-
жения! Ключевая задача - форми-
рование единого правового поля 
в вопросах в первую очередь кол-
лективной безопасности. Работа 
непростая, но она крайне важная.

СОВЕТСКИЙ НАРОД - 
СПАСИТЕЛЬ 
Главы парламентских делегаций 

почтили память павших в годы Ве-
ликой Отечественной войны - по-
сетили Музей Победы на 
Поклонной горе в Мо-
скве. Осмотрели экс-
позицию «Подвиг 
народа» и специ-
альный проект 
«Обыкновенный 
нацизм» - посвя-
щенный трагедии 
мирного населения 
Донбасса и престу-
плениям украинских 
боевиков ВСУ с так 
называемыми «добро-
батами». Там собраны свиде-
тельства об участии в событиях на 
Украине иностранных наемников из 
стран НАТО, в том числе оружие, 
привезенное из зоны проведения 
СВО. 

Спикер ГД с коллегами почти-
ли минутой молчания память со-
ветских воинов, чей подвиг стал 
символом стойкости и увековечен 
в Зале Славы музея.

Итог встречи  - обращение ПА 
ОДКБ к своим народам и парла-
ментариям стран мира в связи с 
80-летием Победы советского на-
рода в Великой Отечественной во-
йне и Антигитлеровской коалиции 
во Второй мировой войне.

В нем говорится, что Вторая ми-
ровая стала трагедией для всего 
человечества, а ВОВ - тяжелейшим 
испытанием для многонациональ-
ного советского народа, который 

внес основной вклад в до-
стижение Победы.

- Несмотря на раз-
ные националь-
ности, разные 
государства, мы 
должны помнить, 
что именно наши 
деды отстояли 
жизнь на плане-

те, защитили мир 
от фашизма, чтобы 

мы с вами сегодня жи-
ли. И делали все для то-

го, чтобы память о них была 
живой. А это значит, мы должны 
ее защитить от тех, кто пытается 
переписать историю, - заявил Пред-
седатель ПА ОДКБ.

 ■ Европейский карточный домик 
начинает разваливаться даже бы-
стрее, чем мы ожидали.

Первым выпнули со своего поста 
премьера Великобритании Риши Су-
нака - он потрудился против своего на-
рода меньше двух лет. До него выгнали 
злобную Лиз Трасс - она поруководила 
рекордно короткий срок - «целых» 44 
дня. Судьба нынешнего Кира Стармера 
тоже под вопросом.

В Канаде шатается кресло под 
премьер-министром Джастином Трю-
до. Летом ему пришлось перетрясти 
свое правительство, но что-то не очень 
помогло. Правительство Шольца на 
грани развала - вопрос о доверии вы-

несут в бундестаг 15 января. У Олафа 
столь плохой рейтинг, что он наверняка 
лишится поста канцлера.

Немцев чуть обогнали на повороте 
французы - премьер Мишель Барнье 
подал в отставку. Впервые с 1962 го-
да правительство, сформированное 
Макроном, получило вотум недоверия 
и обязано уйти. Такое решение принял 
парламент - «за» проголосовал 331 де-
путат (при условии, что большинство 
составляет 289).

- Правительство просуществовало 
всего лишь 91 день, установило анти-
рекорд за всю историю страны. Попыт-
ка удержать власть любыми способами 

Макрону не удалась. Действующий пре-
зидент Франции довел некогда процве-
тающую страну до состояния глубокого 
политического и экономического кри-
зиса, - высказался по этому поводу 
Вячеслав Володин. - Времена де Голля 
и Миттерана остались далеко в про-
шлом. Франция потеряла не только 
свою субъектность в выработке обще-
европейской позиции, но и независи-
мость в принятии решений. Позволив 
Байдену втянуть себя в войну на Украи-
не, а затем попытавшись стать лиде-
ром ее поддержки среди государств 
Евросоюза, Макрон окончательно утра-
тил доверие собственного населения. 

Граждане Франции понимают, к чему 
может привести такая политика.

Все эти покачнувшиеся столпы евро-
пейской псевдодемократии объединяет 
то, что они легли под США, придержива-
ются жесткой антироссийской риторики 
и поддерживают киевский режим из по-
следних сил, забывая о своем народе. 
Далеко с таким подходом не уедешь. 
Так что ждем скорых отставок и в дру-
гих странах. Потому что терпение у их 
жителей не бесконечно, они хотят жить 
хорошо и строить здоровые партнер-
ские отношения с Россией и Беларусью.

Подготовили Светлана КАМЕКА, 
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

ПРЕМЬЕРЫ АНТИРЕКОРДОВ ЗАКОНОМЕРНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

НАШИ ДЕДЫ ОТСТОЯЛИ ЖИЗНЬ НА ПЛАНЕТЕ ОДКБ

СПРАВКА 
«СВ»

Председатель ПА ОДКБ из-
бирается на три года. Преды-
дущие выборы прошли 29 ноя-
бря 2021 года - тогда так же 
единогласно поддержали 

кандидатуру Вячеслава 
Володина.

Экспозиции музея на Поклонной горе  
как будто впитали в себя всю боль  
и слезы матерей и героизм победителей.
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 ■ Дружба и готовность 
учитывать интересы друг 
друга. Вот главные прин-
ципы, на которых строятся 
взаимоотношения России 
и Беларуси. Об этом на за-
седании в Минске говорил 
Владимир Путин.

СЕМЕЙНЫЕ УЗЫ
Что касается предстояще-

го юбилея Великой Победы, 
то здесь особенно важно, 
что в наших странах помнят 
и свято чтут подвиг отцов  
и дедов, плечом к плечу  
сражавшихся против на-
цизма:

- И мы, безусловно, про-
должим делать все, чтобы 
и будущие поколения не за-
бывали о том, какой ценой 
удалось отстоять мир и сво-
боду. Мы ждем Александра 
Григорьевича на юбилейных 
торжествах в Москве 9 Мая. 
Пригласили также воинские 
расчеты из Беларуси принять 
участие вместе с российски-
ми военными в параде на 
Красной площади.

Но прежде всего, взяв 
слово, российский лидер 
напомнил, что подписание 
Договора о создании Со-
юзного государства 9 дека-
бря 1999 года - это заслуга 
первого Президента Рос-
сийской  Федерации Бори-
са  Николаевича Ельцина и 
Александра Григорьевича 
Лукашенко:

- Это действительно осно-
вополагающий документ, 
руководствуясь которым, 
Россия и Беларусь за про-
шедшие четверть века со-
вместно проделали по-
настоящему масштабную 
работу. Имею в виду - в пер-
вую очередь  - углубление 
интеграции в  социально-
экономической, гуманитар-
ной сфере, унификацию за-
конодательства двух стран, 
а также предпринятые меры 
по надежному обес печению 
общей обороны и безопасно-
сти. Главное, что российско-
белорусские отношения 
союзничества, стратегиче-
ского партнерства выстра-
иваются на незыблемых 
принципах дружбы и добро-
соседства, взаимного ува-
жения и учета интересов 
друг друга. Наши страны 
и  народы объединяют об-
щая история, сложившиеся 
между многими россияна-
ми и белорусами семейные 
и родственные узы, привер-
женность одним и тем же 
нравственным и духовным 
ценностям.

ВЫВЕРЯЛИ  
ДО МЕЛОЧЕЙ
Интеграция, по словам 

Владимира Путина, на деле 
приносит ощутимую поль-
зу гражданам наших стран. 
Все это убедительно свиде-
тельствует о правильности 
выбранного стратегическо-
го курса на всеобъемлющее 
сотрудничество и формиро-

вание единого экономиче-
ского, гуманитарного, обо-
ронного пространства.

- На регулярной основе 
проходят заседания Сове-
та министров, ведомства 
двух стран при поддержке 
Постоянного Комитета СГ 
проводят согласованную 
макроэкономическую по-
литику, содействуют нала-
живанию отраслевого взаи-
модействия, координируют 
вопросы, связанные с функ-
ционированием финансо-
вых рынков и банковских 
систем. Особое внимание - 
минимизации ущерба от не-
законных санкций.

С отдачей, отметил Пре-
зидент РФ, работают над-
национальный налоговый 
комитет и межгосударствен-
ной таможенный центр, хотя 
на первом этапе и возникали 
определенные шероховато-
сти:

- Мы долго обсуждали эти 
вопросы, все шло непросто, 
выверяли позицию друг 
друга до мелочей. Но в це-
лом найдены все развязки, 
все решения. И уверен, что 
коллеги из обеих стран удо-
влетворены тем, как рабо-
тают эти механизмы. Они, 
несомненно, в современных 
реалиях играют полезную 
роль и создают условия для 
уверенного роста наших эко-
номик и движения вперед.

ПРИБАВЛЯЕМ 
МИЛЛИАРДАМИ
Движение вперед  - это 

реализация масштаб-
ных совместных проектов 
в промышленности, науке, 
сельском хозяйстве, энерге-
тике, транспорте, культуре.

- Эффективность россий-
ско-белорусской интеграции 

наглядно подтверждают и 
растущие показатели това-
рооборота. Александр Григо-
рьевич уже назвал предпола-
гаемые цифры до конца года. 
Это прогноз, я думаю, что 
он достаточно верный. С ян-
варя по сентябрь, по нашей 
статистике, он увеличился 
на 8,4 процента, превысил 
37 миллиардов долларов. 
До конца года будет близок 
к тем цифрам, которые уже 
Президентом Беларуси на-
званы.

При этом на Россию, от-
метил Владимир Путин, 
приходится свыше полови-
ны белорусского внешне-
торгового баланса. В свою 
очередь, для России Бела-
русь является четвертым 
торговым партнером в мире  

с долей почти девять про-
центов:

- Кроме того, РФ инвести-
ровала в белорусскую эконо-
мику более четырех милли-
ардов долларов. В республике 
работают порядка 2,5 тыся-
чи компаний с российским 
участием. Углубляется вза-
имодействие в энергетике, 
продолжается процесс соз-
дания объединенных рын-
ков нефти и газа. Согласован 
и готов к подписанию сегод-
ня Договор о формировании 
единого электроэнергетиче-
ского рынка. Это решение 
позволит снизить цены для 
конечных потребителей как 
в России, так и в Беларуси.

ПОДХОДЫ 
СОВПАДАЮТ
Наши страны, подчеркнул 

Владимир Путин, плотно 
взаимодействуют в между-
народных делах, что осо-
бенно важно в условиях бес-
прецедентного давления со 
стороны Запада:

- Россия и Беларусь не-
изменно оказывают друг 
другу подлинно союзниче-
скую взаимную поддержку. 
Подходы наших стран к ак-
туальным глобальным и 
региональным проблемам 
совпадают или, как дипло-
маты часто говорят в таких 
случаях, во многом близки. 
Как  известно, на октябрь-
ском саммите БРИКС в Ка-
зани принято решение об 
учреждении новой  кате-
гории государств - партне-
ров объединения, и мы ра-
ды, что белорусские друзья 
оперативно подтвердили 
готовность присоединить-
ся к работе БРИКС в таком 
качестве.

«В ОСНОВЕ СОТРУДНИЧЕСТВА - 
НЕЗЫБЛЕМЫЕ ПРИНЦИПЫ»

 ■ Владимир Путин и Александр Лука-
шенко подписали пакет из одиннадцати 
документов.

Важнейший - «Договор между Российской Фе-
дерацией и Республикой Беларусь о гарантиях 
безопасности в рамках Союзного государства». 
Второй по значимости касается уже экономи-
ки - «Договор между Российской Федераци-
ей и Республикой Беларусь о формировании 
объединенного рынка электрической энергии 
Союзного государства».

Центральной темой стала безопасность. И для 
этого есть хорошо известные причины:

- Нашу особую озабоченность, - сделал ударе-
ние Владимир Путин, - естественно, вызывает 
положение дел в европейском регионе, в частно-
сти на Украине. Страны Запада намеренно обо-
стряют напряженность. Именно они довели до 
сегодняшней трагедии и продолжают обострять 
ситуацию. Подобная безответственная  политика 
подталкивает мир на грань  глобального кон-
фликта. Мы знаем позицию Беларуси, позицию 

Президента Беларуси, направленную на мирное 
урегулирование этого кризиса.

Также важной темой стало согласование 
 комфортных тарифов и услуг связи в роуминге.

- Мы достигнем хороших результатов, потому 
что с обеих сторон есть готовность и желание 
дальше продолжать нашу совместную конструк-
тивную работу. А значит, и решения будут найде-
ны. Хотя таких вопросов, которые вызывали бы 
с одной или с другой стороны какую-то неудо-
влетворенность в развитии наших отношений, их 
просто не существует, - подвел итог Госсовета 
Владимир Путин.

В честь 25-летия Союзного государства учре-
дили юбилейную медаль. Также выпустили па-
мятные марки. Президенты их торжественно 
погасили.

А уже совсем скоро состоится новая встреча. 
Владимир Путин ждет Александра Лукашенко 
в Санкт-Петербурге:

- Надеюсь увидеться с Александром Григо-
рьевичем 25 - 26 декабря на традиционной уже 
неформальной встрече лидеров СНГ и на сес-
сии Высшего евразийского экономического со-
вета.

 ■ Когда работа кипит, нельзя 
даже в мелочах что-то ставить 
на паузу.

Крупнейший совместный про-
ект - Белорусская АЭС в Островце, 
построенная Росатомом:

- Общая выработка электроэнер-
гии на двух ее блоках превысила 
36 миллиардов киловатт-часов. 
Это хорошие показатели, - счи-
тает лидер РФ. - Растут масшта-
бы двусторонней промышленной 
кооперации с акцентом на импор-
тозамещение и увеличение доли 
продукции с высокой добавленной 
стоимостью, что очень важно в со-
временных условиях, а еще важ-
нее на перспективу. Как мне неко-
торые коллеги из Правительства 
говорят: только бы ничего здесь 
не отменяли.

В рамках Союзного государства, 
добавил Владимир Путин, разви-
вается гуманитарное сотрудниче-
ство, поддерживаются интенсив-
ные образовательные, культурные, 
спортивные и молодежные обме-
ны. Граждане СГ могут воспользо-
ваться программой медицинской 
помощи с использованием про-
тонной терапии на базе центра 
радиологии в Димитровграде.

- Проводятся форумы вузов 
инженерно-технологического про-
филя. Это особенно важно для 
подготовки кадров как в России, 
так и в Беларуси. По-настоящему 
престижными стали премии Союз-
ного государства в области науки 
и техники, литературы и искусства. 
Учреждена также специальная на-
града, которая будет присуждаться 
молодым ученым за достижения 
в естественных, технических и гу-
манитарных дисциплинах.

Предлагаем учредить и премию 
за исторические исследования 
и культурно-просветительские про-
екты, способствующие патриотиче-
скому воспитанию молодых людей.

НА ПЕРСПЕКТИВУ

«ЛИШЬ БЫ НИЧЕГО 
НЕ ОТМЕНЯЛИ»

ПОДВОДЯ ИТОГИ«СПОРНЫХ ВОПРОСОВ 
ПРОСТО НЕТ»
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Пока наши флаги рядом, мир может быть спокоен.
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 ■ Ежегодно на наши поля выезжает семнадцать 
тысяч новеньких «железных коней» из Синеокой.

Председатель Комиссии Парламентского Собрания по 
аграрным вопросам Иван Маркевич, наоборот, предложил 
всем опуститься на землю.

- Именно от состояния сельского хозяйства зависят се-
бестоимость продукции, реализация совместных проектов 
и программ, создание рабочих мест, поступления в бюджет 
от налогов и общий уровень жизни. Нам необходимо это 
осознавать, - заявил он.

Иван Маркевич заверил, что соответствующие предложе-
ния по разработке программ СГ уже готовы.

Сергей Митин рассказал, что ежегодно на российские поля 
выходит семнадцать тысяч новеньких белорусских тракторов:

- Это просто грандиозные цифры. Мы при этом проводим 
специализацию: белорусы поставляют нам трактор средней 
мощности, более мощные делаются сейчас на российских 
предприятиях. Примерно такая же теперь ситуация с кормо- 
и зерноуборочными комбайнами. Это дает нам возможность 
концентрироваться и противостоять конкурентам в тех сек-
торах экономики, которые подвержены атакам со стороны 
недружественных государств.

 ■ Первым делом - самолеты 
и космос, а все остальное - по-
том.

В жизни - как в песне. Западные 
санкции больно ударили по авиа-
парку наших стран. Особенно по 
легкой авиации. Надо срочно ис-
правлять ситуацию, ведь во мно-
гих регионах это единственный вид 
транспорта.

- И здесь мы с нетерпением 
ожидаем выпуска российско-

белорусского турбовинтового само-
лета «Освей», который предназна-
чен для региональных перевозок. 
Это 19-местная машина. Сейчас 
мы ждем запуска производства 
и рассчитываем, что до 2030 го-
да будет выпущено 85 - 100 штук. 
Здесь важна кооперация: это и 
558-й авиаремонтный завод в Ба-
рановичах, и Уральский завод граж-
данской авиации, также будет  ак-
тивно участвовать площадка 407-го 
Минского завода гражданской ави-
ации,  - убежден заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по эконо-
мической политике, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 

промышленности 
и торговле Денис 
Кравченко.

На этом не останавливаемся 
и  движемся еще выше - к звез-
дам. Символично, по его словам, 
что в  год, когда мы отмечаем 90 лет 
со дня рождения космонавта номер 
один Юрия Гагарина, в космос по-
летела первая белоруска - Марина 
Василевская. А совместные косми-
ческие программы, их за четверть 
века набралось восемь, направлены 
на создание единой группировки 
спутников на орбите.

- Очень важно, что на строитель-
ство космодрома Восточный бы-
ли  допущены наши белорусские 
партнеры. Они участвовали в соз-
дании второй площадки, с которой 
в этом году была запущена тяже-
лая ракета «Ангара-5», - напомнил 
 Денис Кравченко.

 ■ На Западе - рецессия и сокращение 
рабочих мест, а у нас - ежегодный рост 
ВВП.

Если культура - это душа нашей интегра-
ции, экология - ее легкие, то экономика - пла-
менный мотор, который с каждым годом на-
бирает обороты. Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по промышлен-
ности и торговле Сергей Митин сразу зашел 
с козырей и напомнил о росте товарооборота 
между нашими странами по итогам 2024-го 
на четырнадцать процентов - до трех трил-
лионов рублей. Это весьма красноречивый 
показатель. Ни с одной другой страной таких 
темпов роста нет. В этом году, по его словам, 
динамика сохраняется, и рекордные цифры 
перекроют.

- Объем инвестиций поражает. В прошлом 
году Беларусь получила льготных кредитов от 
России на 105 миллиардов российских рублей, 
и уже сегодня отобрано двадцать проектов на 
74 миллиарда - это совместные инвестпроекты.

Еще один важный механизм сотрудниче-
ства - межгосударственные программы. За 25 
лет в Союзном государстве их реализовали 
шестьдесят.

- Получается очень хороший общий эффект 
от того, что мы те ресурсы, которые есть, на-
пример, у Беларуси, раскручиваем уже до рын-
ка двух государств. Или в России традицион-
ные мощности и возможности очень грамотно 
используем, применяя программы Союзного 
государства, - привел пример Сергей Митин.

По его словам, разрыв Западом всех кон-
трактов должен был, по мнению наших вра-
гов, нанести непоправимый ущерб России  
и Беларуси.

- Но такой подход не оправдался. И уже  
в этом наша победа. Победа и в том, что эко-
номика развивается, - заявил он.

Сотрудничество надо развивать и дальше, 
уверен парламентарий:

- Все возможности для этого есть. Вот очень 
характерный пример. Недавно мы были с кол-
легами на БЕЛАЗе. Несмотря ни на какие санк-
ции, завод продолжает работать, поставляет 
в семдесят стран мира свою продукцию, из 
России получает комплектующие и работа-
ет стабильно, являясь настоящим гигантом, 
одним из лидеров транспортного тяжелого 
машиностроения во всем мире.

Тем более что Запад, на который мы много 
лет ориентировались, больше не пример для 
подражания.

- Там устанавливаются барьеры, сокращают-
ся рабочие места, закрываются предприятия, - 
перечислил минусы недружественных стран 
председатель Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической политике Вик-
тор Николайкин.

А у нас - устойчивое движение вверх эко-
номик. Ежегодный рост ВВП составляет от 
двух до четырех процентов. И это еще не все 
плюсы интеграции:

- Беларусь и Россия создали единую эко-
номическую базу. У нас действуют единые 
ставки НДС и акцизов для бизнеса двух стран. 
Мы смогли унифицировать подход к бухучету, 
действует ряд соглашений, в том числе о еди-
ной промышленной политике. Реализованы 
28 отраслевых программ, которые позволили 
унифицировать российское и белорусское за-
конодательства. Практически сегодня созданы 
основы общего экономического пространства. 
То, о чем мечтали еще в 1990-х годах - равные 
права для граждан и бизнеса двух стран,  - 
сегодня есть, - привел убедительные доводы 
Виктор Николайкин.

 ■ «Как прекрасен этот мир, по-
смотри!» - поется в знаменитой 
советской песне. Но чтобы на-
слаждаться красотами родины, 
нужно защищать природу.

Очень важную Комиссию ПС по 
природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды воз-
главляет Жанна Чернявская.

- За последние 25 лет нами сде-
лано очень много, - говорит парла-
ментарий. - Это касалось вопросов 
экологической безопасности, мо-
ниторинга и охраны окружающей 
среды, природных ресурсов, ра-

ционального природопользования.
За всем этим - судьбы конкретных 

людей, например, пострадавших 
в техногенных катастрофах, таких 
как авария на Чернобольской АЭС. 
Союзные парламентарии помогали 
обеспечить их специализированной 
высокотехнологичной медицинской 
помощью. И это касается как бело-
русов, так и россиян.

- Запрос на такие мероприятия 
серьезный и большой, - рассказала 
Жанна Чернявская. -

С 2018 года комплексную помощь 
получили более 11,5 тысячи пациен-
тов наших государств, и освоение 

средств бюджета составило сто про-
центов. Пять союзных программ, 
уже реализованных, - это большая 
помощь, которую ощущают люди, 
проживающие на загрязненных тер-
риториях.

Разрабатываются программы и на 
будущее, вплоть до 2029 года. На-
пример, обеспечение гидрометео-
рологической безопасности в усло-
виях изменчивости климата.

- Тема тоже очень важная, пото-
му что этими данными пользуются 
многие сферы нашей экономики, - 
говорит председатель комиссии.

Ну и отходы - бич нашей цивили-
зации. Надо с ними что-то делать!

- Наши страны должны взять за 
основу принцип: добывай, произво-
ди, повторно используй, - уверена 
Жанна Чернявская. - Сегодня мы 
окружающую среду слишком силь-
но загрязняем. Стратегия научно-
технологического развития Союзно-
го государства как раз ориентирует 
наши страны на унифицированный 
подход к переработке вторичных 
ресурсов.

В общем, надо избавиться  от му-
сора в головах, тогда и во дворах 
будет чище.
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Заботясь о природе, 
мы сохраняем красоты 

Беларуси и России.

Совместный самолет позволит жителям 
наших стран чаще и плодотворнее 
общаться друг с другом.

Техника не просто нужная, 
но и лучшая, как здесь, 
так и за границей.
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзные парламента-
рии в Москве и Минске по 
видеосвязи поздравили друг 
друга с 25-летием подписа-
ния Договора о создании Со-
юзного государства и подве-
ли предварительные итоги.

ЛЮБОВЬ  
И ЕДИНЕНИЕ
Для мировой истории чет-

верть века срок небольшой. 
Но для человеческой жиз-
ни - очень даже значитель-
ный. За 25 лет можно многое 
создать или, наоборот, уни-
чтожить, вытоптать, предать 
забвению. К счастью, опыт 
Союзного государства - как 
раз про созидание, что и об-
судили представители Парла-
ментского Собрания во время 
видеомоста между Москвой 
и  Минском. Да и четверть 
века - тоже весьма условный 
срок, о чем напомнил пред-
седатель Комиссии ПС по 
культуре, науке и образова-
нию Николай Бурляев.

- Я поздравляю вас с этой 
датой, но измеряю наше 
единство не четвертью века, 
а веками. Для меня лично ис-
тинная Русь - это и есть один 
народ: русские, украинцы, бе-
лорусы. Я благодарен Богу за 
то, что он промыслительно 
дал нам эти тяжелые времена. 
И за санкции тоже. Наконец-
то Россия поняла, что она все 
может! И развиваться само-
стоятельно, и крепнуть. Мы 
понимаем, что культура - это 

основа национальной безо-
пасности. Будет культура - бу-
дет все. И экономика будет 
подниматься, и все сферы 
пойдут ввысь, а преступность 
снизится. Я хочу напомнить, 
что говорил объединитель 
Святой Руси Сергий Радонеж-
ский: «Любовью и единением 
спасемся».

Народный артист России 
как всегда страстно говорил 
о противостоянии настоя-
щей культуры коммерческо-
му шоу-бизнесу. И похвалил 
легендарный «Славянский 
базар».

- Наш фестиваль этого го-
да показал, какие мы можем 
приглашать потрясающие 

коллективы, как реагирует 
на них зал, как откликается 
сердце человеческое на под-
линное искусство.

Ну а задача членов комис-
сии, как считает ее предсе-
датель, расшевелить пред-
ставителей исполнительной 
власти. Чиновники иногда не 
в состоянии понять, как важ-
на культура для процветания 
любой державы.

УНИКАЛЬНЫЙ 
ДОКУМЕНТ
Как жить после распада 

СССР? Какие формы сотруд-
ничества искать между новы-
ми странами? Этим вопросом 
задавались многие.

- Непростое время было, - 
напомнил Сергей Рачков, 
председатель Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и  связям с  соотечествен-
никами.  - И вот два госу-
дарства, суверенных, неза-
висимых, Беларусь и Россия, 
решили продвинуться на пути 
 интеграционных процессов 
и подписать Союзный дого-
вор. Это удивительный доку-
мент.

Продуман он был действи-
тельно тщательно. Организо-
ваны Высший Государствен-
ный Совет, Совет министров, 
Парламентское Собрание.

- Нам предстоит еще создать 

иные органы, которые будут 
развивать процессы интегра-
ции между двумя государства-
ми, - сказал Сергей Рачков. - 
За этот период времени наши 
страны добились серьезных 
результатов, прежде все-
го в  человеческом измере-
нии. Сегодня граждане двух 
стран обладают одинаковыми 
 правами, имеют возможность 
жить и работать как в Белару-
си, так и в России, поступать 
в высшее учебное заведение, 
получать образование.

- При этом, - обратил внима-
ние парламентарий, - Союз-
ное государство - это не только 
внутриполитический  проект 
Беларуси и России, у  него 
очень важная внешнеполи-
тическая функция. Образцо-
вый пример всему миру с точ-
ки зрения международного 
права и международных от-
ношений. К юбилею подошли 
с  очень серьезными результа-
тами, но впереди еще большая 
работа.

 ■ Сябры активно возводят портовую 
инфраструктуру в Мурманске.

Последние годы сложно представить 
российско-белорусское сотрудничество без 
Форумов регионов.

- Это грандиозное мероприятие, - не ску-
пился на комплименты в адрес мероприятия 
Сергей Митин. - Каждый форум давал но-
вый толчок нашим возможностям. В нынеш-
нем году мы узнали Витебскую область как 
очень мощного игрока и в сфере сельского 
хозяйства, и в сфере ветеринарии, в маши-
ностроении.

Еще один пример регионального сотрудни-
чества - Северный морской путь.

- Сейчас эта важнейшая мировая транс-
портная структура активно развивается. И 

было приятно узнать, что белорусская сторона 
строит портовую инфраструктуру в Мурман-
ске. Там недостаток инфраструктуры, и наши 
белорусские коллеги очень грамотно сориен-
тировались. В итоге регион прямой ниткой свя-
жется с Беларусью, - отметил Сергей Митин.

Сергей Рачков оценил  другие практические 
итоги Форума регионов:

- Среди главных задач - не только обсуж-
дение вынесенных вопросов, но и деловые 
переговоры, и подписание контрактов на трил-
лионы рублей, что является практическим 
результатом этих форумов.

У нас заключено больше четырехсот до-
говоров между российскими субъектами и 
областями Беларуси. И межрегиональное 
сотрудничество является очень серьезным 
драйвером развития наших стран.

 ■ Огромное внимание в СГ уделяется безопасности  
и обороне.

С самых первых шагов нового объединения, еще в 1999 году, две 
страны создали региональную группировку войск сил на террито-
рии РБ. И военно-техническое содружество активно продолжается.

- Вооруженные силы обеих стран обеспечиваются самым совре-
менным вооружением, военной и специальной техникой, учитывая 
все мировые тенденции, - доложил председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне Геннадий Лепешко. - Больше 25  лет 
войска противовоздушной обороны РБ и РФ несут совместное 
боевое дежурство.

А ведь это сейчас особенно важно, как сказал глава комиссии, 
ведь американская стратегическая авиация уже давно летает в  воз-
душных пространствах Польши и Прибалтики.

- Кроме того, планируем создание учебных центров на террито-
рии Гродненской области РБ, а также на территории Нижегород-
ской и  Калининградской областей РФ для совместной подготовки 
военнослужащих обеих стран. С определенной периодичностью 
главы наших стран проводят проверки сил реагирования Союзного 
государства.

Рассказал Геннадий Лепешко и про текущую работу. О том, что 
в 2023 году начали проводиться в жизнь три союзные программы 
в сфере обороны: укрепление пограничной безопасности и еще 
две - совершенствование совместной военной инфраструктуры 
по обеспечению региональной группы войск, отработка совмест-
ных действий по обороне общих рубежей. Подписано более 160 
договоров о проведении совместных мероприятий в военной сфе-
ре - очень большое и некомфортное число для геополитических 
противников.

- Замысел всех проводимых нами совместных учений носит 
исключительно оборонительный характер, - напомнил парламен-
тарий. - Мы показываем всему мировому сообществу, что ни на 
кого не собираемся нападать, но и себя не дадим в обиду. Между 
государствами заключен договор о гарантиях безопасности.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

Ле
в 

Ф
ЕД

О
СЕ

ЕВ
/Т

АС
С

СЕРЕБРЯНЫЙ ЮБИЛЕЙ 
НА МОСТУ ДРУЖБЫ

ЩИТ И МЕЧ

ГАРАНТИЯ НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ

ПУТЬ ВЫБРАН - СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ

ФОРУМ РЕГИОНОВ

Грузоперевозки по Севморпути 
доказали свою экономическую 
и политическую важность.

На самом деле это было не банальное поздравление, а продолжение 
той важной работы, которую все эти годы проводят союзные депутаты.
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 ■ Ежегодно на наши поля выезжает семнадцать 
тысяч новеньких «железных коней» из Синеокой.

Председатель Комиссии Парламентского Собрания по 
аграрным вопросам Иван Маркевич, наоборот, предложил 
всем опуститься на землю.

- Именно от состояния сельского хозяйства зависят се-
бестоимость продукции, реализация совместных проектов 
и программ, создание рабочих мест, поступления в бюджет 
от налогов и общий уровень жизни. Нам необходимо это 
осознавать, - заявил он.

Иван Маркевич заверил, что соответствующие предложе-
ния по разработке программ СГ уже готовы.

Сергей Митин рассказал, что ежегодно на российские поля 
выходит семнадцать тысяч новеньких белорусских тракторов:

- Это просто грандиозные цифры. Мы при этом проводим 
специализацию: белорусы поставляют нам трактор средней 
мощности, более мощные делаются сейчас на российских 
предприятиях. Примерно такая же теперь ситуация с кормо- 
и зерноуборочными комбайнами. Это дает нам возможность 
концентрироваться и противостоять конкурентам в тех сек-
торах экономики, которые подвержены атакам со стороны 
недружественных государств.

 ■ Первым делом - самолеты 
и космос, а все остальное - по-
том.

В жизни - как в песне. Западные 
санкции больно ударили по авиа-
парку наших стран. Особенно по 
легкой авиации. Надо срочно ис-
правлять ситуацию, ведь во мно-
гих регионах это единственный вид 
транспорта.

- И здесь мы с нетерпением 
ожидаем выпуска российско-

белорусского турбовинтового само-
лета «Освей», который предназна-
чен для региональных перевозок. 
Это 19-местная машина. Сейчас 
мы ждем запуска производства 
и рассчитываем, что до 2030 го-
да будет выпущено 85 - 100 штук. 
Здесь важна кооперация: это и 
558-й авиаремонтный завод в Ба-
рановичах, и Уральский завод граж-
данской авиации, также будет  ак-
тивно участвовать площадка 407-го 
Минского завода гражданской ави-
ации,  - убежден заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по эконо-
мической политике, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 

промышленности 
и торговле Денис 
Кравченко.

На этом не останавливаемся 
и  движемся еще выше - к звез-
дам. Символично, по его словам, 
что в  год, когда мы отмечаем 90 лет 
со дня рождения космонавта номер 
один Юрия Гагарина, в космос по-
летела первая белоруска - Марина 
Василевская. А совместные косми-
ческие программы, их за четверть 
века набралось восемь, направлены 
на создание единой группировки 
спутников на орбите.

- Очень важно, что на строитель-
ство космодрома Восточный бы-
ли  допущены наши белорусские 
партнеры. Они участвовали в соз-
дании второй площадки, с которой 
в этом году была запущена тяже-
лая ракета «Ангара-5», - напомнил 
 Денис Кравченко.

 ■ На Западе - рецессия и сокращение 
рабочих мест, а у нас - ежегодный рост 
ВВП.

Если культура - это душа нашей интегра-
ции, экология - ее легкие, то экономика - пла-
менный мотор, который с каждым годом на-
бирает обороты. Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по промышлен-
ности и торговле Сергей Митин сразу зашел 
с козырей и напомнил о росте товарооборота 
между нашими странами по итогам 2024-го 
на четырнадцать процентов - до трех трил-
лионов рублей. Это весьма красноречивый 
показатель. Ни с одной другой страной таких 
темпов роста нет. В этом году, по его словам, 
динамика сохраняется, и рекордные цифры 
перекроют.

- Объем инвестиций поражает. В прошлом 
году Беларусь получила льготных кредитов от 
России на 105 миллиардов российских рублей, 
и уже сегодня отобрано двадцать проектов на 
74 миллиарда - это совместные инвестпроекты.

Еще один важный механизм сотрудниче-
ства - межгосударственные программы. За 25 
лет в Союзном государстве их реализовали 
шестьдесят.

- Получается очень хороший общий эффект 
от того, что мы те ресурсы, которые есть, на-
пример, у Беларуси, раскручиваем уже до рын-
ка двух государств. Или в России традицион-
ные мощности и возможности очень грамотно 
используем, применяя программы Союзного 
государства, - привел пример Сергей Митин.

По его словам, разрыв Западом всех кон-
трактов должен был, по мнению наших вра-
гов, нанести непоправимый ущерб России  
и Беларуси.

- Но такой подход не оправдался. И уже  
в этом наша победа. Победа и в том, что эко-
номика развивается, - заявил он.

Сотрудничество надо развивать и дальше, 
уверен парламентарий:

- Все возможности для этого есть. Вот очень 
характерный пример. Недавно мы были с кол-
легами на БЕЛАЗе. Несмотря ни на какие санк-
ции, завод продолжает работать, поставляет 
в семдесят стран мира свою продукцию, из 
России получает комплектующие и работа-
ет стабильно, являясь настоящим гигантом, 
одним из лидеров транспортного тяжелого 
машиностроения во всем мире.

Тем более что Запад, на который мы много 
лет ориентировались, больше не пример для 
подражания.

- Там устанавливаются барьеры, сокращают-
ся рабочие места, закрываются предприятия, - 
перечислил минусы недружественных стран 
председатель Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической политике Вик-
тор Николайкин.

А у нас - устойчивое движение вверх эко-
номик. Ежегодный рост ВВП составляет от 
двух до четырех процентов. И это еще не все 
плюсы интеграции:

- Беларусь и Россия создали единую эко-
номическую базу. У нас действуют единые 
ставки НДС и акцизов для бизнеса двух стран. 
Мы смогли унифицировать подход к бухучету, 
действует ряд соглашений, в том числе о еди-
ной промышленной политике. Реализованы 
28 отраслевых программ, которые позволили 
унифицировать российское и белорусское за-
конодательства. Практически сегодня созданы 
основы общего экономического пространства. 
То, о чем мечтали еще в 1990-х годах - равные 
права для граждан и бизнеса двух стран,  - 
сегодня есть, - привел убедительные доводы 
Виктор Николайкин.

 ■ «Как прекрасен этот мир, по-
смотри!» - поется в знаменитой 
советской песне. Но чтобы на-
слаждаться красотами родины, 
нужно защищать природу.

Очень важную Комиссию ПС по 
природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды воз-
главляет Жанна Чернявская.

- За последние 25 лет нами сде-
лано очень много, - говорит парла-
ментарий. - Это касалось вопросов 
экологической безопасности, мо-
ниторинга и охраны окружающей 
среды, природных ресурсов, ра-

ционального природопользования.
За всем этим - судьбы конкретных 

людей, например, пострадавших 
в техногенных катастрофах, таких 
как авария на Чернобольской АЭС. 
Союзные парламентарии помогали 
обеспечить их специализированной 
высокотехнологичной медицинской 
помощью. И это касается как бело-
русов, так и россиян.

- Запрос на такие мероприятия 
серьезный и большой, - рассказала 
Жанна Чернявская. -

С 2018 года комплексную помощь 
получили более 11,5 тысячи пациен-
тов наших государств, и освоение 

средств бюджета составило сто про-
центов. Пять союзных программ, 
уже реализованных, - это большая 
помощь, которую ощущают люди, 
проживающие на загрязненных тер-
риториях.

Разрабатываются программы и на 
будущее, вплоть до 2029 года. На-
пример, обеспечение гидрометео-
рологической безопасности в усло-
виях изменчивости климата.

- Тема тоже очень важная, пото-
му что этими данными пользуются 
многие сферы нашей экономики, - 
говорит председатель комиссии.

Ну и отходы - бич нашей цивили-
зации. Надо с ними что-то делать!

- Наши страны должны взять за 
основу принцип: добывай, произво-
ди, повторно используй, - уверена 
Жанна Чернявская. - Сегодня мы 
окружающую среду слишком силь-
но загрязняем. Стратегия научно-
технологического развития Союзно-
го государства как раз ориентирует 
наши страны на унифицированный 
подход к переработке вторичных 
ресурсов.

В общем, надо избавиться  от му-
сора в головах, тогда и во дворах 
будет чище.
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Заботясь о природе, 
мы сохраняем красоты 

Беларуси и России.

Совместный самолет позволит жителям 
наших стран чаще и плодотворнее 
общаться друг с другом.

Техника не просто нужная, 
но и лучшая, как здесь, 
так и за границей.
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзные парламента-
рии в Москве и Минске по 
видеосвязи поздравили друг 
друга с 25-летием подписа-
ния Договора о создании Со-
юзного государства и подве-
ли предварительные итоги.

ЛЮБОВЬ  
И ЕДИНЕНИЕ
Для мировой истории чет-

верть века срок небольшой. 
Но для человеческой жиз-
ни - очень даже значитель-
ный. За 25 лет можно многое 
создать или, наоборот, уни-
чтожить, вытоптать, предать 
забвению. К счастью, опыт 
Союзного государства - как 
раз про созидание, что и об-
судили представители Парла-
ментского Собрания во время 
видеомоста между Москвой 
и  Минском. Да и четверть 
века - тоже весьма условный 
срок, о чем напомнил пред-
седатель Комиссии ПС по 
культуре, науке и образова-
нию Николай Бурляев.

- Я поздравляю вас с этой 
датой, но измеряю наше 
единство не четвертью века, 
а веками. Для меня лично ис-
тинная Русь - это и есть один 
народ: русские, украинцы, бе-
лорусы. Я благодарен Богу за 
то, что он промыслительно 
дал нам эти тяжелые времена. 
И за санкции тоже. Наконец-
то Россия поняла, что она все 
может! И развиваться само-
стоятельно, и крепнуть. Мы 
понимаем, что культура - это 

основа национальной безо-
пасности. Будет культура - бу-
дет все. И экономика будет 
подниматься, и все сферы 
пойдут ввысь, а преступность 
снизится. Я хочу напомнить, 
что говорил объединитель 
Святой Руси Сергий Радонеж-
ский: «Любовью и единением 
спасемся».

Народный артист России 
как всегда страстно говорил 
о противостоянии настоя-
щей культуры коммерческо-
му шоу-бизнесу. И похвалил 
легендарный «Славянский 
базар».

- Наш фестиваль этого го-
да показал, какие мы можем 
приглашать потрясающие 

коллективы, как реагирует 
на них зал, как откликается 
сердце человеческое на под-
линное искусство.

Ну а задача членов комис-
сии, как считает ее предсе-
датель, расшевелить пред-
ставителей исполнительной 
власти. Чиновники иногда не 
в состоянии понять, как важ-
на культура для процветания 
любой державы.

УНИКАЛЬНЫЙ 
ДОКУМЕНТ
Как жить после распада 

СССР? Какие формы сотруд-
ничества искать между новы-
ми странами? Этим вопросом 
задавались многие.

- Непростое время было, - 
напомнил Сергей Рачков, 
председатель Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и  связям с  соотечествен-
никами.  - И вот два госу-
дарства, суверенных, неза-
висимых, Беларусь и Россия, 
решили продвинуться на пути 
 интеграционных процессов 
и подписать Союзный дого-
вор. Это удивительный доку-
мент.

Продуман он был действи-
тельно тщательно. Организо-
ваны Высший Государствен-
ный Совет, Совет министров, 
Парламентское Собрание.

- Нам предстоит еще создать 

иные органы, которые будут 
развивать процессы интегра-
ции между двумя государства-
ми, - сказал Сергей Рачков. - 
За этот период времени наши 
страны добились серьезных 
результатов, прежде все-
го в  человеческом измере-
нии. Сегодня граждане двух 
стран обладают одинаковыми 
 правами, имеют возможность 
жить и работать как в Белару-
си, так и в России, поступать 
в высшее учебное заведение, 
получать образование.

- При этом, - обратил внима-
ние парламентарий, - Союз-
ное государство - это не только 
внутриполитический  проект 
Беларуси и России, у  него 
очень важная внешнеполи-
тическая функция. Образцо-
вый пример всему миру с точ-
ки зрения международного 
права и международных от-
ношений. К юбилею подошли 
с  очень серьезными результа-
тами, но впереди еще большая 
работа.

 ■ Сябры активно возводят портовую 
инфраструктуру в Мурманске.

Последние годы сложно представить 
российско-белорусское сотрудничество без 
Форумов регионов.

- Это грандиозное мероприятие, - не ску-
пился на комплименты в адрес мероприятия 
Сергей Митин. - Каждый форум давал но-
вый толчок нашим возможностям. В нынеш-
нем году мы узнали Витебскую область как 
очень мощного игрока и в сфере сельского 
хозяйства, и в сфере ветеринарии, в маши-
ностроении.

Еще один пример регионального сотрудни-
чества - Северный морской путь.

- Сейчас эта важнейшая мировая транс-
портная структура активно развивается. И 

было приятно узнать, что белорусская сторона 
строит портовую инфраструктуру в Мурман-
ске. Там недостаток инфраструктуры, и наши 
белорусские коллеги очень грамотно сориен-
тировались. В итоге регион прямой ниткой свя-
жется с Беларусью, - отметил Сергей Митин.

Сергей Рачков оценил  другие практические 
итоги Форума регионов:

- Среди главных задач - не только обсуж-
дение вынесенных вопросов, но и деловые 
переговоры, и подписание контрактов на трил-
лионы рублей, что является практическим 
результатом этих форумов.

У нас заключено больше четырехсот до-
говоров между российскими субъектами и 
областями Беларуси. И межрегиональное 
сотрудничество является очень серьезным 
драйвером развития наших стран.

 ■ Огромное внимание в СГ уделяется безопасности  
и обороне.

С самых первых шагов нового объединения, еще в 1999 году, две 
страны создали региональную группировку войск сил на террито-
рии РБ. И военно-техническое содружество активно продолжается.

- Вооруженные силы обеих стран обеспечиваются самым совре-
менным вооружением, военной и специальной техникой, учитывая 
все мировые тенденции, - доложил председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне Геннадий Лепешко. - Больше 25  лет 
войска противовоздушной обороны РБ и РФ несут совместное 
боевое дежурство.

А ведь это сейчас особенно важно, как сказал глава комиссии, 
ведь американская стратегическая авиация уже давно летает в  воз-
душных пространствах Польши и Прибалтики.

- Кроме того, планируем создание учебных центров на террито-
рии Гродненской области РБ, а также на территории Нижегород-
ской и  Калининградской областей РФ для совместной подготовки 
военнослужащих обеих стран. С определенной периодичностью 
главы наших стран проводят проверки сил реагирования Союзного 
государства.

Рассказал Геннадий Лепешко и про текущую работу. О том, что 
в 2023 году начали проводиться в жизнь три союзные программы 
в сфере обороны: укрепление пограничной безопасности и еще 
две - совершенствование совместной военной инфраструктуры 
по обеспечению региональной группы войск, отработка совмест-
ных действий по обороне общих рубежей. Подписано более 160 
договоров о проведении совместных мероприятий в военной сфе-
ре - очень большое и некомфортное число для геополитических 
противников.

- Замысел всех проводимых нами совместных учений носит 
исключительно оборонительный характер, - напомнил парламен-
тарий. - Мы показываем всему мировому сообществу, что ни на 
кого не собираемся нападать, но и себя не дадим в обиду. Между 
государствами заключен договор о гарантиях безопасности.
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СЕРЕБРЯНЫЙ ЮБИЛЕЙ 
НА МОСТУ ДРУЖБЫ

ЩИТ И МЕЧ

ГАРАНТИЯ НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ

ПУТЬ ВЫБРАН - СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ

ФОРУМ РЕГИОНОВ

Грузоперевозки по Севморпути 
доказали свою экономическую 
и политическую важность.

На самом деле это было не банальное поздравление, а продолжение 
той важной работы, которую все эти годы проводят союзные депутаты.
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 ■ Празднования подчерк-
нули значимость даты для 
наших народов.

Праздничная, творческая ат-
мосфера располагала к разго-
ворам не только о музыке, но 
и о политике. Было видно, что 
в Минске собрались настоящие 
друзья, которые разделяют по-
зицию друг друга. В торжестве 
участвовали высшие долж-
ностные лица, руководители 
государственных органов и ор-
ганизаций наших стран.

Значимость даты, к которой 
приурочен показ «Хованщи-
ны», подчеркнул Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев:

- Сегодня дей-
ствительно осо-
бый день. Для 
нас всех это 
право и повод 
взглянуть на 
историю 25-лет-

них отношений и реализации 
базовых положений Союзно-
го договора, повод 
посмотреть на много-
вековую совместную 
историю белорусско-
го и российского на-
родов, оценить наши 
успехи, победы, со-
вместное движение 
вперед, переосмыс-
лить сложные стра-
ницы истории.

Запад пытается отделить нас 
железным занавесом, но Бела-
русь и Россия только укрепля-
ют сотрудничество.

- Мы по-настоящему нуж-
ны друг другу. Не потому, что 
хотим сиюминутную выгоду 
в экономической политике, что 
тоже важно. Не потому, что хо-
тим что-то кому-то доказать. 
У нас нет таких задач. Мы жи-
вем и строим наше будущее 
самостоятельно, предъявляя 

уникальный союз 
независимой 

и суверенной 
Беларуси, 
незави-
симой и 
суверен-
ной Рос-

сии как двух 
государств, 

объединенных по-
тенциалом уникаль-
ного по масштабу 

и глубине Союзного 
договора, - акценти-
ровал внимание Гос-

секретарь Союзного госу-
дарства.

О многовековой братской 
дружбе, истории, духовных 
и нравственных ценностях 

говорил Митрополит Минский 
и Заславский Вениамин, Па-

триарший Экзарх 
всея Беларуси:

- «Хованщина» по-
казывает, как непро-
сто было на Руси, но 
важно искренне, с  ве-
рой в Бога, опираясь 
на наше духовное на-
следие, преодолевать 
трудности. Постанов-
ка как раз через сфе-

ру культуры доносит некоторые 
важные посылы современно-
му человеку. Здесь и духовная 
составляющая, и осмысление 
нашей истории, философии 
бытия - все соединено вместе.

Министр культуры Белару-
си Руслан Чернецкий расска-
зал, что в наших странах будет 
продолжена работа к праздно-
ванию 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне:

- Не прекращается и рабо-
та с  молодежью, ведь наши 
западные «партнеры» пыта-
ются принизить роль Великой 
Победы, нашего героического 
подвига. Мы не имеем права 
потерять нашу историю.

Екатерина ДУЛОВА, 
генеральный директор 
 Национального акаде-
мического Большого 
театра оперы и балета 
 Беларуси:

- Пройден огромный и 
очень содержательный 
путь. Явление, которое, 
безусловно, сближает 
страны, - культура. Рады 
принимать в гостях один 
из крупнейших творческих 
коллективов России - Ма-
риинский театр. Также об-
суждаем наше дальнейшее 
взаимодействие. Надеюсь, 
новый проект появится уже 
в следующем году, к 80-ле-
тию Великой Победы. Кро-
ме того, это великолепное 
общение музыкантов, ис-
полнителей.

ДОСЛОВНО

КУЛЬТУРНЫЙ КОД ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ
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За Россию-матушку 
да за царя-батюшку народ 
готов был голову сложить.

Танец персидок в покоях Хованского - просто-таки 
отдельное произведение внутри грандиозного полотна.

Каждая 
мизансцена 

вовлекает 
зрителей 

в эпохальное 
действо.

И лошадь - вовсе 
не бутафория, а самая 
настоящая - оперная!

Мэтр заслуженно утопал 
в аплодисментах и цветах.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Оперой восторгались на 
пяти континентах. Она вы-
зывает желание не просто 
похлопать в ладоши, а заду-
маться о том, в каком мире 
мы живем.

ПОД ВЗМАХ 
ДИРИЖЕРСКОЙ 
ПАЛОЧКИ
- Лишнего билета нет, - ка-

чали головой гости на сту-
пеньках театра. Одно упоми-
нание Мариинки на афише 
дорогого стоит.

Знаменитое обращение 
Модеста Мусоргского к исто-
рии стрелецкого бунта было 
представлено в Националь-
ном академическом Большом 
театре оперы и балета Бела-
руси в день рождения Союз-
ного государства 8 декабря. 
Постановка монументальная, 
динамичная и вневременная. 
Под стать празднику - 25-ле-
тию Союза Беларуси и России.

«Хованщина», несмотря на 
репутацию сложного и про-
тяженного сочинения (поста-
новка длится более 4 часов!), 
да к тому же и неоконченного 
Мусоргским, получила счаст-
ливую сценическую судьбу 
и всегда привлекает звездных 
исполнителей.

В этот раз оркестром Боль-
шого театра Беларуси дири-
жирует художественный 
руководитель и директор 
Государственного академи-
ческого Мариинского теа-
тра, генеральный директор 
Государственного академи-
ческого Большого театра 
России Валерий Гергиев. 
Маэстро рассказал, почему 
с особым теплом относится к 
Минску, поделился творчески-
ми планами и посоветовал не 
затенять свое наследие:

- Выступал студентом в Бе-
ларуси. Не забуду концерт 
в Минске в январе 1978-го. 
Я  участвовал в различных 

конкурсах, всесоюзных, меж-
дународных, но первое при-
глашение получил из Минска. 
Помню об этом всегда.

НЕ СТОИТ 
ЗАТЕНЯТЬ РОДНОЕ
- В чем очарование оперы 

«Хованщина»?
- Для меня в огромном про-

странстве мировой музы-
ки - а это океан величайших 
творцов - опера «Хованщина» 
едва ли не самое великое про-
изведение. И это не просто 
громкие слова в юбилейный 
день. Оперой восторгались на 
всех пяти континентах. Она 
вызывает желание не просто 
хлопать в ладоши, а задумать-

ся о том, в каком мире мы жи-
вем. Особенно мы, белорусы 
и россияне. В произведении 
показана эпоха молодого Пе-
тра, огромная страна на рас-
путье, еще никто не знает, что 
ждет впереди. Трагический 
финал оперы ознаменует на-
чало новой России. 25 лет мы 
живем в едином государстве, 
живем в мире и согласии. Мы 
 унаследовали огромный сла-
вянский мир и должны беречь 
его как зеницу ока. В сложной 
ситуации опираться нужно 
именно на духовные ценно-
сти.

- Что еще интересного 
ждать нашим зрителям?

- Уверен, что три театра - 

Большой театр Беларуси, 
Большой театр России и Ма-
риинский  - сделают очень 
многое в ближайшее время. 
Это веление времени и наше 
огромное желание. На днях я 
выступал в Москве, после Бе-
ларуси отправляюсь в Санкт-
Петербург. Я очень рад, что 
Минск стал точкой опоры. 
В  ближайших творческих 
планах - вернуться сюда. Мы 
также повторно будем при-
глашать коллектив из Белару-
си, солистов оперы и балета, 
музыкантов. Общими усилия-
ми мы можем обогатить наши 
афиши, чтобы они основыва-
лись на национальных святы-
нях. «Хованщина» - это нацио-

нальная святыня Союзного 
государства. Мы опираемся 
на величайшие произведения 
Глинки, Мусоргского, Рахма-
нинова, Чайковского, Боро-
дина и других композиторов, 
которые очень многое сдела-
ли, чтобы музыкальный те-
атр, каким мы его получили, 
никому не завидовал. Да, есть 
великие традиции во Фран-
ции, Германии, Италии, но 
не стоит затенять свое.

Обращаю внимание, что 
«Хованщина»  - это не слу-
чайный выбор. Это могу-
чее произведение, где пока-
зана история становления 
России.

 ■ Владимир Путин поздравил 
участников торжественного 
вечера.

«За  прошедшие четверть ве-
ка, опираясь на добрые традиции 
братской дружбы, которые связы-
вают народы России и Беларуси, 
мы многое смогли сделать для раз-
вития плодотворных двусторонних 
связей и продвижения взаимовы-
годных интеграционных процессов. 
Результаты этих усилий ощуща-
ются, без преувеличения, во всех 
сферах жизни наших граждан.

Россияне и белорусы пользуют-
ся равными правами на всей тер-
ритории Союзного государства 
от Бреста до Владивостока. На по-
стоянной основе реализуются круп-
ные совместные проекты в эко-
номической, научно-технической 
и социальной областях. Налаже-
на эффективная координация 

во внешней и оборонной полити-
ке - весьма востребованная в ны-
нешних непростых международных 
условиях, когда Москва и Минск 
сталкиваются с беспрецедентным 
внешним давлением.

Особое значение, несомненно, 
имеет расширение российско-
белорусских гуманитарных свя-
зей, сохранение и приумножение 
нашего общего культурного, исто-
рического и духовного наследия. 
Символично, что в честь нынеш-
них юбилейных торжеств на сце-
не Большого театра Беларуси 
коллектив российской Мариинки 
представляет постановку «Хован-
щины», оперы одного из наших ве-
личайших композиторов - Модеста 
Петровича Мусоргского.

Уверен, этот шедевр музыкаль-
ного и  сценического искусства 
не оставит зрителей равнодуш-
ными. Желаю вам ярких, незабы-
ваемых впечатлений и всего само-
го доброго».

 ■ Александр Лукашенко поздравил 
народы наших стран со знаменатель-
ной датой.

«Ровно четверть века назад, 8 декабря 
1999 года, мы открыли новые горизонты 
в наших отношениях. Это без преувели-
чения судьбоносное решение позволило 
двум братским народам преодолеть раз-
рушительные центробежные тенденции 
в экономике и социальной сфере и перейти 
к строительству общего союзного дома на 
прочной основе исторической, духовной 
и культурной общности, на основе уваже-
ния суверенитета и национальной идентич-
ности двух государств.

Поэтому закономерно, что Союз Белару-
си и России получил широкую поддержку 
наших народов.

Сегодня можно с уверенностью сказать, 
что Союзное государство состоялось и ярко 
демонстрирует успешность этого уникаль-
ного межгосударственного объединения.

За два с половиной десятилетия сделано 
немало. Мы многократно приумножили ин-
теграционные связи по широчайшему спек-

тру направлений. Реализовали ряд инно-
вационных проектов в различных отраслях 
народного хозяйства. Занялись совмест-
ным исследованием космоса, развитием 
высоких технологий и атомной энергетики.

Граждане Беларуси и России имеют рав-
ный доступ к образованию, здравоохране-
нию, системе социального обеспечения, 
беспрепятственное право на трудоустрой-
ство, свободное передвижение и выбор 
места жительства.

В непростых условиях прошедшего пе-
риода мы многократно могли убедиться, 
насколько важны возможности, которые 
предоставляет нам такая интеграция, на-
сколько ценной является взаимная под-
держка.

Убежден, вместе мы преодолеем все 
трудности, подтверждая правильность вы-
бранного 25 лет назад курса на сплочение 
и совместное развитие Беларуси и России 
в рамках Союзного государства во имя 
наших народов.

От всей души желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия, мирного неба, единства 
и уверенности в завтрашнем дне».

«ХОВАНЩИНА» - 
НАЦИОНАЛЬНАЯ СВЯТЫНЯ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Валерий ГЕРГИЕВ:

«ВМЕСТЕ ПРЕОДОЛЕЕМ ТРУДНОСТИ»
ШИРОКИЕ 

СОХРАНИЛИ 
И ПРИУМНОЖИЛИ

ДОБРЫЕ ТРАДИЦИИ

И музыка, и декорации, и костюмы показывали не только 
масштабность постановки, но и величие темы.

ГОРИЗОНТЫ
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 ■ Празднования подчерк-
нули значимость даты для 
наших народов.

Праздничная, творческая ат-
мосфера располагала к разго-
ворам не только о музыке, но 
и о политике. Было видно, что 
в Минске собрались настоящие 
друзья, которые разделяют по-
зицию друг друга. В торжестве 
участвовали высшие долж-
ностные лица, руководители 
государственных органов и ор-
ганизаций наших стран.

Значимость даты, к которой 
приурочен показ «Хованщи-
ны», подчеркнул Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев:

- Сегодня дей-
ствительно осо-
бый день. Для 
нас всех это 
право и повод 
взглянуть на 
историю 25-лет-

них отношений и реализации 
базовых положений Союзно-
го договора, повод 
посмотреть на много-
вековую совместную 
историю белорусско-
го и российского на-
родов, оценить наши 
успехи, победы, со-
вместное движение 
вперед, переосмыс-
лить сложные стра-
ницы истории.

Запад пытается отделить нас 
железным занавесом, но Бела-
русь и Россия только укрепля-
ют сотрудничество.

- Мы по-настоящему нуж-
ны друг другу. Не потому, что 
хотим сиюминутную выгоду 
в экономической политике, что 
тоже важно. Не потому, что хо-
тим что-то кому-то доказать. 
У нас нет таких задач. Мы жи-
вем и строим наше будущее 
самостоятельно, предъявляя 

уникальный союз 
независимой 

и суверенной 
Беларуси, 
незави-
симой и 
суверен-
ной Рос-

сии как двух 
государств, 

объединенных по-
тенциалом уникаль-
ного по масштабу 

и глубине Союзного 
договора, - акценти-
ровал внимание Гос-

секретарь Союзного госу-
дарства.

О многовековой братской 
дружбе, истории, духовных 
и нравственных ценностях 

говорил Митрополит Минский 
и Заславский Вениамин, Па-

триарший Экзарх 
всея Беларуси:

- «Хованщина» по-
казывает, как непро-
сто было на Руси, но 
важно искренне, с  ве-
рой в Бога, опираясь 
на наше духовное на-
следие, преодолевать 
трудности. Постанов-
ка как раз через сфе-

ру культуры доносит некоторые 
важные посылы современно-
му человеку. Здесь и духовная 
составляющая, и осмысление 
нашей истории, философии 
бытия - все соединено вместе.

Министр культуры Белару-
си Руслан Чернецкий расска-
зал, что в наших странах будет 
продолжена работа к праздно-
ванию 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне:

- Не прекращается и рабо-
та с  молодежью, ведь наши 
западные «партнеры» пыта-
ются принизить роль Великой 
Победы, нашего героического 
подвига. Мы не имеем права 
потерять нашу историю.

Екатерина ДУЛОВА, 
генеральный директор 
 Национального акаде-
мического Большого 
театра оперы и балета 
 Беларуси:

- Пройден огромный и 
очень содержательный 
путь. Явление, которое, 
безусловно, сближает 
страны, - культура. Рады 
принимать в гостях один 
из крупнейших творческих 
коллективов России - Ма-
риинский театр. Также об-
суждаем наше дальнейшее 
взаимодействие. Надеюсь, 
новый проект появится уже 
в следующем году, к 80-ле-
тию Великой Победы. Кро-
ме того, это великолепное 
общение музыкантов, ис-
полнителей.

ДОСЛОВНО

КУЛЬТУРНЫЙ КОД ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ
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За Россию-матушку 
да за царя-батюшку народ 
готов был голову сложить.

Танец персидок в покоях Хованского - просто-таки 
отдельное произведение внутри грандиозного полотна.

Каждая 
мизансцена 

вовлекает 
зрителей 

в эпохальное 
действо.

И лошадь - вовсе 
не бутафория, а самая 
настоящая - оперная!

Мэтр заслуженно утопал 
в аплодисментах и цветах.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Оперой восторгались на 
пяти континентах. Она вы-
зывает желание не просто 
похлопать в ладоши, а заду-
маться о том, в каком мире 
мы живем.

ПОД ВЗМАХ 
ДИРИЖЕРСКОЙ 
ПАЛОЧКИ
- Лишнего билета нет, - ка-

чали головой гости на сту-
пеньках театра. Одно упоми-
нание Мариинки на афише 
дорогого стоит.

Знаменитое обращение 
Модеста Мусоргского к исто-
рии стрелецкого бунта было 
представлено в Националь-
ном академическом Большом 
театре оперы и балета Бела-
руси в день рождения Союз-
ного государства 8 декабря. 
Постановка монументальная, 
динамичная и вневременная. 
Под стать празднику - 25-ле-
тию Союза Беларуси и России.

«Хованщина», несмотря на 
репутацию сложного и про-
тяженного сочинения (поста-
новка длится более 4 часов!), 
да к тому же и неоконченного 
Мусоргским, получила счаст-
ливую сценическую судьбу 
и всегда привлекает звездных 
исполнителей.

В этот раз оркестром Боль-
шого театра Беларуси дири-
жирует художественный 
руководитель и директор 
Государственного академи-
ческого Мариинского теа-
тра, генеральный директор 
Государственного академи-
ческого Большого театра 
России Валерий Гергиев. 
Маэстро рассказал, почему 
с особым теплом относится к 
Минску, поделился творчески-
ми планами и посоветовал не 
затенять свое наследие:

- Выступал студентом в Бе-
ларуси. Не забуду концерт 
в Минске в январе 1978-го. 
Я  участвовал в различных 

конкурсах, всесоюзных, меж-
дународных, но первое при-
глашение получил из Минска. 
Помню об этом всегда.

НЕ СТОИТ 
ЗАТЕНЯТЬ РОДНОЕ
- В чем очарование оперы 

«Хованщина»?
- Для меня в огромном про-

странстве мировой музы-
ки - а это океан величайших 
творцов - опера «Хованщина» 
едва ли не самое великое про-
изведение. И это не просто 
громкие слова в юбилейный 
день. Оперой восторгались на 
всех пяти континентах. Она 
вызывает желание не просто 
хлопать в ладоши, а задумать-

ся о том, в каком мире мы жи-
вем. Особенно мы, белорусы 
и россияне. В произведении 
показана эпоха молодого Пе-
тра, огромная страна на рас-
путье, еще никто не знает, что 
ждет впереди. Трагический 
финал оперы ознаменует на-
чало новой России. 25 лет мы 
живем в едином государстве, 
живем в мире и согласии. Мы 
 унаследовали огромный сла-
вянский мир и должны беречь 
его как зеницу ока. В сложной 
ситуации опираться нужно 
именно на духовные ценно-
сти.

- Что еще интересного 
ждать нашим зрителям?

- Уверен, что три театра - 

Большой театр Беларуси, 
Большой театр России и Ма-
риинский  - сделают очень 
многое в ближайшее время. 
Это веление времени и наше 
огромное желание. На днях я 
выступал в Москве, после Бе-
ларуси отправляюсь в Санкт-
Петербург. Я очень рад, что 
Минск стал точкой опоры. 
В  ближайших творческих 
планах - вернуться сюда. Мы 
также повторно будем при-
глашать коллектив из Белару-
си, солистов оперы и балета, 
музыкантов. Общими усилия-
ми мы можем обогатить наши 
афиши, чтобы они основыва-
лись на национальных святы-
нях. «Хованщина» - это нацио-

нальная святыня Союзного 
государства. Мы опираемся 
на величайшие произведения 
Глинки, Мусоргского, Рахма-
нинова, Чайковского, Боро-
дина и других композиторов, 
которые очень многое сдела-
ли, чтобы музыкальный те-
атр, каким мы его получили, 
никому не завидовал. Да, есть 
великие традиции во Фран-
ции, Германии, Италии, но 
не стоит затенять свое.

Обращаю внимание, что 
«Хованщина»  - это не слу-
чайный выбор. Это могу-
чее произведение, где пока-
зана история становления 
России.

 ■ Владимир Путин поздравил 
участников торжественного 
вечера.

«За  прошедшие четверть ве-
ка, опираясь на добрые традиции 
братской дружбы, которые связы-
вают народы России и Беларуси, 
мы многое смогли сделать для раз-
вития плодотворных двусторонних 
связей и продвижения взаимовы-
годных интеграционных процессов. 
Результаты этих усилий ощуща-
ются, без преувеличения, во всех 
сферах жизни наших граждан.

Россияне и белорусы пользуют-
ся равными правами на всей тер-
ритории Союзного государства 
от Бреста до Владивостока. На по-
стоянной основе реализуются круп-
ные совместные проекты в эко-
номической, научно-технической 
и социальной областях. Налаже-
на эффективная координация 

во внешней и оборонной полити-
ке - весьма востребованная в ны-
нешних непростых международных 
условиях, когда Москва и Минск 
сталкиваются с беспрецедентным 
внешним давлением.

Особое значение, несомненно, 
имеет расширение российско-
белорусских гуманитарных свя-
зей, сохранение и приумножение 
нашего общего культурного, исто-
рического и духовного наследия. 
Символично, что в честь нынеш-
них юбилейных торжеств на сце-
не Большого театра Беларуси 
коллектив российской Мариинки 
представляет постановку «Хован-
щины», оперы одного из наших ве-
личайших композиторов - Модеста 
Петровича Мусоргского.

Уверен, этот шедевр музыкаль-
ного и  сценического искусства 
не оставит зрителей равнодуш-
ными. Желаю вам ярких, незабы-
ваемых впечатлений и всего само-
го доброго».

 ■ Александр Лукашенко поздравил 
народы наших стран со знаменатель-
ной датой.

«Ровно четверть века назад, 8 декабря 
1999 года, мы открыли новые горизонты 
в наших отношениях. Это без преувели-
чения судьбоносное решение позволило 
двум братским народам преодолеть раз-
рушительные центробежные тенденции 
в экономике и социальной сфере и перейти 
к строительству общего союзного дома на 
прочной основе исторической, духовной 
и культурной общности, на основе уваже-
ния суверенитета и национальной идентич-
ности двух государств.

Поэтому закономерно, что Союз Белару-
си и России получил широкую поддержку 
наших народов.

Сегодня можно с уверенностью сказать, 
что Союзное государство состоялось и ярко 
демонстрирует успешность этого уникаль-
ного межгосударственного объединения.

За два с половиной десятилетия сделано 
немало. Мы многократно приумножили ин-
теграционные связи по широчайшему спек-

тру направлений. Реализовали ряд инно-
вационных проектов в различных отраслях 
народного хозяйства. Занялись совмест-
ным исследованием космоса, развитием 
высоких технологий и атомной энергетики.

Граждане Беларуси и России имеют рав-
ный доступ к образованию, здравоохране-
нию, системе социального обеспечения, 
беспрепятственное право на трудоустрой-
ство, свободное передвижение и выбор 
места жительства.

В непростых условиях прошедшего пе-
риода мы многократно могли убедиться, 
насколько важны возможности, которые 
предоставляет нам такая интеграция, на-
сколько ценной является взаимная под-
держка.

Убежден, вместе мы преодолеем все 
трудности, подтверждая правильность вы-
бранного 25 лет назад курса на сплочение 
и совместное развитие Беларуси и России 
в рамках Союзного государства во имя 
наших народов.

От всей души желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия, мирного неба, единства 
и уверенности в завтрашнем дне».

«ХОВАНЩИНА» - 
НАЦИОНАЛЬНАЯ СВЯТЫНЯ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Валерий ГЕРГИЕВ:

«ВМЕСТЕ ПРЕОДОЛЕЕМ ТРУДНОСТИ»
ШИРОКИЕ 

СОХРАНИЛИ 
И ПРИУМНОЖИЛИ

ДОБРЫЕ ТРАДИЦИИ

И музыка, и декорации, и костюмы показывали не только 
масштабность постановки, но и величие темы.

ГОРИЗОНТЫ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Союзные депутаты об-
судили вопросы оказания 
медпомощи и обмена пра-
вовым опытом в сфере во-
лонтерства.

НЕ БОЛЕЙТЕ, ДЕТИ
Заключительное в этом 

году заседание Комиссии 
Парламентского Собрания 
по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
в Минске длилось без мало-
го три часа.

- Но любой депутат рад 
тому, что ему есть над чем 
работать, - заметила пред-
седатель комиссии Елена 
Афанасьева. - Наша комис-
сия наиболее приближена 

к простому человеку в Со-
юзном государстве. От на-
стойчивости, в каком-то 
смысле даже въедливости 
парламентариев, зависят 
жизни людей.

И это вовсе не фигура 
речи. В фокусе - взаимный 
доступ граждан двух стран 
к медицинским услугам за 
счет бюджетных средств. 
Это касается ситуаций, ког-
да белорусы находятся в Рос-
сии, а россияне - в Беларуси.

В частности, страдают 
дети и студенты, учащие-
ся очной формы обучения. 
Если, например, заболеют 
на территории соседней 
страны, им за счет бюджета 
медпомощь не оказывается. 
Только платно.

- За девять месяцев этого 
года в Беларуси медицин-
скую помощь получили бо-
лее 76 тысяч граждан Рос-
сии, из них на бюджетной 
основе в стационарных 
условиях  - 3647 человек, 
а  в амбулаторных - 20 536, - 
рассказал первый замми-
нистра здравоохранения 
Беларуси Юрий Горбич.

Но, как заметила Елена 
Афанасьева, лед в этом во-
просе тронулся:

- У всех, кто может повли-
ять на ситуацию, есть чет-
кое понимание, что реши-
тельно действовать нужно 

уже сейчас, а не через не-
сколько лет. Профильные 
ведомства получили указа-
ния от Владимира Путина 
и Александра Лукашенко. 
Работа идет.

По словам депутата, зако-
нотворчество Парламент-
ского Собрания строится 
на основании обращений, 
просьб, предложений самих 
граждан.

- Именно они указывают 
на пробелы в правовом со-
юзном поле, - отметила Еле-
на Афанасьева. - Например, 
сегодня белорусские депу-
таты подняли еще одну ак-
туальную тему - взыскание 
алиментов, если граждане 
живут в разных странах. 
Этот вопрос будет детально 
рассмотрен нами в ближай-
шее время.

ПО ВЕЛЕНИЮ 
СЕРДЦА
Волонтерское движение 

России - бренд, известный 
во всем мире.

- В 1995 году у нас был 
принят закон «О благотво-
рительной деятельности 
и  благотворительных ор-
ганизациях», который се-
рьезно расширили в 2018-м, 
выводя в правовое поле ши-
рокое понятие доброволь-
чества (волонтерства). Ка-
ким оно должно быть, какие 

у  него цели, каковы формы 
поддержки государством 
волонтеров - ответы на все 
эти вопросы есть в докумен-
те, - отметила приглашен-
ная на заседание эксперт, 
заместитель председателя 
Комитета Государствен-
ной Думы по молодежной 
политике Юлия Саранова.

А вот в Беларуси работа 
по волонтерскому законода-
тельству только предстоит. 
За изучением опыта - пре-
жде всего к российским 
коллегам. Только на первый 
взгляд кажется, что в этом 
вопросе все легко, просто 
и складывается само со-
бой, отмечает заместитель 
председателя Комиссии 
ПС по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Ирина Костевич. На 
практике очень много ню-
ансов - от того, что именно 
считать волонтерской дея-
тельностью, до того, какие 
формы поощрения добро-
вольцев уместны.

- Все, что касается лич-
ного времени и его добро-
вольного использования 
на общественно-полезный 
труд, - это очень значимо 
как для человека, так и для 
государства. Поэтому, 
с одной стороны, такие ини-
циативы должны правильно 
оцениваться и поощряться, 
но, с другой, нельзя пере-
усердствовать, чтобы добро-
вольчество не превратилось 
в принудиловку или дело, 
которое приносит только 
материальную выгоду,  - 

поддержала коллегу Елена 
Афанасьева.

При этом в Беларуси 
 сложились свои волонтер-
ские традиции, появляются 
необычные проекты. Ирина 
Костевич привела пример:

- Не так давно под Мин-
ском был запущен проект 
«Внуки на пороге». Суть 
в том, что школьники на-
чальных классов помогают 
людям пожилого возраста. 
Да-да, такие маленькие! 
Сходить за хлебом, помочь 
навести порядок в доме. 
Проект полон не только 
межпоколенческой заботы, 
но и трогательных историй. 
Мальчик, у которого умерла 
бабушка, помогает пожи-
лой женщине, у которой ни-
когда не было внуков. Они 
нашли друг друга и так ра-
ды простому человеческому 
общению!

Или другая интересная 
тенденция - волонтерство 
серебряного возраста.

- Популярны проекты 
«равный равному». Когда че-
ловек преклонного возрас-
та, но с крепким здоровьем, 
помогает без привлечения 
посторонних живущему по 
соседству ровеснику, кото-
рый уже не способен на са-
мообслуживание. Вот вам 
и классический серебряный 
волонтер, - говорит Ирина 
Костевич.

Кстати, в Союзном госу-
дарстве планируют прове-
сти слет волонтеров сере-
бряного возраста.

МНЕНИЕ

Дмитрий ШЕВЦОВ, член Комиссии 
ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Планируем де-
тально изучить 
опыт работы с во-
лонтерами в Рос-
сии. Нас интересу-
ет их электронный 
учет. Там, насколь-
ко я понимаю, мы 
можем открыть пер-
сональную странич-
ку человека, посмотреть, как давно 
он этим занимается, в каких направ-
лениях работает. Эта система удобна 
для поощрения активных волонтеров. 
Коллеги рассказали, что в некоторых 
случаях за добровольчество молодежь 
получает баллы, которые учитываются 
при поступлении в вузы.

Впрочем, всевозможные виды под-
держки не должны убивать само по-
нятие «волонтерство». Это в первую 
очередь работа на добровольных на-
чалах. Порой, когда мы пытаемся мо-
нетизировать такие вещи, теряется 
всякий смысл. Это уже не волонтер-
ство, а возмездное оказание каких-то 
услуг. Волонтер - априори человек, 
который пришел и работает бесплатно, 
бескорыстно.

 ■ Кроме выступлений устроят 
активный отдых.

Фестиваль творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше», ко-
торый ежегодно проходит в Могиле-
ве под эгидой Парламентского Со-
брания, в следующем году проведут 
в  сентябре. Холодная погода поздней 
осенью и зимой нередко вынуждала 
участников отказываться от многих 
активностей на свежем воздухе.

- Наша цель - дать людям возмож-
ность не только показать свои талан-
ты, но и развеяться, с пользой про-
вести время. В программе фестиваля 
ведь всегда много экскурсий и по-
ездок. Они должны быть комфорт-
ными, - уверена Елена Афанасьева.

ЦИФРЫ
 ✔ Шесть новых мероприятий социальной направлен-

ности будут профинансированы из бюджета Союзно-
го государства. Пройдут они в 2025 году. Три из них 
приурочены к 80-летию Победы.

 ✔ 43 миллиона рублей из Союзного бюджета направ-
лены на гуманитарные проекты.

 ✔ Это обустройство 30 специализированных клас-
сов и аудиторий в школах и колледжах - кулинарные, 
швейные, трудовые мастерские.

 ✔ Кроме того, деньги направлены на оздоровление 
детей из ЛНР и ДНР в белорусских санаториях.

 ■ Появятся две новые премии.

В Союзном государстве скоро бу-
дут поощрять лучших за патриоти-
ческое воспитание молодежи и за 
вклад в  сохранение исторической 
памяти.  Получить премии смогут как 
 коллективы, так и отдельные персо-
ны. Идею уже поддержали Влади-
мир  Путин и  Александр Лукашенко. 
Первые лауреаты ожидаются в 2026 
году.

- Денежный фонд еще не определен. 
Но будем работать над тем, чтобы 
 присуждаемая сумма была не менее 
трех миллионов российских рублей, - 
поделился подробностями замести-
тель начальника Департамента 
социальной политики информаци-
онного обеспечения Постоянного 
Комитета СГ Олег Толкун.

НОМИНАЦИЯ

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА
ЛЕЧИТЬ - И НИКАКИХ ГВОЗДЕЙ!

В ТЕМУ

БАРХАТНЫЙ СЕЗОН
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Беларусь будет учиться 
у российских волонтеров.

Работа каждой комиссии - важный 
процесс для межгосударственного 
строительства.
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Светлана КАМЕКА, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Председатель Комите-
та Государственной Думы 
по международным делам, 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками отве-
тил на вопросы «СВ».

- Москва и Минск отмеча-
ют важную дату - 25 лет 
со дня подписания Союзно-
го договора. К этой дате 
было приурочено заседание 
Высшего Госсовета и тор-
жественные мероприятия. 
За четверть века наши 
страны добились многого 
на пути интеграции в самых 
разных сферах. Можете вы-
делить три основные вещи, 
которыми мы в первую оче-
редь можем гордиться?

- В первую очередь самим 
созданием Союзного государ-
ства. Считаю союзный формат 
эталоном межгосударственно-
го партнерства. Самый важ-
ный аспект - взаимное уваже-
ние интересов. Мы братские 
народы, объединенные общим 
историческим прошлым и бу-
дущим, одним культурным ко-
дом и теперь единым конту-
ром безопасности. Вот этим 
можно и нужно гордиться!

- В январе этого года на 
заседании Высшего Госсове-
та в Санкт-Петербурге Вла-
димир Путин и Александр 
Лукашенко подвели итоги 
выполнению 28 Союзных 
программ и дали старт но-
вому, трехлетнему и более 
масштабному этапу инте-
грации - это уже 31 направ-
ление и более трехсот за-
дач. На недавнем союзном 
Совмине Михаил Мишустин 
заявил о том, что шестая 
их часть уже выполнена. 
Как вы оцениваете темпы 
сближения и на каких вещах, 
возможно, нам стоит скон-
центрироваться?

- В рамках Союзного госу-
дарства реализуются действи-
тельно стратегические проек-
ты. Выполненные программы 
уже внесли колоссальный 
вклад в интеграционные про-
цессы. Однако в условиях объ-
явленной Западом гибридной 
войны всему Русскому миру 
Москве и Минску крайне важ-
но сконцентрироваться на 
достижении целей техноло-
гического суверенитета. Про-
екты 2024 года затрагивали 
этот вопрос - уверен, работа 
в данном направлении будет 
продолжена эффективными 
темпами.

- Как в этой связи вы оцени-
ваете принятие Стратегии 
научно-технологического 
развития Союзного государ-
ства до 2035 года?

- Технологический сувере-
нитет, повторю, и еще раз 
технологический суверени-
тет сегодня является страте-
гической задачей. Стратегия 
позволит усилить совместную 

работу также над информа-
ционной безопасностью. Нам 
необходимо развивать эти на-
правления, в том числе для 
формирования сильного еди-
ного контура безопасности 
и противодействия незакон-
ным западным санкциям.

- Один из наглядных ре-
зультатов интеграции 
России и Беларуси - появив-
шиеся реальные связи между 
предприятиями двух стран. 
Заговорили активно о появ-
лении бренда «Сделано в Со-
юзном государстве». Леонид 
Эдуардович, есть ли, на ваш 
взгляд, основа для его запу-
ска?

- Всеми руками нужно под-
держивать совместные про-
екты такого рода. Уверен, что 
появление бренда «Сделано 
в Союзном государстве» аб-
солютно реально и возмож-
но в обозримой перспективе. 
Для этого есть все: народные 
таланты, мощности, энтузи-
азм производителей. Важно 
при этом создать условия, 
возможно, преференции, 
проработать их на межгосу-
дарственном уровне. Опыт 
импортозамещения говорит 
о том, что «наше» не хуже, 
а порой намного лучше «за-
граничного». Будущее  - за 
российско-белорусской коо-
перацией.

- Совет Министров Бела-
руси утвердил Концепцию 
миграционной политики на 
2024 - 2028 годы, включаю-
щую формирование единого 
миграционного простран-
ства с Россией. На-
сколько это важно 
сейчас и на какие 
моменты стоит 
нам в единой ми-
грационной поли-
тике обратить 
внимание с уче-
том  последних 
событий и по-
следних реше-
ний Госдумы  
в этом на-
правлении?

- Формирование союза двух 
государств с открытыми вну-
тренними границами пред-
полагает, естественно, общие 
подходы к вопросам внешней 
миграции. И механизм гос-
управления миграционны-
ми потоками, который чет-
ко отвечал бы требованиям 
безопасности, законности и 

упорядоченности, 
необходим. Се-
годня в России 
ведется плано-
мерная работа 

по совер-

шенствованию миграцион-
ного законодательства, уже-
сточению ответственности за 
незаконную миграцию. Ду-
маю, что в этих сферах  наши 
страны должны  укреплять со-
вместный контроль. В рамках 
Союзного государства важ-
но сделать акцент именно на 
безопасности, унификации 
законодательства, чтобы не 
получалось ситуаций, когда 
«иностранные гости», нару-
шившие законы в России, мог-
ли свободно переместиться 
в Беларусь и уйти от наказа-
ния.

- Закончилась дошлифов-
ка деталей новой Концеп-
ции безопасности СГ: какие 
направления существенно 

расширены, от каких 
устаревших положений 
и иллюзий отказались?

- Многие решения ста-
ли вынужденным отве-
том России и Беларуси 
на изменения геополи-
тической обстановки. 
Нам нужно гарантиро-
вать условия для устой-

чивого развития Союзного 
государства. Концепция 
нуждалась в модернизации, 
в том числе и по причине 

обвала множества междуна-

родных договоров (не по на-
шей вине). С учетом новых 
реалий, ее обновленная ре-
дакция позволит более опе-
ративно, скоординированно 
и комплексно обеспечивать 
безопасность и отстаивать 
национальные интересы двух 
стран.

- Александр Лукашенко на 
недавнем саммите ОДКБ 
в шутку предложил Влади-
миру Путину разместить 
систему «Орешник» на тер-
ритории Беларуси. Тот обе-
щал подумать. И уже через 
неделю на Высшем Госсове-
те прозвучал ответ, что 
во второй половине 2025 
года система может быть 
поставлена на боевое де-
журство в Беларуси.

- «В каждой шутке есть до-
ля шутки»  - известная по-
словица. Боевое испытание 
«Орешника» и его запуск по 
украинскому заводу «Юж-
маш», безусловно, послу-
жили демонстративным 
предупреж дением западно-
му меньшинству. И то, что 
принято решение о разме-
щении системы на терри-
тории Беларуси, стало еще  
одним недвусмысленным сиг-
налом.

БУДУЩЕЕ - ЗА РОССИЙСКО-
БЕЛОРУССКОЙ КООПЕРАЦИЕЙ

Леонид СЛУЦКИЙ:

 ■ Молодежь должна знать, что они 
наследники победителей.

- В этом году мы отметили 80 лет 
освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. В следую-
щем  - 80 лет Великой Победы. Что 
нужно делать для сохранения общей 
исторической памяти, благо у наших 
стран подходы едины?

- Сохранение исторической памяти - 
вопрос чрезвычайной важности, осо-
бенно на фоне нескончаемых попыток 
фальсификации истории Второй мировой 
войны, принижения роли Красной армии 
в Победе над гитлеровской Германией и 
развернутой кампании «исторической 
лжи» со стороны западников. Подхо-
ды Москвы и Минска едины: мы будем 
бережно  хранить память о подвиге со-

ветского воина, освободившего страны 
Европы от германского фашизма. Нам 
обязательно нужно усиливать работу 
с молодежью, подрастающим поколе-
нием. Они должны знать, что являются 
наследниками  победителей, и гордиться 
этим. Есть успешные проекты, такие как 
«Поезд Памяти», акция «Бессмертный 
полк». На мой взгляд, стоит их масшта-
бировать и расширять.

 ■ Роуминг между РБ 
и РФ ушел навсегда.

- Союзное государство 
создано в первую очередь 
в интересах наших граждан. 
Насколько в этом плане ва-
жен союзный роуминг, ко-
торый так долго «рождал-
ся», и вот, с 1 марта 2025 
года, в СГ должен наконец 
заработать тариф, который 
включает и бесплатные ми-
нуты, и интернет-трафик?

- Вопрос роуминга действи-
тельно стоял очень остро. 
У многих россиян в Белару-
си проживают родственники, 
и  наоборот. Взаимные поезд-
ки тоже совершаются с за-
видной долей регулярности. 
Поэтому долгожданное реше-
ние вопросов роуминга можно 
только приветствовать. Такой 
тарифный план принимается 
в интересах людей и для лю-
дей. Это важно.

ХОРОШАЯ 

ЗВОНОК, 
КОТОРЫЙ ЖДАЛИ

НОВОСТЬ

ПОМНИТЬ ПОДВИГ ПРЕДКОВ - СВЯТАЯ ОБЯЗАННОСТЬ ЦЕННОСТИ
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Пресс-служба ЛДПР

Все дела Леонида 
Слуцкого направлены  
на укрепление братского 
союза между РФ и РБ.

Мы гордимся своими достижениями, и в этом наша сила.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Союзные депутаты об-
судили вопросы оказания 
медпомощи и обмена пра-
вовым опытом в сфере во-
лонтерства.

НЕ БОЛЕЙТЕ, ДЕТИ
Заключительное в этом 

году заседание Комиссии 
Парламентского Собрания 
по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
в Минске длилось без мало-
го три часа.

- Но любой депутат рад 
тому, что ему есть над чем 
работать, - заметила пред-
седатель комиссии Елена 
Афанасьева. - Наша комис-
сия наиболее приближена 

к простому человеку в Со-
юзном государстве. От на-
стойчивости, в каком-то 
смысле даже въедливости 
парламентариев, зависят 
жизни людей.

И это вовсе не фигура 
речи. В фокусе - взаимный 
доступ граждан двух стран 
к медицинским услугам за 
счет бюджетных средств. 
Это касается ситуаций, ког-
да белорусы находятся в Рос-
сии, а россияне - в Беларуси.

В частности, страдают 
дети и студенты, учащие-
ся очной формы обучения. 
Если, например, заболеют 
на территории соседней 
страны, им за счет бюджета 
медпомощь не оказывается. 
Только платно.

- За девять месяцев этого 
года в Беларуси медицин-
скую помощь получили бо-
лее 76 тысяч граждан Рос-
сии, из них на бюджетной 
основе в стационарных 
условиях  - 3647 человек, 
а  в амбулаторных - 20 536, - 
рассказал первый замми-
нистра здравоохранения 
Беларуси Юрий Горбич.

Но, как заметила Елена 
Афанасьева, лед в этом во-
просе тронулся:

- У всех, кто может повли-
ять на ситуацию, есть чет-
кое понимание, что реши-
тельно действовать нужно 

уже сейчас, а не через не-
сколько лет. Профильные 
ведомства получили указа-
ния от Владимира Путина 
и Александра Лукашенко. 
Работа идет.

По словам депутата, зако-
нотворчество Парламент-
ского Собрания строится 
на основании обращений, 
просьб, предложений самих 
граждан.

- Именно они указывают 
на пробелы в правовом со-
юзном поле, - отметила Еле-
на Афанасьева. - Например, 
сегодня белорусские депу-
таты подняли еще одну ак-
туальную тему - взыскание 
алиментов, если граждане 
живут в разных странах. 
Этот вопрос будет детально 
рассмотрен нами в ближай-
шее время.

ПО ВЕЛЕНИЮ 
СЕРДЦА
Волонтерское движение 

России - бренд, известный 
во всем мире.

- В 1995 году у нас был 
принят закон «О благотво-
рительной деятельности 
и  благотворительных ор-
ганизациях», который се-
рьезно расширили в 2018-м, 
выводя в правовое поле ши-
рокое понятие доброволь-
чества (волонтерства). Ка-
ким оно должно быть, какие 

у  него цели, каковы формы 
поддержки государством 
волонтеров - ответы на все 
эти вопросы есть в докумен-
те, - отметила приглашен-
ная на заседание эксперт, 
заместитель председателя 
Комитета Государствен-
ной Думы по молодежной 
политике Юлия Саранова.

А вот в Беларуси работа 
по волонтерскому законода-
тельству только предстоит. 
За изучением опыта - пре-
жде всего к российским 
коллегам. Только на первый 
взгляд кажется, что в этом 
вопросе все легко, просто 
и складывается само со-
бой, отмечает заместитель 
председателя Комиссии 
ПС по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Ирина Костевич. На 
практике очень много ню-
ансов - от того, что именно 
считать волонтерской дея-
тельностью, до того, какие 
формы поощрения добро-
вольцев уместны.

- Все, что касается лич-
ного времени и его добро-
вольного использования 
на общественно-полезный 
труд, - это очень значимо 
как для человека, так и для 
государства. Поэтому, 
с одной стороны, такие ини-
циативы должны правильно 
оцениваться и поощряться, 
но, с другой, нельзя пере-
усердствовать, чтобы добро-
вольчество не превратилось 
в принудиловку или дело, 
которое приносит только 
материальную выгоду,  - 

поддержала коллегу Елена 
Афанасьева.

При этом в Беларуси 
 сложились свои волонтер-
ские традиции, появляются 
необычные проекты. Ирина 
Костевич привела пример:

- Не так давно под Мин-
ском был запущен проект 
«Внуки на пороге». Суть 
в том, что школьники на-
чальных классов помогают 
людям пожилого возраста. 
Да-да, такие маленькие! 
Сходить за хлебом, помочь 
навести порядок в доме. 
Проект полон не только 
межпоколенческой заботы, 
но и трогательных историй. 
Мальчик, у которого умерла 
бабушка, помогает пожи-
лой женщине, у которой ни-
когда не было внуков. Они 
нашли друг друга и так ра-
ды простому человеческому 
общению!

Или другая интересная 
тенденция - волонтерство 
серебряного возраста.

- Популярны проекты 
«равный равному». Когда че-
ловек преклонного возрас-
та, но с крепким здоровьем, 
помогает без привлечения 
посторонних живущему по 
соседству ровеснику, кото-
рый уже не способен на са-
мообслуживание. Вот вам 
и классический серебряный 
волонтер, - говорит Ирина 
Костевич.

Кстати, в Союзном госу-
дарстве планируют прове-
сти слет волонтеров сере-
бряного возраста.

МНЕНИЕ

Дмитрий ШЕВЦОВ, член Комиссии 
ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Планируем де-
тально изучить 
опыт работы с во-
лонтерами в Рос-
сии. Нас интересу-
ет их электронный 
учет. Там, насколь-
ко я понимаю, мы 
можем открыть пер-
сональную странич-
ку человека, посмотреть, как давно 
он этим занимается, в каких направ-
лениях работает. Эта система удобна 
для поощрения активных волонтеров. 
Коллеги рассказали, что в некоторых 
случаях за добровольчество молодежь 
получает баллы, которые учитываются 
при поступлении в вузы.

Впрочем, всевозможные виды под-
держки не должны убивать само по-
нятие «волонтерство». Это в первую 
очередь работа на добровольных на-
чалах. Порой, когда мы пытаемся мо-
нетизировать такие вещи, теряется 
всякий смысл. Это уже не волонтер-
ство, а возмездное оказание каких-то 
услуг. Волонтер - априори человек, 
который пришел и работает бесплатно, 
бескорыстно.

 ■ Кроме выступлений устроят 
активный отдых.

Фестиваль творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше», ко-
торый ежегодно проходит в Могиле-
ве под эгидой Парламентского Со-
брания, в следующем году проведут 
в  сентябре. Холодная погода поздней 
осенью и зимой нередко вынуждала 
участников отказываться от многих 
активностей на свежем воздухе.

- Наша цель - дать людям возмож-
ность не только показать свои талан-
ты, но и развеяться, с пользой про-
вести время. В программе фестиваля 
ведь всегда много экскурсий и по-
ездок. Они должны быть комфорт-
ными, - уверена Елена Афанасьева.

ЦИФРЫ
 ✔ Шесть новых мероприятий социальной направлен-

ности будут профинансированы из бюджета Союзно-
го государства. Пройдут они в 2025 году. Три из них 
приурочены к 80-летию Победы.

 ✔ 43 миллиона рублей из Союзного бюджета направ-
лены на гуманитарные проекты.

 ✔ Это обустройство 30 специализированных клас-
сов и аудиторий в школах и колледжах - кулинарные, 
швейные, трудовые мастерские.

 ✔ Кроме того, деньги направлены на оздоровление 
детей из ЛНР и ДНР в белорусских санаториях.

 ■ Появятся две новые премии.

В Союзном государстве скоро бу-
дут поощрять лучших за патриоти-
ческое воспитание молодежи и за 
вклад в  сохранение исторической 
памяти.  Получить премии смогут как 
 коллективы, так и отдельные персо-
ны. Идею уже поддержали Влади-
мир  Путин и  Александр Лукашенко. 
Первые лауреаты ожидаются в 2026 
году.

- Денежный фонд еще не определен. 
Но будем работать над тем, чтобы 
 присуждаемая сумма была не менее 
трех миллионов российских рублей, - 
поделился подробностями замести-
тель начальника Департамента 
социальной политики информаци-
онного обеспечения Постоянного 
Комитета СГ Олег Толкун.

НОМИНАЦИЯ

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА
ЛЕЧИТЬ - И НИКАКИХ ГВОЗДЕЙ!

В ТЕМУ

БАРХАТНЫЙ СЕЗОН
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Беларусь будет учиться 
у российских волонтеров.

Работа каждой комиссии - важный 
процесс для межгосударственного 
строительства.
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Светлана КАМЕКА, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Председатель Комите-
та Государственной Думы 
по международным делам, 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками отве-
тил на вопросы «СВ».

- Москва и Минск отмеча-
ют важную дату - 25 лет 
со дня подписания Союзно-
го договора. К этой дате 
было приурочено заседание 
Высшего Госсовета и тор-
жественные мероприятия. 
За четверть века наши 
страны добились многого 
на пути интеграции в самых 
разных сферах. Можете вы-
делить три основные вещи, 
которыми мы в первую оче-
редь можем гордиться?

- В первую очередь самим 
созданием Союзного государ-
ства. Считаю союзный формат 
эталоном межгосударственно-
го партнерства. Самый важ-
ный аспект - взаимное уваже-
ние интересов. Мы братские 
народы, объединенные общим 
историческим прошлым и бу-
дущим, одним культурным ко-
дом и теперь единым конту-
ром безопасности. Вот этим 
можно и нужно гордиться!

- В январе этого года на 
заседании Высшего Госсове-
та в Санкт-Петербурге Вла-
димир Путин и Александр 
Лукашенко подвели итоги 
выполнению 28 Союзных 
программ и дали старт но-
вому, трехлетнему и более 
масштабному этапу инте-
грации - это уже 31 направ-
ление и более трехсот за-
дач. На недавнем союзном 
Совмине Михаил Мишустин 
заявил о том, что шестая 
их часть уже выполнена. 
Как вы оцениваете темпы 
сближения и на каких вещах, 
возможно, нам стоит скон-
центрироваться?

- В рамках Союзного госу-
дарства реализуются действи-
тельно стратегические проек-
ты. Выполненные программы 
уже внесли колоссальный 
вклад в интеграционные про-
цессы. Однако в условиях объ-
явленной Западом гибридной 
войны всему Русскому миру 
Москве и Минску крайне важ-
но сконцентрироваться на 
достижении целей техноло-
гического суверенитета. Про-
екты 2024 года затрагивали 
этот вопрос - уверен, работа 
в данном направлении будет 
продолжена эффективными 
темпами.

- Как в этой связи вы оцени-
ваете принятие Стратегии 
научно-технологического 
развития Союзного государ-
ства до 2035 года?

- Технологический сувере-
нитет, повторю, и еще раз 
технологический суверени-
тет сегодня является страте-
гической задачей. Стратегия 
позволит усилить совместную 

работу также над информа-
ционной безопасностью. Нам 
необходимо развивать эти на-
правления, в том числе для 
формирования сильного еди-
ного контура безопасности 
и противодействия незакон-
ным западным санкциям.

- Один из наглядных ре-
зультатов интеграции 
России и Беларуси - появив-
шиеся реальные связи между 
предприятиями двух стран. 
Заговорили активно о появ-
лении бренда «Сделано в Со-
юзном государстве». Леонид 
Эдуардович, есть ли, на ваш 
взгляд, основа для его запу-
ска?

- Всеми руками нужно под-
держивать совместные про-
екты такого рода. Уверен, что 
появление бренда «Сделано 
в Союзном государстве» аб-
солютно реально и возмож-
но в обозримой перспективе. 
Для этого есть все: народные 
таланты, мощности, энтузи-
азм производителей. Важно 
при этом создать условия, 
возможно, преференции, 
проработать их на межгосу-
дарственном уровне. Опыт 
импортозамещения говорит 
о том, что «наше» не хуже, 
а порой намного лучше «за-
граничного». Будущее  - за 
российско-белорусской коо-
перацией.

- Совет Министров Бела-
руси утвердил Концепцию 
миграционной политики на 
2024 - 2028 годы, включаю-
щую формирование единого 
миграционного простран-
ства с Россией. На-
сколько это важно 
сейчас и на какие 
моменты стоит 
нам в единой ми-
грационной поли-
тике обратить 
внимание с уче-
том  последних 
событий и по-
следних реше-
ний Госдумы  
в этом на-
правлении?

- Формирование союза двух 
государств с открытыми вну-
тренними границами пред-
полагает, естественно, общие 
подходы к вопросам внешней 
миграции. И механизм гос-
управления миграционны-
ми потоками, который чет-
ко отвечал бы требованиям 
безопасности, законности и 

упорядоченности, 
необходим. Се-
годня в России 
ведется плано-
мерная работа 

по совер-

шенствованию миграцион-
ного законодательства, уже-
сточению ответственности за 
незаконную миграцию. Ду-
маю, что в этих сферах  наши 
страны должны  укреплять со-
вместный контроль. В рамках 
Союзного государства важ-
но сделать акцент именно на 
безопасности, унификации 
законодательства, чтобы не 
получалось ситуаций, когда 
«иностранные гости», нару-
шившие законы в России, мог-
ли свободно переместиться 
в Беларусь и уйти от наказа-
ния.

- Закончилась дошлифов-
ка деталей новой Концеп-
ции безопасности СГ: какие 
направления существенно 

расширены, от каких 
устаревших положений 
и иллюзий отказались?

- Многие решения ста-
ли вынужденным отве-
том России и Беларуси 
на изменения геополи-
тической обстановки. 
Нам нужно гарантиро-
вать условия для устой-

чивого развития Союзного 
государства. Концепция 
нуждалась в модернизации, 
в том числе и по причине 

обвала множества междуна-

родных договоров (не по на-
шей вине). С учетом новых 
реалий, ее обновленная ре-
дакция позволит более опе-
ративно, скоординированно 
и комплексно обеспечивать 
безопасность и отстаивать 
национальные интересы двух 
стран.

- Александр Лукашенко на 
недавнем саммите ОДКБ 
в шутку предложил Влади-
миру Путину разместить 
систему «Орешник» на тер-
ритории Беларуси. Тот обе-
щал подумать. И уже через 
неделю на Высшем Госсове-
те прозвучал ответ, что 
во второй половине 2025 
года система может быть 
поставлена на боевое де-
журство в Беларуси.

- «В каждой шутке есть до-
ля шутки»  - известная по-
словица. Боевое испытание 
«Орешника» и его запуск по 
украинскому заводу «Юж-
маш», безусловно, послу-
жили демонстративным 
предупреж дением западно-
му меньшинству. И то, что 
принято решение о разме-
щении системы на терри-
тории Беларуси, стало еще  
одним недвусмысленным сиг-
налом.

БУДУЩЕЕ - ЗА РОССИЙСКО-
БЕЛОРУССКОЙ КООПЕРАЦИЕЙ

Леонид СЛУЦКИЙ:

 ■ Молодежь должна знать, что они 
наследники победителей.

- В этом году мы отметили 80 лет 
освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. В следую-
щем  - 80 лет Великой Победы. Что 
нужно делать для сохранения общей 
исторической памяти, благо у наших 
стран подходы едины?

- Сохранение исторической памяти - 
вопрос чрезвычайной важности, осо-
бенно на фоне нескончаемых попыток 
фальсификации истории Второй мировой 
войны, принижения роли Красной армии 
в Победе над гитлеровской Германией и 
развернутой кампании «исторической 
лжи» со стороны западников. Подхо-
ды Москвы и Минска едины: мы будем 
бережно  хранить память о подвиге со-

ветского воина, освободившего страны 
Европы от германского фашизма. Нам 
обязательно нужно усиливать работу 
с молодежью, подрастающим поколе-
нием. Они должны знать, что являются 
наследниками  победителей, и гордиться 
этим. Есть успешные проекты, такие как 
«Поезд Памяти», акция «Бессмертный 
полк». На мой взгляд, стоит их масшта-
бировать и расширять.

 ■ Роуминг между РБ 
и РФ ушел навсегда.

- Союзное государство 
создано в первую очередь 
в интересах наших граждан. 
Насколько в этом плане ва-
жен союзный роуминг, ко-
торый так долго «рождал-
ся», и вот, с 1 марта 2025 
года, в СГ должен наконец 
заработать тариф, который 
включает и бесплатные ми-
нуты, и интернет-трафик?

- Вопрос роуминга действи-
тельно стоял очень остро. 
У многих россиян в Белару-
си проживают родственники, 
и  наоборот. Взаимные поезд-
ки тоже совершаются с за-
видной долей регулярности. 
Поэтому долгожданное реше-
ние вопросов роуминга можно 
только приветствовать. Такой 
тарифный план принимается 
в интересах людей и для лю-
дей. Это важно.

ХОРОШАЯ 

ЗВОНОК, 
КОТОРЫЙ ЖДАЛИ

НОВОСТЬ

ПОМНИТЬ ПОДВИГ ПРЕДКОВ - СВЯТАЯ ОБЯЗАННОСТЬ ЦЕННОСТИ
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Пресс-служба ЛДПР

Все дела Леонида 
Слуцкого направлены  
на укрепление братского 
союза между РФ и РБ.

Мы гордимся своими достижениями, и в этом наша сила.
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ВРЕМЯ ПРИШЛО
В НАТО реально зашеве-

лились - как змеи в клубке, 
распутаться пока сложно, 
но хвостами крутить нача-
ли. Новый спецпосланник 
США на Украине и России 
Кит Келлог сделал важное 
заявление:

- В сентябре Зеленский 
с  президентом Трампом 

говорили о том, что после 
тысячи дней войны пора ее 
заканчивать. Потому что пре-
зидент очень четко сказал: 
«Время пришло». И он прав. 
Война расширилась. Те-
перь она стала глобальной. 
Если посмотреть на то, что 
произошло, в ней участвуют 
Северная Корея, предостав-
ляя свои войска, участвуют 

иранцы, участвуют китайцы, 
участвуют русские. Большая 
ошибка - недооценивать До-
нальда Трампа. Мир уже де-
лал это раньше и совершил 
огромную ошибку.

В США, со слов Келлога, 
опубликовали и сам «трам-
повский план» по урегули-
рованию ситуации на Украи-
не. Он включает в себя пять 
пунктов:

 ✒ прекращение изоляции 
России и «демонизации» 
Путина, установление ди-
пломатических отношений 
с Москвой

 ✒ необходимость оказать 
давление на Москву и Ки-
ев, чтобы они договорились 
о прекращении огня и начали 
переговоры

 ✒ откладывает членство 
Украины в НАТО на десять 
лет

 ✒ позволяет России со-
хранить удерживаемые 
территории

 ✒ оказание поддержки 
Украине, давление на Киев 
и  потенциальное прекра-
щение военной помощи от 

США, если Украина откажет-
ся от мирных переговоров.

ВЫСЛУШАЕМ, 
ИЗУЧИМ
- Сторонники Трампа пола-

гают, что он навяжет Путину 
свою волю, чтобы положить 
конец войне на Украине. Они 
убеждены, что Трамп может 
«заключить сделку» в фор-
ме предложения, от которого 
Путин не сможет отказать-
ся. Они просто не осознают, 
что единственная «сделка», 
которую необходимо заклю-
чить, - согласие США/НАТО 
на условия, которые диктует 
Россия, - тут же прокоммен-
тировал известный амери-
канский военный эксперт 
Шрайвер. - Вот что проис-
ходит в реальном мире, ког-
да вы выигрываете большую 
войну. И не заблуждайтесь, 
в этой войне украинцы бу-
дут убиты, США/НАТО будут 
унижены. А русские выйдут 
из нее бесспорно триумфато-
рами и более могуществен-
ными на мировой арене, чем 
они были со времен пика со-
ветской мощи, несколько де-
сятилетий назад.

Готова ли Москва рассмо-
треть предложения Трампа 
по Украине?

- Мы пока не слышали на-
прямую ничего ни от него, ни 
от его команды, - скептиче-
ски ответил замглавы МИД 
России Рябков. - Только то, 
что было сказано публично 
отдельными людьми из его 
окружения. Мы также видели 
некие заявления избранного 
президента Трампа во время 
его избирательной кампании, 
когда он говорил, что может 
разрешить эту проблему за 
24 часа. Некоторые конфлик-
ты не могут разрешить в те-
чение 24 лет, как мы видим 
на Ближнем Востоке. Когда 
эти люди решат прийти к нам 
с какими-то идеями, мы их вы-
слушаем. Мы определенно 
внимательно изучим их. Но, 
будьте уверены, не в ущерб 
базовым элементам нашей 
официальной позиции.

Трамп после короткой встречи с Зелен-
ским в Париже выложил пост в соцсети:

- Зеленский и Украина хотели бы за-
ключить сделку и остановить безумие. 
Они потеряли четыреста тысяч солдат 
и еще больше мирных жителей. Необ-
ходимо немедленно прекратить огонь 
и начать переговоры. Слишком много 
жизней тратится напрасно, слишком 
много семей разрушается. И если это 
продолжится, может перерасти во что-
то гораздо большее и гораздо худшее. 
Я хорошо знаю Владимира. Сейчас его 
время действовать.

А ведь еще неделю назад наркоман 
Зеленский уверял, что потери  - во-
семьдесят тысяч, и точка. Дональду он 
предоставил другие цифры. Явно пере-
даст и список своих хотелок для сделки. 
Скоро увидим!

 ■ У Киева надежда только на 
дипломатию.

Чуть раньше США макнули неле-
гитимного Зеленского мордочкой 
в полупустую миску с долларовыми 
ассигнациями и поставками оружия.

- Украине никто не может навязать 
свой путь выхода из конфликта, поэ-
тому киевские власти должны сами 
найти для себя варианты террито-
риальных уступок ради перемирия 
с Россией, - заявил советник прези-
дента США по нацбезопасности Джейк 
Салливан.

На этом фоне «гнида З.» уже по-
тихоньку начал переобуваться. В ин-
тервью японскому агентству Kyodo он 
признался, что задумывается о пере-
говорах:

- ВСУ не хватает сил для возврата 

территорий военным путем. Это факт. 
Необходимо искать дипломатическое 
решение.

При этом попрошайка объяснил, что 
для этого надо:

- Украина только тогда сможет ду-
мать о дипломатических средствах, 
когда станет настолько сильной, чтобы 
получалось сдерживать Россию.

Из его же слов выходит, что никогда.
Здесь нам очень понравилось вы-

сказывание американского профес-
сора Майка Адамса. Он отметил, что 
у обитателя Банковой нет рычагов, 
с помощью которых он мог бы дикто-
вать свои условия:

- Единственный выбор, который Рос-
сия предоставит Зеленскому, - цвет 
чернил в ручке, которой он подпишет 
свою безоговорочную капитуляцию. 
Если его не испарит удар «Орешника».

«ВСУ НЕ ХВАТАЕТ СИЛ. ФАКТ» КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

 ◆ Не мы начали войну. Президент 
России неоднократно говорил, что 
мы начали специальную военную опе-
рацию, чтобы положить конец войне, 
которую киевский режим вел против 
своего народа в Донбассе. В своем 
последнем заявлении Путин дал ясно 
понять, что мы готовы к любому раз-
витию событий.

 ◆ Были подписаны Минские согла-
шения. Но они были саботированы 
созданным после государственного 
переворота на Украине правитель-
ством. Киевский режим назвал их тер-
рористами, поэтому они, мол, будут 
сражаться с ними, потому что силь-
нее, а те будут умирать в подвалах.

 ◆ Если бы не госпереворот в февра-
ле 2014 года и если бы соглашение, 
достигнутое накануне между тогдаш-
ним президентом и оппозицией, было 
реализовано, Украина была бы до 
сих пор едина и Крым был бы в ее 
составе.

 ◆ У нас нет намерения уничтожать 
украинский народ. Они братья и се-
стры российскому народу.

 ◆ После того как израильтяне нача-
ли свою операцию в ответ на теракт, 
в течение одного года в Палестине 
число убитых мирных палестинцев 
оценивается в 45 тысяч человек. Это 
почти в два раза больше, чем число 
гражданских лиц с обеих сторон укра-
инского конфликта, погибших в тече-
ние десяти лет после госпереворо-
та. На Украине происходит трагедия. 
В Палестине - катастрофа.

 ◆ Мы никогда не ставили своей це-
лью убивать людей. В отличие от укра-
инского режима.

Глава офиса Зеленского как-то ска-
зал, что они «позаботятся» о том, что-
бы такие города, как Харьков, Нико-
лаев, забыли, что такое русский язык. 
Другой заявил, что украинцы должны 
уничтожать русских по закону или, при 
необходимости, физически. Бывший 
посол Украины в Казахстане Врублев-
ский прославился тем, что, смотря 
в  камеру, сказал: их главная зада-
ча - «убить как можно больше рус-
ских, чтобы нашим детям пришлось 
убивать их как можно меньше». По-
добные заявления входят в лексикон 
всего режима.

 ◆ Перед началом военных действий, 
в сентябре 2021 года, у Зеленского 
брали интервью. В то время он вел 
войну против Донбасса в нарушение 
Минских соглашений. Ему задали во-
прос, что он думает о людях по ту 
сторону линии соприкосновения. Он 
ответил, что есть люди, а есть «осо-
би». Потом сказал, что если кто-то, 
живя на Украине, чувствует связь 
с русской культурой, то советует им 
ради будущего своих детей и внуков 
валить в Россию. Если после всего 
этот человек хочет вернуть людей 
русской культуры под свою терри-
ториальную целостность, о чем он  
заявляет, считаю его неадекват- 
ным.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 

В НЕЗАЛЕЖНОЙ 
ПРОИСХОДИТ ТРАГЕДИЯ, 
В ПАЛЕСТИНЕ - 
КАТАСТРОФА

ГЛАВА МИД РФ
ПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ

ПЛАН «ПОМОГИ» ДЛЯ ПЕРЕМОГИ

ЛЕД ТРОНУЛСЯ
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Этому вэсэушнику повезло -  
его взяли в плен.

Просроченный уверял, что все 
прошло отлично, но эмоции 
показывали обратное.
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Мы готовы к любому раз-
витию событий. И сомне-
ваться в этом не стоит.

МИСТЕР LOVE ROV
Такер Карлсон сделал боль-

шое интервью с Сергеем Лав-
ровым. Его с нетерпением 
ждали несколько дней. Это 
на центральных западных ка-
налах России слова не дают. 
Благодаря независимому жур-
налисту наши аргументы про-
звучали на весь мир. И мно-
гие с ними согласились. Наш 
глава МИД покорил женщин 
и смог убедить мужчин в раз-
ных странах. Вот несколько 
типичных постов под видео: 
«WTF? Почему наши полити-
ки не могут выглядеть так?», 
«Нам нужно больше реальных 
новостей из России. Абсурдно, 
что мы отталкиваем самого 
важного союзника, в котором 
мы нуждаемся», «Как, вы ска-
зали, его зовут? LOVE rov?».

ПОСЛАЛИ СИГНАЛ
Само собой, много вопро-

сов было о возможной тре-
тьей мировой в ядерном ис-
полнении.

- Верите ли вы, что США 
и Россия сейчас находятся 
в состоянии войны? - спро-
сил Такер.

- Я бы так не сказал. В лю-
бом случае это не то, чего мы 
хотим. Мы не видим никаких 
причин, по которым Россия 
и США не могут сотрудничать 
ради Вселенной,  - ответил 
Сергей Лавров.

- Но США финансируют 
конфликт, в который во-
влечена Россия. Теперь они 
позволяют наносить удары 
по территории России. Раз-
ве это не является войной?

- Официально мы не воюем. 
Некоторые то, что происходит 
на Украине, называют гибрид-
ной войной. Я бы тоже это так 
назвал. Мы не хотим усугуб-
лять ситуацию. Но посколь-
ку по территории России ис-
пользуются ATACMS и другое 
оружие большой дальности, 
мы посылаем сигналы. Наде-
емся, что последний, от но-
вой системы «Орешник», был 
воспринят всерьез. Некоторые 
официальные лица в Пентаго-
не и в других организациях, 
включая НАТО, в последние 
дни стали говорить о том, что 
блок является оборонитель-
ным альянсом, но иногда, мол, 
можно ударить первыми. По-
тому что  лучшая защита - это 
нападение. Представитель 
Стратегического командова-
ния Минобороны США контр-
адмирал Бьюкенен заявил, что 
допускает возможность обме-
на ограниченными ядерными 
ударами.

- Такого рода угрозы вызы-
вают обеспокоенность, - про-
должил глава МИД РФ. - Если 
они следуют логике, которую 
некоторые западники озвучи-
вают в последнее время, - мол, 
не верьте, что у России есть 

«красные линии» (да, они их 
объявили, но эти «красные ли-
нии» снова сдвигаются), это 
очень серьезная ошибка.

ОНИ - ЗА РЕСУРСЫ, 
МЫ - ЗА ЛЮДЕЙ
- Гиперзвуковую ракету вы 

назвали «сигналом Западу». 
Думаю, многие американцы 
даже не знают, что это 
произошло. Какое сообще-
ние вы посылали?

- Сообщение в том, что США 
и их союзники, поставляющие 
дальнобойное оружие киев-
скому режиму, должны по-
нимать, что мы будем готовы 
использовать любые средства, 
чтобы не позволить Западу до-
биться успеха в нанесении нам 
«стратегического поражения». 
Что будем готовы сделать все, 
чтобы защитить наши закон-
ные интересы. Но поскольку 
некоторые личности в Лондо-
не, Брюсселе, похоже, не впол-
не правильно оценивают си-
туацию, мы готовы направить 
дополнительные «сообщения», 
если они не сделают необходи-
мых выводов.

За что борются западники?
- За сохранение своей ге-

гемонии в мире, в любой 
стране, регионе, на любом 

континенте. Мы боремся за 
наши законные интересы 
безопасности. Сенатор США 
Грэм в  присутствии Зелен-
ского прямо заявил о том, что 
Украина богата редкоземель-
ными металлами. Мол, мы не 
можем оставить это богатство 
русским. Они борются за ре-
жим, который готов продать 
или отдать Западу все природ-
ные и человеческие ресурсы.

За что сражаемся мы?
- За живущих на этих землях 

людей, чьи предки на протя-
жении веков осваивали их, 
строили города, заводы. Мы 
заботимся о людях, а не о при-
родных ресурсах, которые 
кто-то в США хотел бы забрать 
себе и хотел бы иметь украин-
цев в качестве слуг, сидящих 
на этих природных ресурсах.

США ПЛАНИРУЮТ 
ОСТАТЬСЯ 
В СТОРОНЕ
По словам Сергея Лаврова, 

мы не думаем о ядерной вой-
не с США:

- Наша Военная доктрина гла-
сит, что самое главное - ее из-
бежать. Но интересы безопас-
ности России были полностью 
проигнорированы. Американ-
цы говорят, что не могут позво-

лить России победить на Укра-
ине, потому что это подорвет 
«миропорядок, основанный 
на правилах», а  он является 
американским господством. 
Североатлантический альянс 
заглядывается на весь Евра-
зийский континент. Эти «Индо-
Тихоокеанские стратегии», 
Южно-Китайское и Восточно-
Китайское моря уже включены 
в «повестку дня» НАТО.

Дипломат обратил внима-
ние еще на один момент:

- Некоторое время назад 
координатор по стратегиче-
ским коммуникациям Совета 
нацбезопасности США Кирби 
сказал, если там будет какой-
нибудь ядерный элемент, то 
пострадают их европейские 
союзники. Даже мысленно он 
исключает, что Штаты могут 
пострадать. Это делает ситуа-
цию немного более рискован-
ной. Если это возобладает, то 
будут предприняты некото-
рые безрассудные шаги.

- Американские политики 
предполагают, что может 
произойти обмен ядерны-
ми ударами, который на-
прямую не затронет США. 
А вы утверждаете, что это 
неправда?

- Да, именно это я и сказал.

САНКЦИИ  
НЕ ПУГАЮТ
- На этот раз президент 

Дональд Трамп был избран 
благодаря недвусмысленному 
обещанию положить конец 
войне на Украине. Если это 
так, то, похоже, есть надеж-
да на его решение. На какие 
условия вы бы согласились?

- Об этих условиях говорил 
Президент России Владимир 
Путин. Ключевой принцип - 
неблоковый статус Украины.

- Никакого НАТО?
- Никакого НАТО. Никаких 

военных баз, военных учений 
на украинской земле с участи-
ем иностранных войск. Путин 
сказал, что это было по состоя-
нию на апрель 2022 года, с тех 
пор прошло время. Придется 
принимать во внимание реа-
лии «на земле». А они - это не 
только линия соприкоснове-
ния, но и изменения в Консти-
туции РФ после проведения 
референдума в Донецкой и Лу-
ганской Республиках, Херсон-
ской и Запорожской областях. 
Сейчас они уже находятся в со-
ставе России согласно нашей 
Конституции.

- Снятие санкций с России 
может быть условием согла-
шения?

- Многие в России хотели 
бы сделать это условием. Но 
я считаю, что чем больше мы 
живем в условиях этих санк-
ций, тем больше понимаем, 
что лучше рассчитывать на 
себя и разрабатывать меха-
низмы, платформы сотрудни-
чества с «нормальными» стра-
нами. Мы многому научились, 
с тех пор как ввели против нас 
санкции. Они начались при 
Обаме и продолжались в боль-
шом объеме при первом сроке 
Трампа. А при Администрации 
Байдена они стали абсолют-
но беспрецедентными. Но вы 
знаете, «все, что нас не убива-
ет, делает нас сильнее». Они 
никогда не убьют нас. И это 
делает нас сильнее.

Сергей ЛАВРОВ - Такеру КАРЛСОНУ об условиях РФ:

 ◆ Они поддерживают эту абсолютно бес-
смысленную «формулу мира Зеленского», 
которая недавно была дополнена «планом 
победы». Западники хвастаются, что в пер-
вой половине следующего года России бу-
дет предъявлен ультиматум. Мы слышим, 
в том числе в заявлениях самого Зелен-
ского, что, мол, можем остановиться на 
линии соприкосновения. Дескать, Украина 
будет принята в НАТО, но на данном этапе 
гарантии альянса будут распространяться 
только на территорию, контролируемую 
правительством, а остальное будет пред-
метом переговоров. Но конечным резуль-
татом этих «переговоров» должен быть 
фактически полный «уход» России с рос-
сийской же территории, в результате чего 
русские будут брошены на произвол на-
цистского режима.

 ◆ Знаем, что они говорят, когда 

встречаются с послами Евросоюза и в дру-
гих форматах. Они все время твердят: «Ни-
какой сделки, если сделка будет не на на-
ших условиях». Сейчас планируют второй 
саммит на основе этой «формулы мира». 
И не стесняются говорить, что пригласят 
Россию, чтобы поставить ее перед фактом, 
что они уже договорились с Западом.

Высказывание наших западных «кол-
лег» «ничего об Украине без Украины», по 
сути, подразумевает - «всё о России без 
России». Они обсуждают, какие условия 
должны принять мы.

 ◆ На протяжении многих лет мы преду-
преждали о том, что приближение НАТО 
к нашим границам создаст проблему. 
Владимир Путин годами объяснял это на 
международных площадках людям, кото-
рые грезили о «конце истории» и своем 
«доминировании».

Когда произошел госпереворот на Укра-
ине, американцы не скрывали, что стоят 
за ним.

 ◆ Очевидно то, что этой ситуацией рулят 
американцы и британцы. Ясно, что в не-
которых столицах наблюдается усталость. 
Идут разговоры о том, что американцы хо-
тели бы оставить «это дело» европейцам 
и сконцентрироваться на более важном.

 ◆ Видна закономерность. Сначала США 
создают проблемы, а потом смотрят, как 
их использовать. Смотрят, могут ли они 
«поймать рыбу в мутной воде»: иракская 
агрессия, ливийская «авантюра» или, по 
сути, разрушение государства, бегство из 
Афганистана.

 ◆ Трамп весьма дружелюбен в разгово-
ре. Однако это не значит, что он настроен 
пророссийски. Некоторые пытаются пред-
ставить его таким.

ГРЕЗЯТ ПРЕДЪЯВИТЬ УЛЬТИМАТУМ О РОЛИ ЗАПАДА
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Сергей Лавров очаровал своими 
ответами западных зрителей, 
отлученных от правдивой информации.

УКРАИНА БЕЗ НАТО И ВОЕННЫХ БАЗ
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ВРЕМЯ ПРИШЛО
В НАТО реально зашеве-

лились - как змеи в клубке, 
распутаться пока сложно, 
но хвостами крутить нача-
ли. Новый спецпосланник 
США на Украине и России 
Кит Келлог сделал важное 
заявление:

- В сентябре Зеленский 
с  президентом Трампом 

говорили о том, что после 
тысячи дней войны пора ее 
заканчивать. Потому что пре-
зидент очень четко сказал: 
«Время пришло». И он прав. 
Война расширилась. Те-
перь она стала глобальной. 
Если посмотреть на то, что 
произошло, в ней участвуют 
Северная Корея, предостав-
ляя свои войска, участвуют 

иранцы, участвуют китайцы, 
участвуют русские. Большая 
ошибка - недооценивать До-
нальда Трампа. Мир уже де-
лал это раньше и совершил 
огромную ошибку.

В США, со слов Келлога, 
опубликовали и сам «трам-
повский план» по урегули-
рованию ситуации на Украи-
не. Он включает в себя пять 
пунктов:

 ✒ прекращение изоляции 
России и «демонизации» 
Путина, установление ди-
пломатических отношений 
с Москвой

 ✒ необходимость оказать 
давление на Москву и Ки-
ев, чтобы они договорились 
о прекращении огня и начали 
переговоры

 ✒ откладывает членство 
Украины в НАТО на десять 
лет

 ✒ позволяет России со-
хранить удерживаемые 
территории

 ✒ оказание поддержки 
Украине, давление на Киев 
и  потенциальное прекра-
щение военной помощи от 

США, если Украина откажет-
ся от мирных переговоров.

ВЫСЛУШАЕМ, 
ИЗУЧИМ
- Сторонники Трампа пола-

гают, что он навяжет Путину 
свою волю, чтобы положить 
конец войне на Украине. Они 
убеждены, что Трамп может 
«заключить сделку» в фор-
ме предложения, от которого 
Путин не сможет отказать-
ся. Они просто не осознают, 
что единственная «сделка», 
которую необходимо заклю-
чить, - согласие США/НАТО 
на условия, которые диктует 
Россия, - тут же прокоммен-
тировал известный амери-
канский военный эксперт 
Шрайвер. - Вот что проис-
ходит в реальном мире, ког-
да вы выигрываете большую 
войну. И не заблуждайтесь, 
в этой войне украинцы бу-
дут убиты, США/НАТО будут 
унижены. А русские выйдут 
из нее бесспорно триумфато-
рами и более могуществен-
ными на мировой арене, чем 
они были со времен пика со-
ветской мощи, несколько де-
сятилетий назад.

Готова ли Москва рассмо-
треть предложения Трампа 
по Украине?

- Мы пока не слышали на-
прямую ничего ни от него, ни 
от его команды, - скептиче-
ски ответил замглавы МИД 
России Рябков. - Только то, 
что было сказано публично 
отдельными людьми из его 
окружения. Мы также видели 
некие заявления избранного 
президента Трампа во время 
его избирательной кампании, 
когда он говорил, что может 
разрешить эту проблему за 
24 часа. Некоторые конфлик-
ты не могут разрешить в те-
чение 24 лет, как мы видим 
на Ближнем Востоке. Когда 
эти люди решат прийти к нам 
с какими-то идеями, мы их вы-
слушаем. Мы определенно 
внимательно изучим их. Но, 
будьте уверены, не в ущерб 
базовым элементам нашей 
официальной позиции.

Трамп после короткой встречи с Зелен-
ским в Париже выложил пост в соцсети:

- Зеленский и Украина хотели бы за-
ключить сделку и остановить безумие. 
Они потеряли четыреста тысяч солдат 
и еще больше мирных жителей. Необ-
ходимо немедленно прекратить огонь 
и начать переговоры. Слишком много 
жизней тратится напрасно, слишком 
много семей разрушается. И если это 
продолжится, может перерасти во что-
то гораздо большее и гораздо худшее. 
Я хорошо знаю Владимира. Сейчас его 
время действовать.

А ведь еще неделю назад наркоман 
Зеленский уверял, что потери  - во-
семьдесят тысяч, и точка. Дональду он 
предоставил другие цифры. Явно пере-
даст и список своих хотелок для сделки. 
Скоро увидим!

 ■ У Киева надежда только на 
дипломатию.

Чуть раньше США макнули неле-
гитимного Зеленского мордочкой 
в полупустую миску с долларовыми 
ассигнациями и поставками оружия.

- Украине никто не может навязать 
свой путь выхода из конфликта, поэ-
тому киевские власти должны сами 
найти для себя варианты террито-
риальных уступок ради перемирия 
с Россией, - заявил советник прези-
дента США по нацбезопасности Джейк 
Салливан.

На этом фоне «гнида З.» уже по-
тихоньку начал переобуваться. В ин-
тервью японскому агентству Kyodo он 
признался, что задумывается о пере-
говорах:

- ВСУ не хватает сил для возврата 

территорий военным путем. Это факт. 
Необходимо искать дипломатическое 
решение.

При этом попрошайка объяснил, что 
для этого надо:

- Украина только тогда сможет ду-
мать о дипломатических средствах, 
когда станет настолько сильной, чтобы 
получалось сдерживать Россию.

Из его же слов выходит, что никогда.
Здесь нам очень понравилось вы-

сказывание американского профес-
сора Майка Адамса. Он отметил, что 
у обитателя Банковой нет рычагов, 
с помощью которых он мог бы дикто-
вать свои условия:

- Единственный выбор, который Рос-
сия предоставит Зеленскому, - цвет 
чернил в ручке, которой он подпишет 
свою безоговорочную капитуляцию. 
Если его не испарит удар «Орешника».

«ВСУ НЕ ХВАТАЕТ СИЛ. ФАКТ» КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

 ◆ Не мы начали войну. Президент 
России неоднократно говорил, что 
мы начали специальную военную опе-
рацию, чтобы положить конец войне, 
которую киевский режим вел против 
своего народа в Донбассе. В своем 
последнем заявлении Путин дал ясно 
понять, что мы готовы к любому раз-
витию событий.

 ◆ Были подписаны Минские согла-
шения. Но они были саботированы 
созданным после государственного 
переворота на Украине правитель-
ством. Киевский режим назвал их тер-
рористами, поэтому они, мол, будут 
сражаться с ними, потому что силь-
нее, а те будут умирать в подвалах.

 ◆ Если бы не госпереворот в февра-
ле 2014 года и если бы соглашение, 
достигнутое накануне между тогдаш-
ним президентом и оппозицией, было 
реализовано, Украина была бы до 
сих пор едина и Крым был бы в ее 
составе.

 ◆ У нас нет намерения уничтожать 
украинский народ. Они братья и се-
стры российскому народу.

 ◆ После того как израильтяне нача-
ли свою операцию в ответ на теракт, 
в течение одного года в Палестине 
число убитых мирных палестинцев 
оценивается в 45 тысяч человек. Это 
почти в два раза больше, чем число 
гражданских лиц с обеих сторон укра-
инского конфликта, погибших в тече-
ние десяти лет после госпереворо-
та. На Украине происходит трагедия. 
В Палестине - катастрофа.

 ◆ Мы никогда не ставили своей це-
лью убивать людей. В отличие от укра-
инского режима.

Глава офиса Зеленского как-то ска-
зал, что они «позаботятся» о том, что-
бы такие города, как Харьков, Нико-
лаев, забыли, что такое русский язык. 
Другой заявил, что украинцы должны 
уничтожать русских по закону или, при 
необходимости, физически. Бывший 
посол Украины в Казахстане Врублев-
ский прославился тем, что, смотря 
в  камеру, сказал: их главная зада-
ча - «убить как можно больше рус-
ских, чтобы нашим детям пришлось 
убивать их как можно меньше». По-
добные заявления входят в лексикон 
всего режима.

 ◆ Перед началом военных действий, 
в сентябре 2021 года, у Зеленского 
брали интервью. В то время он вел 
войну против Донбасса в нарушение 
Минских соглашений. Ему задали во-
прос, что он думает о людях по ту 
сторону линии соприкосновения. Он 
ответил, что есть люди, а есть «осо-
би». Потом сказал, что если кто-то, 
живя на Украине, чувствует связь 
с русской культурой, то советует им 
ради будущего своих детей и внуков 
валить в Россию. Если после всего 
этот человек хочет вернуть людей 
русской культуры под свою терри-
ториальную целостность, о чем он  
заявляет, считаю его неадекват- 
ным.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 

В НЕЗАЛЕЖНОЙ 
ПРОИСХОДИТ ТРАГЕДИЯ, 
В ПАЛЕСТИНЕ - 
КАТАСТРОФА

ГЛАВА МИД РФ
ПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ

ПЛАН «ПОМОГИ» ДЛЯ ПЕРЕМОГИ
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Этому вэсэушнику повезло -  
его взяли в плен.

Просроченный уверял, что все 
прошло отлично, но эмоции 
показывали обратное.
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Мы готовы к любому раз-
витию событий. И сомне-
ваться в этом не стоит.

МИСТЕР LOVE ROV
Такер Карлсон сделал боль-

шое интервью с Сергеем Лав-
ровым. Его с нетерпением 
ждали несколько дней. Это 
на центральных западных ка-
налах России слова не дают. 
Благодаря независимому жур-
налисту наши аргументы про-
звучали на весь мир. И мно-
гие с ними согласились. Наш 
глава МИД покорил женщин 
и смог убедить мужчин в раз-
ных странах. Вот несколько 
типичных постов под видео: 
«WTF? Почему наши полити-
ки не могут выглядеть так?», 
«Нам нужно больше реальных 
новостей из России. Абсурдно, 
что мы отталкиваем самого 
важного союзника, в котором 
мы нуждаемся», «Как, вы ска-
зали, его зовут? LOVE rov?».

ПОСЛАЛИ СИГНАЛ
Само собой, много вопро-

сов было о возможной тре-
тьей мировой в ядерном ис-
полнении.

- Верите ли вы, что США 
и Россия сейчас находятся 
в состоянии войны? - спро-
сил Такер.

- Я бы так не сказал. В лю-
бом случае это не то, чего мы 
хотим. Мы не видим никаких 
причин, по которым Россия 
и США не могут сотрудничать 
ради Вселенной,  - ответил 
Сергей Лавров.

- Но США финансируют 
конфликт, в который во-
влечена Россия. Теперь они 
позволяют наносить удары 
по территории России. Раз-
ве это не является войной?

- Официально мы не воюем. 
Некоторые то, что происходит 
на Украине, называют гибрид-
ной войной. Я бы тоже это так 
назвал. Мы не хотим усугуб-
лять ситуацию. Но посколь-
ку по территории России ис-
пользуются ATACMS и другое 
оружие большой дальности, 
мы посылаем сигналы. Наде-
емся, что последний, от но-
вой системы «Орешник», был 
воспринят всерьез. Некоторые 
официальные лица в Пентаго-
не и в других организациях, 
включая НАТО, в последние 
дни стали говорить о том, что 
блок является оборонитель-
ным альянсом, но иногда, мол, 
можно ударить первыми. По-
тому что  лучшая защита - это 
нападение. Представитель 
Стратегического командова-
ния Минобороны США контр-
адмирал Бьюкенен заявил, что 
допускает возможность обме-
на ограниченными ядерными 
ударами.

- Такого рода угрозы вызы-
вают обеспокоенность, - про-
должил глава МИД РФ. - Если 
они следуют логике, которую 
некоторые западники озвучи-
вают в последнее время, - мол, 
не верьте, что у России есть 

«красные линии» (да, они их 
объявили, но эти «красные ли-
нии» снова сдвигаются), это 
очень серьезная ошибка.

ОНИ - ЗА РЕСУРСЫ, 
МЫ - ЗА ЛЮДЕЙ
- Гиперзвуковую ракету вы 

назвали «сигналом Западу». 
Думаю, многие американцы 
даже не знают, что это 
произошло. Какое сообще-
ние вы посылали?

- Сообщение в том, что США 
и их союзники, поставляющие 
дальнобойное оружие киев-
скому режиму, должны по-
нимать, что мы будем готовы 
использовать любые средства, 
чтобы не позволить Западу до-
биться успеха в нанесении нам 
«стратегического поражения». 
Что будем готовы сделать все, 
чтобы защитить наши закон-
ные интересы. Но поскольку 
некоторые личности в Лондо-
не, Брюсселе, похоже, не впол-
не правильно оценивают си-
туацию, мы готовы направить 
дополнительные «сообщения», 
если они не сделают необходи-
мых выводов.

За что борются западники?
- За сохранение своей ге-

гемонии в мире, в любой 
стране, регионе, на любом 

континенте. Мы боремся за 
наши законные интересы 
безопасности. Сенатор США 
Грэм в  присутствии Зелен-
ского прямо заявил о том, что 
Украина богата редкоземель-
ными металлами. Мол, мы не 
можем оставить это богатство 
русским. Они борются за ре-
жим, который готов продать 
или отдать Западу все природ-
ные и человеческие ресурсы.

За что сражаемся мы?
- За живущих на этих землях 

людей, чьи предки на протя-
жении веков осваивали их, 
строили города, заводы. Мы 
заботимся о людях, а не о при-
родных ресурсах, которые 
кто-то в США хотел бы забрать 
себе и хотел бы иметь украин-
цев в качестве слуг, сидящих 
на этих природных ресурсах.

США ПЛАНИРУЮТ 
ОСТАТЬСЯ 
В СТОРОНЕ
По словам Сергея Лаврова, 

мы не думаем о ядерной вой-
не с США:

- Наша Военная доктрина гла-
сит, что самое главное - ее из-
бежать. Но интересы безопас-
ности России были полностью 
проигнорированы. Американ-
цы говорят, что не могут позво-

лить России победить на Укра-
ине, потому что это подорвет 
«миропорядок, основанный 
на правилах», а  он является 
американским господством. 
Североатлантический альянс 
заглядывается на весь Евра-
зийский континент. Эти «Индо-
Тихоокеанские стратегии», 
Южно-Китайское и Восточно-
Китайское моря уже включены 
в «повестку дня» НАТО.

Дипломат обратил внима-
ние еще на один момент:

- Некоторое время назад 
координатор по стратегиче-
ским коммуникациям Совета 
нацбезопасности США Кирби 
сказал, если там будет какой-
нибудь ядерный элемент, то 
пострадают их европейские 
союзники. Даже мысленно он 
исключает, что Штаты могут 
пострадать. Это делает ситуа-
цию немного более рискован-
ной. Если это возобладает, то 
будут предприняты некото-
рые безрассудные шаги.

- Американские политики 
предполагают, что может 
произойти обмен ядерны-
ми ударами, который на-
прямую не затронет США. 
А вы утверждаете, что это 
неправда?

- Да, именно это я и сказал.

САНКЦИИ  
НЕ ПУГАЮТ
- На этот раз президент 

Дональд Трамп был избран 
благодаря недвусмысленному 
обещанию положить конец 
войне на Украине. Если это 
так, то, похоже, есть надеж-
да на его решение. На какие 
условия вы бы согласились?

- Об этих условиях говорил 
Президент России Владимир 
Путин. Ключевой принцип - 
неблоковый статус Украины.

- Никакого НАТО?
- Никакого НАТО. Никаких 

военных баз, военных учений 
на украинской земле с участи-
ем иностранных войск. Путин 
сказал, что это было по состоя-
нию на апрель 2022 года, с тех 
пор прошло время. Придется 
принимать во внимание реа-
лии «на земле». А они - это не 
только линия соприкоснове-
ния, но и изменения в Консти-
туции РФ после проведения 
референдума в Донецкой и Лу-
ганской Республиках, Херсон-
ской и Запорожской областях. 
Сейчас они уже находятся в со-
ставе России согласно нашей 
Конституции.

- Снятие санкций с России 
может быть условием согла-
шения?

- Многие в России хотели 
бы сделать это условием. Но 
я считаю, что чем больше мы 
живем в условиях этих санк-
ций, тем больше понимаем, 
что лучше рассчитывать на 
себя и разрабатывать меха-
низмы, платформы сотрудни-
чества с «нормальными» стра-
нами. Мы многому научились, 
с тех пор как ввели против нас 
санкции. Они начались при 
Обаме и продолжались в боль-
шом объеме при первом сроке 
Трампа. А при Администрации 
Байдена они стали абсолют-
но беспрецедентными. Но вы 
знаете, «все, что нас не убива-
ет, делает нас сильнее». Они 
никогда не убьют нас. И это 
делает нас сильнее.

Сергей ЛАВРОВ - Такеру КАРЛСОНУ об условиях РФ:

 ◆ Они поддерживают эту абсолютно бес-
смысленную «формулу мира Зеленского», 
которая недавно была дополнена «планом 
победы». Западники хвастаются, что в пер-
вой половине следующего года России бу-
дет предъявлен ультиматум. Мы слышим, 
в том числе в заявлениях самого Зелен-
ского, что, мол, можем остановиться на 
линии соприкосновения. Дескать, Украина 
будет принята в НАТО, но на данном этапе 
гарантии альянса будут распространяться 
только на территорию, контролируемую 
правительством, а остальное будет пред-
метом переговоров. Но конечным резуль-
татом этих «переговоров» должен быть 
фактически полный «уход» России с рос-
сийской же территории, в результате чего 
русские будут брошены на произвол на-
цистского режима.

 ◆ Знаем, что они говорят, когда 

встречаются с послами Евросоюза и в дру-
гих форматах. Они все время твердят: «Ни-
какой сделки, если сделка будет не на на-
ших условиях». Сейчас планируют второй 
саммит на основе этой «формулы мира». 
И не стесняются говорить, что пригласят 
Россию, чтобы поставить ее перед фактом, 
что они уже договорились с Западом.

Высказывание наших западных «кол-
лег» «ничего об Украине без Украины», по 
сути, подразумевает - «всё о России без 
России». Они обсуждают, какие условия 
должны принять мы.

 ◆ На протяжении многих лет мы преду-
преждали о том, что приближение НАТО 
к нашим границам создаст проблему. 
Владимир Путин годами объяснял это на 
международных площадках людям, кото-
рые грезили о «конце истории» и своем 
«доминировании».

Когда произошел госпереворот на Укра-
ине, американцы не скрывали, что стоят 
за ним.

 ◆ Очевидно то, что этой ситуацией рулят 
американцы и британцы. Ясно, что в не-
которых столицах наблюдается усталость. 
Идут разговоры о том, что американцы хо-
тели бы оставить «это дело» европейцам 
и сконцентрироваться на более важном.

 ◆ Видна закономерность. Сначала США 
создают проблемы, а потом смотрят, как 
их использовать. Смотрят, могут ли они 
«поймать рыбу в мутной воде»: иракская 
агрессия, ливийская «авантюра» или, по 
сути, разрушение государства, бегство из 
Афганистана.

 ◆ Трамп весьма дружелюбен в разгово-
ре. Однако это не значит, что он настроен 
пророссийски. Некоторые пытаются пред-
ставить его таким.

ГРЕЗЯТ ПРЕДЪЯВИТЬ УЛЬТИМАТУМ О РОЛИ ЗАПАДА
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Сергей Лавров очаровал своими 
ответами западных зрителей, 
отлученных от правдивой информации.

УКРАИНА БЕЗ НАТО И ВОЕННЫХ БАЗ
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я россиянин, но 
в  настоящее время 
проживаю в Беларуси. 
В Сбербанке России у 
меня есть вклад. Его срок 
скоро заканчивается. Прод-
левать не хочу, но самому 
приехать пока не выходит. 

Могу ли в Беларуси офор-
мить на своего знакомого 
доверенность на получение 
денег?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Да, вы можете оформить 
такую доверенность. 

В Беларуси нужно обратить-
ся к нотариусу.

На территории России ее 
примут, так как документы, 
заверенные белорусским 
нотариусом, принимаются 
на территории государств - 
участников СНГ, в том числе 
и России. Решение об этом 
было принято еще в 2002 го-
ду, о чем составлена специ-
альная Конвенция.

А доверенности, заверен-
ные российским нотариусом, 
принимаются на территории 
Беларуси без каких-либо до-
полнительных условий.

Также вы можете обратить-
ся в Посольство РФ.

В соответствии с первой 
статьей Основ законодатель-
ства Российской Федерации 
о нотариате, на территории 
других государств от имени 
Российской Федерации но-
тариальные действия могут 
совершать должностные ли-
ца консульских учреждений 
Российской Федерации, кото-
рые имеют соответствующие 
полномочия.

В перечень действий, осу-
ществляемых консулами, вхо-
дит удостоверение доверен-
ностей.

Документ вы должны под-
готовить самостоятельно. 
При этом дата составления 
доверенности должна соот-
ветствовать дате представле-
ния в консульский отдел для 
заверения подписи.

Вам необходимо указать 
полные данные своего рос-
сийского паспорта и паспорта 
лица, на которое выдается до-
веренность.

Проект доверенности сле-
дует распечатать в двух эк-
земплярах. 

Рекомендую иметь при себе 
электронный носитель с этим 
документом.

В общем-то, ничего слож-
ного. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ» (6+)
15.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
22.15, 03.15 «ЗАТВОРНИК» (16+)
05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Галина 
Сапожникова (с субтитрами)» 
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 
В ПОЛНОЧЬ» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Дмитрий 
Назаров» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

17.05, 01.05 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «КИНОШНИКИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 02.45 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Владислав 
Третьяк» (12+)

16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 
СТРЕЛЬЦА» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 

02.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Артем Туров 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ЗАТВОРНИК» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Лукашенко: почему 
народ сказал «надо»?» (12+)

22.15, 03.15 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» 
(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Возвращение» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 

22.00, 02.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
09.15 «Наши люди. Дарья Московская 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
13.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Юрий 

Поляков» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
22.15, 03.15 «НА КОГО БОГ 

ПОШЛЕТ» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

09.45 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 
(12+)

12.35, 14.45, 04.55 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

12.45 «Миссия» (12+)
15.00 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
16.45 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2012 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.55 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
19.30 «Наши люди. Юрий Костин» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.25 «РЕБРО АДАМА» (16+). 
   О жизни семьи, состоящей только 

из женщин: больной бабушки, 
матери - женщины весьма 
своеобразной, еще надеющейся 
как-то устроить личную жизнь, 
и двух дочерей, у каждой из 
которых масса своих проблем. По 
мотивам повести А. Курчаткина 
«Бабий дом»...

22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.05 «Наши люди. Юрий Костин» 

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.20 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 
ГОРОДА»  (0+)

09.25 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 
(12+)

15.05 «Страна спасенного великана» 
(12+)

16.05 «Наши люди. Юрий Костин» 
(12+)

17.05 «НА КОГО БОГ ПОШЛЕТ» (16+). 
  Марина Родионова после 

множества неудачных 
попыток найти мужа решила 
воспользоваться «самым 
передовым методом» 
искусственного осеменения. 
Прошло время, и судьба свела 
вместе Марину и спермодонора 
Полкана...

18.30 «М+Ж» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.40 «НА ОСТРИЕ» (12+)
23.00 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
04.35 «Сокол над городом» (12+)
05.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)

20 декабря 21 декабря 22 декабря

16 декабря 17 декабря 18 декабря 19 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Доктор экономических наук Валентин Катасо-
нов объяснил, чем вызвано обострение ситуации 
в Сирии и, соответственно, на Ближнем Востоке.  
И почему Трамп в ярости от БРИКС. Связано ли 
это с заменой доллара?

Один из самых известных военных журналистов 
России Виктор Баранец специально для «СВ» рас-
сказал, что ждет мир в 2025 году, чем завершится 
вторжение в Курскую область и куда нас приведет 
новая гонка между Россией и США.

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

13 - 19 декабря / 2024 / № 5614 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЕОПОЛИТИКА

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Политолог, научный ди-
ректор и модератор Меж-
дународного дискуссион-
ного клуба «Валдай» Федор 
 Лукьянов объяснил «СВ» 
происходящее в Сирии.

ТУРЦИЯ РЕШАЕТ 
ЛИЧНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
- Что происходит в Сирии, 

Эрдоган вынуждает нас от-
крыть второй фронт?

- Никакого резона открывать 
России второй фронт у Турции 
нет. Зато есть резон так обу-
строить свое приганичье, что-
бы это не несло угроз безопас-
ности и, напротив, позволяло 
транслировать турецкое влия-
ние. И в этом смысле 
действия боевиков 
из Идлиба - Турция 
имеет на них влия-
ние - диктуются су-
губо турецкими ин-
тересами в данном 
регионе. Это пре-
жде всего борьба с 
курдами - с Рабочей 
партией Курдистана, 
которая присутствует под раз-
ными названиями и под раз-
ными видами на сирийских 
территориях рядом с турец-
кой границей. Они, в свою оче-

редь, пользуются патронатом 
США, что всегда вызывало 
у Анкары неприязнь.

Вторая их задача, 
при помощи боевиков 
наиболее радикаль-
ной части, которая 
когда-то называлась 
фронтом Аль Нусра 
(запрещенная в РФ 
террористическая ор-
ганизация), - это со-
кратить количество 
сирийских беженцев 

на турецкой территории. Как 
утверждают турки, почти по-
ловина - это выходцы из Алеп-
по. Они бежали оттуда во вре-
мя событий 2016 - 2017  годов, 

когда город  штурмовали. 
 Возвращение этих людей об-
ратно для Турции было бы 
очень целесообразно. В целом 
Анкара рассматривает дан-
ный регион как зону своего 
 ближнего зарубежья, своего 
влияния. И с их точки зре-
ния, как раз Россия выполняет 
функцию внешней силы, ко-
торая, вообще-то говоря, там 
совершенно не обязательно 
должна быть.

Но, на мой взгляд, это не 
является прямо осознанным 
антироссийским действием. 
У них своя логика. Объектив-
но, конечно, это противоре-
чит нашим интересам.

ТЕЛЬ-АВИВ -
СТОРОННИК 
ИСЛАМИСТОВ
- А что Израиль?
- Он, естественно, думает 

только о себе. И у него есть 
совершенно четкая, конкрет-
ная задача - чтобы на терри-
тории Сирии не было Хезбол-
лы и Ирана. А самое главное, 
чтобы через территорию Си-
рии не поступало им воору-
жение. Объективно Израиль 
становится как бы не союзни-
ком, но партнером тех самых 
 радикальных исламистов, ко-
торые сейчас там воюют. Со-
впали интересы, так бывает.

Все это накладывается на 
проблемы у Ирана, который, 
безусловно, сейчас очень ско-
ван в своих действиях по срав-
нению с тем, что было три-
пять лет назад. Тяжелый урон, 
нанесеный Хезболле, ХАМАС, 
израильские удары по само-
му Ирану в целом создали но-
вую ситуацию, которая делает 
Иран если не более уязвимым, 
то менее дееспособным в пла-
не защиты своих интересов.

А Россия, которая сыграла 
ключевую роль в изменении 
ситуации в Сирии в 2016  - 
2017 годах, просто не может 
себе позволить того масштаба 
присутствия в Сирии, как это 
было тогда. 

В совокупности это все дает 
совершенно другую картину 
и накладывается на пробле-
мы собственно сирийского 
правительства и сирийского 
государства, которое не очень 
преуспело за истекшие годы. 
То, как повела себя сирийская 
армия сейчас, не свидетель-
ствует о том, что были при-
няты меры для серьезного 
военно-политического укре-
пления.

Все это вместе - часть об-
щей дестабилизации Ближ-
него Востока.

 ▼ Началось все 27 ноября, 
когда поддерживаемые Турци-
ей, но запрещенные в России 
террористические организа-
ции «Хайят Тахрир аш-Шам» и 
«Сирийская национальная ар-
мия» начали операцию «Сдер-
живание агрессии» в провин-
ции Идлиб. Они быстро взяли 
ее под контроль. А 29 ноября 
без боя захватили Алеппо.

 ▼ Проправительственные си-
лы пытались контратаковать 
при поддержке российских 
ВКС, но без успеха.

 ▼ 5 декабря они вошли в Ха-
му, подавив сопротивление 
войск Асада. На юге были 
захвачены провинции Деръа 
и Сувейда.

 ▼ Противостояние в Хомсе 
должно было решить судь-
бу государства. Этот город 
соединяет столицу с алавит-
скими провинциями Латакия 
и Тартус, где расположены 
российские базы. 

 ▼ Но и там оппозиция не 
встретила серьезного сопро-
тивления, захватила Хомс ве-
чером 7 декабря, а Дамаск - 
к  утру 8 декабря.

 ▼ Оппозиционеры объяви-
ли, что Башар Асад свергнут. 
Командование сирийской 
армии сообщило офицерам, 
что правление президента 
завершилось.

 ▼ По последней информа-
ции, Асад с семьей находится 
в Москве.

 ▼ Страны Запада радост-
но приветствовали новых 
главарей-террористов.

 ■ И на ком вина за то, что произошло.

- Говорить, что десять лет назад Сирию 
освободила именно Россия, - немножко слиш-
ком. Это была очень яркая, очень успешная 
операция, в которую мы внесли решающий 
вклад. Во-первых, все-таки на тот момент не 
только сирийская власть - правящая группа, 
над  которой до этого нависла угроза про-
сто  физического уничтожения, была кон-
солидирована вокруг Асада. Сплотились и 
те, кто вообще-то его не поддерживал, но 
видел в его лице хоть какое-то возможное 
спасение от тех, кто еще хуже. Тем более, 
как мы помним, тогда речь шла еще и об 
ИГИЛ (запрещенная в РФ террористическая 
организация).

Второй компонент - это были Иран и Хезбол-
ла, которые из своих соображений тоже ак-
тивно участвовали в боевых действиях. И тог-
да удалось переломить ситуацию, чего никто 
не ждал. Но, к сожалению, Ближний Восток - 
это такая субстанция, где, наверное, нельзя 

никогда ожидать не то что  окончательного 
разрешения конфликтов и проблем, а даже 
сколько-нибудь длительного, то есть с момен-
та, когда Ближний Восток второй половины 
XX века перестал существовать. А тут надо, 
конечно, еще раз «поблагодарить» США, 
которые запустили весь этот процесс или, 
точнее, очень сильно катализировали его 
вторжением в Ирак, разрушением режима 
Саддама Хусейна, который, какой бы он ни 
был, приятный или неприятный, выполнял 
роль очень важного стратегического стержня 
этого региона - балансира интересов. И когда 
его не стало (а дальше Ирак перестал в том 
виде существовать), пошло одно за другим 
и до сих пор продолжается.

Так что на Асаде, безусловно, лежат боль-
шая вина и большая ответственность. Но 
он не единственный, а самое главное, если 
встать на нашу позицию, то здесь уже дело 
не в том, хороший он или плохой. Одна из 
 положительных, что ли, характеристик, ко-
торую в нас видят партнеры, заключается 
в том, что Россия не бросает своих, в отли-
чие от США.

 ■ У нас нет альтернативы.

- Что делать России в сло-
жившейся ситуации?

- У нас там есть интерес очень 
предметный. Вообще, роль Рос-
сии на Ближнем Востоке - это не 
некая абстракция, что нам надо 
просто флаг поставить и демон-
стрировать, какие мы крутые. 
Это совершенно конкретная 
вещь. Вспомним, до того как 
Россия проявила себя ключевым 
игроком по сирийскому вопро-
су, никакая Саудовская Аравия, 
никакой ОПЕК+ разговаривать 
с нами не собирались: кто вы 
такие? А когда мы показали свое 
влияние и возможности именно 
там, в зоне, которая чрезвычай-
но важна, в том числе для Пер-
сидского залива, тут разговор 
пошел другой. И в этом смысле 

бросать Сирию ни в коем случае 
нельзя. Бросать Асада, какой бы 
он ни был, нельзя. Но понятно, 
что теперь восстановить даже 
тот статус-кво, который был до 
последних недель, не получится. 
Конфигурация опять изменится, 
и России нужно зафиксировать 
свой интерес в виде военной ба-
зы в Тартусе. Но далее, конечно, 
вопрос очень тонкой диплома-
тической игры, потому что рас-
считывать на то, что мы силой 
чего-то добьемся там, нельзя. 
Потому что и у нас сил, кото-
рые мы можем туда направить, 
сейчас меньше, и Иран, к сожа-
лению, не способен это сделать 
в том же количестве, как тогда, 
и сирийская армия не являет-
ся тем опорным партнером, на 
которого можно полностью по-
лагаться.

ХРОНИКА 

ВЗГЛЯД НАЗАДКТО РАНЬШЕ 
ОСВОБОЖДАЛ СИРИЮ

СТАТУС-КВО 
НЕ ВОССТАНОВИТЬ

ХОЛОДНЫЙ 
АНАЛИЗ
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ДАМАСК - НЕ БУЛАТ, СЛОМАЛСЯ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Ни один переворот 
не обходится без грабежа 
государственных резиденций.

Вчера Асад - лидер, 
а сегодня...

СОБЫТИЙ
Террористы 
в законе
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я россиянин, но 
в  настоящее время 
проживаю в Беларуси. 
В Сбербанке России у 
меня есть вклад. Его срок 
скоро заканчивается. Прод-
левать не хочу, но самому 
приехать пока не выходит. 

Могу ли в Беларуси офор-
мить на своего знакомого 
доверенность на получение 
денег?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Да, вы можете оформить 
такую доверенность. 

В Беларуси нужно обратить-
ся к нотариусу.

На территории России ее 
примут, так как документы, 
заверенные белорусским 
нотариусом, принимаются 
на территории государств - 
участников СНГ, в том числе 
и России. Решение об этом 
было принято еще в 2002 го-
ду, о чем составлена специ-
альная Конвенция.

А доверенности, заверен-
ные российским нотариусом, 
принимаются на территории 
Беларуси без каких-либо до-
полнительных условий.

Также вы можете обратить-
ся в Посольство РФ.

В соответствии с первой 
статьей Основ законодатель-
ства Российской Федерации 
о нотариате, на территории 
других государств от имени 
Российской Федерации но-
тариальные действия могут 
совершать должностные ли-
ца консульских учреждений 
Российской Федерации, кото-
рые имеют соответствующие 
полномочия.

В перечень действий, осу-
ществляемых консулами, вхо-
дит удостоверение доверен-
ностей.

Документ вы должны под-
готовить самостоятельно. 
При этом дата составления 
доверенности должна соот-
ветствовать дате представле-
ния в консульский отдел для 
заверения подписи.

Вам необходимо указать 
полные данные своего рос-
сийского паспорта и паспорта 
лица, на которое выдается до-
веренность.

Проект доверенности сле-
дует распечатать в двух эк-
земплярах. 

Рекомендую иметь при себе 
электронный носитель с этим 
документом.

В общем-то, ничего слож-
ного. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ» (6+)
15.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
22.15, 03.15 «ЗАТВОРНИК» (16+)
05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Галина 
Сапожникова (с субтитрами)» 
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 
В ПОЛНОЧЬ» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Дмитрий 
Назаров» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

17.05, 01.05 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «КИНОШНИКИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 02.45 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Владислав 
Третьяк» (12+)

16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 
СТРЕЛЬЦА» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 

02.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Артем Туров 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ЗАТВОРНИК» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Лукашенко: почему 
народ сказал «надо»?» (12+)

22.15, 03.15 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» 
(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.50, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Возвращение» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 

22.00, 02.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
09.15 «Наши люди. Дарья Московская 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
13.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Юрий 

Поляков» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
22.15, 03.15 «НА КОГО БОГ 

ПОШЛЕТ» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

09.45 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 
(12+)

12.35, 14.45, 04.55 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

12.45 «Миссия» (12+)
15.00 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
16.45 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2012 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.55 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
19.30 «Наши люди. Юрий Костин» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.25 «РЕБРО АДАМА» (16+). 
   О жизни семьи, состоящей только 

из женщин: больной бабушки, 
матери - женщины весьма 
своеобразной, еще надеющейся 
как-то устроить личную жизнь, 
и двух дочерей, у каждой из 
которых масса своих проблем. По 
мотивам повести А. Курчаткина 
«Бабий дом»...

22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.05 «Наши люди. Юрий Костин» 

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.20 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 
ГОРОДА»  (0+)

09.25 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 
(12+)

15.05 «Страна спасенного великана» 
(12+)

16.05 «Наши люди. Юрий Костин» 
(12+)

17.05 «НА КОГО БОГ ПОШЛЕТ» (16+). 
  Марина Родионова после 

множества неудачных 
попыток найти мужа решила 
воспользоваться «самым 
передовым методом» 
искусственного осеменения. 
Прошло время, и судьба свела 
вместе Марину и спермодонора 
Полкана...

18.30 «М+Ж» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.40 «НА ОСТРИЕ» (12+)
23.00 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
04.35 «Сокол над городом» (12+)
05.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)

20 декабря 21 декабря 22 декабря

16 декабря 17 декабря 18 декабря 19 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Доктор экономических наук Валентин Катасо-
нов объяснил, чем вызвано обострение ситуации 
в Сирии и, соответственно, на Ближнем Востоке.  
И почему Трамп в ярости от БРИКС. Связано ли 
это с заменой доллара?

Один из самых известных военных журналистов 
России Виктор Баранец специально для «СВ» рас-
сказал, что ждет мир в 2025 году, чем завершится 
вторжение в Курскую область и куда нас приведет 
новая гонка между Россией и США.

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Политолог, научный ди-
ректор и модератор Меж-
дународного дискуссион-
ного клуба «Валдай» Федор 
 Лукьянов объяснил «СВ» 
происходящее в Сирии.

ТУРЦИЯ РЕШАЕТ 
ЛИЧНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
- Что происходит в Сирии, 

Эрдоган вынуждает нас от-
крыть второй фронт?

- Никакого резона открывать 
России второй фронт у Турции 
нет. Зато есть резон так обу-
строить свое приганичье, что-
бы это не несло угроз безопас-
ности и, напротив, позволяло 
транслировать турецкое влия-
ние. И в этом смысле 
действия боевиков 
из Идлиба - Турция 
имеет на них влия-
ние - диктуются су-
губо турецкими ин-
тересами в данном 
регионе. Это пре-
жде всего борьба с 
курдами - с Рабочей 
партией Курдистана, 
которая присутствует под раз-
ными названиями и под раз-
ными видами на сирийских 
территориях рядом с турец-
кой границей. Они, в свою оче-

редь, пользуются патронатом 
США, что всегда вызывало 
у Анкары неприязнь.

Вторая их задача, 
при помощи боевиков 
наиболее радикаль-
ной части, которая 
когда-то называлась 
фронтом Аль Нусра 
(запрещенная в РФ 
террористическая ор-
ганизация), - это со-
кратить количество 
сирийских беженцев 

на турецкой территории. Как 
утверждают турки, почти по-
ловина - это выходцы из Алеп-
по. Они бежали оттуда во вре-
мя событий 2016 - 2017  годов, 

когда город  штурмовали. 
 Возвращение этих людей об-
ратно для Турции было бы 
очень целесообразно. В целом 
Анкара рассматривает дан-
ный регион как зону своего 
 ближнего зарубежья, своего 
влияния. И с их точки зре-
ния, как раз Россия выполняет 
функцию внешней силы, ко-
торая, вообще-то говоря, там 
совершенно не обязательно 
должна быть.

Но, на мой взгляд, это не 
является прямо осознанным 
антироссийским действием. 
У них своя логика. Объектив-
но, конечно, это противоре-
чит нашим интересам.

ТЕЛЬ-АВИВ -
СТОРОННИК 
ИСЛАМИСТОВ
- А что Израиль?
- Он, естественно, думает 

только о себе. И у него есть 
совершенно четкая, конкрет-
ная задача - чтобы на терри-
тории Сирии не было Хезбол-
лы и Ирана. А самое главное, 
чтобы через территорию Си-
рии не поступало им воору-
жение. Объективно Израиль 
становится как бы не союзни-
ком, но партнером тех самых 
 радикальных исламистов, ко-
торые сейчас там воюют. Со-
впали интересы, так бывает.

Все это накладывается на 
проблемы у Ирана, который, 
безусловно, сейчас очень ско-
ван в своих действиях по срав-
нению с тем, что было три-
пять лет назад. Тяжелый урон, 
нанесеный Хезболле, ХАМАС, 
израильские удары по само-
му Ирану в целом создали но-
вую ситуацию, которая делает 
Иран если не более уязвимым, 
то менее дееспособным в пла-
не защиты своих интересов.

А Россия, которая сыграла 
ключевую роль в изменении 
ситуации в Сирии в 2016  - 
2017 годах, просто не может 
себе позволить того масштаба 
присутствия в Сирии, как это 
было тогда. 

В совокупности это все дает 
совершенно другую картину 
и накладывается на пробле-
мы собственно сирийского 
правительства и сирийского 
государства, которое не очень 
преуспело за истекшие годы. 
То, как повела себя сирийская 
армия сейчас, не свидетель-
ствует о том, что были при-
няты меры для серьезного 
военно-политического укре-
пления.

Все это вместе - часть об-
щей дестабилизации Ближ-
него Востока.

 ▼ Началось все 27 ноября, 
когда поддерживаемые Турци-
ей, но запрещенные в России 
террористические организа-
ции «Хайят Тахрир аш-Шам» и 
«Сирийская национальная ар-
мия» начали операцию «Сдер-
живание агрессии» в провин-
ции Идлиб. Они быстро взяли 
ее под контроль. А 29 ноября 
без боя захватили Алеппо.

 ▼ Проправительственные си-
лы пытались контратаковать 
при поддержке российских 
ВКС, но без успеха.

 ▼ 5 декабря они вошли в Ха-
му, подавив сопротивление 
войск Асада. На юге были 
захвачены провинции Деръа 
и Сувейда.

 ▼ Противостояние в Хомсе 
должно было решить судь-
бу государства. Этот город 
соединяет столицу с алавит-
скими провинциями Латакия 
и Тартус, где расположены 
российские базы. 

 ▼ Но и там оппозиция не 
встретила серьезного сопро-
тивления, захватила Хомс ве-
чером 7 декабря, а Дамаск - 
к  утру 8 декабря.

 ▼ Оппозиционеры объяви-
ли, что Башар Асад свергнут. 
Командование сирийской 
армии сообщило офицерам, 
что правление президента 
завершилось.

 ▼ По последней информа-
ции, Асад с семьей находится 
в Москве.

 ▼ Страны Запада радост-
но приветствовали новых 
главарей-террористов.

 ■ И на ком вина за то, что произошло.

- Говорить, что десять лет назад Сирию 
освободила именно Россия, - немножко слиш-
ком. Это была очень яркая, очень успешная 
операция, в которую мы внесли решающий 
вклад. Во-первых, все-таки на тот момент не 
только сирийская власть - правящая группа, 
над  которой до этого нависла угроза про-
сто  физического уничтожения, была кон-
солидирована вокруг Асада. Сплотились и 
те, кто вообще-то его не поддерживал, но 
видел в его лице хоть какое-то возможное 
спасение от тех, кто еще хуже. Тем более, 
как мы помним, тогда речь шла еще и об 
ИГИЛ (запрещенная в РФ террористическая 
организация).

Второй компонент - это были Иран и Хезбол-
ла, которые из своих соображений тоже ак-
тивно участвовали в боевых действиях. И тог-
да удалось переломить ситуацию, чего никто 
не ждал. Но, к сожалению, Ближний Восток - 
это такая субстанция, где, наверное, нельзя 

никогда ожидать не то что  окончательного 
разрешения конфликтов и проблем, а даже 
сколько-нибудь длительного, то есть с момен-
та, когда Ближний Восток второй половины 
XX века перестал существовать. А тут надо, 
конечно, еще раз «поблагодарить» США, 
которые запустили весь этот процесс или, 
точнее, очень сильно катализировали его 
вторжением в Ирак, разрушением режима 
Саддама Хусейна, который, какой бы он ни 
был, приятный или неприятный, выполнял 
роль очень важного стратегического стержня 
этого региона - балансира интересов. И когда 
его не стало (а дальше Ирак перестал в том 
виде существовать), пошло одно за другим 
и до сих пор продолжается.

Так что на Асаде, безусловно, лежат боль-
шая вина и большая ответственность. Но 
он не единственный, а самое главное, если 
встать на нашу позицию, то здесь уже дело 
не в том, хороший он или плохой. Одна из 
 положительных, что ли, характеристик, ко-
торую в нас видят партнеры, заключается 
в том, что Россия не бросает своих, в отли-
чие от США.

 ■ У нас нет альтернативы.

- Что делать России в сло-
жившейся ситуации?

- У нас там есть интерес очень 
предметный. Вообще, роль Рос-
сии на Ближнем Востоке - это не 
некая абстракция, что нам надо 
просто флаг поставить и демон-
стрировать, какие мы крутые. 
Это совершенно конкретная 
вещь. Вспомним, до того как 
Россия проявила себя ключевым 
игроком по сирийскому вопро-
су, никакая Саудовская Аравия, 
никакой ОПЕК+ разговаривать 
с нами не собирались: кто вы 
такие? А когда мы показали свое 
влияние и возможности именно 
там, в зоне, которая чрезвычай-
но важна, в том числе для Пер-
сидского залива, тут разговор 
пошел другой. И в этом смысле 

бросать Сирию ни в коем случае 
нельзя. Бросать Асада, какой бы 
он ни был, нельзя. Но понятно, 
что теперь восстановить даже 
тот статус-кво, который был до 
последних недель, не получится. 
Конфигурация опять изменится, 
и России нужно зафиксировать 
свой интерес в виде военной ба-
зы в Тартусе. Но далее, конечно, 
вопрос очень тонкой диплома-
тической игры, потому что рас-
считывать на то, что мы силой 
чего-то добьемся там, нельзя. 
Потому что и у нас сил, кото-
рые мы можем туда направить, 
сейчас меньше, и Иран, к сожа-
лению, не способен это сделать 
в том же количестве, как тогда, 
и сирийская армия не являет-
ся тем опорным партнером, на 
которого можно полностью по-
лагаться.

ХРОНИКА 

ВЗГЛЯД НАЗАДКТО РАНЬШЕ 
ОСВОБОЖДАЛ СИРИЮ

СТАТУС-КВО 
НЕ ВОССТАНОВИТЬ

ХОЛОДНЫЙ 
АНАЛИЗ
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ДАМАСК - НЕ БУЛАТ, СЛОМАЛСЯ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Ни один переворот 
не обходится без грабежа 
государственных резиденций.

Вчера Асад - лидер, 
а сегодня...

СОБЫТИЙ
Террористы 
в законе
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5. ПРОЙТИ КВЕСТ 
КУЛЁМЫ

Здесь вы станете участниками увлека-
тельного интерактивного квеста, который 
проведет одна из самых энергичных по-
мощниц по имени Кулёма. Вместе с ней 
предстоит волшебное путешествие: будете 
собирать сложные пазлы, повышать рей-
тинг в социальных сетях и, конечно же, 
откроете волшебный сундук с подарками.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Настало время погу-
лять по царству самого 
ожидаемого персона-
жа новогоднего празд-
ника.

1. УЗНАТЬ, ГДЕ ОН ЖИВЕТ
Вотчина Деда Мороза схоронилась 

среди дремучих лесов Вологодской области. 
В 12 километрах от города Великий Устюг. 
Именно там, в резном тереме, живет Дед Мороз 
всея Руси. И хоть дел у него сейчас невпрово-
рот, он каждому гостю рад. И встречает всех 
в своем волшебном тереме. Там у него рабочий 
кабинет, в котором идет непрерывный отсчет 
времени до Нового года.

2. ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО ТРОПЕ СКАЗОК

Начинается она от главных ворот вот-
чины.

На тропе вас встретят друзья и помощ-
ники Деда Мороза. Они загадают загадки, 
предложат пройти испытания.

А еще здесь можно поговорить с Бабой-
ягой, послушать свист Соловья Разбойника 
и загадать желание на поляне Двенадцати 
Месяцев.

3. ОТПРАВИТЬ ПИСЬМО
Именно сюда со всего мира приходят 

письма и посылки для дедушки. Их читают, учи-
тывают и раскладывают по полкам в его рабочем 
кабинете.

Помогают разбирать письма волшебные почта-
льоны. Они сортируют письма, приклеивают мар-
ки  и ставят печати на ответные корреспонденции.

Вы сможете оправить письмо или сказочную по-
сылку с подарками с родины Деда Мороза.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
ВОТЧИНУ ДЕДА МОРОЗА

4. ОТВЕДАТЬ ЧАЯ 
ИЗ ВОЛШЕБНЫХ ТРАВ

В Лесной аптеке вы узнаете о полезных свой-
ствах растений, которые собирают весь год вокруг 
вотчины Деда Мороза. Здесь вас познакомят с осо-
бенностями русского чайного ритуала и, конечно 
же, угостят ароматным травяным чаем в теплой 
дружеской атмосфере.

Здесь даже Баба-яга не пугает.

Красноносый дед - 
для детей любимей нет.

Резиденция под стать владельцу - 
внушительная и невероятно красивая.

И почта необычная, 
и почтовый работник 
под стать.

Волшебство на каждом 
квадратном метре вотчины.
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